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SECRETARIO 

 
Estados Unidos ya no supervisará los huertos de aguacate mexicanos 
Los gobiernos de México y Estados Unidos acordaron esta semana un cambio en las 
actividades de muestreo y certificación de huertos de aguacate mexicano que participan en el 
programa de exportación. En un comunicado, informaron que el Senasica de la Sader se 
encargará de dichas tareas en sustitución del Servicio de Inspección de Sanidad Animal y 
Vegetal del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (APHIS-USDA, por sus siglas en 
inglés). En junio el Departamento de Agricultura de EU suspendió temporalmente las 
inspecciones de aguacates en Michoacán, luego de que dos de sus empleados fueran 
agredidos. En aquella ocasión, el titular de la Sader, Víctor Manuel Villalobos, planteó la 
posibilidad de que inspectorxs mexicanxs se encargaran de la supervisión. Más por más, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000260nc.pdf 
 
En producción agrícola, Guanajuato innova con mentefactura  
El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, encabezó la firma de un 
acuerdo de suma de voluntades para la implementación de un proyecto integral para el 
desarrollo de un Centro de Excelencia para la Ciencia e Innovación Agrícola, entre el Gobierno 
del Estado y el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT). El secretario 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que el acuerdo 
refrenda y cristaliza la llegada del CIMMYT a esta región agrícola del Bajío, y la disponibilidad 
del Gobierno de Guanajuato de aportar 100 hectáreas de vocación productiva para que el 
Centro Internacional ponga a nivel del surco el acervo de conocimientos a favor de los 
productores del estado, de México y el resto del mundo. Reporte Índigo, P5 / Capital Estado de 

México, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000748nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000978nc.pdf 
 
Vuelos impulsan turismo chino 44% 
El turismo chino hacía México creció 44 por ciento en los primeros siete meses de 2024, con 
más de 114 mil visitantes, destacó el Embajador de China, Zhang Run. Por su parte, el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos, resaltó la 
importancia de la relación entre ambas naciones, no sólo en términos de comercio 
agroalimentario, sino también en el flujo turístico. "La llegada del embajador Zhang ha 
propiciado un mayor dinamismo en las relaciones entre China y México, facilitando un 
acercamiento en diversos sectores, incluido el turismo, lo que ha impulsado la cooperación y 
los intercambios entre ambos países", dijo. El Financiero, P10 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001184nc.pdf 
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(B-366) Activa Agricultura campaña de difusión para concientizar a la población sobre 
el gusano barrenador del ganado 
Como parte de las acciones operativas del Dispositivo Nacional de Emergencia de Sanidad 
Animal (DINESA) para prevenir la entrada a México del gusano barrenador del ganado (GBG) 
Cochliomyia hominivorax-coquerel, Agricultura arrancó una campaña de información para 
sensibilizar a productores, médicos veterinarios, migrantes y público en general sobre el riesgo 
que representa esta plaga para la ganadería, la salud pública y la vida silvestre. 24 Horas, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001191nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-
sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/  
https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-
concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/  
https://acustiknoticias.com/2024/09/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-
poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/572371/Activa-Agricultura-campania-de-difusion-para-concientizar-
a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado.html  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/campana-nacional-de-sensibilizacion-sobre-el-
gusano-barrenador-del-ganado.html  
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-activa-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-
poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/  
https://voragine.com.mx/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-
poblacion-sobre-gusano-barrenador-del-ganado/  
https://laverdad.com.mx/2024/09/activan-en-siete-estados-del-sur-de-mexico-campana-de-prevencion-
contra-el-gusano-barrenador-del-ganado/  
https://argonmexico.com/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-
poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/ 
https://codigorojomx.com/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-
poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/ 
https://www.24-horas.mx/2024/09/19/activan-campana-de-difusion-sobre-gusano-barrenador-en-mexico/ 
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/3399 
https://www.diarioveterinario.com/t/5003487/arranca-agricultura-campana-informativa-concientizar-
sobre-gusano-barrenador-ganado 
https://regeneracion.mx/lanzan-campana-preventiva-contra-el-gusano-barrenador-en-
mexico/#google_vignette 
https://twitter.com/QRNoticias2/status/1836871017857221087 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1836849026269941800 
https://twitter.com/jrz3061/status/1836880765998493751 
https://twitter.com/CodigoRojo15/status/1836871075285848551 
https://twitter.com/Qrtvdigital1/status/1836871116096254292 
https://twitter.com/AMLAC_Mexico/status/1836875049975861643 
https://twitter.com/RegeneracionMx/status/1836948396378067364 
https://www.facebook.com/televisiondigitalQR/posts/pfbid08si5m26WGTDwjEeq7xEUEN3L8dRKk54WDE
cmAAAKi8AFM611odB1KADVss99WMmAl 
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid0H2okdjy68DbwYTDv1aPN9LazeFtACpBFoHvsHjiuJQ
MdxPfF6bxaUhuHJWTSG6tAl 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001191nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://hojaderutadigital.mx/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://canal13mexico.com/noticias-2/regionales/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://acustiknoticias.com/2024/09/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://acustiknoticias.com/2024/09/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/572371/Activa-Agricultura-campania-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/572371/Activa-Agricultura-campania-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/campana-nacional-de-sensibilizacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2024/campana-nacional-de-sensibilizacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado.html
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-activa-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-activa-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://voragine.com.mx/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-poblacion-sobre-gusano-barrenador-del-ganado/
https://voragine.com.mx/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-poblacion-sobre-gusano-barrenador-del-ganado/
https://laverdad.com.mx/2024/09/activan-en-siete-estados-del-sur-de-mexico-campana-de-prevencion-contra-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://laverdad.com.mx/2024/09/activan-en-siete-estados-del-sur-de-mexico-campana-de-prevencion-contra-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://argonmexico.com/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://argonmexico.com/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://codigorojomx.com/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://codigorojomx.com/2024/09/19/activa-agricultura-campana-de-difusion-para-concientizar-a-la-poblacion-sobre-el-gusano-barrenador-del-ganado/
https://www.24-horas.mx/2024/09/19/activan-campana-de-difusion-sobre-gusano-barrenador-en-mexico/
https://www.tierrafuerte.mx/archivos/3399
https://www.diarioveterinario.com/t/5003487/arranca-agricultura-campana-informativa-concientizar-sobre-gusano-barrenador-ganado
https://www.diarioveterinario.com/t/5003487/arranca-agricultura-campana-informativa-concientizar-sobre-gusano-barrenador-ganado
https://regeneracion.mx/lanzan-campana-preventiva-contra-el-gusano-barrenador-en-mexico/#google_vignette
https://regeneracion.mx/lanzan-campana-preventiva-contra-el-gusano-barrenador-en-mexico/#google_vignette
https://twitter.com/QRNoticias2/status/1836871017857221087
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1836849026269941800
https://twitter.com/jrz3061/status/1836880765998493751
https://twitter.com/CodigoRojo15/status/1836871075285848551
https://twitter.com/Qrtvdigital1/status/1836871116096254292
https://twitter.com/AMLAC_Mexico/status/1836875049975861643
https://twitter.com/RegeneracionMx/status/1836948396378067364
https://www.facebook.com/televisiondigitalQR/posts/pfbid08si5m26WGTDwjEeq7xEUEN3L8dRKk54WDEcmAAAKi8AFM611odB1KADVss99WMmAl
https://www.facebook.com/televisiondigitalQR/posts/pfbid08si5m26WGTDwjEeq7xEUEN3L8dRKk54WDEcmAAAKi8AFM611odB1KADVss99WMmAl
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid0H2okdjy68DbwYTDv1aPN9LazeFtACpBFoHvsHjiuJQMdxPfF6bxaUhuHJWTSG6tAl
https://www.facebook.com/QRNoticias/posts/pfbid0H2okdjy68DbwYTDv1aPN9LazeFtACpBFoHvsHjiuJQMdxPfF6bxaUhuHJWTSG6tAl
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Ganaderos cabildean asignación de recursos ante Legislativo y Ejecutivo 
En el marco de los 88 años de la Asamblea General de la CNOG, el presidente de este 
organismo, Homero García de la Llata, solicitó al próximo gobierno de Claudia Sheinbaum sea 
considerado dentro de sus políticas prioritarias de crecimiento económico y se destinen apoyos 
a los productores para ser rentables y sustentables. Dentro de los retos inmediatos, la industria 
pecuaria debe mantener altos cuidados de sanidad para evitar que se presente la enfermedad 
del Gusano Barrenador en las vacas, que desgraciadamente hace algunos días ya era 
reportado en la frontera de Nicaragua con Honduras. En ese contexto, dijo que los ganaderos 
ya han tenido comunicación con el próximo titular de la SADER, Julio Verdegué, donde el 
Consejo Directivo de la Confederación -integrado por líderes ganaderos de todas las Uniones 
del país-, realizaron planteamientos para apoyos específicamente dirigidos para hacer 
rentables a pequeños y medianos productores. La Crónica, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000258nc.pdf 
 
México importa hasta 56% de los granos y oleaginosas 
Nuestro país sólo alcanza a producir un 44% de los alimentos que consume en el rubro de 
granos y oleaginosas, registró el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Consultada 
al respecto, la Sader aseguró que durante 2023, se logró obtener 724 mil toneladas de frijol y 
cerca de 27 millones 550 mil toneladas de maíz, información ubicada en el Panorama 
Agroalimentario 2018-2024, elaborado por el SIAP. La Sader puntualizó que en la producción 
de maíz grano, hasta 2023 se consiguió la más alta en cinco año, creciendo 3.8% más que un 
año anterior el 2022. 24 Horas, P14 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001162nc.pdf 
 
Fusión de Segalmex y Diconsa puede ser motor del campo 
El reciente anuncio de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum sobre la fusión de Segalmex y 
Diconsa en una nueva entidad denominada "Alimentación para el Bienestar" marca un punto 
de inflexión en la estrategia para revitalizar el campo. Luego de años de irregularidades y varios 
escándalos de corrupción en ambas dependencias, con este nuevo esquema se podría limpiar 
la imagen institucional, y mejorar las condiciones de los pequeños productores, quienes son la 
columna vertebral de la producción agroalimentaria nacional. 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/9/20/fusion-de-segalmex-diconsa-puede-ser-motor-del-
campo-639269.html 
 

AGRICULTURA 
 
Se pierde maíz, por crecida de El Bordo 
Luego del desbordamiento de la presa El Bordo ubicada en la comunidad de Santa María 
Citendeje derivado de las fuertes lluvias presentadas en los últimos no se reportaron pérdidas 
humanas, pero sí afectaciones en aproximadamente 30 hectáreas de cultivo de maíz. No 
obstante, hay disposición y diálogo con las autoridades estatales, así como de las municipales 
para apoyar a las y los productores afectados, señalaron el comisariado ejidal de Santa María 
Citendeje y el tesorero. El Sol de Toluca, P1 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000258nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001162nc.pdf
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/9/20/fusion-de-segalmex-diconsa-puede-ser-motor-del-campo-639269.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/9/20/fusion-de-segalmex-diconsa-puede-ser-motor-del-campo-639269.html
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https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000879nc.pdf 
 
Mexicanos desplazados se quedan en Guatemala 
El próximo 25 de septiembre se cumplirán dos meses desde que unos 400 mexicanos 
decidieron cruzar la frontera para pedir refugio a sus vecinos guatemaltecos. También 
perdieron semillas que tenían guardadas, aparatos electrodomésticos, vehículos, aves, 
borregos, ganado vacuno y equino, además de otras pertenencias. Al caer la noche, los 
mexicanos ascienden a prisa por las montañas para alojarse con sus conocidos 
guatemaltecos, que los han proveído de alimentos, leña y áreas de pernocta "Como dice el 
dicho: mientras [las cosas] no se compongan [allá en México], aquí vamos a estar", asegura 
una mujer. El Universal, P11 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001593nc.pdf 
 

GANADERÍA / APICULTURA 
 
Ganaderos cabildean asignación de recursos ante Legislativo y Ejecutivo 
A unas semanas de que arranquen las negociaciones para el Presupuesto del 2025, la 
Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG) solicitó al Poder Legislativo 
se le asignen más recursos a este sector para hacer frente a las problemáticas que enfrenta 
como la sequía y la importación ilegal de ganado procedente de Centroamérica. También 
informó que próximamente se reunirán con los presidentes de la Comisión de Ganadería de 
ambas Cámaras Legislativas para dar seguimiento a diversas iniciativas y al propio PEF 2025 
en el caso de los Diputados a fin de buscar apoyos económicos a los empresarios pequeños 
y medianos ganaderos. La Crónica, P8 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000258nc.pdf 
 

ENFERMEDADES / PLAGAS 
 
Alertan sobre plaga de mosca de la fruta que daña cultivos de aguacate en Michoacán 
La inusual propagación del insecto Neosilba batesi en cultivos de aguacate ha levantado una 
alerta entre científicos de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo y del 
Laboratorio de Tecnología Orgánica (LTO). Algunos productores estiman pérdidas de hasta 
30% en los cultivos para la cosecha de este año", cuya ficha sobre el insecto ya se envió a 
Sanidad Vegetal y al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, 
institución que se encarga de emitir alertas y cuarentenas, apuntó. La Jornada, P38 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000784nc.pdf 
 

ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN 
 
Precios de futuros del azúcar repuntan a máximos de cinco meses 
Los futuros del azúcar superaron los 22 dólares la libra, un máximo de cinco meses, en medio 
de preocupaciones por la oferta mundial. Los incendios en la principal región productora de 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000879nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001593nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000258nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000784nc.pdf
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azúcar de Brasil, Sao Paulo, destruyeron una importante superficie de caña de azúcar. El 

Economista, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000594nc.pdf 
 
Preocupa desabasto de alimentos 
Ante la crisis de violencia y el cierre de negocios, el Gobernador de Sinaloa repartió más de 
mil despensas en comunidades rurales. Las balaceras y muertos han frenado la actividad 
económica, y el Gobierno morenista de Rubén Rocha, con el apoyo del Banco de Alimentos, 
repartió apoyo en comunidades como Costa Rica, Campo14, El álamo y las Bateas.  Reforma, 

P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001295nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Trigo y maíz bajan en Chicago por caída de exportaciones en EU 
Los futuros del maíz y del trigo en Chicago bajaron el jueves tras los mediocres datos de ventas 
de exportación publicados por el Departamento de Agricultura de Estados Unidos. El contrato 
de maíz más activo de la Bolsa de Chicago (CBOT) bajó 5.75 centavos a 4.07 dólares el 
bushel, mientras que el trigo cedió 9.25 centavos a 5.6650 dólares el busliel. Los datos de 
ventas de exportación del USDA pesaron sobre el maíz y el trigo, dijo Karl Setzer, socio de 
Consus Ag Consulting. El USDA informó de las ventas de exportación de trigo de Estados 
Unidos 2024/25 para la semana terminada el 12 de septiembre en 246,300 toneladas métricas, 
por debajo de un rango de expectativas comerciales de 300,000 a 650,000 toneladas métricas. 
El Economista, P21 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000633nc.pdf 
 
BMV y Biva se empapan del júbilo de mercados en Estados Unidos 
Las ganadoras y las perdedoras de la sesión Las emisoras que más subieron en el mercado 
mexicano, al cierre de la jornada fueron de nuevo Televisa (7.84%), la cementera Cementos 
Mexicanos (Cemex) (3.27"M Genomma Lab (2.64%), Grupo Carso (2.5F/J y la panificadora 
Bimbo (2.43%), Mientras, las que más bajaron fueron Banregio (-2.36%), Banco del Bajío (-
1.42%), Megacable (-1.25%), Alfa (-1.01%) y Banorte (-0.89%). El Economista, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000596nc.pdf 
 
Inversión verde 
Google acordó por primera vez en su historia adquirir 50 mil toneladas métricas de créditos de 
eliminación de carbono, basados en la naturaleza, a la empresa brasileña Mombak, que 
compra tierras degradadas a agricultores y ganaderos o se asocia con ellos para replantar. 
Reforma, P6 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001469nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000594nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001295nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000633nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000596nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001469nc.pdf
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DIARIO OFICIAL  
 
ACUERDO por el que se declaran como zonas libres del barrenador grande del hueso del 
aguacate (Heilipus lauri), barrenador pequeño del hueso del aguacate (Conotrachelus 
aguacatae y C. perseae) y de la palomilla barrenadora del hueso (Stenoma catenifer), a los 
municipios de Mixtlán del Estado de Jalisco; Compostela y Amatlán de Cañas del Estado de 
Nayarit; Juchitepec y la zona agroecológica de Tenería del Municipio de Tejupilco del Estado 
de México. 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024101144cd.pdf 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5739343&fecha=20/09/2024#gsc.tab=0 

 
COLUMNAS 

 
Tiraditos / El riesgo de armar a los jornaleros/ Redacción 
Contradictoria resulta, por decir lo menos, la iniciativa que presentó Morena para reformar la 
Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos en la Cámara de Diputados. Por lo menos así lo 
dejó ver el legislador Arturo Ávila Anaya. Por un lado, dice que busca controlar las armas de 
fuego y disminuir los homicidios; pero, por el otro, dota a los jornaleros de los permisos para la 
tenencia de armas con el objetivo de defender sus tierras de los grupos delictivos. Es decir que 
quieren que sean los propios productores quienes se enfrenten a los cárteles de la droga y 
demás grupos delictivos que los tienen asolados, como es el caso de los productores de limón, 
en Michoacán, o que, en Chiapas, los desplazados defiendan sus tierras para mantenerse en 
su lugar de origen. Alguien debería salir a explicar mejor la iniciativa. Contra Réplica, P2 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000219nc.pdf 
 
Articulista /Corrupción: ¿cómo cierra el sexenio de AMLO? /Irene Tello Arista 
Segalmex ¿fue el único caso? Continuamente se hizo referencia a que Segalmex era el único 
caso de corrupción en la actual administración. Sin embargo, varias investigaciones, como la 
de "Facturas falsas, la epidemia del sector salud" dieron cuenta de otros casos de corrupción 
en el sexenio, como la relacionada con el uso de una de las empresas fantasma favoritas de 
Birmex, la paraestatal a la que se le encargó la distribución y compra de medicamentos: 
Interacción Biomédica. Esta empresa fantasma ha seguido facturando en la actual 
administración como lo demuestra la investigación el "Clan Biomédica". El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001620nc.pdf 
 
El Espectador / Quieren borrar la peor mancha de corrupción de López Obrador / Hiroshi 
Takahashi 
Para asegurar la soberanía alimentaria, el segundo piso de la Cuarta Transformación anunció 
una estructura en la que se fusiona la administración de las empresas paraestatales Liconsa 
y Diconsa, encargadas de la comercialización de leche y canasta básica en localidades rurales 
y de alta marginación, y se le adiciona el manejo de los precios de garantía. En pocas palabras 
hablamos de que será un esquema idéntico al de Segalmex, con la salvedad de que se le 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024101144cd.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5739343&fecha=20/09/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000219nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001620nc.pdf
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cambiará el nombre a la nueva dependencia por el de "Alimentación para el Bienestar". El Sol 

de México, P5 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000600nc.pdf 
 
Terreno minado / Joel Ortega Juárez 
El fin del sexenio de AMLO y el inicio del de Claudia Sheinbaum, pisamos terreno minado. En 
Michoacán los limoneros y las autodefensas señalan al gobernador como jefe de las bandas 
criminales. El Presidente tiene otros datos, para él todo es producto de la ira de los poderosos, 
están, dice, muy enojados, por los privilegios que perdieron. El Universal, P15 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001601nc.pdf 
 
Parteaguas/ Recarga Telcel en... ¿Bimbo? / Jonathan Ruíz 
La mitad de este negocio es tan viejo como las rockolas. Las 'vending machines' o esas 
máquinas de Grupo Bimbo llevan años en cientos de oficinas y locales, en las que ustedes 
pueden comprar unas Canelitas o unos Pingüinos a cambio de monedas que pueden introducir 
en la ranura. La novedad vino con la posibilidad de pagar con tarjeta, en lugar de efectivo. Pero 
lo más interesante llegó después, con el interés de esta compañía panadera por entrar al 
negocio financiero. El Financiero, P24 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000970nc.pdf 
 
Registro Tláloc / Reúso directo e indirecto del agua: no nos quedará de otra / Ramón 
Aguirre Díaz 
El asunto cada día se ve más claro: el reciclamiento del agua parece ser la única alternativa 
realmente factible desde los puntos de vista ecológico y social. No nos queda más que 
enfrentar la escasez y comentamos que, la única medida posible que tenemos es tomar real 
conciencia de nuestra situación, bajarle al consumo en todos los sectores, que implica para el 
agrícola, el disminuir las áreas de cultivo y sobre todo buscar mejorar los procedimientos de 
riego para que sean más eficientes. Excélsior, P11 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001394nc.pdf 

 
PRESIDENCIA 

 
Culpa AMLO ¡a EU! por narcoviolencia 
Si ahora estamos enfrentando en Sinaloa una situación de inestabilidad, de confrontación, 
pues se debe a que tomaron esa decisión (detener a "Mayo" y Guzmán), y no estamos de 
acuerdo en que se ignore a México porque aquí tenemos el problema", dijo el Presidente en 
su conferencia matutina Externó que ese operativo estadounidense no fue "correcto" y fue 
ilegal. "A ver si es eso o fue una decisión que se toma, como siempre, para demostrar que se 
está atendiendo el problema del consumo de fentanilo sólo por propaganda". Reforma,  P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001295nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000600nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001601nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000970nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001394nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001295nc.pdf
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POLÍTICA 
 
Morena ve bien que jornaleros se armen vocero da detalles 
Pretende ley de armas de fuego armar a comuneros. La reforma beneficiaría a agricultores, 
ejidatarios, pequeños propietarios, jornaleros, pueblos indígenas y afromexicanos, 
permitiéndoles portar armas de fuego fuera de zonas urbanas para proteger sus bienes, 
siempre y cuando cumplan con los requisitos establecidos. "Ksio les brindaría seguridad 
jurídica y protección contra la delincuencia", dijo el legislador. Contra Réplica, Claudia Bolaños, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000171nc.pdf 
 
Piden cadena perpetua para Genaro García Luna 
El Departamento de Justicia de Estados Unidos pidió ayer cadena perpetua para el ex 
Secretario de Seguridad Pública (SSP), Genaro García Luna, ya declarado culpable de 
colaborar con el Cártel de Sinaloa El Fiscal Breon Peace planteó al Juez federal, Brian Cogan, 
dejar a García Luna en prisión el resto de su vida por la gravedad de los delitos, de los que ya 
lo declaró responsable un jurado, además de imponerle una multa de al menos cinco millones 
de dólares. El juez notificará su sentencia el 9 de octubre. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001324nc.pdf 
 
Simulan presupuesto para GN; Sedena es la ganona 
Desde su creación, la Guardia Nacional ha sido castigada con recortes presupuestales y año 
con año no gasta todo lo que la Cámara de Diputados le asigna; en cambio, la Secretaría de 
la Defensa Nacionales es la que resulta beneficiada con incrementos anuales. De acuerdo con 
la Cuenta Pública e informes de Hacienda consultados por EL UNIVERSAL, de 2020 a 2024 
la Guardia Nacional ha recibido un presupuesto de más de 256 mil millones de pesos; sin 
embargo, con reporte hasta el segundo informe trimestral de este año, únicamente ejerció 140 
mil millones de pesos, es decir que a lo largo de esta administración ha sufrido recortes por 
más de 116 mil millones de pesos, 45% de los recursos aprobados. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001535nc.pdf 
 
INE partirá de cero en elección de jueces 
El próximo 23 de septiembre iniciará el año electoral para la elección judicial del primer 
domingo de junio de 2025, comentó la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, 
quien explicó que tendrán que crear "de cero" varias partes del proceso, entre ellas, el marco 
geográfico y su cartografía, lo que servirá sólo para esos comicios, pues no se podrá utilizar la 
base de los 300 distritos electorales como se realiza en las elecciones ordinarias. Hay que 
recordar que la reforma judicial fue promulgada el pasado 16 de septiembre y, a partir de esa 
fecha, el INE tiene siete días para sesionar el inicio del año electoral. Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024001476nc.pdf 
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EU cómplice de los narcos y la violencia en Sinaloa: AMLO 
Estados Unidos es corresponsable de la situación de confrontación e inestabilidad que hay en 
Sinaloa tras el secuestro y traslado a ese país del narcotraficante Ismael El Mayo Zambada 
sin conocimiento de México, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Es 
necesario que "vayan internalizando que no se puede actuar así, sin tomar en cuenta al 
gobierno de México. No puede haber una relación de cooperación cuando se toman medidas 
unilaterales; no puede aceptarse eso". La Jornada,  P1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000623nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_20092024/20092024000623nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



HA SIDO el propio AMLO quien ha dicho que la frase
"Pobre México: tan lejos de Dios y tan cerca de Estados
Unidos", de Nemesio García Naranjo, debiera ser
"Bendito México, tan cerca de Dios y no tan lejos
de Estados Unidos".
EL ASUNTO es cómo acomodar los dichos frente a

los hechos Ayer, por ejemplo, reclamó que Estados
Unidos también es culpable de la violencia criminal
que se vive, ¡en Sinaloa!
Y TAMBIÉN se quejó que Washington no ha invertido
en el desarrollo de Centroamérica, según dijo, para
frenar la migración. Peeero, el propio López Obrador
hace apenas unas semanas se quejaba amargamente
del "injerencismo" norteamericano.
INCLUSIVE le envió una carta a Joe Biden para
reclamarle que una organización civil mexicana
recibiera recursos de US Aid. O sea que para unas
cosas sí son bienvenidos los dineros de los socios

del norte, pero para otras fuchi a los cochinos dólares
del imperialismo.
LA ASISTENCIA millonaria de EU en materia de

seguridad dirigida contra el narco y, por supuesto, para
fortalecer al Ejército no se ha suspendido. Solamente
en 2022 se tenían contemplados 158 millones de dólares
en transferencias para México Pero de eso, ¿mejor
no hablamos?

• • •

TAMBIÉN en Morelos se está dando un duro y sangui
nario enfrentamiento entre bandas criminales, sin que
los gobiernos estatal y municipales se atrevan a meter
las manos. Según los reportes, las recientes ejecuciones

que han dejado un reguero de cadáveres tienen que ver
con la disputa por el control del narcomenudeo, la trata
de mujeres y la extorsión a comercios, por mencionar
algunos de los delitos más redituables.
MUCHO TIENE que ver la expansión de los cárteles que
operan a sus anchas en el vecino estado de Guerrero y
que dejan pasar en Morelos. Dos gobiernos morenistas
que padecen el mismo problema. Las autoridades se
salen por la tangente fácilmente, diciendo que los
muertos aparecieron en distintas partes del estado...
porque los fueron a dejar ahí. Mejor que actúen
conjuntamente para evitar la violencia.

POR MÁS que prendieron veladoras en Morena,
finalmente la Sala Superior del Trife despejó de
cualquier duda el triunfo de la pariista Libia Denisse
García en la elección para la gubernatura
de Guanajuato.
CON TODO y el riesgo de morderse la lengua, la
candidata morenista Alma Alcaraz había impugnado
bajo el argumento de que fue una elección inequitativa,
debido a los programas sociales del gobernador Diego
Sinhué Rodríguez. Por unanimidad, los magistrados
electorales desecharon el asunto y quedó totalmente
en firme la elección de García, quien ya inclusive
hasta nombró a su equipo de gobierno.
EL OTRO damnificado con la derrota guinda es el
flamante senador Ricardo Sheffield, que quería ser
candidato, no lo dejaron; y después anduvo empujando
la impugnación., que también falló.
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LO CIERTO es que
hasta los jarritos con
mejores acomodos
tienen sus límites.

SI NO, pregúntenle
a la Alcaldesa electa

de Xochimilco,
Circe Camacho, pues
dicen que nomás
no encuentra cómo
acomodar a tanta

gente que de algún

modo se sumó a

su campaña y que
hoy pregunta —y
hasta reclama— por
espacios en
su gabinete.

SIN DUDA, es
ahora cuando se

requieren habilidades
para la magia, ya
sea para aparecer
más espacios en el
organigrama sin
que el presupuesto
sea límite o para
desaparecer
¡las expectativas!

• • •

UN REQUISITO

indispensable para
subirse a una ola es

asegurarse primero
¡que haya!

NO les vaya a ocurrir
lo que a la diputada
Frida Guillén,
quien se ve que
no quería dejar de
pasar la oportunidad
de aprovechar el
Simulacro Nacional y
preparó un mensaje
celebrando la puesta
en marcha del
alertamiento a través
de teléfonos celulares.

Y, AUN cuando a

los pocos minutos
del ejercicio ya
era claro que el
sistema tenía más

fallas que aciertos
y que fueron pocos
quienes recibieron
la advertencia, la
congresista circuló
sus palabras de
reconocimiento...

como si hubiera sido

un éxito.

¡AH, pero cuánta
simulación!

circuitointenoi a reforma.com
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Mentiras y militares
"Es perverso que los potentados
utilicen al ejército para enfrentar

el problema de la inseguridad que ellos
crearon por dedicarse a saquear".

Andrés Manuel López Obrador, 2013

Durante mucho tiempo López
Obrador fue un crítico persis
tente de la militarización. En

2010 declaró: "No es con el ejército co
mo se pueden resolver los problemas
de inseguridad. No podemos aceptar
un gobierno militarista... No apostar
a una república militar, sino civilista".
Dijo también: "Debe fortalecerse el po
der civil con el establecimiento de la
democracia La solución no es la mi
litarización". Dos años después insis
tió: "El ejército no está preparado pa
ra esta función, es otro su encargo. Es
defender la soberanía nacional y no
debe de seguirse exponiendo al ejér
cito. Es una institución que debemos
de cuidar todos, no socavar al ejérci
to. Tenemos que ir regresando al ejér
cito [a los cuarteles] en la medida que
se va profesionalizando la policía".

Sus incondicionales "progresistas",
opuestos a los "conservadores" que
buscaban la militarización, se unían a
la causa con entusiasmo. Jesús Ramírez
Cuevas, hoy coordinador de comunica
ción de Presidencia declaró: "Porque
van a querer usar el ejército ya como
fuerza de seguridad policiaca en todas
las labores que implica la seguridad pú
blica y el control social. Eso tiene un

nombre, se llama dictadura". Citlalli
Hernández escribió en Twitter en 2012:
"Si AMLO fuera presidente retiraría el
ejército en 6 meses de las calles. PRI
y PAN se oponen... ¿en qué país viven
eh?": Manuel Bartlett, senador, afirmó
en 2017: "La militarización no baja los
niveles de violencia los aumenta". Ma
rio Delgado, también senador, añadió:
"Militarizar la seguridad pública es un
cheque en blanco para la violación
de los derechos humanos".

Ya en este gobierno tanto el Presi
dente como sus allegados se han he
cho bolas con sus posiciones. El 18 de
diciembre de 2018 Tatiana Clouthier
regañó en Twitter al académico Ro
drigo Morales Elcoro cuando este la
cuestionó por haber utilizado "como
mantra terminar la 'guerra' durante la
campaña" solo para aceptar una Guar
dia Nacional militarizada tras ganar la
elección. Su respuesta "Sí habló An
drés [Manuel] de una GN, mas no con
mando militar. Hay q[ue] leer profundo
p[ara] opinar, amigo". La que no leyó
profundo fue Tatiana

Este pasado 25 de abril, ya con la
iniciativa de militarización lanzada,
AMLO declaró: 'Yo nunca dije eso",
que sacaría al ejército de las calles. Pe
ro no solo lo dijo, sino que el 6 de sep
tiembre de 2022 reconoció: "Cambié
de opinión, ya viendo el problema que
me heredaron". Quizá la machincue
pa más asombrosa la hizo la presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum: "No es
militarización. Militarización sería si

quien dictara toda la política de segu
ridad fuera solamente el ejército, y no
es así". Según esto, las fuerzas armadas
no son militares porque el comandante
en jefe es civil.

La militarización en la iniciativa sin
embargo, es muy clara No solo adscri
be la Guardia Nacional de manera per
manente a la Secretaría de la Defensa
ya no a la Secretaría de Seguridad, sino
que otorga a sus integrantes fuero mi
litar. Da a la Guardia facultades para in
vestigar delitos, le quita el carácter civil
que tenía en el artículo 21 constitucio
nal, le encarga a Sedeña la formulación
de la Estrategia Nacional de Seguridad
Pública y permite a la autoridad militar
en tiempos de paz funciones sin cone
xión con la disciplina militar. ¿Qué hará
ahora la Secretaría de Seguridad?

Estamos viendo una completa mili
tarización de la seguridad pública Quie
nes la impulsan no tienen siquiera el
valor de reconocerlo. Traicionan sus su
puestos principios civilistas y humanis
tas mientras mienten descaradamente.

• FOBIAS

La iniciativa expresa las fobias de
AMLO cuando dice: "El 11 de diciem
bre de 2006, el entonces presidente
Felipe Calderón inició la estrategia de
seguridad conocida como 'guerra con
tra el narcotráfico', en la que utilizó a
las Fuerzas Armadas para enfrentar al
crimen organizado". Fue una "estrate
gia fallida". Entonces, ¿por qué revivirla
multiplicada?
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Fracasos
Hemos comprobado que
en este gobierno es más fácil
desaparecer los fracasos
que enfrentarlos.

Así pasó con el Insabi
y ahora con Segalmex,

Definitivamente, Claudia
Sheinbaum tiene el gran reto
de revertir malos resultados

y lo ideal sería ver a los
culpables en la cárcel para
que se demuestre que se está
barriendo la corrupción
de arriba hacia abajo.

Ana María García Aliseda

Alvaro Obregón, CDMX
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VARIACIONES OPUS 33
SOBRE EL TEMA DE DON JUAN

El caballero sevillano suele ir todos
los días a la misa de alba en el templo
de la Soledad.

No lo hace por devoción, no. Don Juan
nunca ha sido iglesiero, ni ha caído en
la tentación de ser devoto en la vejez
después de haber sido pagano en la
juventud. Asiste a esa misa porque a oírla
acuden muchas damas principales, entre
ellas algunas de las que en otro tiempo le
brindaron el calor de sus caricias. Evocar
aquellas noches en sus brazos es la mejor
devoción para Don Juan.
Esta mañana vio a una dama. La señora
ha conservado su belleza, y también su
altivez. Pasa junto a él sin mirarlo y sale.
En la penumbra del templo Don Juan
dice para sí:
Es ella.

En la claridad del día la mujer musita:
Era él.

¦Hasta mañana!...
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Dos voces
Alas puertas del banco multi

nacional "Shylock, Harpagón,
Grandet & Co." aquel pordio

sero imploraba la caridad pública Pe
día con gemebundo acento: "Una li
mosna por el amor de Dios". Pasaba
a su lado el presidente de la poderosa
institución bancaria y el pedigüeño re
iteraba su instancia "Una limosna por
el amor de Dios". El rico banquero
ni lo oía ni lo veía En una de ésas el
mendigo cambió su melopea Depre
có: "Una limosna por el amor de Dios
y de María Santísima". El potentado
se detuvo, echó mano a su cartera y
le dio un billete grande al tiempo que
decía "Así con dos firmas sí"... Ama
ble personaje de mi ciudad fue Alfre
do de la Peña, conocido mejor por "el
Godoy", apodo peregrino cuyo origen
ni él mismo conocía Era simpático y
amable, de modo que todo mundo lo
apreciaba pero se las arregló para li
brarse de la maldición que el siempre
encabronado Creador fulminó en el
Génesis, con otras varias pesias, so
bre el infeliz Adán: "Ganarás el pan
con el sudor de tu frente". Por eso
el Godoy andaba siempre a la cuarta
pregunta, esto es decir en el último
grado de la necesidad, y seguramente
habría fenecido de hambre de no ser
por la buena voluntad de los muchos

amigos que tenía En cierta ocasión .
se le presentó la ocasión de hacer un
negocio que le dejaría ganancia, pa
ra lo cual necesitaba un préstamo
bancario. Se lo pidió al gerente de la
Financiera de Saltillo, don Luis Cabe
llo, bonísimo señor. "Cómo no, Alfre
dito le contestó el funcionario. Na
da más tráeme las firmas de aval de
don Isidro López y don Segundo Ro
dríguez". Esos señores eran los hom
bres más ricos de la ciudad. No con
taba don Luis con que ambos querían
bien al Godoy, y le dieron su firma sin
tomar en cuenta la sabia admonición
que en dos palabras dice: "Fiador, pa
gador". El Godoy regresó a la Finan
ciera y le entregó a dón Luis las firmas
que le había pedido. Asombrado, pero
sin escapatoria ya, el banquero le or
denó a su secretaria "Hágale un che
que al señor por la cantidad que pide".
Le preguntó el Godoy al tiempo que
esgrimía su pluma "¿Dónde te firmo
yo, Luisito?". "¡No! exclamó con alar
ma don Luis retirándole el papel apre
suradamente ¡No me eches a perder
las otras dos finnas!"... Dos voces ha
debido escuchar en estos días López
Obrador. La primera fue la de Ernes
to Zedillo, uno de los mejores Presi
dentes que en nuestros tiempos ha
tenido México. Su entereza patriótica

permitió la transición democrática y
no vaciló en afrontar las más acerbas
críticas con tal de salvar de la deba
ele la economía nacional y preservar
el buen nombre y la confiabilidad del
País en el extranjero. La razonada crí
tica que el exmandatario hizo a la abe
rrante reforma judicial de AMLO fue
lapidaria y contundente. Otra voz de
bió oír el caudillo de la 4T: la de Car
los Slim, quien con autoridad moral
manifestó que sin seguridad no hay
libertad, en tácita alusión a lo que por
estos días sucede en Sinaloa y otros
estados. Autorizadas son esas dos fir
mas, pero AMLO hará caso omiso de
ellas, pues no escucha otra voz más
que la suya. En un principio Clau
dia Sheinbaum recomendó diálogo
y prudencia al tratar aquella reforma
aunque luego se allanó a la iniciativa
quizá por la obligada cautela que an
tes de su toma de posesión está obli
gada a mostrar ante la voz del amo.
Esperemos que ya como Presidenta
haga honor a su condición de mujer
libre, no sujeta a los dictados de un
jefe máximo, y enmiende los nume
rosos yerros de su antecesor, siquiera
sea paulatinamente para no exponer
se a las coacciones que López diseñó
para asegurarse la sumisión de quien
lo sucedería Esperemos... FIN.

Fecha: 20/09/2024

Página: 9

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 57,770

Página 21 de 201 Índice



Hambruna nuclear
Los dos riesgos más gran
des para la vida en el pla
neta son el cambio climá
tico por un tiempo y con
las acciones correctas toda
vía mitigable y la existen
cia de las armas nucleares.
Las armas nucleares son ar
mas de destrucción masiva
que contravienen todos los
principios de la Ley Huma
nitaria Internacional, muy
especialmente el de distin
ción, ya que son incapaces
de diferenciar entre objeti
vos militarmente válidos 
Ejércitos y población civil.
Es decir, están apuntando y
amenazando a familias en
teras, niños, ancianos, muje
res y hombres.

De acuerdo con el pres
tigiado Instituto Internacio
nal de Estudios para la Paz
de Estocolmo, actualmen
te existen 12 mil 121 armas
nucleares en el planeta, de
las cuales 2 mil 100 están
en estado continuo de alta
alerta operacional capaz de
activarse para su uso en 15
minutos. El poder destructi
vo de estas armas genocidas
se mide en su equivalente
destructivo en toneladas de
TNT, kilotónKT (Mil tone
ladas de TNT) o megatón
MT (un millón de tonela
das). Las bombas utilizadas
en las poblaciones civiles de
Hiroshima y Nagasaki te

nían un poder pequeño de
15 KT y 20 KT respectiva
mente Suficientes para ma
tar a entre 110 mil y 210 mil
personas. Una bomba nu
clear actual promedio varía
desde 10 KT para bombas
tácticas, hasta 350 KT e in
cluso 50 MT para las estra
tégicas. Este poder explosi
vo combinado es suficiente
para acabar con toda la vida
en el planeta.

No obstante, esta terri
ble posibilidad general
mente pensada como leja
na se agrava en la realidad
dado que no es necesario el
uso de todas ellas para aca
bar con la vida en plane
ta En la ONG International
Physicians for The Preven
tion of Nuclear War IPP
NW (Premio Nobel de la
Paz 1985) hicimos, junto con
uno de los grupos de cientí
ficos más renombrados del
mundo de la Universidad
de Rutgers, un estudio de
lo que pasaría con una gue
rra nuclear muy limitada en
una región geográficamente
alejada de México, y usando
como ejemplo una confla
gración entre India y Pakis
tán. Una guerra así y utili
zando sólo 125 bombas cada
uno (2 por ciento del arse
nal nuclear total) daría co
mo resultado inmediato la
muerte de 127 millones de
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personas (en toda la Segun
da Guerra Mundial fallecie
ron entre 50 a 56 millones).
Pero adicionalmente provo
caría una cantidad enorme
de incendios que arrojarían
a la atmósfera 37 toneladas
de hollín que se propagaría
por todo el mundo y enfria
ría rápidamente el planeta
(Lili XiaNature Food 2022).
Este descenso abrupto de
temperatura sería catastrófi
co para toda la biosfera con
una reducción en la superfi
cie terrestre de 1°C, las tem
peraturas más bajas en la
Tierra en los últimos 1000
años. Adicionalmente los
cambios en los patrones de
lluvia, y la disminución en
la entrada de sol afectarían
todas las cosechas en la ma
yor parte del planeta dando
una hambruna global nunca
vista Los estimados cientí
ficos indican que en los pri
meros dos años habría 2 mil
100 millones de muertes por
hambre. Hemos vivido ya el
grave trastorno en el mun
do que una pandemia pue
de causar. Nada se compara
con lo que ocurriría poste
rior a la más pequeña con
flagración nuclear. El riesgo
que da la existencia de las
armas nucleares es también
un riesgo climático. Mien
tras existan, la pregunta
no es si serán usadas, sino
cuándo.

Esta semana en la Ciu
dad de Monterrey se rea
liza la cumbre de Premios
Nobel de la Paz. Aquí par
ticipamos, dentro de otros
premios Nobel, IPPNW y
la campaña que fundó IPP
NW en 2006, la Campa
ña Internacional para Abo
lir las Armas Nucleares
ICAN (Premio Nobel de
la Paz 2017), por su acom
pañamiento a un reducido
número de países líderes
dentro del desarme nuclear,
entre ellos y de forma bri
llante México, que impul
só incansablemente la crea
ción del Tratado de Prohi
bición de Armas Nucleares.
La relación entre cambio
climático y armas nuclea
res es una realidad científi
camente solida a pesar de
las opiniones de los nega
cionistas de ambos proble
mas. La mitigación del pri
mero, y la abolición del se
gundo son indispensables
para la preservación de la
biosfera.

•DOCTOR EN MEDICINA.

CATEDRÁTICO UNAM

VICEPRESIDENTE IPPNW PREMIO

NOBEL DE LA PAZ 1985

MIEMBRO DEL GRUPO

CIENTÍFICO ASESOR PARA
EL TRATADO DE PROHIBICIÓN

DE ARMAS NUCLEARES
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Alzheimer y
el tsunami plateado
Mañana 21 de septiembre se
conmemora el día mundial
del Alzheimer, la más co
mún de las demencias. Esta
enfermedad representa has
ta el 70 por ciento de todos
los casos de demencia en el
mundo y al igual que la de
mencia vascular, la demen
cia con cuerpos de Lewy y
la demencia frontotemporal,
que aqueja a Bruce Willis, es
una enfermedad progresiva
e incurable. Hay alrededor
de 55 millones de personas
Con Alzheimer en el mundo
y la Organización Mundial
de la Salud prevé que este
número aumente a 80 millo
nes en 2030 y a 140 millones
en 2050. En el caso de Mé

xico y con datos del Instituto
Nacional de Salud Pública
en 2019 eran 800 mil adul
tos mayores los afectados
con algún tipo de demencia,
de los cuales el 80 por ciento
padecía Alzheimer.

El principal factor de
riesgo es la edad y esto nos
lleva a voltear la mirada ha
cia el "tsunami plateado",
como se conoce al acelerado
envejecimiento poblacional.
Ambos fenómenos nos co
locan en una situación com
pleja No existe un solo sis
tema universal de salud y de
cuidados que pueda hacer
frente a las innumerables

necesidades de esta pobla
ción. En México, además, el

bono demográfico se acaba
y el sistema de salud tiene
serias insuficiencias. De las
medidas que se tomen hoy
en políticas públicas se defi
nirá en gran parte el futuro
de los adultos mayores que
padezcan demencia Como
sociedad nos toca informar
nos, poner el tema sobre la
mesa y demandar acciones
concretas.

En la primera etapa de
la enfermedad, el pacien
te y su familia necesitan re
cibir la información nece
saria y suficiente por par
te del equipo de salud para
entender el padecimiento y
su evolución y juntos tomar
las decisiones sobre el cui

dado que se ha de seguir de
ahí en adelante. El paciente
se adapta a su enfermedad
de acuerdo a múltiples fac
tores, como personalidad,
estilo de afrontamiento, ex
periencias previas, la red de
apoyo con que cuente, sus
creencias y valores, así co
mo el contexto sociocultu
ral y situación económica
Una vez que logra sobre
ponerse al impacto inicial,
el paciente suele expresar
abiertamente sus dudas y
temores y desea tomar sus
propias decisiones en aque
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líos aspectos en que es po
sible, dadas sus circunstan
cias. Necesita ser escuchado
sin distraer la conversación
porque el tiempo puede ser
el peor de los verdugos.

Tanto el paciente como
la familia saben que even
tualmente la progresión de
la enfermedad será devas
tadora El paciente irá per
diendo la memoria y la ca
pacidad de pensar, presen
tará cambios conductuales y

la imposibilidad para cuidar
de sí mismo, llevándolo a la
pérdida de su autonomía
Es conveniente subscri
bir una voluntad anticipa
da ante notario, aunque hay
que decir que está lejos de
ser una herramienta perfec
ta Se puede complementar
con audios, videos y, sobre
todo, conversaciones claras
y profundas con aquellos
designados como represen
tantes, con el fin de honrar

los deseos, valores y prefe
rencias del enfermo; princi
palmente, cuando este haya
perdido la capacidad de ha
cer escuchar su voz.

Estas medidas protegen
la dignidad del paciente y
orientan la toma de decisio
nes de la familia Este no es
un tema menor si pensamos
que los familiares a caigo
del cuidado de un pacien
te con Alzheimer enfrentan
demandas extraordinarias y

viven la dolorosa experien
cia de contar con la presen
cia física de un ser querido
que psicológicamente se en
cuentra ausente, en lo que
la doctora Pauline Boss lla
ma duelo ambiguo. La fami
lia hace cuanto puede para
seguir reconociendo al pa
dre o a la madre que encie
rra ese cuerpo cuyas funcio
nes presentan un deterioro
inexorable que los llevará a
la muerte en un proceso que
puede durar muchos años.
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"Castigo ejemplar al traidor
emeclsta: le descontarán un día
::::: Nos cuentan que ya se resolvió el dilema
de Movimiento Ciudadano en el Senado frente
a lo que consideran la traición del campecha
no Daniel Barreda. La expulsión exigida ini
cialmente quedó descartada porque al perder

aun senador ya no alcanza
rían los 5 que se necesitan pa
ra tener Grupo Parlamentario
y por lo tanto recibir recur
sos. Así que Clemente Casta
fleda, coordinador de la ban
cada de 4 emecistas y un
guindanaranja, encontró la
solución: propuso que se le
descuente el día a don Da
niel, ya que alega que fue re
tenido por 12 horas contra su

voluntad en una diligencia judicial de su papá
y por eso no llegó a la sesión en que Morena y
aliados lograron la mayoría calificada y apro
baron la reforma judicial. Castigo ejemplar,
pues. Ni el Cerro de las Campanas.

Chocan moralistas en el debate
de la Guardia... por el reparto
de oficinas
::::: En la sesión de ayer, los diputados de More
na estuvieron muy activos y discutidores du
rante el debate de la reforma para adscribir la
Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa,
pero no por ese tema sino porque se dedicaron
a decidir qué oficina se le asignaba a cada uno,
por lo que se les vio saliendo del pleno durante
la sesión y yendo hacia el edificio G, donde se
estuvieron designando los espacios desde los
que despacharán durante esta legislatura. Así
que lo primero es lo primero. Total, la aproba
ción de la reforma en realidad era mero trámite
para la aplanadora oficialista.
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Consejeros tratan de llenar 1%
huecos de la reforma ludiclal
::::: Los consejeros electorales del Instituto Na
cional Electoral (INE) buscarán a los diputados
y senadores que aprobaron la reforma judicial
del presidente López Obrador para que les acla
ren la montaña de dudas que tienen sobre cómo
organizar la elección de jueces y magistrados
que se deberá realizar en junio del año próximo.
Nos hacen ver que nada les garantiza que los le
gisladores podrán resolverlas porque muchos de
ellos no leyeron siquiera el dictamen y no cono
cen el contenido de la reforma. De hecho, nos
recuerdan que en el Congreso no han planteado
todavía cuándo empezarán a discutir la legisla
ción secundaria que debe estar lista antes de
que finalice este año. Se las tendrán que inge
niar solos los consejeros electorales.

Clgarrito en balcones VIP
de Palacio
::::: Nos cuentan que durante la última ceremonia
del presidente Andrés Manuel López Obrador
del Grito de Independencia en Palacio Nacional, a
un par de invitados especiales se les olvidó que
estaban en un edificio público construido en el
siglo XVI y muy campantes salieron a uno de los
balcones frente al Zócalo para echarse un cigarri
to. Es más que sabido que todo el recinto históri
co está sujeto a la Ley General para el Control del
Tabaco, pero además de eso en esa zona donde
se encontraban hay objetos de gran valor históri
co que pudieran haber sido dañados por el fuego
y humo del cigarro. ¿Será que para el próximo
año la invitación deberá incluir una señal de
"prohibido fumar'?
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El plato frío

El cambio de régimen
iniciado por López
Obrador está inmerso

en un torbellino con diferen
tes niveles de caos. A pocos
días del fin de sexenio la
transformación significativa
y/o completa del sistema de
gobierno aún presenta gran
des escollos. Tiempo faltó
para consolidar la elimina
ción de varios contrapesos,
pese a que de facto la ruta es
tá trazada.
El fondo y las formas de

aplastar al Poder Judicial tiene
en la profundidad un deseo de
revancha que comenzó a ger
minar hace 19 años.
El año pasado el Ejecutivo

recordaba que " ..el 7 de abril
del 2005 los legisladores del
PRIAN me desaforaron por
órdenes de Fox y con la com
plicidad de los ministros de
la Corte." el suceso movilizó
a miles de ciudadanos que se
manifestaron en las calles de
la Ciudad de México y ates
tiguaron el proceso y el uso
faccioso de las instituciones
en contra de un adversario
político.
Casi dos décadas después

y ya como presidente de Mé
xico, López Obrador se ha
servido el plato gélido de su
venganza.
Sin importar las conse

cuencias, el cambio de reglas
y las derivaciones transversa
les por la reforma judicial im

pactando las relaciones del
país con actores globales fun
damentales, este despropósi
to deberá ser consolidado por
Claudia Sheinbaum.
El final es aún de pronóstico

reservado.
El contexto del cierre de se

xenio mantiene además una
ruta (de confrontación) para
lela en los Estados Unidos
donde se consolida el relato
del empoderamiento de las
organizaciones criminales y
de su cogobiemo con Morena
en amplias regiones del país.
Imposible tapar el narco con
politiquería. La onda expan
siva de la implosión del cártel
de Sinaloa empuja al desor
den institucional, una esca
lada en la violencia y la ines
tabilidad generalizada en un
proceso extremadamente
complejo y arriesgado en el
que las dinámicas de poder,
el descontento social y los in
tereses geopolíticos e inter
nacionales están jugando un
papel crucial.
La gran deuda de López

Obrador será el fracaso de su
política de seguridad con una

cifra de casi 200 mil homici
dios dolosos que se convier
ten en el pilar de los retos para
la siguiente administración.
Los resultados deberán ser rá
pidos y contundentes. No al
canza el tiempo para más ma
romas y simulaciones.
El Estado se encuentra en

un peligro inminente. Y la
sangre en el estanque mexi
cano con los juicios clave que
avanzan en Nueva York
—ayer la fiscalía de los Esta
dos Unidos solicitó al juez
Cogan cadena perpetua y
multa de 5MDD para García
Luna— ha provocado una
reacción en cadena que tras
tocará a funcionarios, em
presarios, legisladores, polí
ticos, policías, militares y un
largo etcétera. El saldo de la
estela de esta corrupción en
frenta un crudo ajuste de
cuentas siendo punta de lan
za, Sinaloa.
Y los acuerdos con el narco

no se heredan.
Los pactos con la mafia o

cárteles requieren un constan
te reajuste basado en las per
sonas involucradas y en las
condiciones de la coyuntura.
Y México transita por un gra

ve contexto interno y externo.
Finalmente a este escenario

debe agregarse la fragilidad de
la economía presionada por el
endeudamiento histórico de
esta cuatroté, la volatilidad y la
aversión al riesgo aderezado
con una importante carga de
incertidumbre.
La puerta se abre para el

peor de los mundos... •
@ComezZalce
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Adán Augusto hace "carambola de tres bandas"
::::: Desde Veracruz, nos platican que muchos mo
renistas finalmente cayeron en cuenta de que el
coordinador de los senadores guindas, Adán Au
gusto López Hernández, "tejió fino" con la apro
bación de la reforma judicial. Nos explican que
don Adán "hizo carambola de tres bandas", pues
consiguió el voto de Miguel Ángel Yunes Már
quez y su suplente Miguel Ángel Yunes Linares,
considerados en el estado como "enemigos del
morenismo" y con eso dejó fuera de la jugada a la
gobernadora electa, Rocío Nahle García (Morena)

quien en sus tiempos de secretaria de Energía le hizo más de un de
saire y grosería; además, el remate llegó con el acercamiento que or
ganizó entre la próxima presidenta Claudia Sheinbaum y "Yunes
Jr", quien tiene tufo a morenista. ¡Zas!
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La calda de la alcaldesa "obradorlsta"
::::: A la que le encanta vivir en la polémica en Baja
California, nos cuentan, es a la alcaldesa de Tijuana,
Montserrat Caballero Ramírez, quien fue expulsa
da de Morena luego de que se difundieron audios en
los que presuntamente negociaba con la excandidata

panista a la alcaldía María del
Carmen Flores Ávila. Tras des
pintarse de guinda, nos indican
que a doña Montserrat poco le
faltó para decir el clásico "me va
le", pues aseguró que por ahora
no podía limpiar su nombre, pero
lo hará en su momento y afirmó
que es "obradorista". Sin embargo,
el segundo tropezón le llegó con
la queja que había interpuesto por

violencia política en razón de género contra los regi
dores tijuanenses, la cual fue desechada por el Tribu
nal Electoral, por lo que varios le recomiendan "una
limpia en Catemaco". ¡Ups!

Ayuntamiento "con proletario"
::::: El que se siente "la mano que mece la cuna" en
Chiapas, nos comparten, es el alcalde con licencia de
Comitán, Mario Antonio Guillén Domínguez (PT),
quien ganó la reelección en los pasados comicios,
pero en la práctica no ha soltado el poder del ayun

tamiento, pues sigue demostran
do "quién lleva las riendas". Nos
explican que el alcalde interino,
Juan Bernardo Santiago Cruz
(PT) quedó relegado a segundo
plano, pues don Mario Antonio es
el que encabeza reuniones de tra
bajo, recibe a las visitas importan
tes al ayuntamiento, acude con
los funcionarios estatales a nom

bre del municipio y hasta usa los
mejores vehículos de la flotilla de la alcaldía para sus
actividades, mientras don Bernardo se mueve en su
auto compacto, sin usar los vehículos oficiales. ¡Viva
el cambio!
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¿Quién está a cargo de la
seguridad en México?
En el contexto de violencia que

se vive en Sinaloa, esta sema
na circuló un video en el que

le preguntan al general de división
Francisco de Jesús Leana, coman
dante de la Tercera Región Militar,
¿cuándo se regresará a la normali
dad? El militar respondió que quie
ren que suceda lo antes posible, pero
que no depende de ellos sino de gru
pos criminales antagónicos que se
confrontan entre sí. Dos días des
pués, el presidente Obrador calificó
al gobierno de Estados Unidos como
corresponsable de la ola de violen

cia, señalando que ellos hicieron un
acuerdo con uno de los grupos cri
minales en Sinaloa (refiriéndose a
los Chapitos) para llevarse a un per
sonaje del grupo adversario (refi
riéndose a El Mayo Zambada) sin in
formar al gobierno mexicano, desa
tando inestabilidad y confrontación
en dicha entidad. En el mismo con

texto, hizo un llamado a los "Mayos"
y "Chapitos" a actuar con un míni
mo de responsabilidad.
Según nuestra Constitución, "la

seguridad pública es una función del
Estado a cargo de la Federación, las

entidades federativas y los munici
pios, cuyos fines son salvaguardar la
vida, las libertades, la integridad y el
patrimonio de las personas, así como
contribuir a la generación y preser
vación del orden público y la paz so
cial". Como ciudadanos, lo mínimo
que esperamos de nuestras autorida
des en materia de seguridad es que

tengan clara cuál es su responsabi
lidad y que nos garanticen la protec
ción que mandata la ley.
La singular declaración del general

Leana preocupa, sobre todo, porque
parece una indiscreción involuntaria
que evidencia la falta de estado de de
recho en algunos lugares del país. Es
inquietante escuchar a quien está a
cargo de la seguridad, decir que sus
buenos deseos están con la población
pero que no es apto para garantizar la
protecciónyla estabilidad Resulta pa
radójico que la misma semana de las
declaraciones del general, la Cámara
de Diputados haya aprobado la refor
ma constitucional que traspasa la
GuardiaNacionalala Sedeña, conam
plias atribuciones y fuero militar.
La pugna entre las facciones del

Cártel de Sinaloa, lideradas por los
Chapitos y El Mayo Zambada, tras la
captura de este último y ante el su
puesto papel de Joaquín Guzmán
López en la detención ha resultado
en más de 40 asesinatos en las últi
mas semanas. Asimismo, la dinámi
ca social ha sido alterada y la pobla
ción vive bajo un toque de queda no
oficial, reflejado en escuelas vacías,
calles desiertas, negocios cerrados y
hasta la cancelación de las celebra
ciones del 15 de septiembre.
Los dichos del presidente AMLO,

por su parte, se enfocan en la presunta
injerencia del gobierno norteamerica
no en la estrategia de seguridad na
cional en México, y la consecuente co
rresponsabilidad externa porel repun
te de la violencia en Sinaloa. Aceptan

do, sin conceder que eso sea verdad
elude la responsabilidad del estado
mexicano fíente al control que han
consolidado los grupos criminales en
nuestro territorio, capaces de desesta
bilizar comunidades, municipiosyes
tados con extraordinaria facilidad.
Tiene razón el Presidente mexica

no cuando dice que capturar a los lí
deres de los grupos criminales no re
suelve la situación de inseguridad.
También la tiene al indignarse por las
acciones unilaterales de Estados Uni
dos (especialmente las que ocurren en
territorio mexicano). Donde se queda
corto, es en no ofrecer una solución
efectiva para atender la situación.
Diversas zonas de nuestro país

ameritan una atención especial y di
ferenciada en el diseño e implemen
taciónde la próxima estrategia dese
guridad, misma que debe contar con
un enfoque regional, problemático y
contextual. Al respecto, la colabora
ción bilateral en materia de investi
gación e inteligencia es fundamen
tal, ojalá que nuestra futura Presi
denta consiga llegar a nuevos acuer
dos con quien resulte ganador en las
elecciones estadounidenses y el pa
norama y la colaboración bilateral
en seguridad empiece a cambiar y
dar mejores resultados. •

@EuniceRendon
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¿Quién está a cargo de la
seguridad en México?

En el contexto de violencia que
se vive en Sinaloa, esta sema
na circuló un video en el que

le preguntan al general de división
Francisco de Jesús Leana, coman
dante de la Tercera Región Militar,
¿cuándo se regresará a la normali
dad? El militar respondió que quie
ren que suceda lo antes posible, pero
que no depende de ellos sino de gru
pos criminales antagónicos que se
confrontan entre sí. Dos días des
pués, el presidente Obrador calificó
al gobierno de Estados Unidos como
corresponsable de la ola de violen

cia, señalando que ellos hicieron un
acuerdo con uno de los grupos cri
minales en Sinaloa (refiriéndose a
los Chapitos) para llevarse a un per
sonaje del grupo adversario (refi
riéndose a El Mayo Zambada) sin in
formar al gobierno mexicano, desa
tando inestabilidad y confrontación
en dicha entidad. En el mismo con

texto, hizo un llamado a los "Mayos"
y "Chapitos" a actuar con un míni
mo de responsabilidad.
Según nuestra Constitución, "la

seguridad pública es una función del
Estado a cargo de la Federación, las

entidades federativas y los munici
pios, cuyos fines son salvaguardar la
vida, las libertades, la integridad y el
patrimonio de las personas, así como
contribuir a la generación y preser
vación del orden público y la paz so
cial". Como ciudadanos, lo mínimo
que esperamos de nuestras autorida
des en materia de seguridad es que

tengan clara cuál es su responsabi
lidad y que nos garanticen la protec
ción que mandata la ley.
La singular declaración del general

Leana preocupa, sobre todo, porque
parece una indiscreción involuntaria
que evidencia la falta de estado de de
recho en algunos lugares del país. Es
inquietante escuchar a quien está a
cargo de la seguridad, decir que sus
buenos deseos están con la población
pero que no es apto para garantizar la
protecciónyla estabilidad Resulta pa
radójico que la misma semana de las
declaraciones del general, la Cámara
de Diputados haya aprobado la refor
ma constitucional que traspasa la
GuardiaNacionalala Sedeña, conam
plias atribuciones y fuero militar.
La pugna entre las facciones del

Cártel de Sinaloa, lideradas por los
Chapitos y El Mayo Zambada, tras la
captura de este último y ante el su
puesto papel de Joaquín Guzmán
López en la detención ha resultado
en más de 40 asesinatos en las últi
mas semanas. Asimismo, la dinámi
ca social ha sido alterada y la pobla
ción vive bajo un toque de queda no
oficial, reflejado en escuelas vacías,
calles desiertas, negocios cerrados y
hasta la cancelación de las celebra
ciones del 15 de septiembre.
Los dichos del presidente AMLO,

por su parte, se enfocan en la presunta
injerencia del gobierno norteamerica
no en la estrategia de seguridad na
cional en México, y la consecuente co
rresponsabilidad externa porel repun
te de la violencia en Sinaloa. Aceptan

do, sin conceder que eso sea verdad
elude la responsabilidad del estado
mexicano fíente al control que han
consolidado los grupos criminales en
nuestro territorio, capaces de desesta
bilizar comunidades, municipiosyes
tados con extraordinaria facilidad.
Tiene razón el Presidente mexica

no cuando dice que capturar a los lí
deres de los grupos criminales no re
suelve la situación de inseguridad.
También la tiene al indignarse por las
acciones unilaterales de Estados Uni
dos (especialmente las que ocurren en
territorio mexicano). Donde se queda
corto, es en no ofrecer una solución
efectiva para atender la situación.
Diversas zonas de nuestro país

ameritan una atención especial y di
ferenciada en el diseño e implemen
taciónde la próxima estrategia dese
guridad, misma que debe contar con
un enfoque regional, problemático y
contextual. Al respecto, la colabora
ción bilateral en materia de investi
gación e inteligencia es fundamen
tal, ojalá que nuestra futura Presi
denta consiga llegar a nuevos acuer
dos con quien resulte ganador en las
elecciones estadounidenses y el pa
norama y la colaboración bilateral
en seguridad empiece a cambiar y
dar mejores resultados. •

@EuniceRendon
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IRAÜL RODRIGUEZ CORTÉS
Estados Unidos
endurece reclamos
por reforma judicial
No es casualidad que el mismo día en que se

promulgó la reforma al Poder Judicial, vi
niera a México el expresidente Ernesto Ze

dillo a proclamar la muerte de la democraciay la ins
tauración de la tiranía; ni que, unas horas después,
se hiciera pública una carta manuscrita de Genaro
García Luna, quien desde su reclusión en Nueva York
aseguró que la modificación constitucional fue pro
movida para proteger a narcotraficantes con los que
AMLO está vinculado, según pruebas que dijo tener
pero que no mostró ni ha mostrado.
Tampoco fueron casualidad en su momento la

quejaamenaza del embajador Ken Salazar de que
tales cambios quebrarán la relación comercial con
Estados Unidos y sumirán en el caos a nuestra eco
nomía; ni la andanada en redes sociales de "narco
presidente" y "narco candidata" viralizada durante
la campaña presidencial y el proceso legislativo de
la reforma constitucional de marras.

Detrás hay un común denominador: el gobierno de
Washington con su cada vez más amenazante rechazo
al rediseño de nuestro Poder Judicial, para lo cual echa
mano, como históricamente ha ocurrido, de intereses
particulares específicos y de grupos de poder que son
en México furiosamente defensores del estatus quo y,
en este caso, del modelo salinista de libre mercado a
ultranza que AMLO y su movimiento han ido des
mantelando y sustituyendo por uno popuüstanacio
nalista durante los pasados seis años.
Washington por lo pronto, intensifica el tono de su

reclamo porque le resulta inaceptable que México se
haya apartado tanto con AMLO de su órbita de in
fluencia y le preocupa, en términos prácticos, no dis

poner de jueces que mangonear para que resuelvan a
favor de sus intereses.

Eso explica, por ejemplo, los calificativos de au
toritario, tiránico y atroz que Zedillo vino a endil
garle a López Obrador, en un discurso autoritario
y tiránico que pronunció en un foro privado de abo
gados, y en el que se asumió (¡atroz!) como el padre
de nuestra democracia.

No vino, claro, obligado por Washington, sino de
muy buen grado alineado a sus intereses o "colo
nizado". Todo esto ocurre en la fase final de la cam
paña presidencial estadounidense, en la que tanto
Donald Trump como Kamala Harris y la Casa Blan
ca, agarran a México de saco de boxeo con temas
como la migración y el narcotráfico.
Por eso el manejo intencionado de la carta de

García Luna, a lo que debe agregarse el interés
personal del desesperado exsecretario de Segu
ridad Pública de Felipe Calderón, ya declarado
culpable por la justicia estadounidense y para el
que se pedirá una sentencia de cadena perpetua
y una multa de cinco millones de dólares que será
dictada en un par de semanas.
Mientras tanto, el Congreso de Estados Unidos,

a través del Servicio de Investigación del Capitolio
(CRS) adelanta que apretará las tuercas a Shein
baum, recomendando a la Casa Blanca condicionar
la ayuda, imponer medidas unilaterales sobre fen
tanilo, supervisar directamente la política migra
toria y revisar el TMEC con firmeza.
A ver si se deja Sheinbaum quien ya recibió la con

firmación de que la primera dama de Estados Unidos,
Jill Baiden encabezará la delegación que asista a su in
vestidura el próximo martes primero de octubre. •

Fecha: 20/09/2024

Página: 14

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Raül Rodríguez Cortés

Costo: 23,400

Página 10 de 201 Índice



Las vallas para llegar al Zócalo.
una manzana de la discordia
::::: Nos cuentan que ayer se registró un altercado
entre representantes de comerciantes con policías
capitalinos, ya que éstos resguardaban las vallas

que se han colocado en calles
que rodean al Zócalo capitalino
y los dirigentes las quitaron
porque aseguran que el cerco
está afectando sus ventas pues
la gente no puede pasar. Nos
aseguran que el enojo cada vez
es mayor y las autoridades capi
talinas les responden que la ins
trucción viene de Palacio Nacio

Ruiz nal. En tanto, ayer el secretario
de Gobierno, Ricardo Ruiz,

aseguró que las estructuras se utilizan para res
guardo de maquinaria ante los eventos que se
presentan o para protección ante la llegada de
manifestantes a la plancha de la Plaza de la Cons
titución. La cuestión es que ese cerco, nos afir
man, cada vez tiene más molestos a los comer
ciantes establecidos.
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Sistema Penitenciarlo abrirá
sus puertas a legisladores
::::: Nos adelantan que desde la subsecretaría del
Sistema Penitenciario de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana tienen previsto mostrar apertura
para legisladores capitalinos, pues tienen interés
en ver los avances al interior de las cárceles ca
pitalinas como lo ha manifestado la legisladora
por el PVEM, Rebeca Peralta, quien ya ha soli
citado el ingreso para observar el proceso de
reinserción social de las ersonas privadas de la
libertad. También la panista Olivia Garza se ha
interesado en conocer la situación de las muje
res en reclusión. Así, nos aseguran, a estos reco
rridos se sumarán funcionarios, todo ello con la
intención de generar reformas e iniciativas de
ley para atender a la población carcelaria. Nos
hacen ver que antes de las visitas los legislado
res y funcionarios deben estar seguros de estar
bien con la justicia, no vaya a ser que alguno de
ellos se quede guardado.

En alerta preventiva
en Tlalnepanda por la presa Madln
::::: Luego de que la presa Madín, ubicada entre
los límites del municipio de Tlalnepantia, Naucal
pan y Atizapán de Zaragoza, fue desfogada por
personal de la Conagua pues subió a 93% de su
capacidad dada la cantidad de agua que ha caído
con las fuertes lluvias, el edil de Tlalnepantia, el
panista Antonio Rodríguez afirmó que se man
tienen en alerta, ya no máxima, pero si preventi
va, pues bajó el nivel a 90% aunque eso no signi
fica que no se tomen medidas con la población
para evitar cualquier situación de emergencia, por
lo que mantienen la vigilancia en dicha presa.
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El Centro Nacional
de las Artes padece la
inseguridad capitalina
::::: Hace unos días, en una circu
lar, el Departamento de Seguri
dad y Vigilancia del Cenart le ha

hecho llegar a la comunidad de
centros de investigación, servido
res, maestros y alumnos reco
mendaciones de seguridad. El
oficio hace hincapié en salir en

grupos, ir prestando atención en
la calle, avisar a un tercero que
ya se salió del lugar y evitar el
puente peatonal CinemexErmi
ta. A las mujeres se les pide no
usar tacones, para poder correr,
no ir solas y no llevar joyería vis
tosa... Uf. ¿Cuáles son las condi
ciones de seguridad de la zona?,
¿y cuáles son las garantías de
que quienes acuden diariamente
al Centro, entre ellos muchos es
tudiantes, están a salvo? Este sin
duda es un serio problema para

la comunidad que encabeza An
tonio Zúñiga, director del Cenart,
pero a quien hay que pedirle ac
ciones contundentes es a la al
caldía Coyoacán, para evitar que
algo le llegue a pasar a algún es

tudiante o visitante del Cenart.

Librería La increíble
dice adiós
::::: La Increíble, una librería que
en los últimos años se volvió

parte de la vida de la colonia
Condesa anunció su cierre. Sin
explicar los motivos, en el men
saje de clausura se lee: "No dejen
de apoyar a sus negocios locales
y que el arte perdido de ser bi
bliófilo no muera". Al parecer La
Increíble es otro soldado caído
de los que libran las batallas por
preservar la presencialidad y la
existencia de los negocios que
hacen comunidad. Ni modo. Es

críbanos a columnacrimenycasti
go@gmail.com

Centro Nacional de las Artes.
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Rayuela
Ahora sí se le va a
hacer a García

Luna. Tendrá todo
el tiempo del
mundo para

escribir cartitas.
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Obispo Raúl Vera: derechos humanos y justicia
Veinte años del Fray Juan de Larios iíAMLO
corresponsabiliza a EUtí Violencia en Sinaloa,
por "acuerdos,,

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESTE MES SE cumplen 20 años de
que fue constituido legalmente el
Centro para los Derechos Humanos
Fray Juan de Larios, fundado por el
obispo de Saltillo, Coahuila, Raúl Ve

ra López. Surgió orientado hacia la problemá
tica migrante, aunque"durante sus primeros
años atiende demandas de obreros, mineros,
comunidad LGBT+ y pocos años después se
enfrenta con el drama de la desaparición for
zada y se aboca a ésta", a la vez que "se trenza,
compromete y alimenta en las históricas lu
chas sociales de esta violentada región del no
roeste de nuestro país" (https://goo.su/EaTI).

LA LABOR DE Vera López ha sido excepcio
nal, con un claro compromiso social durante el
ejercicio de su encargo obispal, que fue de 1999
a 2020, fecha en la que, al cumplir 75 años de
edad y conforme al derecho canónico, presentó
la renuncia que fue aceptada por el Papa. Tal
compromiso no se expresó sólo en Coahuila; an
tes fue obispo de Ciudad Altamirano, Guerrero,
y obispo coadjutor en San Cristóbal de las Casas,
Chiapas, junto al histórico Samuel García.

ES NOTABLE EL enfoque de las búsquedas
y retos del Fray Juan de Larios: "El terror de
la violencia, el crimen organizado, su arma
mento, la desaparición forzada, el secuestro,
la droga, la trata, etcétera, sirven al capital
y son realidades administradas por éste. La
lucha, entonces, contra la desaparición forzada
y la búsqueda, pueden estar previstas por el
poder y pueden ser un 'equilibrio necesario';
una esperanza compensatoria y necesaria, ad
ministrada por el mismo capital a través de su
aparato político".

POR ELLO, EN ese centro se considera que "la
lucha por los derechos humanos puede ser tan
inofensiva y necesaria para mitigar y equilibrar
(no real sino tan sólo esperanzadoramente)
los estragos del capital. Promoverla puede ser
necesario para el capital mismo. Luchar por la

justicia, en cambio, es construir modos y mun
dos diferentes, y no danzar al ritmo del capital".

PARA CONMEMORAR LAS dos décadas del
Fray Juan de Larios, de su lucha comprometida
bajo la dirección del ahora obispo emérito Raúl
Vera, se ha organizado un foro para este sábado y
domingo en Saltillo, "La resistencia desde la espe
ranza para una vida digna", con la participación
de representantes de otros centros de derechos
humanos y de organizaciones sociales, como
"@AbejasDeActeal, @CdhFrayba, @FamUni
dasORG, (®FUUiMDEC, @CdhPasodelNorte,
de Jalpa de General Cepeda, en Coahuila, Tania
Ramírez de @HIJOS_Mexico, Comunidad San
Elredo, Carlos Rodríguez de Colombia", la perio
dista Daniela Pastr ana y la actriz y activista Ofelia
Medina. El sábado, el autor de estas líneas tendrá
el honor de dar una plática en ese foro, en la Casa
San José, de Saltillo (https://goo.su/njk75A).

EN OTRO TEMA: el presidente López Obrador
hizo por primera vez un señalamiento directo a
autoridades de Estados Unidos por lo sucedido
el pasado julio con Joaquín Guzmán López e Is
mael Mayo Zambada recibidos para detención
en un aeropuerto de Texas. En la mañanera
señaló que "ellos (EU) hicieron un acuerdo y
no nos informaron (...) Eso requiere una expli
cación porque si ahora estamos enfrentando
en Sinaloa una situación de inestabilidad, se
debe a que tomaron esa decisión". Sin embargo,
AMLO negó que pudiera haber consecuencias
en la relación bilateral: "nada más que ellos
vayan internalizando de que no se puede actuar
así. Sin tomar en cuenta al gobierno de México".
Bueno, tal vez lo internalicen.

Y, MIENTRAS ESTE domingo se formaliza a
Luisa María Alcalde como sucesora de Mario
Delgado, y se resuelve si, como todo apunta,
Andrés Manuel López Beltrán llega a la secre
taría general del comité nacional de Morena,
¡hasta el próximo lunes, con la maquinaria
legislativa de la Cuarta Transformación cum
pliendo las fases para concretar la realidad
actual de adscripción de la Guardia Nacional a
la Secretaría de la Defensa Nacional!
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Que los morenistas ya es
tán listos para llegar con todo
planchado a su congreso ex
traordinario el próximo 22 de
septiembre y si no pasa nada
raro todo indica que Luisa Ma
ría Alcalde, secretaria de Go
bernación saliente, será la pre
sidenta nacional del partido,
mientras que Carolina Rangel
irá como secretaria general y
Andrés López Beltrán, hijo de
AMLO, de secretario de Orga
nización. Por lo pronto, el equi
po de Mario Delgado, próximo
titular federal de Educación,
difundió un recuento porme

norizado del crecimiento expo
nencial de los guindas durante
su gestión al frente del Comité
Ejecutivo Nacional.

Que como forma de despe
dida, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador convocó
a los gobernadores de los esta
dos a estrenar el nuevo convoy
del Tren Maya que incluye res
taurante y, como parte de la re
unión de agradecimiento, los
invitará a comer y visitar la zo
na arqueológica de Chichón It
zá. Esos actos estaban previs
tos como privados, pese a que
el mandatario ordenó pública

mente que se abrieran a la pren
sa, lo cual se acató de última ho
ra. Bueno.

Que por si estaban con el
pendiente, ya es oficial que el
presidente ruso, Vladímir Pu
tín, no asistirá a la toma de po
sesión de Claudia Sheinbaum,
confirmaron fuentes del equi
po de transición, sin especificar
alguna razón, como pudiera ser
que la ruta más directa impli
caba cruzar por el espacio aé
reo de Estados Unidos. Lo que
sí sabemos es que lo represen
tará el embajador en México,
Nikolay Sofinskiy.

Que la jefa de Gobierno
electa, Clara Bragada, estu
vo ayer en la inauguración del
Festival de Arquitectura y Ciu
dad Mextrópoli, en la que se ha
bló de "reparar" las urbes con la
participación de Ada Colau, ex
alcaldesa de Barcelona. "Tene
mos que resignificar las perife
rias y esto no puede ser sinóni
mo de abandono, de desigual
dad, esos muros invisibles son
los que queremos combatir y
así lo hicimos en Iztapalapa",
resaltó. Por cierto, Salvador
Guerrero Chiprés se sumará al
equipo de la ex alcaldesa como
titular del C5.
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Los que mandan,
mandarán más. El
ejemplo Encinas
Ayer en la Cámara de Dipu

tados se discutió —no se
rían, ya sé que ya no dis

cuten— la iniciativa que Morena y sus
aliados votarán porque así lo manda el
jefe y algunos de oposición también lo
harán porque les encanta la idea, que
pondrá a la Guardia Nacional en ma
nos de la Secretaría de la Defensa
Si había dudas por el número de vo

tos en el Senado para la reforma judi
cial, creo que aquí no habrá ninguna.
Todos los partidos que nos han go

bernado babean frente a los militares.
Aunque cabe decir que los de antes al
menos guardaban un poco de compos
tura y hasta alguna fricción hubo —al
guna, leve, pero hubo—.
El presidente López Obrador no tuvo

ninguna Se entregóasusbrazos. Ysí, las
obras,ylaGuardia,yelpresupuesto,yla
defensadeCienfuegosymás poder.
Pero nada es tan significativo como

Ayotzinapa La más importante prome
sa no cumplida del Presidente es la reso
lución del caso. ¿Por qué? Por la cerrazón
de los militares.

Veo el documental producido por
HBO/Max sobre el caso. Un buen resu
men del laberinto que ha sido la trage
dia de Iguala. Pero resalto hoy una cosa;
los abogados de los militares que han si
do sometidos a proceso hablan en el do
cumental, pero sobre todo amenazan a
Alejandro Encinas. Sin pudor.
A Alejandro Encinas, compañero del

Presidente de toda la vida Miembro del
movimiento que nos gobierna contra el
que ya han levantado denuncia
Así lo explicó el ex subsecretario de

Gobernación:

"En primer lugar, no hay precedente,
en ningún gobierno democrático, de que
un mayor de justicia militar interrogue a
un civil que encabezó los trabajos de una
Comisiónde la Verdad
"Como tampoco lo hay en que una de

pendencia del Ejecutivo federal, como lo
es la Fiscalía General de Justicia Militar,
ejerza acciones en contra del titular de
otrainstituáón del mismo Poder Ejecu
tivo, como loes la ComisiónPresidencial
por la Verdadyel Acceso ala Justicia del
caso Ayotzinapa como sucedió en mi ca
so, pues durante la audiencia a pregun
ta expresa de la jueza Duarte Cedillo, el
mayor de Justicia Militar, Jorge Alfredo
Rico Pérez, declaró haber iniciado una
demanda en mi contra en la Fiscalía Ge
neral de la República cuando estaba aún
en funciones como subsecretario de De
rechos Humanos de la Secretaría de Go
bernación lo que evidenció que el propo
sitodelapromocióndeesaaudienciaera
buscar miautoincriminación".

Y sí, sobre Gertz el Presidente puede
actuar y no lo arrestarán... pero ¿y has
ta cuándo?

Anden, voten legisladores, mmm,
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Bipazos: entre
el drama y la
estrategia

Aristóteles dice que la tra
ma es vina sucesión de in
cidentes con una unidad

interna, de manera que debe prescin
dir de motivos irrelevantes y mante
ner la verosimilitud a lo largo de to
da la obra. Por eso, cuenta Lawrence
Freedman, el drama y la estrategia
comparten las características de un
buen argumento: conflicto, perso
najes convincentes e interacciones
creíbles, sensibilidad al impacto del

cambio y un despliegue de factores
que ningún plan puede anticipar o
ajustar con antelación.
Volví al libro Estrategia: una histo

ria (La esfera de los libros, 2016) del
profesor británico a la luz de la doble
jornada de ataques atribuidos al Mos
sad, servicio de inteligencia israelí,
contra blancos de Hizbulá en Líbano,
el primero mediante la explosión con
trolada de unos dos mil 800 localiza
dores conocidos en México como bí
peres y el segundo echando mano del
mismo método pero
sembrado en waUde
talkies, todos en ma
nos de líderes y ope
radores de la milicia
proiraní.
Recupero estapar

te del libro denomifiada "Guiones: es
tratégicos y dramáticos", porque el
ataque diseñado y perpetrado por la
agencia israelí, sin que haya desmen
tido de por medio, aunque una fuente
contó a Reuters que la autoría es de la
Unidad 8200 del ejército judío, tiene
todos los elementos para constituir
una trama destinada a la literatura o

el eme, pero que es tan real como los
diez muertos, incluida una niña, de la
ofensiva inicial, y los veinte más 400
heridos de la ofensiva que le siguió.
Si el escritor controla el argumen

to y la trama, manipulando la con
ducta de todos los personaj ese intro
duciendo elementos azarosos o inci

dentales para que avance la historia
hacia una conclusión predetermina
da, el estratega afronta el importante
reto de que todo en su historia es re
al, y si el primero puede permitir que

los "malos" ganen, el
segundo sabe que es
una posibilidad real y
tendrá terribles con
secuencias.
Tanto el dramatur

go como el estratega,
dice Freedman, deben pensar en sus
audiencias, pero el problema de tener
múltiples audiencias es más compli
cado para el segundo. Al final de cuen
tas, ¿quiénes son los "malos" y quié
nes los "buenos"? Depende de qué la
do del mimdo haya asistido el público
estupefacto a la novedosa y mortífera
campaña militar israelí. mmm
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La última semana
Creer hasta no ver y ver hasta no creer.

Florestán

Laque comienza el limes será la última
semana de gobierno del presidente
López Obrador.

Así de rápido ha corrido su gobierno si uno mi
ra aquel sábado 1 de diciembre de 2018, hoy hace
cinco años, nueve meses y 20 días, cuando se ter
ció la banda presidencial ante el Congreso de la
Unión en San Lázaro y planteó los principios de
su gestión que termina con el último minuto del
próximo lunes 30.
El suyo ha sido, para él, un gobierno único, di

ferente, nacionalista y popular, la revolución de
las conciencias, su Cuarta Transformación tras la
Independencia, laReforma, la Revolución, altura
y continuidad en las que coloca su Cuarta Trans
formación.
Y Claudia Sheinbaum, quien ha hecho suyo

ese compromiso que va más allá de un gobierno,
recibirá un país en el que, por encima del discur
so oficial, enfrenta muchos retos y condiciones
más difíciles de los que recibió López Obrador
aquel diciembre de 2018.
En lo económico, el mayor déficit de este siglo

y no visto desde los años ochenta, un sistema de
salud que ni de lejos es como el de Dinamarca, ya
para no hablar del mejor del mundo, como repi
te, y el peor nivel de inseguridad del que haya re
gistro con casi 200 mil homicidios, promedio de
95 diarios y uno cada 16 minutos, y más de 51 mil
desaparecidos. De los U5 mil desde que se lleva el

registro, en los años sesenta, casi uno de cada dos
se dio en este sexenio.

Por otro lado, recibe un Congreso diseñado
por el Presidente y 24 gobernadores también
designados por él, un partidomovimiento que
no se puede entender sin López Obrador como a
éste tampoco se puede entender sin él, en donde
reinará Luisa María Alcalde, pero gobernará su
hijo Andrés Manuel López Beltrán, que seguirá
más que la línea de la nueva presidenta, la que le
comenten desde esa finca en Tabasco que tiene
como nombre un destino obligado pero que se
resiste a tomarlo.

Pero eso ya será decisión de lanuevapresiden
ta, de su antecesoryde las circunstancias.

RETALES

L CARGO. Pues no, no será Andy el secretario
general de Morena dijo Mario Delgado. Lo se
rá de Organización, que es la posición partidista
más poderosa Pero tampoco importa mucho el
cargo siendo Andrés Manuel López Beltrán;
2. ENTREGA. Después de aquel inusitado desple
gado del CCE contra la reforma judicial, las aguas
mansas y oficialistas de su dirigente, Francisco Cer
vantes, volvieron a su nivel y salió a la defensa de di
cha reforma no hay que alarmarse, dijo; y
3. DATOS. López Obrador terminará su gobier
no sin la información de Zambada que ha pedi
do a Washington, y que ya luego se irá sabiendo,
yporesodiopor cancelada su relación con Ken
Salazar, del que dijo que no tenemos tema para
reunirnos.mmm

Nos vemos el martes, cuando
falten siete días, pero en privado
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í Ánimo!

La historia es lo que sucedió
y lo que recordamos de ella
La historia patria es el

cuento de hadas que se cuentan los
pueblos para sentirse únicos, superio
res o inferiores a otros, especialmente
aquellos contra los que guerrearon a
muerte o convivieron forzados por la
geografía
Pocas materias tan tóxicas hay en el

corazón de los pueblos como el senti

miento nacionalista mitologizado, ése
que rige las historias patrias, versiones
edulcoradas o fantasiosas del pasado,
aprendidas en las aulas escolares, en los
calendarios cívicos, en los desfiles con
memorativos, enlos discursos inflama
dos y el coro de los himnos nacionales
que se cantan con la mano en el pecho.
En todas partes se cuecen habas en

esta materia, pero en México casi solo se
cuecen habas (importo este juego de pa
labras del dicho de un

escritor peruano: "En
todas partes se cuecen
habas, pero en el Perú
sólo habas").
Recuerdo la broma

de Cosío Villegas sobre
laopacidaddelavidapúblicamexicana
Alguien le dijo que en ninguna parte se
gobernaba sin secretos.
El contestó: "Se entiende que no to

dos anden en bikinis en laplaya, pero los
mexicanos andan con abrigos".
La historia patria mexicana es una de

las más falsas del mundo. Su colección de
héroes yvillanos es una vergüenza de ter
giversación histórica

He recordado aquí algunas de las
transfiguraciones increíbles que sufrió
en nuestra memoria la imagen del Padre
de la Patria

Algo parecido a lo sucedido con las
transfiguraciones de Hidalgo ha pasado
con las sucesivas invenciones de los gran
des cambios de nuestrahistoria, lalnde
pendencia,laReforma,laRevolución.
Las etiquetas de tan grandes cambios

son parte del orgullo y de la ignorancia
nacional

Las etiquetas tienen
la piel dura, sonimper
meables a los hechos,
pero tienen el alma ga
seosa, llena de fantas
magorías.

Alguna veznuestra historia patria se
acercará a la realidad y tendrá menos
fuerza entre quienes la repiten en las
aulas y las gritan desde los balcones de
palacio.
"Animo", diceunquerido amigo alter

minar sus noticieros de cada noche.
Su dicho amable es en realidad

un grito de valor, independencia y
realidad, mi
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Siempre soy otro

L,^t"yos y centellas, la calle se
inunda, las atarjeas no

sirven y yo oigo a mi madre sesenta
años atrás: aléjate de la ventana que
te parte un rayo. Lo decía preocupa
da, como si los rayos fueran misiles
que nos persiguieran precisamente
a nosotros, a ella y mí. Mis padres te
mían a los relámpagos y a los rayos.
En alguna ocasión, cuando partieron
a Cuernavaca después del sismo del

85, se metieron a un clóset durante
uno de esos aguaceros bíblicos del
estado de Morelos y ahí permane
cieron hasta que pasó la tormenta.
Se los juro. No sería una exageración
confesar que siempre se metían a un
clóset cuando las tempestades de la
vida amenazaban con arrastrarlos,
pero no voy hablar de eso.
No se lo dije a nadie, pero cuando

oí los primeros rayos me alejé de la
ventana. Hace algunos días escribí
que la nostalgia es una hija compa
siva de la memoria.
Así lo creo, pero tiene mala prensa entre
algunos escritores
muy serios. Que si la
autocomplacencia,
que si la selfíe, que si
el pasado. A mí me gustan el recuer
do y sus misterios, el pasado y sus
enigmas. Nadie regresa ileso del pa
sado, la recapitulación melancólica
de la memoria nos transforma.
En sus crónicas magníficas, Lobo

Antunes lo puso así: "Fragmentos de
personas que me hablan de un tiem
po que ya pasó como si siguiese pa

sando, que me rodean de difuntos y
ruinas, ruinas de emociones, de en
tusiasmos y alegrías, como Pompeyas
ocultas bajo la lava del olvido. Y de re
pente están ahí y con ellas episodios
desenfocados que vuelven, tanta es
peranza enterrada, tantos difuntos
que me observan de lejos con una
dulzura enternecedora". Yo digo que
esto es precisamente la nostalgia
Qué trabajo anochecer. Desperté

con dolores serios, la pinche rodi
lla, el cabrón brazo, un poco el cue
  lio. Es la cama, me

dicen los amigos. No,
queridos, se trata de
los años.

Les recuerdo que
caían rayos y cente
llas y mi madre me

alejaba de la ventana. ¿Qué trae ese
recuerdo? Que no estamos hechos
para la finitud de la vida, nos aterra
desaparecer. Veamos: no es tan im
portante, uno va y viene sin saber.
¿Habrá en todo esto vejez y enfer
medad? Me duele la rodilla, tal vez
tengo problemas en los huesos. Len
tas miserias, ¦¦¦
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Las suspensiones
no prosperarán

Aun en el remoto caso —mucho muy im
probable, por desgracia— de que prospe
raran las suspensiones emitidas contra la

destructivareformaconstitucionalalPoderJudicialo
su publicación en el Diario Oñcial de la Federación,
lo previsible es que Andrés Manuel López Obrador y
ClaudiaSheinbaumrecurrieran al delictivo recursode
desacatar a la Suprema Corte.
Nada frenará la imposición porque el mandata

rio, su partido, sus legisladores y sus cómplices en el
Congreso han violentado el estado de derecho du
rante casi seis años, trastocando a su capricho la ins
titucionalidad y la legalidad.
Bastaría el excrementicio procedimiento legis

lativo de las antidemocráticas mayorías diputadi
les y senatoriales del oficialismo cuando aprobaron
la regresiva inservible y demagógica reforma para
echarla abajo: recuérdese que en la sesión realizada
enlaSaladeArmasdelaMagdalenaMixhucanohu
bo manera de corroborar que quienes votaron por la
aprobación fueran efectivamente diputados, y que
en el Senado, mintiéndole al pleno, el coordinador
de la bancada de Morena y el presidente de la Mesa
Directiva, se cometió la marranada de completar la
mayoría que requerían con la compra de un par de
traidores al PANy a Movimiento Ciudadano.
De que el gobierno ignoraría una sentencia de la

Corte contra la reforma al Poder Judicial hay una
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oportuna constancia ayer se
aprobó en San Lázaro el dic
tamen sobre la propuesta de
endosar al Ejército la Guardia
Nacional, bajo cuyo mando de
facto ha seguido, pese a que el
máximo tribunal en abril de
2023, al resolver una acción de
inconstitucionalidad, ordenó
que a más tardar elide enero

de este año (han ya transcurrido casi nueve meses de
vencidoelplazo)elcontroldelaGuardiaNarionalfue
ratrasladadodelaSecretaríadelaDefensaalaSecreta
ría (civil) de SeguridadyProtecciónCiudadana
En este sensible tema, dicho sea de paso, para ati

zar el linchamiento de los ministros de la Corte, Ló
pez Obrador les atribuye haber echado abajo la mi
litarización de la GN sin tomar en cuenta que, por
su propia iniciativa, el artículo 21 de la Constitución
reza desde el 26 de marzo de 2019:
"Las instituciones de seguridad pública, inclu

yendo la Guardia Nacional, serán de carácter civil
(...), que estará adscrita a la secretaría del ramo de
seguridad pública...".
Con la misma impunidad que el Poder Ejecutivo

ha desacatado sentencias de la Corte (como sobre la
detención por más de 36 horas en las cárceles llama
das "estaciones migratorias"en agravio de tseltales
(y otras acciones de inconstitucionalidad y contro
versias constitucionales), el Senado ha ignorado los
fallos para completar el número de comisionados
del Instituto Nacional de Transparencia Derecho
a la Información y Protección de Datos Personales,
instancia por cierto, en capilla para ser absorbida y
chatarrizadapor laFederaciónyconello acentuarla
turbiedad en el manejo de la cosa pública
AMLO no mintió: "lo mejor es lo peorque se va

a poner...", «b
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"No quiero museos,
ni estatuas ni calles"

Siempre cimbra escuchar el toque militar
'Silencio'. Es breve. 45 segundos. Pero la
experiencia es muy fuerte. Remite al do
lor. La Bandera está desmayada. A media
asta. La ceremonia ha sido encabezada

por el Presidente, enfundado en un abrigo corto
color oxford Asu lado lapresidenta electa. La cere
monia comenzó alas 7:19 de la mañana. En la fatídi
ca hora de la fecha maldita —sin sustento científi
co, con sustento calendárico—. Tres terremotos en
19 de septiembre. El de 1985, lo cambió todo. Miles
de víctimas y millones de héroes. De ahí surgió otro
país. Luego el del 17y luego el del 22. Realismo má
gico, místico, brújico. Con ceremonia oficial
De ahí, una cuadra a la conferencia mañanera.

Ayer dijo que no iba ahaber informe, puro ejercicio
circular con los reporteros y youtuberos, pero dice
el que dice, que 'es de sabios cambiar de opinión'.
Durante una hora dan cuenta sobre el programa de
reconstrucción, en vivienda, educación, saludy cul
tura, con todo lo afectado en el sismo de 2017.
Participa cualquier cantidad de funcionarios y

gobernadores, ahí, o por Zoom En la sesión de pre
guntas y respuestas, la primera de a deveras, ¿ha
blando de soberanía, cómo va la 'pausa' que hizo el
gobierno (con la embaj ada de EU). "Bien, ellos han
dejado de intervenir, porque cometieron el error de

opinar contraía reforma judicial".
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Le preguntan si ya no va a recibir al
embajador Ken Salazar en lo que resta
del gobierno: "No hay necesidad". ¿Al
gún informe sobre El Mayo? Lo aprove
cha para subirle a la estufa, a todo lo que
da: "Ellos hicieron un acuerdo y no nos
informaron.... el Departamento de Jus
ticia llevaba a cabo pláticas con uno de
los grupos de la delincuencia en Sinaloa
y tenían acuerdos; incluso, soltaron o le
dieron un estatus distinto a uno de los

detenidos en EU, al mismo tiempo que
se llevaron aotro... yeso requiere una explicación"
¿EU es corresponsable de la violencia que se vi

ve hoy en Sinaloa?, "Sí, claro que sí, sí... por haber
llevado a cabo ese operativo". Dijo operativo, y dijo
sí. Remate: "no puede haber una relación de coope
ración cuando se toman medidas unilaterales, no
puede aceptarse eso". Sobre el manuscrito de Gar
cía Luna, insiste. Hoy es la audiencia: "dice en su
carta, malaconsejado, de que tiene videos y graba
ciones. Pues que las muestre. Si muestra... con eso
tiene, ¿no? Se salva de la sentencia".
Sobre su futuro en bronce y cemento: "no quie

ro dar a conocer mitestamento, mi familia me di
ce que no, pero es que a mí gustaría darlo a conocer,
porque ahí dicto al notario que no quiero museos, ni
estatuas, ni el nombre en calles, ni escuelas ni nada,
o agrupaciones con mi nombre".
Habla de Tolstoi como su inspirador: "Yo tengo

de él su concepto de felicidad, que no tiene que ver
conlo material,que tiene que ver conestarbiencon
uno mismo". Pide nuevamente por su futuro: "lo
único que pido es que ya no me busquen". Y tiene
una buena idea, convincente: "El que me vaya aver
es un conservador en potencia". Risas.
Hace otra vez la pregunta: "¿Yacuántos días nos

faltan? 11 días, siete mañaneras, le responde Ramí
rez Cuevas. "11 días, siete mañaneras, ya", se repite
a sí mismo. Hoy toma control de la cuenta regresiva
Diez, nueve, ocho, siete, seis... an
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Un componente fundamental de la autocracia constitucional es la militarización de la vida
pública, iniciada justamente por quienes hoy reivindican que "tenían razón" hace 18 años

Sí, todo empezó en 2006
La aprobación de la

mal llamada reforma

judicial ha sacudidoa
la República. Aunque
sus consecuencias to

davía no son parte de nuestra vi
da cotidiana, la forma en la que
fue aprobada dejó un agrio sabor
deboca.
No hubo apertura para modi

ficaciones ni voluntad para es
cuchar alas voces de la academia,
del propio Poder Judicial de la
Federación y de las entidades fe
derativas, que desarrollaron ar
gumentos y propuestas.
Para alcanzar la mayoría cali

ficada, se recurrió a la cooptación
y coacción de legisladores. La
extorsión, a través de expedien
tes judiciales, sirvió para forzar
la ausencia de un senador y para
consumar el último voto que ne
cesitaban, recurriendo a uno de
los personajes más siniestros y
cuestionables de lapolíticamexi
cana: Miguel Angel Yunes.
Las flagrantes violaciones al

procedimiento legislativo en las
cámaras federales fueron com

plementadas con un desaseo aún
más abominable en las Legisla
turas de las entidades federati

vas. El grotesco caso de Oaxaca,
en donde el PRI se sumó a la in
famia, es el más oprobioso, pero
el legado de ignominia radica en
que su tiempo de aprobación fue
incluso menor al de la deshonro

sa reforma energética del sexenio
anterior.

Esos son los parámetros de
decadencia con los que el Presi
dente decidió cerrar su mandato:
rompiendo récords de desaseo
del peñanietismo y sumando a
sus filas auno de los villanos más
identificables con aquel concep
to de "mafia del poder" que tan
tos años proclamó.
La captura al Poder Judicial ha

servido para que algunos impre
sentables de la política,y de lano
política (empleados de los pode
res fácticos), salgan de la cloaca
a intentar reclamar una reivin

dicación histórica de lo que, sin
lugar a dudas, es el comienzo de
esta historia.

"¿Ya vieron que sí era un peli
gro para México?", dicen quie
nes participaron en un episodio
de iíegalidad del 2004 al 2006
promoviendo, primero, el des
afuero del hoy Presidente y, des
pués, una campaña mediática
multimillonaria financiada ¡le
galmente en medios de comuni
cación. A ello se suma la "opera
ción" ilegal el día de la elección
por parte de 8 gobernadores del
PRI de entonces (varios de ellos
son hoy parte activa o pasiva del
régimen de Morena).
Por eso vale la pena respon

derles: No. No tuvieron razón
entonces y no la tienen hoy. Vio
lentar las reglas democráticas

fue lo que nos trajo aquí. Es el
agravio histórico sobre el cual el
Presidente construyó un discur
so de ruptura democrática que
en el imaginario colectivo esta
ba justificado.
No es casualidad que la más

reciente edición del Latinobaró
metro registre el más bajo apoyo
a la democracia del que México
tenga memoria. Y tampoco es
casualidad que el talante auto
ritario registre porcentajes más
altos entre quienes desaprueban
al Presidenteyasu partido,como
ha documentado recientemente
la analista Viri Ríos.
La obsesión de los poderes

fácticos con frenar a cualquier
costo a López Obrador "haiga

sido como haiga sido" resultó,
precisamente, en un desprecio
colectivo al pacto de conviven
cia democrática forjado entre
1997 y2006.
El desprecio del presiden

te López Obrador por el INE, el
Tribunal Electoral y la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, lo
llevó a la conclusión de que era
más fácil capturarlos que trans
formarlos. Y entendió que la
oligarquía no se le iba a oponer,
mientras sus ganancias siguie
ran creciendo como lo hicieron
durante todo el sexenio.

Si a lo anterior le sumamos

que un componente funda

mental de la autocracia constitu
cionales la militarización de la
vida pública nacional, iniciada
justamente por quienes hoy rei
vindican que "tenían razón" en
2006, confirmaremos la farsan
te actitud de quienes hoy lanzan
la piedra para evadir su corres
ponsabilidad del momento ac
tual de la República.
Por eso, la venganza, la trampa

yel cinismo no pueden ser elantí
doto frente a este nuevo régimen
de talante autoritario que se pre
tende instaurar en México.

La clave está, justamente, en
representar lo que se les extravió
en un camino en el que no deja
ron trozos, sino peñascos de dig
nidad: una alternativa decente,
sensata, dialogante, abierta y ci
vilizada para edificar una patria
de la que todos seamos parte: el
México Nuevo, la república de la
inclusión.^M

* EX CANDIDATO PRESIDENCIAL DE MC

No es casualidad
que la más reciente
edición del
Latinobarómetro
registre el más
bajo apoyo a la
democracia
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García Luna, desterrado
de aquí a la ídem

i el fallo del jurado de Brooklyn resul
1 tó devastador —también a la reputación
IC W política de personajes e instituciones en
cubridoras durante dos sexenios—, la demanda de
cadena perpetua contra Genaro García Lima y las
razones esgrimidas por la fiscalía exhiben el desas
tre ético político de las fuerzas alineadas con él por
doce años.
Entre el 2006y el 2012 al fenómeno delincuen

cial se le enfrentaba con un "arma" respecto de la
cual el entonces presidente Felipe Calderón nunca
se enteró —así lo sostiene— que su principal figura
contra los delincuentes estaba abada con algunos
de ellos.

A juzgar por los elementos de prueba desplega
dos durante el juicio y desde el punto de vista de los
ciudadanos constituidos como jurado, existió evi
dencia suficiente para encontrar culpable al ex se
cretario de Seguridad de Felipe Calderón, el segun
do presidente panista
Eljurado validó las revelaciones sobre los millones

dedólares recibidos délos cártelesacambiode protec
cióndelgobiernode México durante ese sexenio.
Además de lacadena perpetua, el Departamento de

Justiciade Estados Unidospideunamultadealmenos
5 millones de dólares. "Es difícil exagerar la magnitud
de los crímenes del acusado, las muertes y adicciones
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que facilitaron, y su traición a
los pueblos de Méxicoy los Estados Unidos", afirmó el Fiscal
BreonPeace.El juez federal
Brian Cogan notificará su sentenciael9deoctubre.Apenas
antierhubounacartaparare
gocijo momentáneo de la opo
sición aplastada ahora por la
nuevanoticia.

¿Es una demostración contundente de la inconsis
tencia ética y política de la oposición al presidente An
drés Manuel López Obrador? Lo es, cuando menos, de
la élite relacionada con la administración calderonista.
El PAN y Calderón prefirieron omitir las advertencias
de corrupción. Lo abrigaron y encumbraron
Eljuicioylamuypróximasentenciano solo se di

rige a la persona, también se agrega como invalida
ción de la presunta legitimidad pragmática de una
estrategia de confrontación de dura torpeza conver
gente con la hipocresía y la corrupción.
En esta gestión sexenal finalmente se inició la

inflexión de la previa curva ascendente de muertes
dolosas. Tan solo en el sexenio de AMLO, según el
informe presentado por la secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, se
detuvo a 94 mil 240 delincuentes, incluidos 12 mil
319 de organizaciones criminales y de ellos 8 mil
509 considerados objetivos prioritarios. Para no
hablar de la CdMx, donde de acuerdo con los da
tos expuestos por el jefe de Gobierno, Martí Batres,
han sido capturados más de 2 mil700generadores
de violencia.
Las encuestas del Inegi, como la Envipe presen

tada ayer, exhiben avances, una mejor percepción
ciudadana, mayor confianza y expectativas positi
vas sobre la seguridad porvenir, en lo federal con la
primera presidenta, Claudia Sheinbaum, como en
la capital nacional con Clara Bragada.
No será una guerra frontal contra el crimen. La

inteligencia policial y la disposición de servicio mar
carán diferencias. —
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Los viudos de García
Luna Productions

• Qué diría el señor Spock ante los gritos de "¡MILI
| TARIZACIÓN!" de la oposición (la Guardia Na

cional se incorpora al Ejército) de una manera un
¦ poquitoefectista,histeriquitaysobreactuada,por

parte de personajes como Adela Micha, Ripapaya
soo LordMontajeshoretde Mola, que durante el sexenio de
Calderón alabaron, avalaron y apoyaron la narcoguerra y a
su ejecutor, Genaro García Luna Productiontf El vulcano,
levantando su ceja, diría "¡Fascinante!". Amí me parece un
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asombroso ejercicio de fidelidad haciaelcompafavoritodel
expresichenteJeipiZZoporpartedesusviudasyviudospues,
a pesar de acusaciones, pruebas y culpabilidades, cualquier
otro en vez de defenderlo fanáticamente, ya le hubieran apli
cado el clásico parricidio. Y ahí tienen a Cascabe/Hernández,
Roberto Madrazo, al mini Jelipilloque es
el nuevo #SacoDePus, no se diga a mi De
nise Dresser (poseída por los espíritus del
mal de íüntyTéllezy solo le falta también
decirle "Bellaco" al Noroñas) dándole a
don Genaro la credibilidad que hasta Ri
quiRiquín Canallínle niega.
O sea, García Luna Productions ya

fue juzgado por narco, todo el sistema
judicial lo aborrece, solo se espera la sentencia (los fiscales
piden cadena perpetua, pero como el juez Cogan debe es
tar un poco resentido porque en la cartita de GLP lo acusa
prácticamente de ser peor que Margarita Ríos For What?,
es muy probable que le apliquen trabajos forzados y ver
Atypical TV forever & ever) y aún así los mismos de ayer, los
que esperan todo todo, siguen siendo sus incondicionales.

Puedo entender que esta misma masa desorientada,
resentida, desguanzada e inane le rinda culto a Zedillo
(ser el Chicharito Hernández de los Fobaproa tiene su
mérito), pero que aplaudan y veneren al ex secre de In
seguridad Pública de CaldeRón sí está del nabo. Sobre
  todo porque debe estar muy escaso de"r'

neuronas: si de veras poseía toda esa
información, pruebas, video, audios,
pódeast y tiktoks, los hubiera sacado
desde endenantes. Hubiera hundido
al presidente, a la Cuatroté, al comu
nismo primitivo en su conjunto y has
ta habría llevado a Margarita Zavala al»*
poder y hoy Claudio XXXsería el me

ro mero del Instituto Para Devolverle a los Machucho
nes Magistrados y Prianistas lo que se habían Robado
(¡líbranos, señor!).
Solo por eso, sus fans, en vez de adorarlo, deberían lin

charlo. La teñí a, era suya y la dejó ir.
A García Luna Productions le van a dar cadena perpe

tua y hasta cadenas de amargura, mmm
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Nacionalismo
"Antes pensaba que la historia, a diferencia de otras disciplinas como, por

ejemplo, la física nuclear, al menos no le hacía daño a nadie; ahora sé que puede
hacerlo" consideraba el escritor Eric Hobsbawm...

Gil meditabay leía; a Eric Hobs
bawm no le gustaba el nacio
nalismo. Como escribió en
1988 en una carta dirigida a
un historiador nacionalis

ta "Sigo estando en la curiosa posición de
rechazar, desconfiar, desaprobar y temer
al nacionalismo allá donde exista [...]. Los
historiadores tienen una responsabilidad
paraconlos hechos históricos engeneral,y
alahora de criticar el abuso políticoideo
lógico de la historia particular" [...].
El único teórico del siglo XIX con el que

Hobsbawm se identifica, en una cita que
repite a lo largo de toda su obra sobre el na
cionalismo, es Ernest Renán, quien, en su
famosa conferencia de 1882 en la Sorbona,
¿Qu'estce qu'une nation ?, la definió como
una "gran solidaridad construida por la
idea común de los sacrificios hechos en el
pasado y los que habrá que hacer en el futu
ro". Pero este pasado, añadió inquietante
mente, solía ser un pasado ficticio porque
dabapor supuesto el "olvido" (l'oubti), aña
diendo que "el error histórico es un factor
crucial en la creación de una nación, razón
por la cual el progreso de los estudios his
tóricos a menudo constituye una amena
za a la nación". Hobsbawm interpretó que
esto significaba que "los errores históricos
constituyen una parte esencial del ser una
nación", señalando que la "profesión de
historiador consiste en desmantelar tales
mitologías, a menos que estén satisfechos
—y me temo que los historiadores nacio
nales suelen estarlo— siervos de los ideó
logos". De Sobre el nacionalismo (Crítica,
2021) van estos fragmentos.

***

"El pasado es un factor esencial —quizá
el factor más esencial— de dichas ideolo
gías (los nacionalismos). Y cuando no hay
uno que resulte adecuado, siempre es posi
ble inventarlo. De hecho, lo más normal es
que no exista un pasado que se adecúe por
completo a las necesidades de tales movi
mientos, ya que, desde un punto de vista
histórico, el fenómeno que pretenden jus
tificar no es antiguo ni eterno, sino total
mente nuevo".

"El pasado legitima. Cuando el presente
tiene poco que celebrar, el pasado propor
ciona un trasfondo más glorioso".

***

"Antes pensaba que la historia, a dife
rencia de otras disciplinas como, por ejem
plo, la física nuclear, al menos no le hacía
daño a nadie. Ahora sé que puede hacerlo
y que existe la posibilidad de que nuestros
estudios se conviertan en fábricas clandes
tinas de bombas como los talleres en los
que el IRA ha aprendido a transformar los
abonos químicos en explosivos".

***

..."las creencias nacionalistas consti
tuyen una innovación histórica casi total
producida en los dos últimos siglos...

***

..."por razones sociológicas sobre las que
queda mucho por explorar, el nacionalismo
acarrea hoy una carga excepcionalmente
pesada de necesidades emocionales. El na

cionalismo no es un programa, sino una pa
sión que tiene consecuencias políticas. Por
tanto, es bastante impermeable a la razón,
aunque sus defensores más intelectuales
procuren racionalizarlo en función de las
modas imperantes en su época

***

..."esta tendencia del nacionalismo a vi
vir intelectualmente en un círculo cerrado
yestancoesunhecho,comotambiénloson
sus consecuencias para la discusión políti
ca e intelectual.

*#*

. .."los historiadores somos al nacionalis
mo lo que los cultivadores de adormidera
a los adictos a la heroína; proporcionamos
la materia prima esencial para el mercado.
Las naciones sin pasado son una contradic
ción en términos. Lo que hace a una nación
es el pasado; lo que justifica a una nación
contra otras es el pasado, y los historiado
res son las personas que lo producen".

***

"Permítame repetir una vez más las pa
labras de Ernest Renán en su famosa con
ferencia '¿Qué es una nación?', de 1882:
'El olvido y, de hecho, el error histórico
(l'erreurhistorique), son factores esencia
les en la formación de una nación, y ese es
el motivo por el que el progreso de la inves
tigación histórica a menudo constituye un
peligro para la nacionalidad'".

***

"Citando a Hroch: 'Allá donde un antiguo
régimen se desintegra, allá donde las viejas
relaciones sociales se han desestabilizado,
en medio de la creciente inseguridad gene
ral, la pertenencia a una lenguay a una cul
tura común puede llegar a ser la única cer
tidumbre de la sociedad, el único valor que
trasciéndela ambigüedadyla duda'.

***

Como todos los viernes Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras se acerca
el mesero con la charola que soporta el Gl
enfiddich 15, Gamés pondrá a circular la fra
se de Einstein por el mantel tan blanco: "El
nacionalismo es una enfermedad infantil.
Es el sarampión de la humanidad". ¦¦

Gils'enva
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El riesgo de ponerle
uniforme a la
vida pública
Me atrevo a pronosticar que sin un cambio en la estrategia
de "Abrazos, no balazos" que ha traído más violencia y luto
a México de nada servirá a los ciudadanos el traspaso de la
Guardia Nacional a la Sedeña.

Le guste o no al oficialismo, lo que aprobaron ayer los
diputados de Morena, el PT y el PVEM con 362 votos a fa
vor, 133 en contra y cero abstenciones es la militarización de
la seguridad pública y de otras actividades de carácter civil.

No se necesita un sesudo análisis para advertir los ries
gos de ponerle uniforme a la vida pública Lo advirtió Rubén
Aguilar, doctor en ciencias sociales y exvocero de Vicente
Fox, en su libro Tensiones en el Ejército (Ediciones Cal y Arena).

"La palabra militarización ha sido una piedra en el zapato
para el gobierno obradorista y lo será para el que recién co
mienza", vaticina.

Claudia Shelnbaum, quien será Presidenta en sólo 11 días,
sigue en el discurso de que la militarización no es militariza
ción y que no hay nada de qué preocuparse.

Dijo al respecto: "Se van a respetar los derechos humanos
y es la fortaleza de una institución y no significa militarización
por más que lo digan.

"Militarización quiere decir que hay un mando militar que
está tomando decisiones y las decisiones las toma el coman
dante o comandanta suprema de las Fuerzas Armadas. Es un
poder civil".

El diputado del PAN Julen Rementería sin embargo, abo
nó a lo escrito por Rubén Aguilar: "Ya son los militares los
amos y señores de lo que pasa. Tienen la posibilidad hasta de
investigar con la ayuda, dicen, y sin la ayuda también lo harán,
de los ministerios públicos".
*Es un axioma que la militarización de la seguridad pública ha
sido un fracaso. Las estadísticas no mienten.

Antes de que soldados y marinos asumieran las tareas de
seguridad pública que corresponden a las policías, los homi
cidios dolosos sumaban 60 mil. Era diciembre de 2006. Había
terminado la presidencia de Fox.

En el sexenio de Felipe Calderón, quien militarizó la se
guridad pública, subieron a 122 mil 319 los homicidios, con

Peña Nieto volvieron a subir a 150 mil 461 y en el de López
Obrador, con la Guardia Nacional ya en activo, rondan los
200 mil.

El senador Ricardo Anaya, excandidato presidencial de
PAN, dijo al respecto: "El gobierno quiere insistir en una es
trategia fallida y lavarse las manos. Como suele suceder con
la 4T. El error no está en el diagnóstico. El diagnóstico no lo
podemos compartir.

"El error está en insistir en una estrategia que en tres sexe
nios consecutivos ha demostrado ser una estrategia fallida",
puntualizó.
*E1 presidente López Obrador se llevó el Pulitzer como él
dice en tono burlón con las declaraciones que dio ayer en
la mañanera, hizo "corresponsable" al gobierno de Estados
Unidos de la ola de violencia y muerte que se vive en Culiacán.

A pregunta de la periodista Aissa García, directora de la
cadena venezolana Telesur para México y Estados Unidos, dijo:

"El Departamento de Justicia llevaba a cabo pláticas con
uno de los grupos de la delincuencia en Sinaloa (Los Chapi
tos) y tenían acuerdos; incluso, soltaron o le dieron un esta
tus distinto a uno de los detenidos en Estados Unidos (Ovidio
Guzmán); al mismo tiempo que se llevaron a otro personaje
(Zambada).

"Eso requiere de una explicación, porque, si ahora esta
mos enfrentando en Sinaloa una situación de inestabilidad,
de confrontación, pues se debe a que tomaron esa decisión
y nosotros, pues no estamos de acuerdo en que se ignore a
México, porque aquí tenemos el problema...".

Según AMLO, Estados Unidos no puede actuar así, sin to
mar en cuenta al gobierno de México. "No puede haber una
relación de cooperación cuando se toman medidas unilate
rales, no puede aceptarse eso", puntualizó.

La postura del Presidente mexicano desató una cascada
de reacciones.

Ricardo Anaya, por ejemplo, coincide en que el grueso de
las armas viene de Estados Unidos y el grueso del consumo de
drogas genera muchísima violencia en México.

Pero añade: "No estoy de acuerdo con que se usen estos
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argumentos para lavarse las manos, echarle la culpa al vecino
y no dar resultados".

Ricardo Monreal, coordinador de la bancada de Morena
en la Cámara de Diputados, aplaudió el "señalamiento valien
te" de López Obrador.

Habló para la tribuna oficialista. "No daña la relación. Hace
un señalamiento valiente. Nunca ningún Presidente se atrevió
a establecer una pausa con el embajador. Nunca, en el pasado,

un Presidente de la República se atrevió a defender la sobera
nía. Nunca un Presidente de la República se affevió a enfren
tarse a los poderes fácticos de los Estados Unidos. Siempre se
les hincaban y siempre se doblegaban".
Y mientras en Culiacán se multiplica la violencia y los

muertos generados por la entrega del "Señor Mayo" a Estados
Unidos por parte de Los Chapitos.
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México necesita
que lo vean más
La toma de posesión de la primera mujer Presidenta de México
no tendrá como invitados especiales a ninguno de los jefes de
Estado o de gobierno del Grupo de los Siete (las economías
más grandes del mundo), y únicamente a uno del Grupo de
los Veinte, del que nuestro país forma parte.

Tampoco vendrá la gran mayoria de las mujeres con po
siciones de liderazgo en sus respectivas naciones, como las
primeras ministras de Italia, Dinamarca, Lituania, Letoniay
Namibia, y las presidentas de Grecia, Moldavia, Islandia, India,
Georgia, Trinidad y Tobago, Tanzania y Etiopía, países con los
que México tiene relaciones diplomáticas.

De acuerdo con la lista que divulgó el miércoles la pro
pia Claudia Sheinbaum, hay hasta ahora ausencias muy
inquietantes, como la del rey Felipe VI de España, quien ha
venido a todas las tomas de posesión en México desde 2000;
primero, como principe de Asturias, a las de Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, y ya como monarca,
en 2018, a la de Andrés Manuel López Obrador.

En la lista divulgada no queda claro quién representará a
Canadá, país socio de México en el TMEC, ni de ninguna na
ción europea fuera de Alemania, que enviará a un expresi
dente. Tampoco se sabe si estarán representados China, India,
japón y Corea del Sur, países asiáticos de gran relevancia eco
nómica y diplomática.

De los 16 mandatarios confirmados, 13 son de América La
tina y el Caribe región que tiene 33 países y tres son de Áfri
ca. Entre ellos, quien más destaca es el brasileño Luiz Inádo
Lula da Silva. Las únicas dos mujeres mandatarias que han
dicho que vendrán son las de Honduras y Haití.
"Es una lista de segunda división", me dijo ayer, en

Imagen Radio, el intemacionalista Fausto Pretelm, quien con
sidera que la futura presidenta Sheinbaum está cosechando el
desdén que López Obrador ha tenido por la política exterior.

El tabasqueño es el Presidente que menos ha viajado al ex
tranjero desde Gustavo Díaz Ordaz. De acuerdo con Pretelín

López Obrador ha estado un total de 16 días de su manda
to fuera del país. En comparación, Vicente Fox estuvo 257
días; Enrique Peña Nieto. 218; Felipe Calderón, 188; Carlos
Salinas de Gortari. 165, y Ernesto Zedillo. 142 días.

En el sexenio que está por terminar, tres embajadores mexi
canos han sido declarados persona non grata y nuestro país
se peleó en distintos grados con España, Canadá, Estados
Unidos, Panamá, Perú y Ecuador. Algunos de esos conflictos
se ven reflejados en las ausencias de sus respectivos líderes.

Sin embargo, hay otras faltas que suenan a bendición, como
la del venezolano Nicolás Maduro, cuyo gobierno no ha po
dido mostrar las actas de su supuesto triunfo electoral y acaba
de mandar al exilio a su rival en los comicios. O la del nicara
güense Daniel Ortega, quien encarceló a sus contrincantes
la última vez que fue a las urnas y ahora la emprende contra
cualquier disidente, incluidos los obispos católicos.
También será agradecible para el gobierno mexicano

aunque no lo diga la ausencia del ruso Vladimir Putín,
quien había acusado recibo de la invitación, pues, en caso de
presentarse en territorio mexicano, tendría que ser aprehen
dido y entregado a la Corte Penal Internacional, que lo busca
por el secuestro de miles de niños ucranianos.

Una de las primeras decisiones que deberá tomar la presi
denta Sheinbaum es si seguirá la misma política exterior de su
predecesor o se distanciará de ésta y llevará a México a retomar
el lugar que alguna vez tuvo en el concierto de las naciones.

Ya se sabe que acudirá a la reunión del G20 en Brasil, a
celebrarse en noviembre, pero también ha enviado señales
de que seguirá la política exterior actual, como su rechazo a
aceptar la invitación de Volodímir Zelenski de visitar su país
hecha en la entrevista que realicé hace unos días al presiden
te ucraniano y decir que ella no piensa viajar mucho "porque
nuestra responsabilidad está aquf'.

Considerando lo importante que puede ser una diplomacia
activa para un país que necesita dar confianza a los inversionis
tas, convendría ver a México con mayor presencia en el mundo.
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Se presentó la iniciativa para que la Guardia Nacional sea parte
de la Secretaría de Defensa. De la misma forma que muchas
veces hemos dicho que la reforma judicial es un desastre que
tendrá un alto costo social, económico y político, debemos
insistir en que la incorporación de la GN a la Defensa es im
prescindible, es una acción que debería ser apoyada porque
fortalece la consolidación de la única institución que tenemos
para trabajar sólidamente en la seguridad pública, sin ella nos
quedamos sin nada.

Como decíamos días atrás, la Guardia Nacional es una insti
tución en proceso de creación, no es una obra terminada. Pero
es la institución de seguridad más importante del país, con un
índice de aceptación ciudadana de 76 por ciento. Se dice, para
descalificar a la Guardia Nacional, que es la demostración del
fracaso de la estrategia de seguridad o de la militarización del
país. Pero la Guardia Nacional no es la estrategia de seguridad:
es una institución, un instrumento imprescindible para cual
quier estrategia de seguridad pública que quiera ser exitosa.

Es evidente que la estrategia de seguridad no ha funcionado
y habrá cambios importantes, en muchos casos de 180 grados,
en la administración Sheinbaum. Pero cualquier cambio en
la estrategia requiere la presencia de la única institución de
seguridad pública federal existente en el país. Y no nos enga
ñemos: los mandos altos, medios, la mayoría de los elemen
tos de la Guardia Nacional, provienen del Ejército mexicano,
tendrán que irse formando y creciendo en su nueva visión y
responsabilidad, pero no hay simplemente con quiénes reem
plazarlos si se decidiera que regresaran a sus labores en las
Fuerzas Armadas.

No se trata de militarizar la vida pública. Muchas de las poli
cías de las democracias del mundo tienen fuerzas de seguridad
pública que están militarizadas y son parte de sus áreas de
defensa: los carabineros italianos (quizás el modelo más cer
cano a nuestra GN), la Gendarmería francesa, la Guardia Civil
española, los Carabineros chilenos, la Gendarmería argentina,
la Policía Nacional colombiana, y muchas otras, son fuerzas
de seguridad pública que están integradas en sus secretarías
de Defensa.

Pero hay una diferencia: los carabineros italianos tienen
210 años de antigüedad, la Guardia Civil española un siglo y
medio, todas las citadas tienen más de cien años funcionando

más allá de las vicisitudes políticas, algunas catastróficas, que
han vivido esos países. La Guardia Nacional tiene cinco años,
debe consolidarse y se debe terminar de establecer legalmente
su relación con la Defensa, de allí provienen sus integrantes,
sus policías, sus mandos medios y altos. Acaba de graduarse
la primera generación de oficiales de la Guardia Nacional for
mados específicamente en la Defensa con una visión policial.
Eso hacen todas esas naciones de las que hablábamos, la di
ferencia es que tienen decenas de generaciones formadas y
nosotros apenas estamos empezando. No se puede reinventar
el país y sus instituciones cada seis años.

En relación con todo esto, al frente del CNI, el área de in
teligencia que reemplazó al Cisen, quedará un muy buen fun
cionario, muy cercano a Ornar García Harfuch (que tendrá el
control de esa dependencia), se trata de Francisco Almazán
Barocio, que proviene de las áreas de inteligencia de la desa
parecida Policía Federal y que durante este sexenio estuvo al
frente de la Policía de Investigación de la Fiscalía capitalina,
formaba equipo con el asesinado Milton Morales que estaba
en Seguridad Pública.

La información y la inteligencia serán claves para la es
trategia que se quiere implementar en el futuro. No sólo con
el control de CNI por García Harfuch desde la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, sino también porque en
esa secretaría se concentrarán unos 18 mil elementos de una
fuerza especial para darle músculo a sus operativos, habrá
que esperar para ver qué control tiene sobre las policías de
investigación y sobre la Unidad de Inteligencia Financiera que,
institucionalmente, debe quedar bajo el paraguas de Hacienda,
pero que, operativamente puede estar muy cerca de Seguri
dad (como lo hizo en su momento con Santiago Nieto). La
coordinación de inteligencia podría tomar un formato muy
similar al que propuso en su momento Carlos Humberto To
ledo y que nunca se terminó de concretar ni con Fox ni con
Peña Nieto.

LA MODELO EMMA

Se anunció que Emma Coronel, la esposa de El Chapo
Guzmán, abrirá y cerrará como modelo el desfile de la Colec
ción April Black Diamonds, en la semana de la Moda en Milán,
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Italia, una casa de alta costura que combina, dicen sus dueños,
"perfección, lujo, elegancia y audacia". El boletín de prensa dice
que la esposa de El Chapo, que salió hace unos meses de pri
sión, con "su caminar poderoso, pero elegante, dará vida a la
colección, y estamos ansiosos por verla desfilar con el aplomo y
la confianza que la caracterizan. Emma siempre ha encarnado
la esencia de la alta costura y éste es otro testimonio más de su
increíble influencia en el mundo del estilo y el glamour".

¿Cuál es el mensaje?, ¿que el narcotráfico es chic, elegante,
influyente y tiene glamour o es sólo morbo? No es algo aislado,
el día del Grito en el Zócalo actuó una banda, MS, que interpre
ta narcocorridos en su repertorio. Al Canelo Álvarez, en Las
Vegas, en su entrada, la banda Fuerza Regida interpretó una
canción compuesta para Los Chapitos. Después no digamos
que el crimen no tiene también apoyo social.
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Guardia Nacional
La reciente reforma que adscribe la Guardia Nacional (GN) a la
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) ha generado uno
de los debates más intensos en la política mexicana. Lo que
comenzó como un cuerpo civil con formación militar ha ter
minado por consolidarse bajo el mando directo de las Fuer
zas Armadas. Movimiento defendido por el presidente Andrés
Manuel López Obrador para garantizar la seguridad del país,
plantea serias preguntas sobre la dirección de la estrategia de
seguridad en México y el papel del ejército en la vida pública.

Para entender el alcance de la reforma, es importante re
cordar cómo nació la GN. Fue presentada en 2019 como una
institución híbrida.; con mandos militares, pero con la promesa
de mantenerse como una fuerza civil encargada de la seguridad
pública. Esta dualidad buscaba alejar el fantasma de la milita
rización permanente, un tema espinoso en un país con años
de violencia y un ejército en el combate al crimen organizado.

Con la reforma, la promesa de un cuerpo civil parece eva
porarse. Ahora, la GN está formalmente bajo el control de la
Sedeña, lo que implica que su mando será estrictamente militar.
Para los críticos es una traición a los principios fundacionales
de la GN y marca el paso hacia la militarización de la seguridad.

Los defensores de la reforma argumentan que la realidad
exige esta medida. El crimen organizado tiene una presencia
muy extendida y poderosa, y los cuerpos de seguridad civiles
han sido ineficaces para frenar la violencia. Bajo esta perspec
tiva, el ejército, con su disciplina y recursos, es capaz de enfren
tarse al poder de los cárteles. Además, señalan que los militares
han tenido un nivel de aceptación más alto que otras institucio
nes de seguridad, lo que justifica su papel profagónico.

López Obrador sostiene que la adscripción de la GN a la
Sedeña garantiza su formación, disciplina y profesionalismo.
Argumenta que se evitarán los problemas que afectaron a la
Policía Federal, como la corrupción y la falta de control. Ba|o
esta lógica, el fortalecimiento del ejército en la seguridad pú
blica no sólo es una solución pragmática, sirio que garantiza la
integridad y eficacia del combate a la delincuencia.

Los crfticos de la reforma ven un peligro en este movimiento.
Una preocupación es que, al militarizar la seguridad pública,

se socava a las instituciones civiles encargadas de esta labor, lo
que puede tener consecuencias negativas a largo plazo. México
tiene una historia complicada con la participación militar en la
seguridad que ha derivado en la violación de los derechos hu
manos y falta de transparencia. Dar más fuerza al ejército, se
arriesga a perpetuar la opacidad y abuso de poder.

Otro argumento en contra de la reforma es que militarizar la
seguridad pública perpetúa una estrategia que. hasta ahora, no
ha sido eficaz para reducir los niveles de violencia. Desde que en
2006 el ejército fue desplegado para combatir al narcotráfico,
ha habido un aumento de los homicidios y otros delitos violen
tos. Los críticos afirman que la solución no pasa por aumentar
el control militar, sino por fortalecer las instituciones, mejorar las
políticas de prevención y crear oportunidades económicas que
disuadan a los jóvenes de unirse al crimen organizado.

El impacto en las relaciones civilesmilitares no es menor.
Con la reforma, el ejército no sólo gana más poder en la seguri
dad, sino también amplía su influencia en otras áreas de la vida
pública, como construcción de infraestructura y la administra
ción de puertos y aeropuertos. Esta creciente participación se ve
como una amenaza a la democracia y al equilibrio de Poderes.

La transición de un cuerpo civil a uno militarizado plantea
una pregunta: ¿cómo garantizar la rendición de cuentas de un
cuerpo dependiente del ejército? Si bien López Obrador ase
gura que los militares son incorruptibles, la realidad es que cual
quier institución sin mecanismos de supervisión y control puede
caer en excesos y errores. La falta de un contrapeso efectivo al
poder militar en la seguridad pública debería preocupar a todos.

En conclusión, la reforma a la Guardia Nacional y su ads
cripción a la Sedeña es un reflejo de las tensiones que enfrenta
México en la lucha contra la violencia. Mientras algunos cele
bran esta medida como una solución pragmática, otros temen
que sea un paso más hacia la militarización permanente de la
vida pública. Queda claro que este debate apenas comienza y
las implicaciones de esta reforma se sentirán en los años veni
deros. México se encuentra en una encrucijada, y las decisiones
que se tomen hoy tendrán un impacto profundo en la forma en
que se maneje la seguridad y el estado de derecho en el futuro.
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Impondrán autoridades
electorales vía el voto

Sigue la pejista Arvide exhibiendo a México.

Si bien es de todos conocido que el debate generado sobre
la aprobada reforma judicial se ha centrado en la elección
por voto directo de ministros y jueces, y la eventual desapa
rición de la Suprema Corte, que preside (la odiada) Norma
Lucía Piña Hernández, en consecuencia, también lo es que
poco o nada se ha reportado sobre el negativo impacto que
la aprobación e imposición de la antidemocrática propuesta
de Andrés Manuel López Obrador tendrá en la selección
de los magistrados de los órganos electorales a nivel federal
y estatales de manera específica. .

Tan es así que hace apenas un par de días, el pleno del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de lá Federación, que
ahora encabeza la cuestionada magistrada Mónica Aralí
Soto Fregoso, habría comenzado a debatir —"lejos de
los reflectores", se entiende— sobre el asunto, conscien
te de la exigencia de total independencia e imparcialidad
que el cumplimiento de sus responsabilidades reclama de
sus integrantes y que, en el supuesto de que los suceso
res de éstos fueran seleccionados vía votación publica, o
por el socorrido método lopezobradorista de la tómbola
en el extremo, no sólo sus decisiones podrían ser objeto
de cuestionamientos por el ori
gen partidista de alguno de ellos
sino que, incluso, daría paso a la
conformación de una instancia
'electoral "a modo", orientada a
satisfacer los deseos o consignas
de sus promotores directos, sean
éstos del gobierno o de una fuer
za política específica.

Fue en ese marco, dicen quie
nes conocen lo que ocurre al in
terior del TEPJF, que el extitular
del mismo, el magistrado Reyes

Nada parece más
evidente que
la inoperancia
de la reforma

impuesta por
iniciativa

del tabasqueño.
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Rodríguez Mondragón explicó la incongruencias de la re
forma aprobada por la sobrerrepresentación legislativa del
régimen, ejemplificando que lo que la misma plantea es tan
absurdo como que se busque elegir a los consejeros del Ins
tituto Nacional Electoral (INE), por ejemplo, y sean aquéllos
a quienes se busca sustituir, quienes organicen tal elección.

A la vista de lo anterior y muchas otras situaciones si
milares que irán surgiendo en el futuro, nada parece más
evidente que la inoperancia de la reforma impuesta por
iniciativa del tabasqueño y, más importante aün, la oportu
nidad que representa la inexistencia aün ahora de la legisla
ción secundaria, reglamentaria, que deberá resolver todos
y cada uno de los casos que se vayan presentando si, como
se afirma, lo que se quiere con ella es que, realmente bene
ficie a la población y no sólo constituya el arma a través de
la cual el Ejecutivo pudo consumar una de sus venganzas

L más promociona y disfrutada...

O
ASTERISCOS
* En el ámbito estrictamente económico, por cierto, la ca
lificadora internacional Morgan Stanley está circulando
un estudio, segün el cual la citada reforma sumará nuevos
riesgos fiscales a las empresas en general y más específi

camente a las que cotizan en el mercado accionario, amén
de otros desafíos de naturaleza comercial, siendo la revi
sión o desaparición, incluso, del TMEC, el más relevante

fe ellos. Ufff...ra Si bien no será sino hasta el miércoles cuando la Comisión
BjElectoral validará su registro, Jorge Romero Herrera ayer y
^Adriana Dávila Fernández hoy, deberán formalizar su in
tención de contender por la presidencia de Acción Nacional
""•ara, a partir del día siguiente, iniciar campaña en busca del
oto de la militancia. La toma de posesión del ganador está
rogramada para el 10 de noviembre...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

olítica.
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¿Qué país le hereda Andrés Manuel López
Obrador a Claudia Sheinbaum? Sin duda,
uno plagado de problemas. Las últimas de
cisiones y, sobre todo, las indecisiones del
mandatario han dejado profundas huellas de
violencia en varios estados, siendo Sinaloa el
nuevo epicentro.

Lo que hoy ocurre en Sinaloa es reflejo del
fracaso del gobierno federal en el combate
al crimen organizado. Lo que alguna vez fue
una pax narca en este estado, se ha visto rota
tras el secuestro y entrega de Ismael El Mayo
Zambada a las autoridades estadunidenses por
parte de )oaquín Guzmán López, hijo de El
Chapo. Esta traición, que tomó desprevenido
al gobierno mexicano, ha desencadenado una
guerra interna entre Los Chapitos y Los Mayos.
La crisis generada no es novedad, pero lo que
la hace especialmente grave es la inacción del
Presidente y del gobierno de Rubén Rocha,
que se muestran ineficaces para garantizar la
seguridad. Si no es el Estado, ¿quién defiende
entonces a la población?

Los Mayos, liderados por Mayito Flaco,
buscan recuperar el territorio que consideran
suyo y están dispuestos a todo para derrocar a
los Chapitos. Se trata de una señal alarmante
de que la violencia estaría lejos de detenerse,
incluso, amenaza con extenderse a otros esta
dos, pero el gobierno federal parece estar más
preocupado en evitar confrontaciones mediá
ticas que en ejercer su autoridad.
¿Cómo es posible que medios estaduni

denses den cuenta de una reciente reunión
que tuvo lugar el 2 de septiembre en Sinaloa y
que haya pasado desapercibida por los órganos
de inteligencia mexicanos? Ahí, en esa reunión,
lugartenientes de Zambada y gente de Caro
Quintero planearon su venganza en contra de
Los Chapitos, primero en Sinaloa, después, en
otros estados.

Sumado a ello, las desafortunadas decla
raciones del Gral. Francisco Jesús Leana,
respecto a que la tranquilidad en Sinaloa de
pende de los grupos criminales, revelaría una
alarmante postura de pasividad de las FA, si no
fuera porque el propio Ejército ha tratado de
contener la violencia hasta donde se le permite,
pese a la orden presidencial de no intervenir
y de continuar con la fracasada política de
abrazos no balazos, amén de que los coman
dantes de Zonas y R.M. han manifestado su re
chazo a las palabras del Gral. Leana, incluso,
Sheinbaum tuvo que salir a parar las críticas.
Inevitablemente los ojos estarán pues

tos en Sheinbaum. quien parece dispuesta a
continuar la política de no intervención bajo
el pretexto de evitar una guerra similar a la de
Calderón. Esta justificación es, sin embargo,
una puerta abierta a la impunidad. También
estarán fijos en Ornar García Harfuch y en
los nuevos secretarios de la Defensa y Marina
y GN. El Gral. Ricardo Trevilla, próximo titular
de la Sedeña, sabe que la tarea no será fácil.
Claudia Sheinbaum no tiene opción: el

conflicto en Sinaloa será su primer gran reto
como Presidenta, y García Harfuch tendrá que
demostrar si puede lidiar con esta crisis y gene
rar una nueva estrategia de seguridad. 200 mil
muertos ya fueron suficiente sacrificio.

López Obrador debería ser más prudente,
pero ha optado por culpar a EU, señalando que
la captura de Zambada desestabilizó la región.
En realidad, no es más que una distracción de
la verdadera raíz del problema: él renunció a
ejercer la fuerza pública.

¿Cómo es posible que reclame a EU la cap
tura de grandes capos de la droga cuando su
gobierno no hecho nada y sólo amenaza con
acusarlos con sus mamás o abuelitas? La vio
lencia que hoy desangra a Sinaloa, es responsa
bilidad de su falta de voluntad para imponer el

Fecha: 20/09/2024

Página: 11

Area cm2: 313

1 / 2

Columnas Políticas

Miguel Ángel Godínez García

Costo: 22,257

Página 51 de 201 Índice



Estado de derecho, ése al que renunció desde
hace seis años.
* Se va el Gral. Audomaro Martínez del CN1.
Su lugar lo ocupará Francisco Almazán
Barocio, hombre de confianza del futuro se
cretario de Seguridad y Protección Ciudada
na federal, Ornar García Harfuch. Almazán
Barocio fue jefe de la Policía de Investigación

delaFGJ de laCDMX.
DE IMAGINARIA

En el Monumento a los Niños Héroes, en el
Grito de Independencia y en el desfile del 16
de septiembre, el Ejército mexicano dio mues
tras de su patriotismo y manifestó su lealtad al
Presidente y a la próxima presidenta Claudia
Sheinbaum.
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En octubre del año pasado publicamos en
esta columna que el reúso del agua residual
potabilizada se presenta, para muchas de
nuestras ciudades, como la real opción para
su abastecimiento.

El asunto cada día se ve más claro: el re
ciclamiento del agua parece ser la única al
ternativa realmente factible desde los puntos
de vista ecológico y social.

Comentamos que el tema está complica
do y, con el ya presente cambio climático,
lo es cada vez más.

Cada vez más tenemos una
menor disponibilidad de agua
y de ningún modo podemos
aparecer como por acto de
magia la infraestructura que
no construimos o rehabilita
mos en las últimas décadas.
No nos queda más que en

frentar la escasez y comen
tamos que, la única medida
posible que tenemos es tomar
real conciencia de nuestra si
tuación, bajarle al consumo en
todos los sectores, que implica

para el agrícola, el disminuir
las ¿reas de cultivo y sobre
todo buscar mejorar los pro
cedimientos de riego para que
sean más eficientes.
En el caso del públicour

bano, se tendrá que recurrir a
tandeos, implementar accio
nes para reparar fugas a la mayor brevedad
e invitar a la población a moderar el agua
que consume.
Los datos son claros y contundentes:

hace poco más de 50 años, en 1970, la dis
ponibilidad de agua por cada mexicano era
de nueve mil 450 metros cúbicos al año
(m3/hab/año), mientras que para este 2024
la disponibilidad es del orden de tres mil
530, es decir, 62 por ciento menor.
Pero la situación es aún más preocu

pante, ya que esos datos se refieren a un

promedio nacional, porque mientras que
en el estado de Chiapas tenemos una dis
ponibilidad de 24 mil 674 m3/hab/año, en
la cuenca del Río Bravo la tenemos de mil
324, y de 182 en Valle de México, lo que ubi
ca a esta última zona como una de las más

críticas a nivel mundial.

Ante esta situación, comentamos que lo
deseable sería contar con el tiempo y los
recursos para construir infraestructura hí
drica necesaria, pero las opciones, viéndolo
crudamente, son muy pocas: las fuentes de
abastecimiento o las hemos agotado o son

inviables.
Ante el crecimiento de la

población junto con la cada
vez menor disponibilidad de
fuentes de agua, por su escasez
o bien por problemas sociales,
es cada vez más claro que ne
cesitamos enfocar nuestros
esfuerzos hacia opciones más
seguras, como es el caso del
reciclamiento, directo o indi
recto, del agua residual.
El tema no es sencillo, ya

que tenemos dos aspectos muy
importantes por resolver.
El primero es tener una se

guridad técnica de que los pro
cesos aseguren que el agua se
puede consumir sin ser dañina
para la salud.
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Es fundamental, para ello,
encontrar amortiguadores dentro de los
procesos que permitan monitorearlos y
con ello asegurar que el agua es factible de
consumir.

Un segundo aspecto, igualmente impor
tante es la aceptación ciudadana.

Resulta fundamental que la gente tenga
confianza de que puede consumir el agua
que se suministra.
Definitivamente, el camino hacia ade

lante requiere de tomar cuidadosas y efec
tivas decisiones. Ojalá.
Necesitamos
enfocar nuestros

esfuerzos hacia

opciones más
seguras, como
el reciclamiento,
directo o
indirecto, del
agua residual.

ESCASEZ DE AGUA

El Valle de México es
una de las zonas más
críticas a nivel mundial

en cuanto a disponibi
lidad de agua.
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1 A pulso. Isabel Arvide, una experiodista
t convertida en cónsul en Estambul por gracia

de Andrés Manuel López Obrador, protagonizó
una despedida incómoda en su último Grito de
Independencia. En la emotiva ceremonia, su discurso
fue abucheado, lo que la irritó al punto de amenazar
con suspender el evento. Arvide, acostumbrada
al protagonismo, narraba su paso de crítica a
funcionaría burocrática, pero la audiencia no estaba
para largas despedidas. "Si no hay respeto, se acaba
el Grito", advirtió, más preocupada por su ego herido
que por el acto patrio. Irónico: su despedida resultó
tan polémica como su gestión.

Orden en casa. La cúpula de la 4T se reunirá
má teste domingo para el VII Congreso Nacional
Extraordinario, donde se definirá la nueva dirigencia
de; Morena. Con la presencia de los pesos pesados
de los gabinetes saliente y entrante, además de
gobernadores y legisladores, la reunión promete
ser una muestra de poderío. Claudia Sheinbaum,
presidenta electa, dará un mensaje que reforzará la
narrativa de unidad y fortaleza. El telón de fondo es
claro, bajo Mario Delgado, Morena ha alcanzado
una institucionalización que le permite presumir
estabilidad, como ningún otro partido. No fue gratis.

3 Patriotismo contra realidad. Rutilio Escandón,
•gobernador de Chiapas, recibió el grito de su

gente, pero no el que esperaba: "¡Queremos paz!",
rogaron. Mientras ondeaba la bandera en su último
Grito de Independencia, la violencia se imponía. En

20 municipios no hubo fiestas, porque los cárteles
tienen el control. El CJNG y el del Pacífico pelean por
el territorio, dejando una estela de sangre. Escandón
enarbola símbolos mientras ignora los gritos de
auxilio. Las arengas y repiques de campanas suenan
vacíos frente a la cruel realidad. ¿En 2024, cuánta
independencia tiene un estado sitiado?
4 Farol de la calle. LorenaCuéllar, gobernadora

•de Tlaxcala, se dedica más a cultivar su imagen
pública y su lealtad al presidente Andrés Manuel
López Obrador que a atender los problemas de su
estado. Alardea sobre inversiones en infraestructura,
pero su gobierno enfrenta problemas de corrupción,
sobre todo en la SSC, bajo el mando de Alberto Perea
Marrufo, donde una red de sobornos y protección al
crimen floreció sin control. La violencia institucional

y las políticas autoritarias empeoraron la vida de los
tlaxcaltecas, quienes la acusan de utilizar la fuerza
en lugar del diálogo para enfrentar las demandas
sociales. ¿Es eso lo que perdurará? Qué pena.

Metrópoli justa. Frente a la exalcaldesa de
'•Barcelona Ada Colau, así como de los futuros

secretarios de su gabinete, Clara Brugada, jefa
de Gobierno electa de la CDMX, habló sobre sus
prioridades para la ciudad, entre las que destacó la
necesidad de un Sistema Público de Cuidados que
haga justicia a las mujeres al devolverles su tiempo,
que históricamente han dedicado al hogar y al
cuidado de la familia, así como agua para todas y
todos y movilidad sustentable. Al participar en el
Festival Mextrópoli, Brugada explicó que reparar
la ciudad es repensarla poniendo al centro a las
personas. La capital del país tiene visión de futuro.
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• Será complicado para Irán y sus proxis responder
con la misma intensidad tras las explosiones de bípers.

Desde hace años atrás, el líder de Hezbolá, Sayyed Hasan
Nasrallah, le había pedido a sus militantes dejar de usar
celulares a la hora de transmitir comunicaciones, discutir
estrategias o entablar comunicaciones entre sí; esto debido
a la tecnología con la que cuenta Israel para interceptar co
municaciones, hacer inteligencia y ubicar la geolocalización
de cualquier celular.

El mismo líder abogó por la compra de dispositivos que
tuvieran una tecnología menor o más rudimentaria que pu
diera ayudar a la secrecía entre sus miembros. Se decidió
realizar la compra de bípers, radios y dispositivos electróni
cos que no fueran fáciles de manipular, hackear o espiar. El
uso fue incrementando exponencialmente hasta convertirse
en el principal y preferido por el grupo paramilitar libanés.

Si bien esto fue desarrollándose en los últimos dos años,
se sabe que después del 7 de octubre de 2023, fecha en la
que el grupo terrorista Hamás perpetró uno de los peores
ataques o asaltos contra población civil israelí dentro del
territorio de Israel, Hezbolá decidió reducir casi por com
pleto cualquier comunicación oficial o transmisión que es
tuviera relacionada con algún celular o teléfono inteligente.
Ya para este 2024, los bípers eran la comunicación más
usada entre el liderazgo y la cúpula de Hezbolá en las dis
tintas partes de Oriente Medio donde se encuentra activa.
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Con esta explicación dada,
quién diría que el mismo Hasan
Nasrallah sería el principal fa
cilitador de que entre el martes
y miércoles, más de 35 militan
tes de su grupo paramilitar es
tén muertos, como también, que
miles se encuentren heridos
al haber decidido usar dispo
sitivos que no necesitan tanta
tecnología para ser intercepta
dos. Asimismo, quién diría que
Nasrallah sería el culpable de
una de las peores humillaciones que ha tenido Hezbolá en
su historia como partido político y grupo paramilitar, tanto
en Líbano como en Siria.

Lo realizado por Israel se lee, escucha y has
ta se piensa como una fantasía o un hecho que
sólo se ve en historias, novelas, en las películas de
james Bond o en las de Hollywood.

No se necesitó arriesgar a militares israelíes dentro de
Líbano, sino sólo sembrar algunos gramos de pentrita den
tro de las placas de las baterías de litio de los bípers e insta
lar interruptores de comunicaciones con códigos especiales
para detonar las baterías. Un lote de cinco mil bípers con
baterías de litio se alteraron desde hace meses atrás por
parte del Mossad y la Unidad 8200, mediante la empresa
fachada B.A.C Consulting en Budapest, para que en su mo
mento explotaran simultáneamente a través de una serie
de mensajes.

El día martes fueron los bípers AP924 y el miércoles,
los radios ICV82 (walkietalkies). Simultáneas explosio
nes han desencadenado la ira, tristeza, tragedia y el olor a
sangre con cuerpos quemados. Dos días en donde se tenía
planeado matar a más de cuatro mil militantes de Hezbolá
junto con población civil de Líbano y Siria, según el líder
de Hezbolá.

Israel ha dejado ver al mundo de lo que es capaz tan sólo
al comenzar su nuevo frente al norte de su país, pues todo
va encaminado a que Hezbolá pague por haberse metido
en la guerra con Hamás. Bombardeos precautorios, explo
siones y baterías quemadas azotan a Líbano sin descanso.

Pase lo que pase en los próximos días, dudo que Hezbo
lá, Irán o proxis iraníes tengan la capacidad de responderá
Israel con la misma magnitud. Será complicado.
Israel prepara su nuevo frente y su guerra. Ya lo hizo

saber esta semana y de manera muy inteligente.

Israel le dejó ver
al mundo de lo
que es capaz tan
sólo al comenzar
su nuevo

frente al norte

de su país.
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MITO
La viruela del mono es una enfermedad
nueva.

La información sobre una forma de vi
ruela llamada ciruela del mono, ha sido
insuficiente; ya que desde 1970 se de
tectaron en todo el mundo brotes de este
padecimiento.

O
CONSECUENCIA
La falta de información a nivel global hace
que aparezcan artículos periodísticos o re
portajes que alarman a la población que
no sabe qué hacer y con el recuerdo de la
pandemia de covid19, tiene ansiedad y, se
alerta sin necesidad.

O
REALIDAD
La humanidad ha sido víctima de diversas
epidemias desde que hay registro, los rela
tos, reales o escenificados y magnificados
por el paso del tiempo, dan cuenta de ello.

Por la historia y las memorias recordamos

las epidemias de Cocoliztli cuando llegapn
los españoles a América, y el recuentc^e
más de un millón de muertos. Y junto din
los estragos que causaban a la poblaciórff n
los siglos siguientes, hay el enorme recoíjf)
cimiento al doctor Francisco Javier Balnjús,
quien trajo la linfa de la viruela a Américt y
la distribuyó por doquier.

La viruela del mono ha sido conocic^y
difundida desde 2022 por la OrganizacJ&n
Mundial de la Salud, que emitió una al^ta
epidemiológica al respecto.

Los síntomas de la viruela símica, ta3|i
bién conocida como mpox, son: erupc$n
cutánea o lesiones mucosas que pueden
aparecer como granos o ampollas, escalo
fríos, inflamación de los ganglios linfáticas,
fiebre, agotamiento, dolores muscular^ yla
de espalda y dolor de cabeza. En ocasiofiesse
hay también dolor de garganta y congestión
nasal.

La erupción suele aparecer entre un$ y
tres días después de la fiebre y puede afedjar
todo el cuerpo, aunque se concentra ejlla
cara, las palmas de las manos y las placas
de los pies.

Las lesiones pasan por diferentes etajás.
incluyendo costras, antes de curarse, lo ij|ie
puede tomar entre dos y cuatro semanal

a
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Morena se partió
rápido en Donceles
• Quienes salieron lastimados guardarán el resentimiento
e intentarán empujar un cambio de mando.

Al interior de la bancada morenista de Donceles, con
sideran que fue un error —y una injusticia— haber des
plazado a Martha Ávila de la coordinación de su Grupo
Parlamentario, pues han arreciado las tensiones entre
las tribus.

Después de haber liderado el Congreso de la Ciudad
de México en las primeras dos legislaturas, todos daban
por hecho que Ávila repetiría en el cargo, toda vez que es
muy cercana a Clara Brugada, próxima jefa de Gobierno.

Como quiera ya había aprendido la dinámica legisla
tiva, y nadie hubiera hecho mayor escándalo si la ratifi
caban. Pero Martí Batres metió su cuchara e impulsó a
Xóchitl Bravo para que se quedara con esa plaza.
En un principio se pensó que el cambio de señales

se debía a que Martha se iría al gobierno de Brugada,
pero fue enviada como presidenta de la Mesa Directiva
en Donceles —un cargo que no domina—, donde, incluso,
ha quedado exhibida.
Y es que no es lo mismo manejar a su antojo el ju

goso presupuesto del Congreso
local, con una corte de em
pleados a su servicio, que es
tar conduciendo las sesiones,

apoyada solamente por tres
colaboradores.
No había necesidad de esa

rudeza en contra de Ávila,
quien quedó resentida no sólo
con Bravo, sino además con
quienes considera que la trai
cionaron, lo cual no augura
buenas cosas para Brugada en
Donceles.

Por más que algunos recomendaban llevar las cosas
con calma, las ansias de poder —y de dinero— de las
tribus se impusieron, y se forzó el nombramiento de la
coordinación del Congreso capitalino, dando como re
sultado una rápida división.

Lo de menos sería que se trata de un enojo y ya, pero
esa jugada será la semilla de la discordia, pues quienes
salieron lastimados guáifdarán el resentimiento, y tarde
que temprano intentarán empujar un cambio de mando.
No sería nada nuevo, pues en 2018 Morena también

avasalló en las elecciones y obtuvo una amplia mayoría,
que le permitía aplastar a la oposición, pues ni siquiera
tenían que consultarles nada, por la sencilla razón de
que no lo requerían.
Ante la falta de opositores externos, los morenistas

comenzaron a pelear entre ellos —por dinero y puestos—,
y se canibalizaron de tal forma que ni la propia Claudia
Sheinbaum, recién llegada al gobierno, pudo evitar.
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Se buscó imponer el liderazgo de Ernestina Godoy,
a quien designaron coordinadora de la fracción guinda,
pero nunca pudo tomar los hilos en Donceles, y fue re
basada. La tuvieron que rescatar como fiscal de la CDMX,
con todo y que no reunía los requisitos.
Y como dicen que el ser humano es el único animal

que tropieza dos veces con la misma piedra, Morena y
sus aliados están repitiendo el mismo esquema, que no
pinta nada bien para el oficialismo.|

Se esperaba que las comisiones calmaran un poco el
hambre de las tribus, pero la forma como se repartieron
sólo aumentó el enojo. Los problemas ya empezaron, y
eso que Clara ni siquiera ha llegado.

CENTAVITOS

Los diputados acordaron el formato para la toma de po
sesión de Brugada, el próximo 5 de octubre, lo cual esta
ría muy bien de no ser porque la tradicional Comisión de
Cortesía, que le dará la bienvenida al Congreso, será bien
rara. Regularmente la integran diputados de las diversas
fracciones, pues se supone que el Ejecutivo visita la casa
del Legislativo, pero esta vez la comisión la encabezarán
Rafa Guerra, presidente del Tribunal de Justicia capita
lino, y Martí, gobernante saliente.

Por más que algu
nos recomendaban
llevarlas cosas con

calma, las ansias
de poder —y de di
nero— de las tribus

se impusieron.
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LA ENFERMEDAD DEL SUEÑO
Sr. Alfredo, ¿qué sabe de la rara enfermedad del sueño, hay
casos recientes aquí?
R. Rara enfermedad, y letal. Le comparto con historia y antece
dentes que nos llevan a 1915 o 1916, donde los médicos en Eu
ropa comenzaron a ver pacientes con un conjunto misterioso de
síntomas. La condición comenzaba con dolor de cabeza, fiebre
y dolor de garganta antes de progresar a síntomas neurológi
cos como visión doble o temblores. Alrededor de un millón de

personas desarrollaron encefalitis letárgica, o enfermedad del
sueño, no relacionada con la tripanosomiasis africana. Muchos
pacientes se volvieron catatónicos o desarrollaron trastornos
del movimiento debilitantes que los mantendrían instituciona
lizados. Algunos fueron brevemente revividos en 1969 con un

medicamento experimental para el Parkinson, pero los síntomas
regresaron. Después de matar a cientos de miles de personas, la
enfermedad prácticamente desapareció a finales de la década
de 1920. Desde 1940, se han reportado alrededor de 80 casos,
pero los diagnósticos pueden ser poco confiables. A pesar dé
la investigación, la causa exacta de la encefalitis letárgica sigue)
siendo desconocida. Algunas hipótesis sugieren un origen viral,
posiblemente vinculado al virus de la influenza, pero no se ha
identificado ningún patógeno definitivo.
Muchos sobrevivientes quedaron con problemas neurológicos
crónicos, incluidos síntomas parkinsonianos. Estos efectos fue
ron documentados por el Dr. Oliver Sacks en su libro Awake

nings. Desde la epidemia, se han reportado casos esporádicos,
pero son raros y difíciles de diagnosticar debido a los criterios
variables. La encefalitis letárgica sigue siendo una de las en
fermedades más enigmáticas del siglo XX. La investigación en
curso busca descubrir más sobre esta misteriosa enfermedad
y su impacto a largo plazo en los sobrevivientes. El caso más
reciente data de 2004 en un pequeño que también sufría de
VIH, pero no pude investigar en dónde sucedió.

¿CUÁL?
¿Cuál palabra en español es la que tiene más usos?
R. Podría ser "dar". Esta palabra puede tener numerosas defi
niciones y usos dependiendo del contexto. Aquí hay algunos
de los significados asociados con "dar":

1. Entregar. El significado más común, como en dar algo a
alguien.
2. Golpear. Usado en expresiones como "dar un golpe".
3. Tener lugar. Como en "dar un evento".
4. Expresar. Usado en frases como "dar a entender".
5. Producir. Como en "dar frutos".
6. Permitir. En contextos como "dar permiso".
La versatilidad de "dar" permite su uso en varias expresiones
idiomáticas y contextos, convirtiéndolo en uno de los verbos
más flexibles del idioma español. Aunque puede que no tenga
tantas definiciones como "run" en inglés, ciertamente demues
tra la complejidad y riqueza del idioma español.
Otros ejemplos del uso versátil de "dar" incluyen:
7. Indicar la hora: "El reloj da las doce".
8. Expresar una sensación. "Me da miedo".
9. Causar una impresión. "Dar la impresión".
10. Emitir. "Dar un discurso".
11. Asignar. "Dar una tarea".
12. Dedicar: "Dar tiempo"
13. Producir una sensación física. "El sol da en la cara".
14. Considerar. "Dar por hecho".
15. Resolver. "Dar con la solución".
Estos ejemplos muestran cómo "dar" se utiliza en una varie
dad de situaciones y expresiones, lo que lo convierte en un
verbo fundamental en el idioma español, capaz de transmitir
numerosos significados según el contexto en el que se emplee.
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Kamala Harris gana el debate, pero
Trump resiste: la paradoja del populismo

Kamala Harris superó con
creces a Donald Trump en
el debate de hace diez días.

De acuerdo con la más reciente
encuesta de The New York Times/
Siena, el 67 por ciento de los
volantes probables consideró que
Harris tuvo un buen desempeño,
en comparación con solo el 40
por dentó que opinó lo mismo
sobre Trump, Sin embargo, este
estudio, como otros, indica que
esto no se tradujo en un incre
mento dé apoyo para la candidata
demócrata, quien sigue práctica
mente empatada a nivel nacional
con su rival.
Esta paradoja demuestra

cómo un político populista
como Trump se aprovecha de
la polarización, la desconfianza
y la construcción de realidades
alternativas. En este entorno,
nada parece sorprender, de modo
que afirmaciones que en otras
circunstancias serían inadmisi
bles ahora resultan irrelevantes o
incluso contribuyen a consolidar
una base de apoyo. Así, Trump ha
transformado algunas de sus afir
maciones más escandalosas en el

debate en banderas de campaña.

Lejos de admitir algún error, redo
bló la apuesta y siguió adelante.

Ciertamente, hay factores
que no favorecen a la candidata
Harris. Por ejemplo, muchos
¦rotantes consideran que Harris
es demasiado liberal y otros dicen
que todavía no se conoce lo su
ficiente sobre ella. Sin embargo,
quizá lo que más pesa es que las
percepciones sobre la economía y
la seguridad en la frontera no son
positivas y eso beneficia a Trump.

Por supuesto que Trump
tampoco las trae todas consigo.
De hecho, genera un amplio
rechazo entre los electores que no
les gusta ni su personalidad, ni lo
que hizo o propone. Pero lo que
sorprende no es ese rechazo, sino
que casi la mitad de los votantes
probables le perdone todo y lo
apoye incondicionalmente. Para
quien sigue las noticias en los
medios tradicionales de Estados
Unidos, la única conclusión que
uno podría sacar después de ver o
leer las noticias sobre el expre
sidence es que no tendría ni una
posibilidad de ser reelecto. Nada
más lejano de la realidad.

El mejor ejemplo, volviendo al

debate, es cómo ha evolucionado
la discusión en tomo a la afirma
ción, sin fundamento alguno, de
Trump en el sentido de que en
Springfield, Ohio, los haitianos
están comiéndose a los perros
y gatos. Los moderadores del
debate aclararon en tiempo real
que no había evidencia de ello y
Harris señaló que ese comenta
rio demostraba el extremismo
de su oponente y justificaba el
apoyo que ella había recibido
de muchos líderes del antiguo
Partido Republicano.

Todos los programas de
opinión, excepto los medios de
derecha, se escandalizaron de in
mediato con esa declaración. Las
redes sociales se llenaron rápida
mente de memes que evidencia
ban tal disparate. En el mundo de
la política preTrump, eso habría
significado el fin de una candida
tura, Pero ese mundo, evidente
mente, ya no existe.

Por eso, Trump ha insistido
en su afirmación, respaldado por
su compañero de fórmula, JO
Vanee. Ambos se han sumado al

"juego" de los memes y Trump
anunció que visitará Spríngfield.
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Todo esto seguramente ha ener
gizado aún más a su base porque
refuerza el miedo y el rechazo a
bs inmigrantes.

¿Por qué algo así no afectó a
Trump? Porque vivimos en una
era donde la desconfianza hacia
las instituciones y la fragmenta
ción mediática han convertido
a la vendad en una opción más
dentro de un menú de posibilida
des. La gente se refugia en silos
informativas que refuerzan sus
prejuicios, y todo b que desafía
las normas establecidas se percibe
como un acto de valentía, más
que como una distorsión peli
grosa. En este contexto, las figuras
políticas se han vuelco casi inmu
nes al escrutinio. Así, lo que antes

habría sido un escándalo fatal,
hoy se normaliza como parte de
un juego donde el extremismo no
solo se tolera, sino que se celebra.

Y esa es justamente Sa apuesta
de los populistas: que la verdad se
desdibuje o se reinvente, que una
parte de la ciudadanía se vuelva
insensible frente a lo escandaloso,
que no haya necesidad de reco
nocer el error, que la crítica de los
opositores y de la prensa no haga
mella entre los fieles, que valga
más el dicho del líder que todos
los datos juntos apuntando en
una dirección distinta, que las vin
culaciones afectivas se desvincu
len del resultado del ejercicio del
poder. Que todo se valga, en fin,
siempre v cuando apoye la narra

tiva del líder. Lo demás es miso,
perverso, contrario a los intereses
de la gente, y por ello, digno de
ser condenado y perseguido.

Eso no le garantiza el triunfo a
Trump, por supuesto. Al final, la
elección se decidirá por peque
ños márgenes, b que hace que
cualquier variación en las en
cuestas pueda resultar decisiva al
momento de traducir los votos en
escaños del colegio electoral Es
imposible saber si ks ganancias
marginales que ha tenido Harria
hasta el momento la colocan
en ese escenario. Pero lo que es
un hecho es que el golpe en las
preferencias electorales a Trump
no parece haber sido tan grande
como el que le propinó Harris en
el debate.
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Se nubla la toma
de posesión

rtf rtrtWnifOtÍTTAí' rtn trtiVirt O
L\j& piti'cuauvuú tu Lviirur a

la toma de posesión de la
primera mujer presidenta

de México avanzan en varias
pistas; la más relevante es la que
tiene que ver con la ceremonia en
San Lázaro, en donde se espera la
visita de varios mandatarios de la
región que no se caracterizan par
ser precisamente democráticos
o alineados a Estados Unidos; tal
es el caso del presidente de Cuba,
Miguel DíazCanel; de Brasil,
Luiz Inicio Lula da Silva; de
Chile, Gabriel Boric, y de Colom
bia, Gustavo Petro, entre otros
mandatarios y varios ministros
de la región del Caribe,

A la fecha son 16 invitados
confirmados, además de la
primera dama de Estados Uni
dos, Jill Biden. No obstante la
invitación expresa, el presidente
de Rusia, Vladímir Putin, no
acudirá a la ceremonia.
Asistirán cuatro vicepresiden

tes y otros tantos funcionarios de
varios países del mundo y que le

darán cierto realce a la ceremo
nia, sin embargo, como López
Obrador no se caracterizó por
tejer fino, por decirlo de forma
elegante con sus pares, pues se
refleja el nivel de asistentes a la
investidura de la presidenta.
Los primeros ministros y

presidentes de España, Canadá,
Estados Unidos, China, Japón y
otros tantos, pues solo manda
rán representantes y párele de
contar.

AMLO se refugió en Palacio
Nacional y optó por darle la
espalda al mundo, y tan solo en
algunos casos excepcionales

tuvo que acudir a la Casa Blanca
más forzado parlas circunstan
cias que por convicción propia,
además de los desencuentros que
tuvo con varios mandatarios por
temas pueriles y sin relevancia,
como fue el caso con la República
Ibérica y con la propia Comuni
dad Europea.

Desde luego, en el caso de
nuestros principales socios
comerciales, el último episodio
derivado de la imposición de la
reforma judicial los obligó a emi
tir un extrañamiento por atentar
contra el Estado de derecho y el
régimen democrático y, bueno,
pues el desaire de Joe Biden y
Justin Trudeau está a la vista.

Lo hemos dicho en otras
ocasiones; tanto Juan Ramón de
la Fuente, secretario de Relacio
nes Exteriores, como Marcelo
Ebrard, de Economía, tendrán
que trabajar horas extras en
recomponer el entuerto que les
ha heredado el tabasqueño, y
volver a colocar a México en el
firmamento internacional, como
defensor de la no intervención,
de los derechos humanos y la
paz.

En la sede de la Cámara de Di

putados, donde se va a celebrar
la ceremonia de toma de pose

Fecha: 20/09/2024

Página: 35

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 92,032

Página 64 de 201 Índice



síón, llegarán algunas presen
tías incómodas, que no fueron
invitadas, como los trabajadores
del Poder Judicial y los padres de
los estudiantes desaparecidos de
Ayotzinapa, entre otros incon
formes con el régimen; por ello,
la nueva titular de la Segob, Rosa
Icela Rodríguez, tendrá que mos
trar sus habilidades políticas y de
ranvenciiniento, para desactivar
las movilizaciones y las protestas
de la oposición.

El daño provocado por la
precipitada aprobación de la
reforma judicial está hecho,
tanto en el país como en la per
cepción que se ha dejado en otras
latitudes por la aniquilación de
la división de poderes, el Estado
de derecho y el régimen demo
crático.

No dude, estimado lector,
que también los legisladores de
oposición sacarán los colmillos
durante la ceremonia en San
Lázaro y ello, de suyo, enturbiará
el suceso histórico.

Desde el momento que será
investida como jefa del Ejecutivo
federal. Sheinbaum tendrá que
remar contracorriente en esta

blecer puentes de diálogo con los
inversionistas; de ahí la partici
pación que tendrá el próximo 15

de octubre en {CEO Dialogue)
Diálogo Anual de Alt» Nivel de
empresas de Estados Unidos y
México, en donde tendrá que
justificar la reforma judicial,
al tiempo de informar sobre su
visión en temas de energía y de
inversión.

Nuestros ilustres invitados
extranjeros podrán palpar en
carne propia la enorme polariza
ción que existe entre los mexica
nos, producto de la política del
insulto y el garrotazo impuesto
porAMLQ contra sus adversa
ríos y detractores; amén de una
preocupante militarización que
ha prendido los focos rojos en los
organismos de derechos huma
nos del orbe, y no se diga del
control que tienen los cárteles en
vastas regiones de la República
mexicana.

Se abre otra página de la his
toria de México a partir del 1 de
octubre que requiere el concurso
de todos los mexicanos. Bueno,
eso dependerá de la visión que
tenga Claudia Sheinbaum para
restablecer la concordia y la uni
dad nacional, porque si pretende
seguir con eí apotegma tabas
queño de solo gobernar para
sus adeptos, pues en menudo lío
estaremos todos.
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Incertidumbre e
indefensión jurídica

El daño al Poder Judicial
está hecho. Parece que ya
no hay marcha atrás e ini

cia la cuenta regresiva para que
por primera vez en la historia
de nuestro país la ciudadanía
pueda elegir a jueces, juezas,
magistrados, magistradas, mi
nistros y ministras a través del
voto popular.

Expertos y analistas han
alertado sobre los riesgos qué
entraña este nuevo ordena
miento que modifica al Estado
mexicano, tanto operativa
como políticamente, pues se
corre el riesgo del que el Poder
Ejecutivo se imponga sobre
el Legislativo y el Judicial sin
ninguna cortapisa.
Entramos a un estado de

incertidumbre e indefensión

jurídica. Ahora cualquier ley se
podrá cambiar a conveniencia y
prácticamente sin necesidad de
un diálogo de por medio,

En Ia lucha por el poder, los
partidos arrastraron a la SCJN,
y el más fuerte se quedó con
todo. La puerta está abierta
para que se aplique la voluntad
de un partido —que no la vo
luntad popular— porque nues
tros "representantes" lo que
menos hacen es representarnos,
como quedó evidenciado una
vez más con la aprobación de
una reforma constitucional
pese al rechazo, renuencia y
advertencias de académicos,
estudiantes y empresarios.
La modificación del Poder

Judicial era necesaria. Pero se

ha perdido una gran oportuni

dad para un cambio integral,
pues la reforma no alcanzó al
sistema de procuración de justi
cia» léase fiscalías y los ministe
rios públicos.

Se nos dijo que la. reforma
pretende democratizar ese
poder, acercar a la ciudadan ía
a la toma de decisiones, pero
la deja igual de abandonada,
Elecciones no son lo mismo que
representatividad.

La selección de jueces
mediante voto popular no es
garantía de nada. Podemos
afirmar que este ejercicio
inédito terminará igual que los
comicios de diputados, senado
res, munícipes y gobernadores:
creando a otra casta privile
giada que lo que menos hará es
rendir cuentas a la ciudadanía
y sin garantías de su capacidad,
profesionalismo, transparencia,
preparación y honestidad.

Los jueces y ministros sujetos
a elección popular entrarán en
un juego político, aun cuando
la justicia —se supone— no
debe tener colores partidistas.
En el intento de democratizar
al Poder Judicial lo único que
se logró fue extender el modelo
partidista a este espacio, que
para nada era inmaculado, pero

Fecha: 20/09/2024

Página: 35

Area cm2: 436

1 / 2

Columnas Políticas

Óscar Mario Beteta

Costo: 114,319

Página 66 de 201 Índice



ahora se vestirá abiertamente
del color más popular según la
ocasión.

En esta confusión e íncer
tidumbre, no ha habido una
comunicación clara y sencilla
que exponga las bondades de la
reforma judicial.

Nadie se ha dado el tiempo
de explicar con lujo de detalle
y con un lenguaje directo las
ventajas de este nuevo rumbo,
de este cambio tan profundo
aunque incompleto por el des»
conocimiento;, pereza y desidia
de los diputados y senadores.

Sería muy bueno que las
personas que promueven la
reforma judicial dieran a co
nocer un resumen en la prensa
escrita, electrónica y en redes
sociales sobre los beneficios que
tiene la iniciativa. Pero tal vez
ni siquiera ellas lo saben.

SOTTO VOCt

En Guerrero, el gobierno de
Evelyn Salgado inició una
intensa campaña de búsqueda
de los 43 normalistas de Ayot
zinapa. A través de medios de
comunicación electrónicos,
impresos y espectaculares,
autoridades ofrecen una recom
pensa de 10 millones de pesos a
quien dé información sobre los
jóvenes que fueron desapareci

dos la noche del 26 de septiem
bre de 2014 en Iguala,..

Nos informan que quien está
muy ocupado es el próximo se
cretario de Economía, Marcelo
Ebrard. El excanciller, que afor
tunadamente estará a cargo de
impulsar la inversión extran
jera en México, ya prepara un
encuentro de alto nivel con
empresarios norteamericanos
y nacionales, al cual asistirá la
presidenta Claudia Sheinbaum.
Nos dicen que además ha tenido
acercamientos con empresarios
chinos que quieren aprovechar
la reubicación de empresas en
nuestro país respetando las
reglas del TMEC...

Lamentable, que el alcalde
reelecto en Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, no cumpla con
sus promesas de campaña.
Calles y avenidas de la zona
poniente de la capital, princi
palmente en Virreyes, Lomas
de Chapuhepec, Lomas Altas,
la calle de Ignacio Zaragoza y
la avenida Constituyentes son
un verdadero desastre, ocasio
nando casi a diario severos da
ños a los vehículos que circulan
entre tantos baches, coladeras
sin tapa y pavimento en pésimo
estado. ¿Qué la reelección no es
un premio para quienes cum
plen con su deber?
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Pasado mañana, Morena de
jará ver si, además de crecer,
maduró.

Dará noticia a ese respecto y
de si, en tal condición, es capaz

de conducirse, gobernarse, así como
de administrar y ejercer el poder por sí
mismo sin el cobijo y la guía del liderazgo
de Andrés Manuel López Obrador, cuya
estrella aún brilla, pero está en vías de
extinción.

Pese al tamaño del desafío de ese

poderoso movimiento, la atención se
concentra en el cambio de la dirigen
cia, dando por segura la pretensión de
Luisa María Alcalde Lujan de llegar a la
presidencia y dejando en duda si Andrés
López Beltrán hará suya la secretaria
general o alguna otra cartera del Comité
Ejecutivo. Empero, el reto de Morena
supera por mucho esa decisión.

En estos días en que cuadros y mili
tantes de esa formación oscilan entre la
nostalgia por el fin de una etapa y la ale
gría por el inicio de otra, el movimiento
está obligado a demostrar si, aparte de
disciplina y dinamismo, sabe o no hacer
política hacia adentro y hacia afuera
sin avasallar ni perder el equilibrio, la
unidad ni el motivo que lo anima. Hasta
ahora Morena ha exhibido músculo y
fuerza, pero no sea porque no ha tenido
oportunidad o necesidad inteligencia y
tolerancia política. Sí el movimiento sólo
ha crecido, pero no se ha desarrollado,
tensiones y diferencias en su interior
derivarán más adelante en conflicto.

Más allá de los asuntos del orden del

día y, particularmente en las fases del
congreso nacional abiertas a medios de
comunicación, Morena intentará hacer
gala escenográfica de ímbatible unión y
cohesión, Tal gana es comprensible por
varias razones.

Uno. El movimiento requiere redefinir
su relación con el liderazgo en declive de
Andrés Manuel López Obrador, así como
con la autoridad política que encarna la
presidenta entrante, Claudia Sheinbaum,
quien deberá establecer no necesaria
mente en el Congresolos términos del
vínculo con la fuerza que la propulsó al
Ejecutivo. El ejercicio por realizar no es
sencillo: el uno y la otra están orillados,
respectiva y respetuosamente, a sepa
rarse del movimiento y a vincularse con
él.

El eventual rol de Andrés López
Beltrán será clave en el asunto, en caso
de ocupar finalmente una posición de re
levancia en la dirección del movimiento.
Ese cuadro, cuyo apellido le facilita y
dificulta su propio desempeño, deberá
mostrar si es puente o muro ante el
lopezobradorismo y sabe operar política
mente de manera abierta ante el movi

miento y no sólo de modo encubierto
con amparo. Más pronto que inmediata
mente, López Beltrán estará impelido a
dejaren claro a quién ya qué Sirve.

Dos. En el objetivo satisfechode consti
tuirse en una eficaz maquinaria política,
electoral y social, acumular fuerza e
impulsar un proyecto, el movimiento
ha incorporado, de tiempo atrás y aún
más en tiempos recientes, a tránsfugas
políticos. Varios de ellos, impresentables,
candidatos naturales al distrito de Almo
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loya de Juárez.
Así, ahora, suban y bajen el puño

izquierdo, son cuadros versados en
sobrevivir y defender parcelas de poder
a cualquier precio, pero no en abande
rar causas o principios. Pese a la idea
de Andrés Manuel López Obrador, esas
adquisiciones no se han "purificado".
La mayor congruencia y virtud de esos
saltimbanquis es estar en lo que estaban:
el ansia de tener un coto de poder, salvar
el pellejo y la fortuna.

Sí el gestor de "la visita de cortesía" de
Miguel Angel Yunes Márquez a Claudia
Sheinbaum fue Adán Augusto López, la
mandataria debe advertir qué clase de
plomero tiene por coordinador en el Se
nado y el movimiento asumir que echarse
más de un alacrán al pecho terminará por
intoxicarlo. ¿De quién fue la iniciativa de
llevar a Yunes con Sheinbaum?

Morena tiene más de un forastero
ideológico y podrá justificarlo en nombre
de la política eficaz, pero no es extraño
que el empleo indiscriminado de ese re
curso acabe por socavar a los principios.

Tres, Dicho sin ánimo peyorativo, con
mejor o peor estilo hasta ahora Morena
ha tenido al frente a gerentes políticos,
no dirigentes. El peso del liderazgo de
Andrés Manuel López Obrador convir
tió a los presidentes del movimiento en
operadores o administradores.

De llegar a la presidencia del partido
y querer definir su personalidad política,
Luisa María Alcalde Luján tendrá que
llevar a cabo una hazaña difícil. Atender
sin sucumbir la presión de quien se va, de
quien llega, así como de los cuadros que
se ven como la guardia roja del proyecto
original y de aquellos que advierten la
necesidad de matizarlo a fin de darle con
tinuidad y modernidad. Todo sin descui
dar la reivindicación déla presidencia de
Morena, como tal.

Ahí radica la importancia de quien
finalmente llegue a la secretaría general.
Puede ser cuña o mancuerna. El dilema
por resolver de Alcalde Luján sería ocu
par, adornar o ejercer la presidencia de
un poderoso movimiento con asechanzas
dentro y fuera.

Cuatro. En el juego y el rejuego de
abrazar para proteger y para apresar, el
equipo ejecutivo y legislativo de la presi
denta electa, Claudia Sheinbaum, revela
contradicción y tensión.

En ese grupo hay cuadros capaces
nombrados libre y directamente por la
sucesora, adquiridos por los compromi
sos establecidos en el concurso por la
candidatura presidencial, negociados
entre el saliente y la entrante e impuestos
por el peso del liderazgo que aún detenta
López Obrador.

En el entendimiento y función de ese
equipo, Morena jugará un rol importante
en la posibilidad del próximo gobierno,
así como en las tareas, los pendientes
y los problemas dejados por la actual
administración.

El domingo, Morena dejará ver si cuenta
por sí mismo con dirección, inteligencia,
equilibrio, unidad y energía para avanzar
sin avasallar en el destino que se fijó. Si
maduró o sólo creció.
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Primer round interno de la 4T
Nos contaron 051er en San Lázaro que el reparto mm comisione';
legislativas de trabajo ya generó tensiones, desacuerdos y "hasta
encontronazos" aunque "aislados", precisaron. Dicen tos legisla
dores veteranos que "ahora el problema no es la oposición, sino
entre Morena, PT y FVEM" Los "aliados pequeños quieten su cuota
como partidos grandes" "si los creó Morena, al darles más curuks
de las que ganaron", se quejan algunos indignados legisladores
guindas. Las decisiones sobre las más de 50 comisiones ordinarias,
las bicamerales, los comités, grupos de amistad y subcomisiones
se tomarán la semana que viene y no les espera "nada sencillo por
resolver", anticiparon.

Glosa de "las últimas cuentas"
Adelantan diputados federales que, aunque ya sólo tes quedarte
una semana para recibir a los funcionarios de la administración
saliente, planean una "Glosa de despedida" del 6o Informe de
Gobierno de López Obrador, con la presencia en el pleno de al
menos tres secretarios de Estado, Contemplan, dicen, a la titular de
Gobernación, Luisa María Alcalde; al secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la G, y la canciller Alicia Ráreena.
Explicaron que prime ro tendrán su análisis y discusión los propios
legisladores y después sería el encuentro con los funcionarios, para
que entreguen Tas últimas cuentas" del gobierno saliente.

Despedida sobre rieles
El presidente López Obrador inaugurará hoy h entrada en ope
ración de los vagones del Tren Maya con camas y comedor. Estará
acompañado de k» gobernadores morenistas, lo cual perfiló será
como la despedida de ellos.

"Rogelio se queda "
Luego de que comenzaron a circular lasversiones de que, aun antes
de iniciar d próximo sexenio podría registrarse la primera baja en
su gabinete, la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, ayer des
cartó que Rogelio Ramírez de la O deje la Secretaría de Hacienda.
"No, Rogelio se queda" d ijo luego de que corrió la versión de una
posible salida ante la imposibilidad de elegir a sus colaboradores.

Fecha: 20/09/2024

Página: 39

Area cm2: 327

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 85,739

Página 71 de 201 Índice



Yuries, muy cerquita de Morería
En el Senado, resulta que el "traidor* Miguel Ángel Yunes Már
quez, un día después de haberse reunido con la presidenta electa,
Claudia Sbeinbaum, ya participa en las reuniones de la bancada
mayoritaría de Morena y sus aliados. De acuerdo con el legislador,
quien dio eí voto que le hacía falta al oScialismo para lograr la ma
yoría calificada y aprobar la reforma al Poder Judicial, ha asistido
a invitación de los morenistas, pese a que él había anunciado que
impugnaría su expulsión del PAN,

Otra de la cónsul en Estambul
La cónsul en Estambul volvió a dar la noca... pero negativa.
Resulta que Isabel Arvide hizo del Grito de Independencia un
informe de actividades, lo que generó rechifla de los asistentes,
y en lugar de aguantar la crítica optó por enojarse y amagar con
suspender la fiesta: "Sí le molesta, me hace el favor de salir o
termina aquí la ceremonia. Ustedes deciden, terminamos aquí la
ceremonia o se callan. Si no hay respeto, se acaba el grito y nos
vamos". No es la primera vez que genera polémica, pues en 2021,
causó molestia entre los connacionales por añadir a la arenga
"¡viva López Obrador!".

La 'curva de aprendizaje'
Fallaron los mensajes de texto durante el simulacro de este 19 de
septiembre en la Ciudad de México. Fueron muy pocos tos capitali
nos que sí recibieron una alerta, mientras muchos señalaron que no
les llegó nada. Por lo menos en el gobierno de la dudad están cons
cientes, aunque en su explicación no faltó la clásica excusa, "Esta
mos trabajando todos los involucrados para diagnosticar la falla y
corregir. Es la primera vez que corríamos el protocolo y tenemos
que mejorar3' señaló Eduardo Clark, titular de la Agenda Digital
de innovación. Pública. A ver si para el próximo año ya queda.
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EU, a siete semanas: por una cabeza
Si la competencia presi

dencial de Estados Unidos
fuera una carrera de caba

llos, diríamos que los momios
empezaron a inclinarse decidida
mente a favor de Kamala Harris

para ganar,.. por una cabeza.
Por primera vez después de

meses de una inédita campaña
electoral, con un cambio de candi
dato y dos intentos de asesinato, el
prestigioso sitio de sondeos electo
rales FiveThirtyEight "da color",

Le asignó a la candidata de
mócrata una probabilidad de 60
por ciento de ganarlas eleccio
nes del martes 5 de noviembre.

En contraste, los momios para
Trump cayeron a sólo 39% de
posibilidad de que gane el Cole
gio Electoral.
Hasta ayer, de acuerdo con

lo publicado por The New York Ti
mes, Trump y Harris se encontra
ban empatados a nivel nacional.

Pero los nuevos sondeos

sugieren que el efecto del triunfo
de Kamala Harris en el debate
presidencial del 10 de septiem
bre empezó a hacer efecto en los
estados más decisivos.

Mientras que la candidata
demócrata fue unánimemente

considerada la ganadora, Trump
acaparó los comentarios nega
tivos por reproducir comenta
rios falsos, y mendaces, de que
inmigrantes haitianos estaban
comiendo perros y gatos en
Springfield, Ohio.

La tendencia a favor de Harris
es similar en la mayoría de las
encuestas con mayor credibili
dad en Estados Unidos.

En Pensilvania, el sondeo del
New York Times coloca a Ka
mala con un 50 por ciento de la
intención de voto, frente a 46%
para Trump, una diferencia por
encima del margen de error.

La encuesta de la Universidad

Quinnipiac tiene a la aspirante
demócrata con una ventaja aún
mayor, de 51% frente a 45%
para Trump en el mismo estado,

Kamala Harris también

aventaja ligeramente a Trump en
Michigan y Wisconsin que, junto
con Pensilvania, fueron los tres
pilares del llamado muro azul, es
decir los estados del Medio Oeste
que le dieron el triunfo a Joe
Bidé n en 2020.
Pero aún más reveladores

el hecho de que Harris tiende a
consolidar su ventaja entre las
mujeres blancas, con y sin título
universitario. Ese es un pro
blema mayor para Trump, toda
vez que el voto femenino en esos
estados puede ser decisivo.

Uno de los factores que podría
explicar el ascenso de la intención
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de voto a favor de Harris entre
las mujeres fue su clara postura
durante el debate presidencial en
defensa de los derechos repro
ductivos de la mujer.

La candidata demócrata em
pezó también a robarle apoyo a
Trump entre los varones blancos
con título universitario.

Es decir que, a sólo siete
semanas de las elecciones, el
único pilar sólido de Trump
sigue siendo el apoyo masculino,
blanco, con bajos niveles de
escolaridad y de bajos ingresos,
especialmente en zonas rurales.

Ha surgido otro punto de
apoyo para Trump, singular e
inesperado, aunque de menor ta
maño: son los varones afroame
ricanos, lo que según encuestas
se explica por la percepción de
que tuvieron menor desempleo
y mejores salarios durante la era
Trump que con Biden.

A favor de Harris opera el
hecho de que las mujeres blancas
con título universitario en los
estados de Pensilvania, Michigan
y Wisconsin son una proporción
mayor del electorado que los
hombres blancos sin título uni

versitario y que los negros.

Pensilvania, Michigan y Wis
consin tienen la particularidad
de ser económica, demográfica
y culturalmente muy similares,
razón por la cual siempre han vo
tado a coro por el mismo partido
en los últimos 80 años, salvo en
una ocasión.
Sí Harris mantiene esaven

taja durante las siguientes siete
semanas, tendría asegurados
los 270 votos electorales para
derrotar a Donald Trump.

Aun si el expresidente repu
blicano gana Carolina del Norte,
Georgia y Nevada, se quedaría
corto, porque necesitaría por lo
menos uno de esos tres estados
clave.

A pesar de las tendencias, la
mayoría de los políticos y politó
logos coincide que será una de
las elecciones más cerradas en la
historia de Estados Unidos.

Más o menos al estilo de la le
gendaria batalla KennedyNixon
de 1960, donde la diferencia de
votos fue de 0.17%.

Aunque, claro, con ese
margen tan estrecho Trump no
reconocería la derrota como hizo
Nixon.

[Esta columna se elaboró con el
apoyo y datos brindados por Jo sé
López Zannprano, corresponsal de
El Financiero en Washington, DC.)
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Desaire para Claudia
Desde finales del año

pasado, Andrés Manuel
López Obrador, su esposa

Beatriz Gutiérrez Müller y su jefe
de propaganda, Jesús Ramírez
Cuevas, estaban convencidos
que una vez que aquél terminara
su presidencia se convertiría en
el líder de América Latina, ¿De
dónde sacaba esa idea? De los

sueños de grandeza que alimen
taban su respetable ego. López
Obrador quería convertirse en
guía moral y político de la re
gión, sin hacer nada importante
y trascendente para ello.

Regalar árboles en Centroa
mérica no era el camino, aunque
lo plateara de forma demagógica
como lo contrario. Ausentarse de

las grandes reuniones inter
nacionales el G20, las asam
bleas de las Naciones Unidas o
cumbres regionales, escudando
sus complejos en que tenía cosas
más importantes que hacer en
México, lo fueron aislando. Ba
tallas pírricas y absurdas como
exigir a España que ofreciera
perdón por la Colonia, o pelearse
con Austria por el famoso pena
dlo de Moctezuma, del cual no
hay evidencia que haya sido del
emperador azteca, no lo hicieron
ver serio sino como un político
bananero.

Designar embajadores para
deshacerse de ei los, no por
cumplir con el perfil adecuado
como Esteban Moctezuma en

Washington; por complacer
caprichos familiares como Jo
sefa González Blanco en el Reino
Unido o Blanca Jiménez en Fran
cia o protegidos por la familia
presidencial como Eduardo

Villegas en Rusia, fue una señal
de! poco interés que tenía López
Obrador en las relaciones con el
mundo. Su ignorancia y limita
ciones conceptuales en asuntos
internacionales, y haberse recar
gado en un pequeño grupo de
incompetentes que lo asesoraron
en política exterior, lo encerra
ron en una pecera donde sólo se
veía así mismo.

López Obrador nunca va a ser
líder de nada fuera de México,
ni será reconocido como él cree
que se merece. Hay referencias
en la prensa extranjera donde
lo ridiculizan por acciones que
consideran irracionales o extra

vagantes, y críticas recientes por
algunas de sus reformas consti
tucionales que son vistas como
cargas de profundidad contra
la democracia, donde pintan su
proclividad autocrítica, que tam
poco le han granjeado respeto,
y mucho menos admiración. El
problema es que esto no se que
dará en él allá en Palenque, sino
que afecta la imagen de México
y está arrastrando a su sucesora,
Claudia Sheinbaum.

Los síntomas de la pérdida de
gravitas de México en el mundo
se aprecia en la relación de
invitados a la toma de posesión
de la primera presidenta que
tendremos. Cuantitativamente

ha sido muy pobre la respuesta
a la convocatoria. Se corrieron

invitaciones a 208 dignatarios
se excluyó a los presidentes de
Perú y de Ecuador, aunque se en
tiende porque no hay relaciones
diplomáticas con el presidente
Daniel Woboay hasta ahora
sólo han confirmado 16 líderes.

Cualitativamente también deja
mucho qué desear.

Los socios comerciales en
Norteamérica han mostrado

desdén. Justin Trudeau, pri
mer ministro de Canadá, no
ha confirmado, ni nadie de su
gobierno. El presidente de Es
tados Unidos que nunca asiste
a ninguna toma de posesión en
el mundo, Joe Biden, enviará
sólo a su esposa Jill, a diferencia
de la toma de posesión de López
Obrador, cuando asistieron en
representación del presidente
Donald Trump su hija Ivanka y el
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vicepresidente Mike Pence, y en
la de Enrique Peña Nieto, donde
el representante de la Casa
Blanca fue el vicepresidente
Biden. No ha confirmado ningún
jefe de Estado o de Gobierno eu
ropeo, y destaca la ausencia del
rey Felipe de España, pues esa
monarquía ha estado presente
en todas las tomas de posesión
en este siglo.

Confirmaron su asistencia el

presidente de Guatemala, Ber
nardo Arévalo, y el primer mi
nistro de Belice, John Briceño,
que son los otros dos países que
tienen frontera con México, así
como el presidente de Cuba, la
frontera estratégica mexicana,
Miguel DíazCanel, mante
niendo la práctica de los líderes
cubanos que desde Fidel Castro,
que asistió a la toma de posesión
de Carlos Salinas, suelen partici
par en la ceremonia.

Ningún líder de un país
miembro del G20, que reúne a
las 20 economías mas poderosas
del mundo, salvo Luis Inazio
Lula da Silva, de Brasil, han con
firmado su participación hasta
el momento, y con la excepción
de Gabriel Boric y Gustavo Petro,
presidentes de Chile y Colombia,
ningún otro dignatario de los
38 miembros de la Organiza
ción para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos. De otro

de los grandes bloques interna
cionales a los que pertenece Mé
xico, la OPEC+, sólo anunció su
presencia el presidente de Libia,
Mohamed Yunos AlMenfi.

Entre las confirmaciones

están aquellos que forman parte
del eje ideológico de López Obra
dor, Xiomara Castro, presidenta
de Honduras, y Luis Alberto
Arce, de Boítvia, además de al
gunos dignatarios que aceptaron

la cortesía diplomática de Shein
baum, pero sin peso específico
en la geopolítica mexicana,
como los primeros ministros de
Dominica, Roosevelt Skerrit, y
de Santa Lucía, Philip Joseph
Pierre, y la consejera presidenta
del Consejo Presidencial de
Haití, Régine Abraham, pero sin
estar presente el líder de la Co
munidad del Caribe, que podría
haber dado otra dimensión con

esa región.
En el comunicado de la ofi

cina de Sheinbaum anticiparon
su expectativa de que se sumen
otros cuatro vicepresidentes y 17
ministros del Exterior, así como
titulares de organismos interna
cionales, de los cuales no anun
ciaron nombres por encontrarse
en el proceso de confirmación.

La lista es pobre en número
y calidad estratégica, lo que
sorprende por el enorme interés
que despertó la victoria de
Sheinbaum en las elecciones, al
convertirse en la primera mujer
presidenta del bloque comercial
más importante del mundo. No
parece hasta ahora que exista
interés especial en establecer
un vínculo con ella ni tampoco
refleja el poco interés mostrado
hasta ahora, o que México tenga
peso político pese aseria 12;1
economía del mundo.

López Obrador está logrando
otro efecto transexenal contra
Sheinbaum al haberse conver

tido en un líder prescindible
para el mundo y lastimar su ima
gen antes de que tome posesión.
Faltan 11 días para la ceremo
nia, pero se agota el tiempo para
que su equipo confirme a líderes
con presencia e influencia en el
concierto internacional, porque
tiene que quitarse lastres y co
menzar a ser ella, sin ataduras.
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orno cada año, las recientesC fiestas patrias afinaron las
cuerdas del nacionalismo

entre una buena parte de la po
blación, aunque hay que admitir
que hubo algunos segmentos que,
dado el rumbo de la política nacio
nal, no se sintieron muy festivos.

Pero más allá de la coyuntura,
veamos qué nos dicen las encues
tas de valores sobre el naciona
lismo actualmente.

De acuerdo con el seguimiento
que la Encuesta Mundial de
Valores ha hecho desde inicios de
los años ochenta en varios países,
incluido México, la tendencia en el
orgullo nacional entre la sociedad
mexicana ha sido al alza.

La pregunta que se suele hacer
en este sentido es la relativa al
orgullo nacional: "¿Qué tan orgu
lloso está usted de ser mexicano,
muy orgulloso, algo orgulloso,
poco orgulloso o nada orgulloso?".

La encuesta realizada en 1982

arrojó que 66 por ciento de las per
sonas entrevistadas dijo sentirse
muy orgulloso de su nacionalidad,
proporción que bajó a 56por
ciento en 1990, Posteriormente,
se registraron subidas importan
tes, a 74 por ciento en 1997, a 80
por ciento en 2000 y hasta 88 por

Nacionalismo y patriotismo

ciento en 2003.

El nivel de orgullo nacional
se mantuvo por arriba de 80 por
ciento en los estudios de 2005 y
2012, pero bajó a 73 por ciento
en 2018, al final del sexenio de
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Enrique Peña Nieto, aunque
rebotando nuevamente a 84 por
ciento en 2023, la encuesta de
valores más reciente de esta serie

y realizada en tiempos de la '4T.
Ha habido altibajos y estanca

mientos en el nacionalismo según
estas encuestas, pero la tendencia
general de toda la serie, que cubre
cuatro décadas de estudios, es al
alza, hada un mayor o más fuerte
sentimiento de orgullo nacional.

En contraste, la medición de
patriotismo muestra una tenden
cia contraria: en lo general, a la
baja. Este sentimiento se ha me
dido con la pregunta "Todos de
seamos que no haya una guerra,
pero si la hubiese, ¿usted estaría
dispuesto a pelear por el país?".

Esta es la pregunta que algunos
consider an que refleja el llamado
a defender a la patria del himno
nacional desde sus primeras líneas
("Mexicanos al grito de guerra, el
acero aprestad y el bridón"), así
como otros referentes posteriores
("Piensa oh patria querida que el
cielo, un soldado en cada hijo te
dio").

La proporción más alta de
disposición a pelear por la patria
se registró en 1982, al inicio de la
serie, con 89 por ciento, una figura
muy por arriba del sentimiento
nacionalista de 66 por ciento. La
sociedad mexicana en ese año era

más patriótica que nacionalista.
No obstante, entre 1990 y

2000, la disposición a pelear por
el país registró niveles apenas
arriba de 70 por ciento, bajando
a 69 por ciento en 2003, recupe
rando terreno entre 2005 y 2012,
y cayendo nuevamente por debajo
de 70 por ciento en 2018, aunque

esta ocasión sin recuperarse en
2023, año en el que el patriotismo
registró su nivel más bajo de
toda la serie, con 68 por ciento,
16 puntos menos que el nivel de
nacionalismo en ese año, de 84
por ciento.

Así pues, estos datos muestran
una tendencia al alza en el nacio

nalismo, en el orgullo nacional,
y una tendencia a la baja en el
patriotismo, en la disposición a
pelear por el país. Aunque hay que
señalar que esa disposición patrió
tica sigue siendo mayoritaria.

Entre otros aspectos que tam
bién documentan las encuestas
de valores está la tendencia en

el nacionalismo económico, que
también ha ido a la baja.

Al preguntar si están de
acuerdo o en desacuerdo con la

frase "Los empleadores deben dar
prioridad a los mexicanos sobre
los extranjeros al darles empleo",
en 1990, la primera vez que se in
cluyó esa pregunta, se registró 83
por ciento de acuerdo, proporción
que cayó dramáticamente a 61 por
ciento en 2012 ya 50 por ciento
en 2018, aunque en 2023 había
rebotado a 65 por ciento.

A pesar de este último rebote,
en tiempos de la '4T, el naciona
lismo económico de los mexicanos
ha ido a la baja durante los años
del libre comercio y de la sociedad
comercial norteamericana, socie
dad que, por cierto, se veía con
ojos apocalípticos muy al principio
debido a su posible impacto en
nuestra identidad nacional.

De acuerdo con las encues
tas de valores, el nacionalismo
mexicanos luce bastante robusto

hoyen día.
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Don Plutarco sabía
para qué era el partido
Ti ras el asesinato de Alvaro

Obregón, don Plutarco
ideó la creación de un

instrumento para controlar al
presidente en turno. Diseñó
para tal fin el Partido Nacional
Revolucionario (PNR), la versátil
herramienta de su maximato.

En primer término, el PNR
sería la competencia desleal, pero
efectiva, de la Secretaría de Go
bernación. Vaciaría de relevancia

a ese despacho, brazo operativo
del presidente en turno: lo elec
toral, pasaría por el partido, las
cámaras, lo mismo, los goberna
dores, igual.

Don Plutarco escondió sus

propósitos controladores en la
promesa de pasar de depender de
un caudillo a regirse por institu
ciones. Trazó el PNR en el ocaso
de su presidencia para no soltar
el poder.

Así lo sostiene Tzvi Medin en

El minimato presidencia!; historia
política del maximato. 19281935
(Era, 2003).
"La función del PNR" dice

Medin, "fue la de constituirse,
desde el mismo momento de su
gestación, en un instrumento de
imposición política sobre el presi
dente, para hacer posible el poder
del jefe máximo".
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Y agrega: "La visión de la
fundación del PNR como el inicio
de la instítucionalización política
de México debe ser matizada

por diferentes causas, entre ellas
por el hecho de que constituyó,
precisamente, un medio para el
andamiento de la institución
presidencial".

El nuevo partido era un "ins
trumento de imposición política
sobre el presidente y no en manos
del presidente".

Hace casi cien años, don
Plutarco sabía para qué era el
partido. Si aquello fue la Revo
lución y hoy se pretende cosa
similar, entonces en 2024 hay
que repetir ese cuestionamiento,
pero dirigido a dos personas: qué
quieren Andrés Manuel y Claudia
que sea Morena.

Hace un mes, cuando Claudia
Sheinbaum recibió su constancia
de presidenta electa, en el Teatro
Metropolitan pidió publicamente
a su partido reflexionar sobre su
futura relación.

"Sería pertinente", dijo el
15 de agosto, "convocar aun
congreso de nuestro partid o en
septiembre. Pienso yo, es sólo
una sugerencia, que se actualicen
nuestros documentos básicos,
nuestros estatutos y que se pueda
trazar una ruta clara que separe el
partido y la labor del gobierno e n
el proceso de transformación",

Sheinbaum agregó que como
presidenta ya no le correspon
dería referirse al movimiento, "a
nuestro partido en particular",

en obvia referencia a que tendría
que hablar por todas y todos los
mexicanos.

De esa fecha a este fin de
semana, cuando se realice el
VII Congreso Extraordinario de
Morena para renovar dirigencia,
quién puede decir que se le haya
hecho caso a la presidenta electa
en eso de abrir un debate sobre la

separación de partido y gobierno.
Veremos si el cónclave del do

mingo trae sorpresas al respecto,
porque todo indica que en el
obradorísmo no topan la palabra
separación: por ejemplo, del
partido saltarán sus dos máximos
dirigentes al gabinete, y de éste
la secretaria de Gobernación a la

presidencia de Morena.
Lo planteado por Claudia el 15

de agosto es muy importante. Y
sugerente. Hacía una distinción
inexistente e impensable en el
sexenio de López Obrador, quien,
como don Plutarco, sí sabe para
qué es el partido.

Tcin lo sabe Andrés Manuella
envidia que le daría al general
son órense si atestiguara tanto
control que pondrá a su hijo
en la conducción de Morena. Es

decir, como hace un siglo, despa
chos como el de Bucareli tendrán

competencia.
Trascendido el PNR y el

maximato, en tiempos tricolo
res todos sabían que el PRJ era
del presidente en turno. Y así,
igualito, fue con AMLO. En el
siguiente sexenio, ¿Morena será
de Claudia? y sí le tomaran la pa
labra sus compañeras (os), ¿qué
tanto afectará a su gobierno esa
separación?

Fecha: 20/09/2024

Página: 45

Area cm2: 336

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 88,099

Página 80 de 201 Índice



Contaminación, negocios
y muertes, los vínculos entre
Pemex, IMP y la prima Felipa
Mientras estábamos defendiendo al Poder

Judicial federal y, por ende, la República, la
división de poderes y la democracia, hubo

un incendio en la refinería Salina Cruz, provocando
la muerte de al menos dos personas: Mariana y el
ingeniero Erick (q.e.p.d.), varios heridos, con quema
duras, y la contaminación de la bahía La Ventosa, de la
ciudad y e! puerto de Salina Cruz.

CAFE BIEN CALIENTE CON UN PAN DE DULCE

Pues déjenme platicarles, con documentos en
la mano, que este accidente y esas muertes
pudieron evitarse.

¡Así como lo están leyendo!
Desde 2019, el ingeniero Aníbal Carrasco Sánchez co

menzó a reportar inhale y exhale la contaminación del
sistema de drenajes al interior de la refinería Salina Cruz,
hasta 2022, cuando fue corrido injustificadamente.

Con decirles que en la Refinería Olmeca, el 12 de
agosto de 2024, dos operadores resultaron quemados.
Aunque les cueste creer, lo que leerán es cierto.

El accidente en Tabasco sucedió cuando los dos

operadores, al salir de la planta en su auto particular,
por las lluvias se mezcló el agua con el hidrocarburo
derramado y, tras pasar por un charco, se produjo
una llama y se incendiaron. Uno de los operadores,
Andrés García, ya falleció, pero lo más indignante es
que, de acuerdo con la versión oficial otra vez inhale y
exhale, al auto le cayó un rayo afuera de la refinería, á
pesar de que existe un video que los contradice.

Así pues, si hubieran hecho su chamba, Agencia de
Seguridad, Energía y Ambiente, la SFP y, obvio, Pemex,
este accidente no hubiera ocurrido. La muerte de estas
personas pudierainhale y exhale tres veces tipificarse
como delito de carácter culposo, así como las quemadu
ras de los heridos, ya que cerraron los expedientes sin
haber investigado y resuelto el derrame del hidrocarburo.
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OTRA MORDIDA
DE PAN DULCE

P ues dicen que
ayuda para los
corajes que

seguirá haciendo al
seguir leyendo.
Tal cual expuse

en la columna del 22

de julio del presente
año ¿Y la prima Feli
pa? Sigue cobrando
sin dar servicio en

Pemex, hoy les puedo
confirmar que, como
la humedad, la pri
ma Felipa ya también está involucrada con el Instituto
Mexicano del Petróleo.

COMO AGUA PARA CHOCOLATE

Vale la pena recordar que, tras saberse los vín
culos de familiares del Presidente con Química
Apollo, de Felipa, la empresa fue inhabilitada

por la SFP, peeeeeero para seguir cobrando, de manera
"salomónica", le cambiaron el nombre a Recursos
Omega. ¡Quihúboles!

Concluidos los contratos de Recursos Omega, altos
funcionarios públicos, pero muy altos, tomaron la
sabia decisión de involucrar al IMP, triangulando y
asignándole los contratos por adjudicación directa de
todos los servicios que proporcionaba Química Apollo.
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ACOMÓDENSE BIEN, NO SE VAYAN A CAER...

Con estas evidencias, se confirma que el IMP no
cuenta con la capacidad financiera, técnica,
operativa y demás, necesarias para dar cumpli

miento a los contratos, y menos con la experiencia, por
lo que subcontrató a Recursos Omega para la maquila
y adquisición de productos químicos, la aplicación de
tratamiento químico integral para el sistema nacional
de refinación durante 2022 y 2023, por 3,640'800,000
pesos (leyó bien, más de 3 mil 600 millones de pesos)
y servicio de dosificación TQIP/SNR 2022 para la apli
cación de tratamiento químico integral para el sistema
nacional de refinación por 1,049'600,000 (más de mil
millones de pesos), violándose los artículos 75,76, 77,
78 y 79 de la Ley de Petróleos Mexicanos.
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SE TENÍA QUE DECIR Y SE DIJO

Repitiendo, el incendio en los drenajes al interior
de la refinería Salina Cruz fue originado por
las malas prácticas y pésimas decisiones

tomadas por funcionarios de Pemex.
Como ya leyeron, Aníbal Carrasco presentó denun

cias, pero lo que no saben es que redoble de tambo
res la Unidad de Responsabilidades de Pemex y PTI
cerró tres expedientes por falta de elementos, y la ASEA,
al expediente ACP/ASEAAJAJ/DGCT/076/2022, le
dictó acuerdo desechatorio por prevención.

CAMBIEN DE TERCIO A UN FUERTE

No sólo fue despedido de manera injustificada
tras 27 años de servicio, sino que sufrió acoso
laboral por tres años consecutivos, ocho cambios

de área sin justificación, actos humillantes y amenazas
que le provocaron daños importantes a su salud,
Obvio, no está de más decirles que tengo las

evidencias en mano de sus solicitudes para que se
hiciera algo.

AGRÓNOMO OROPEZA, ¿CÓMO PUEDES DORMIR?

Al día de hoy, Pemex se ha negado a dar cum
plimiento a la sentencia del Tribunal Laboral
Federal y a darle el tratamiento psicoterapéu

tico necesario para poder llevar una vida normal y
productiva,

¿HABRA IMPUNIDAD?

Eso dependerá de que Marath Baruch haga su
chamba, pues la Secretaría del Trabajo ya inició
I un procedimiento administrativo sancionador

contra la refinería Salina Cruz de PTI por incumpli
miento de la NQM035STPS2018.

Así como que los siguientes expedientes que se
investigan en la SFP no acaben archivados.
* 2023/PEMEX/DE71
* 4445/2024/ CDAC/ PEM EX/DE262
* 102067/2024/PPC/PT1/ D E10 05
*150909/2024/PPC/PTI/DE1064
•PTRI 064/2024
* 446898/2 024/ OIC/PEM EX/ D E12 0
¦ 2024/PTI/DE73
* 2024/PTI/DE1061
* 3522/2024/CDAC/ PEM EX/PP63 7
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¦47721/20 24/ PPC/ PT1/DE9 88
Por los hechos ventilados, el ingeniero teme por

su integridad física y responsabiliza a Pemex y a PTI
de lo que puede ocurrírle a él o a su familia, pues ha
expuesto el incumplimiento de las normas, leyes y
procedimientos en Pemex, así como la simulación y
triangulación de contratos con el IMP.
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EQUILIBRISTA. La
Secretaría de Edu
cación Páfel ica infor4
mó que apenas se
lográconcluircon los
trabajos derecons
trucción en 5,467
plantélgg'afectados

del 19par el sismo
de septiémbfe del
2017. La depétiden
cia cuenta con datos
que .sostienen que la
infraestructura afeo
tada se encontró en
574 municipios^se
¡Jlffffpá | Jfásílf
1 4 millones de per
sonas. Las acciones
de reconstrucción
permitieron b gene*
ración de 133,734
empleos direcfosy de
66,867 empleos itr
dirgcfgs, las zonas
afectadas.

DOMADOR. Pre
siones desde la Mesa
Directiva del Senado.
Gerardo Fernández
Nproñghizo un, lla
mado a Daniel Barre
da, senador de Ma
vimientaCiudadano
a rewksf toda la V8¡*
dad :sobre su ausen
cia en la sesión ordi
naria del pasado 10
de septiembre, cuan
do se aprobé la. ref@r
ma judicia en el Se
nado de la República.
También aprovechó
para acusar al legis
lador de falta de ca
rácter y de imagina
ción, toda vez que, si
a él le hjbierg pasa
R>es£| «H W31 ® ÍPre"
sentado a la sesión y
denunciado lésuce
dido. A la vez, sostie
ríe que una hipótesis
plausíbbj.soore: la au
sencia de Barreda Pa
vón, es que fa versión
de queferefenido
es una coartada pflra
eximirsedel sentido
de su voto.
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Ciudades sustentables: el camino hacia
un futuro más verde y equitativo
Las ciudades sustentables represen

tan un modelo crucial para el fu
turo, al ofrecer una solución a los
problemas ambientales, económi
cos y sociales que enfrentan las ur

bes modernas. A medida que la población
mundial sigue creciendo y la urbanización
se expande, es vital que las ciudades se de
sarrollen de manera que puedan sostener
se sin agotar los recursos del planeta. Este
tipo de ciudades son clave para combatir
el cambio climático, mejorar la calidad de
vida de sus habitantes y garantizar que las
generaciones futuras puedan disfrutar de un
entorno saludable.

Uno de los principales beneficios de las
ciudades sustentables es la reducción de su

impacto ambiental. En estas urbes, se pro
mueve el uso de energías renovables, co
mo la solar y la eólica, lo que disminuye la
dependencia de combustibles fósiles y, por
ende, las emisiones de gases de efecto in
vernadero. Además, se fomenta el reciclaje
y la reutilización de materiales, lo que ayu
da a reducir los residuos que terminan en
vertederos. El diseño de edificios más efi

cientes energéticamente, el uso de sistemas
de transporte público no contaminante, y la
promoción de medios de transporte limpios
como la bicicleta o los vehículos eléctricos,
son medidas que contribuyen a reducir sig
nificativamente la huella ambiental.

Si bien la inversión inicial para conver
tir una ciudad en sustentable puede ser al
ta, los beneficios económicos a largo plazo
son incuestionables. Por ejemplo, la imple
mentación de infraestructuras verdes como
techos vegetales, pavimentos permeables o
sistemas de captación de agua de lluvia
puede suponer un ahorro considerable en
el consumo energético y de agua. Además,
la promoción de energías renovables gene
ra independencia energética y, a la larga,
reduce los costos de electricidad para los
hogares y las empresas. Asimismo, un trans

porte público eficiente y ecológico no sólo
mejora la movilidad de los ciudadanos, si
no que también reduce los costos de man
tenimiento de las carreteras y la infraestruc
tura urbana, ya que se depende menos del
uso de automóviles particulares.
Otro aspecto crucial de las ciudades sus

tentables es la mejora en la calidad de vida
de sus habitantes. Las urbes sostenibles es
tán diseñadas para ser más saludables y se
guras. Por ejemplo, el aumento de espacios
verdes, como parques y jardines, no sólo
embellece la ciudad, sino que también me
jora la salud mental y física de las personas
al ofrecer lugares para la recreación y el
ejercicio. El aire más limpio, derivado de la
reducción de emisiones contaminantes, se
traduce en una disminución de enfermeda
des respiratorias. Además, estas ciudades
suelen estar mejor planificadas en términos
de transporte, lo que reduce los tiempos de
desplazamiento y el estrés asociado a los
largos trayectos diarios. La vida en una ciu
dad sustentable es más cómoda, equilibra
da y, en última instancia, más satisfactoria
para sus residentes.

Las ciudades sustentables también pro
mueven la cohesión social y la equidad.
Estas urbes tienden a priorizar la creación
de viviendas asequibles, acceso equitativo
a los servicios básicos y oportunidades de
empleo justo y digno. Al incorporar la sos
tenibilidad en su planificación, estas ciuda
des buscan reducir las desigualdades socia
les, económicas y ambientales, al fomentar
una mayor participación ciudadana en la
toma de decisiones. Al ofrecer servicios de
calidad, como transporte público eficiente,
sistemas de salud y educación accesibles,
las ciudades sustentables pueden ayudar a
reducir la brecha entre diferentes grupos so
cioeconómicos, para crear un entorno más
inclusivo y solidario.

El cambio climático es uno de los mayo
res desafíos que enfrentamos en la actuali

dad, y las ciudades sustentables están me
jor preparadas para enfrentarlo. Estas urbes
suelen estar diseñadas con infraestructuras
resilientes, capaces de soportar fenómenos
meteorológicos extremos, como inundacio
nes o sequías. Por ejemplo, la planificación
de sistemas de drenaje urbano sostenibles
puede evitar que las ciudades se inunden
durante tormentas intensas, y los espacios
verdes pueden actuar como barreras natu
rales contra el calor extremo. Asimismo, al
fomentar prácticas agrícolas urbanas y lo
cales, las ciudades sustentables también ga
rantizan una mayor seguridad alimentaria
en caso de crisis globales que afecten el su
ministro de alimentos.
Las ciudades sustentables son un caldo

de cultivo para la innovación. La necesidad
de hacer frente a los desafíos ambientales
impulsa a estas urbes a desarrollar nuevas
tecnologías y soluciones creativas que me
joren la vida urbana. Desde la implementa
ción de sistemas de transporte inteligentesy
eficientes hasta la creación de edificios que
generan más energía de la que consumen,
la sustentabilidad es un motor para la in
vestigación y el desarrollo. Este enfoque in
novador no sólo crea empleos en sectores
emergentes, sino que también posiciona a
las ciudades como líderes globales en el ca
mino hacia un futuro más sostenible.

Las ciudades sustentables no sólo son un
imperativo para mitigar el cambio climáti
co, sino que también ofrecen una amplia
gama de beneficios a nivel económico, so
cial y ambiental. Aunque el camino hacia
la sustentabilidad puede parecer complejo
y costoso, los resultados a largo plazo, en
términos de calidad de vida, ahorro de re
cursos y resiliencia ante los desafíos futuros,
hacen que la inversión valga la pena.

BiSEUfi
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Agenda internacional ambiental, tres meses para reivindicar a México
El gobierno saliente (¿saliente?) de

jará una oscura estela de ruinas
institucionales, de devastación
ecológica, impunidad, y de es
combros de políticas ambienta

les, energéticas y climáticas. Su palmarás
es escalofriante; nunca visto en la historia
ambiental moderna de México. También,
fue empañado el prestigio de nuestro
país en foros y acuerdos internacionales,
y ganada a pulso una penosa imagen
de ignorancia, incumplimiento y desdén.
Esto, en todo tipo de temas, como cambio
climático, biodiversidad, océanos, y otros.
México dejó de ser líder y referencia glo
bal. Veremos, en los próximos tres meses,
decisivos, si se mantiene la degradación, o
se intentan recuperar reputación y respeto.
La comunidad internacional, a través de la
ONU, escenificará en el siguiente trimestre
una serie vital de cumbres multilaterales,
con la participación de Jefes de Estado,
ministros y otros altos funcionarios. Será
la oportunidad para reivindicar a México,
o para sellar un destino de paria global.
Todo comienza los próximos días de sep
tiembre con la Semana del Clima ¡y Océa
nos), convocada por Naciones Unidas en
Nueva York. En octubre, tendrá lugar la
cumbre de biodiversidad COP 1 ó en Cali,
Colombia, de manera casi simultánea a
las Reuniones Anuales del Banco Mundial

y el Fondo Monetario Internacional, cuya
agenda otorga un pape! protagónico a
los temas climáticos y ambientales. Y, en
noviembre, se llevará a cabo la cumbre
climática COP 29 en Bakú, Azerbaiyán.
Igualmente, en noviembre, se celebrará la
cumbre del G20 en Río de Janeiro, Brasil,
de las economías más avanzadas del mun

do (entre las que nuestro país se llegó a
ubicar años atrás en el sitio número 12). En
esta última, también, las preocupaciones y

políticas sobre conservación de los océa
nos se ubicarán en un papel preponderan
te. México podría en todo ello ratificar es
tulticia y desprecio, o aprovechar grandes
oportunidades para reconstruir su prestigio
y hacer una contribución relevante a los
esfuerzos globales por el clima, la biodi
versidad y la conservación de los mares,
bienes públicos planetarios de importancia
existencial. Son las últimas llamadas para
el mundo y para nuestro país.
Ciertamente no se esperan avances es

pectaculares, dada la complejidad política
y económica de los temas, pero sí, pasos
trascendentes que aceleren los procesos
decisorios, para lograr al 2030 y al 2050,
objetivos significativos. En años recientes,
los gobiernos han establecido compromi
sos importantes (por cierto, interconecta
dosj de dejar atrás los combustibles fósiles,
minimizar emisiones de metano, triplicar la
potencia instalada de energías renovables,
reformar al sector agropecuario, llegar a
una deforestación cero al 2030, proteger
en forma de Áreas Naturales Protegidas al
menos el 30% del territorio terrestre y mari
no, y restaurar el 30% de los espacios na
turales degradados. Pero no son suficien
tes. Los compromisos y avances que vaya
acreditando cada Gobierno, sin duda,
operarán como ejemplo, competencia y
acicate para los demás. No se olvide que,
en la actualidad, los imperativos climáticos
y ambientales están estrechamente vincu
lados a la competitividad de los países. El
apremio es muy intenso. El mundo apunta,
con la trayectoria de emisiones actuales de
C02, a un aumento en la temperatura pro
medio de más de 3°C para fines del siglo,
lo cual se vislumbra catastrófico. (El Acuer
do de París fija el compromiso de limitar el
calentamiento global a 1,5°C llegando a

cero emisiones netas en 2050). Mientras
tanto, se destruyeron sólo en 2023 en el
planeta casi 4 millones de hectáreas de
bosque tropical primario (una superficie
equivalente a Dinamarca o Suiza) en paí
ses en vías de desarrollo, al tiempo que
flotas pesqueras industrialessubsidiadas
 arrasan los mares del globo haciendo
colapsar pesquerías enteras, poblaciones,
ecosistemas y especies marinas, y comuni
dades humanas ribereñas.

El impacto sobre la biodiversidad y el
capital natural del planeta es brutal. Es
de resaltarse en otro sentido, la impor
tancia de lograr volúmenes suficientes de
fmandamiento a los países pobres, con
la finalidad de habilitarlos para asumir
compromisos creíbles en materia climática.
(De ahí resalta el rol del Banco Mundial y
del FMI, y del sistema financiero interna
cional). Se estima que se requiere 1 billón
¡diez a la doce) de USD de financiamiento
externo público, multilateral y privado al
año para ello, en términos concesionales
(condonación de deuda, swaps, dona
ciones, bajas tasas de interés, y largos
plazos de amortización)  una cantidad
muy considerable pero factible. En los
meses siguientes, México, y el resto de
los países, deberán presentar Estrategias
Nacionales de Biodiversidad y Planes de
Acción (para la COP ló), y compromisos
de reducción de emisiones de Gases de

Efecto Invernadero (NDC o contribuciones
determinadas nacionalmente), mucho más
ambiciosos, para febrero de 2025. Méxi
co no está preparado para hacerlo, hoy en
día. Veremos al nuevo gobierno, si persiste
en mantener a nuestro país en condición
de paria internacional, o si decide reparar
los daños infligidos al prestigio, estatura
multilateral, sostenibilidad y competitividad
de México. Habrá que seguirlo de cerca.
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La reforma de Zedillo
Vaya que si la reaparición pública del presi

dente Ernesto Zedillo (19942000) provocó
reacciones. Tanto entre los antilopezobrado
ristas, como en los simpatizantes de la 4T. A
éstos, los calificó como los "nuevos antipa

trias" por querer transformar a la democracia mexica
na en otra tiranía.

Tal atrevimiento le atrajo una carretada de insultos
que no termina. Desde aquellos inanes que le reclaman
no haberse expresado hasta ahora (sin tomar en cuenta
que radica en el extranjero desde hace casi dos déca
das) hasta quienes reclaman su responsabilidad en he
chos funestos como la matanza de Acteal y lo catalogan
como vocero de la mafia del poder. Como un hipócrita,
porque justo hace tres décadas él sacudió al Poder Judi
cial con una reforma constitucional.

"Si se me acusa de ser parte de ese viejo régimen que
llevó a nuestro país a ser democrático, me declaro absoluta
mente culpable y orgulloso", reviró el exmandatario en una
de las últimas entrevistas concedidas antes de la clausura

del Congreso Mundial de la International Bar Association.
Con inmutable conciencia, Zedillo rompió con una

de las viejas reglas del presidencialismo: abstenerse de
intervenir en los asuntos internos. Romper ese voto de si
lencio, tras casi un cuarto de siglo de entregar la banda
presidencial, le resultó ineluctable por un hecho que ocu
rrió casi al mismo tiempo de su reaparición pública: la
publicación del decreto que da plena vigencia a la refor
ma constitucional en materia judicial.
El reconcomio, pero sobre todo la responsabilidad es

tán detrás de su decisión. Y es que justo hace 30 años,
en una de las primeras y más polémicas decisiones de su
sexenio, el exmandatario priista renovó completamente
al Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

El Poder Judicial que se construyó desde entonces es
el que fenecerá con la reforma aprobada por la mayoría
morenista. Una atrocidad —reclamó Zedillo— que sus

perpetradores han ejecutado con tan mala leche que lo
culpan de los males del pasado.
La ausencia de controles y contrapesos adecuados

en el Congreso y el Poder Judicial antecedieron su deci
sión. "Para que la justicia sea realidad, deben cumplir
se varias condiciones clave como leyes adecuadas, su
aplicación imparcial y un acceso universal y equitativo
al sistema judicial", resumió. "Estas condiciones no son
posibles sin un Poder Judicial profesional, imparcial e in
dependiente, encabezado por una Corte Suprema con
esos mismos atributos y además con la facultad adicio
nal de declarar inconstitucionales las leyes y las acciones
del gobierno cuando así lo sean".

Zedillo —candidato sustituto de Luis Donaldo Colosio y
electo en uno de los años más convulsos del siglo XX mexica
no— había prometido un Poder Judicial independiente du
rante su campaña. Y a los cinco días de asumir la presiden
cia envió al Congreso la iniciativa de reforma constitucional.
Era de tal dimensión esa propuesta que el Presiden

te —ya en funciones— decidió comparecer ante ambas
cámaras del Congreso de la Unión para convencer a
las fuerzas políticas allí representadas de su compromi
so con una agenda reformista, que materializara la tran
sición democrática.

El cambio en el sistema judicial era el primer paso. El
error de diciembre y su ruptura con el salinismo ralenti
zaría la agenda reformista del zedillismo, que culmina
ría con la reforma electoral que ciudadanizó al IFE y pa
vimentó la ruta de la alternancia.

El Ejecutivo dialogó con la oposición. Negoció, no im
puso. En materia judicial, el objetivo era establecer una
Corte verdaderamente independiente, nunca subordina
da al Ejecutivo. Y por lo mismo estableció un método pa
ra seleccionar a los ministros del Alto Tribunal, a través
de ternas sometidas a la aprobación del Senado. Para
proponerlas, se consultaría a barras de abogados, insti
tuciones académicas de Derecho y distinguidos juristas.
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Oportunidades y retos
para México tras la
reducción de tasa de la Fed
Londres, Reino Unido. En este país y alrededor

del mundo la noticia económica más comen
tada es la decisión de la Reserva Federal de
Estados Unidos, el miércoles, de reducir en 50
puntos base o 0.5 puntos porcentuales la tasa

de fondos federales de referencia, de 5.5 a 5.0%,
abandonando así su agresiva estrategia de enfriar
la economía estadounidense y reducir la inflación.
La Fed anunció que es probable que reduzca otros
50 puntos base este año.

La medida tiene repercusiones significativas para
la economía estadounidense, mundial y mexicana.
En EU la medida reducirá los costos de endeu

damiento para los consumidores. Se espera que
bajen las tasas hipotecarias, los costos de los créditos
automotrices y los intereses de las tarjetas de crédito.
Esto fomentará la circulación del dinero, promoverá
el consumo individual y corporativo y disminuirá el
riesgo de una posible recesión.
Sin embargo, la decisión no está exenta de peli

gros. Las proyecciones indican un posible aumento
en la tasa de desempleo de 4 a 4.4%, lo que podría
generar preocupaciones en el mercado laboral de EU.

En cuanto a México, el impacto fue inmediato en
el mercado cambiario. El mismo miércoles el peso se
depreció 0.80%, pasando de 19.06 a 19.26 pesos
por dólar y ayer cerró en 19.2829. No obstante, si la
Fed sigue reduciendo sus tasas es posible que a largo
plazo el peso se fortalezca nuevamente.

El panorama para los flujos de capital de México es
particularmente interesante. Tras una salida de 8,233
millones de dólares en el segundo trimestre de 2024,
la nueva política monetaria estadounidense podría
revertir la tendencia, haciendo que los activos mexica
nos, especialmente los bonos gubernamentales, resul

ten más atractivos para los inversionistas extranjeros.
Sin embargo, no deben olvidarse los factores inter

nos que podrían contrarrestar los beneficios potencia
les de la reducción de tasas en EU. La incertidumbre

política y las controvertidas reformas constitucionales
en México, sobre todo la judicial, podrían disuadir
a algunos inversionistas, a pesar del diferencial de
tasas más favorable.

En el ámbito comercial, un dólar más débil bene
ficiará a las exportaciones mexicanas, ofreciendo
una oportunidad para reducir el déficit comercial de
5,570 millones de dólares registrado en los primeros
siete meses del año.
El Banco de México deberá tomar decisiones. Se

prevé que reduzca su Tasa de Interés Interbancaria
de Equilibrio (THE) de 10.75 a 10.25% antes de que
finalice este año y a 8.25% en 2025, buscando
estimular la economía y al mismo tiempo controlar
la inflación, que en agosto fue del 4.99 por ciento.
En conclusión, el recorte en la tasa de interés de

la Fed presenta para México un escenario de opor
tunidades y retos. Desde la atracción de capitales y
el impulso a las exportaciones, hasta las presiones
sobre el tipo de cambio y la política del Banco de
México, el país se enfrenta a un panorama económi
co complejo. El éxito dependerá de la capacidad del
gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum para
¡mplementar políticas fiscales acertadas, mantener
la estabilidad macroeconómica y aprovechar el
estímulo en la economía de EU. La manera en que el
país enfrente esta realidad será determinante para su
desempeño en los próximos años.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
{§) Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Claudia tiene en
sus manos su futuro

En la guerra como en la política hay momentos
para defenderse, momentos para negociar y
momentos para atacar.
Después de la aberrante reforma al Poder

Judicial impulsada por un presidente al que le
quedaban sólo 30 días, la única alternativa que tene
mos en los próximos meses es presionar por un lado y
por el otro apoyar a Claudia Sheinbaum en caso de que
esté dispuesta a establecer en las leyes reglamentarias
y en la ¡mplementación de la reforma candados para
garantizar la autonomía de la Corte y del Poder Judicial
en su conjunto.

Hasta ahora las muestras de apoyo incondicional que
ha dado a la reforma del Poder Judicial y a las demás
reformas es una mala señal, pero no hay que caer en la
desesperación y el pesimismo, Claudia Sheinbaum mos
trará su verdadera cara después de que tome posesión
y durante los primeros meses de su gobierno.

No caigamos en el conformismo de que no hay nada
que hacer y tampoco en el catastrofismo de que el país
va a la dictadura o a una autocracia. El poder que
hereda López Obrador a Claudia afortunadamente no
lo tuvo un tipo mesiánico como él y esperemos que ella
tenga la cordura para utilizarlo para consolidar nuestra
democracia y no a su persona.
López Obrador le deja a Claudia un poder que no

había tenido hace muchos años ningún presidente, pero
le deja también un país dividido, en medio de una crisis
económica, de seguridad y violencia y con un gobierno

sin recursos para poder revertir la situación. El éxito o
fracaso de su gobierno va a depender en mucho de
los acuerdos que pueda tener con el sector privado y
en la revisión del acuerdo de libre comercio con EU y
Canadá.

Para lograr ese apoyo tendrá que poner candados
en la reforma para dar garantías al sector privado y a
los inversionistas de la autonomía del Poder Judicial y
el respeto a la ley, esto seguramente la confrontará con
grupos radicales de Morena, por lo que tendrá que
acercarse a los partidos y voces de oposición para
poner esos candados.
No es la primera crisis que enfrentamos al final de un

gobierno, lo mismo pasó con Echeverría, López Portillo
y Salinas, que obligó al nuevo presidente a rectificar o
revertir muchas de las medidas tomadas por el gobierno
saliente y el país salió adelante. De Claudia Sheinbaum
hay muchas dudas de cómo va a actuar dada su cer
canía con López Obrador y por la forma que este la ha
cercado en su gabinete, el Congreso y el partido, pero
si decide abrir el diálogo y rectificar los riesgos de la
reforma al Poder Judicial tenemos que apoyarla.
La guerra no está perdida, sin duda el riesgo de que

se llegue a aplicar la reforma al Poder Judicial tal como
se aprobó con la intención de controlar todo el poder
desde la presidencia existe, pero hay todavía mucho
qué hacer para minimizar sus consecuencias. Tenemos
que apostar a que Claudia Sheinbaum está consciente
de la gravedad del problema económico, financiero y
político que tiene enfrente y que de negarse a rectificar
los efectos de las reformas, su sexenio estará perdido
desde su inicio.

No es una buena idea tratar de bloquear su toma de
posesión, vienen jefes de Estado de varios países y sería
abrir un frente de guerra con ella que no conviene a
nadie. Es el momento de negociar, démosle el beneficio
de la duda, convoquémosla al diálogo y a la búsqueda
de acuerdos, ya habrá tiempo de pasar a la ofensiva si
ella los rechaza.
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AMLO, en un
palacio, pero sin
mapamundi

El legado diplomático del pre
sidente López Obrador fue la
confrontación y el desprecio
por el mundo.
Viajó poco: solo se ausentó

del país durante 1 ó días.
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique

Peña lo hicieron por 257, 1 88 y 21 8 días,
respectivamente.
En el siglo pasado, Ernesto Zedillo y Sa

linas de Gortari viajaron al exterior duran
te 141 y 165 d ías, respectivamente.
Fox viajó a Sudáfrica y a Nigeria; Peña

Nieto a Costa de Marfil y a Sudáfrica; Cal
derón a Uganda y Sudáfrica.

Salinas lo hizo a Brunei, e Israel.
En cinco sexenios, México recorrió el pén

dulo: de la sustitución de importaciones ha
cia la globalización.

En 1993 el PRD estuvo en contra de la fir
ma del Tratado de Libre Comercio entre Mé
xico, Estados Unidos y Canadá. Los McDo
nald's terminarán por cerrar las taquerías,
decían sus integrantes. En 2018 LuisVide
garay dejó prácticamente cerrada su reno
vación y Morena entendió que el mecanismo
de integración comercial es vital para la eco
nomía mexicana.

Lo que AMLO no tomó en serio fue la
Alianza del Pacífico ni la firma del Acuerdo

Global con la Unión Europea, entre otros te
mas importantes.

La Alianza del Pacífico (Chile, Colombia,
Perú y México) nació como "vacuna anticha
vista" AMLO, al aplicar una diplomacia dog

mática y no de Estado, colapso el mecanis
mo; optó por defender a Pedro Castillo y Perú
declaró al embajador mexicano persona non
grata.
Con Europa la relación fue mala. AMLO

desaprovechó la relación con España. Su es
posa redactó la carta a los Reyes, y el pro
pio presidente a los eurodiputados donde los
trata con la punta del pie. Adiós al Acuerdo
Global.

El presidente AMLO despreció al mundo
al enviar como embajadores, cónsules y re
presentantes a personajes impresentables: lo
mismo Isabel Arvide que Quirino Ordaz; o
que decir el golpe de desprecio en contra de
Panamá en su intento de enviar como emba

jador a un acusado por acoso sexual, Pedro
Salmerón.

La reciprocidad define a la diplomacia.
Europa estará ausente en la toma de pose
sión de Claudia Sheinbaum. Vendrá Josep
Borrell, pero no lo harán presidentes ni pri
meros ministros ni el rey Felipe VI.

La lista de presidentes que sí vendrán sería
equiparable a la de Concachampions refor
zados con Chile y Brasil. En realidad falta el
G7 y el G20.

Por lo pronto, en política exterior no ha
brá cambios entre el 30 de septiembre y el
1 de octubre.

Ojalá que desde el 2 de octubre la presi
denta Sheinbaum yjuan Ramón de la Fuente
se encarguen de dar un vuelco a la diploma
cia dogmática de AMLO.
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ROZONES
¡Fuera Rocha, fuera Rocha!
Una fuerte expresión de rechazo a la gestión del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, se
dio ayer en el Congreso de esa entidad, nos cuentan. Y es que hasta ese lugar llegaron decenas de
estudiantes que al unísono exigieron: "¡Fuera Rocha, fuera Rocha, fuera Rocha!", y denunciaron el
intento de la administración del morenista de dar un golpe a la autonomía de la Universidad Autó
noma de Sinaloa con la imposición de una nueva ley orgánica. El rector Robespierre Lizárraga,
nos comentan, acusó que la reforma es una venganza por "la resistencia que ha presentado la casa
de estudios ante los embates del poder estatal". Lo que no ha dejado de sorprender, nos dicen, es
que Rocha y sus legisladores afines dediquen más esfuerzos a golpear a la institución de educación
superior que en tratar de atender la ola de violencia que ya cumplió 11 días en la entidad, y que fue
provocada por un diferendo entre facciones del Cártel de Sinaloa. Uf.

Rogelio se queda: Claudia
Y fue la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, quien ayer dio vuelta a la página de las especu
laciones que venían creciendo en torno al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. y
una supuesta eventual salida anticipada del gabinete. Y es que en la víspera surgieron versiones
que daban cuenta de un presunto alejamiento del refrendado funcionario en torno a las tareas
de transición que se llevan a cabo de cara al inicio de la gestión de Sheinbaum Pardo y de una su
puesta inconformidad sobre decisiones que se han venido tomando relacionadas con el armado
del equipo hacendario de cara al inminente inicio de gestión. Sobre la salida del secretario de
Hacienda, algunas columnas lo mencionan le preguntaron ayer a la futura mandataria. No,
no, respondió mientras negaba con la cabeza y antes de completar con un "Rogelio se queda".

Ni responde pend... ni da resultados
Y hablando de temas de inseguridad resulta que en Tabasco, el gobierno de Carlos Manuel Me
rino se acerca a su conclusión con indicadores delictivos al alza. De acuerdo con las cifras del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, al menos 8 delitos presentan
repuntes: los homicidios, por ejemplo, crecen 187% de enero a julio, respecto al mismo lapso del
año pasado; los secuestros se elevan a más del doble y no se quedan atrás ilícitos que también
vienen al alza como narcomenudeo, secuestro, extorsión y robo a negocio. Nos hacen ver que
particularmente el caso del robo a negocio, la agresión más repetida durante la jornada del pasado
miércoles en Villahermosa, aumentó 72.4 por ciento, al pasar los expedientes de 493 a 850 entre
un año y otro. Se trata de un pendiente que se heredará a la próxima administración que tendrá
que remontar preferentemente sin aspavientos como los de contestar a los medios que "no res
pondo pend...".
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Designación relevante en C5
Con la novedad de que la futura Jefa de Gobierno, Clara Brugada, nombró a Salvador Guerrero
como coordinador del Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciu
dadano de la capital. El actual presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de
la Ciudad de México se encargará a partir del 5 de octubre de gestionar el llamado C5, un espacio
estratégico para la seguridad, pero también una instalación que genera y proporciona informa
ción útil para la gobernabilidad cotidiana de la capital. Se trata de una buena decisión de Brugada,
nos comentan, pues Guerrero hizo del Consejo Ciudadano una institución eficiente en temas de
seguridad, pero también de apoyo social. La Jefa de Gobierno, al hacer el nombramiento, ha des
tacado la experiencia y compromiso de Salvador, quien por cierto es colaborador habitual en estas
páginas. ¡Enhorabuena!

Impactos por la reforma judicial
Y son funcionarios ligados a los quehaceres de los Poderes Legislativo y Judicial los que le siguen
buscando la cuadratura al círculo en la instrumentación de la Reforma Judicial. Pero, nos dicen,
nomás no terminan de encontrarla. Por el contrario: siguen apareciendo temas complejos. Por
ejemplo, el vacío legal que generará la desaparición de las dos salas que conforman la Suprema
Corte de Justicia de la Nación. Y es que ante la evidente falta de certeza jurídica que esto provo
cará, nos cuentan, se puede dar una andanada de amparos en torno a los asuntos que aguardan
resolución en aquellas. Y resulta más grave aún que las resoluciones que deban seguir tomando
sencillamente no tengan validez alguna. Está más que claro, nos comentan, que con la prisa que
se generó para aprobar la reforma, los legisladores obviaron llevar a cabo los trabajos para tapar
los hoyos que iban a abrir. Con lo anterior, a muchos se les viene a la mente la famosa expresión de
Porfirio Muñoz Ledo, quien tras lanzar un recordatorio familiar decía: "¡Qué manera de legislar!".

El último clavo
Y en el hundimiento del titanic amarillo nadie salió a dar la cara. Tras el veredicto final del Insti
tuto Nacional Electoral, que anoche dio por terminado el registro nacional del PRD, luego de me
ses de zozobra, ninguno de sus dirigentes hizo algún pronunciamiento o dio alguna explicación
sobre la debacle del partido de izquierda más importante antes de Morena, que en gran medida
lo fagocito. Los esfuerzos de sus dirigentes por permanecer vigentes en la política mexicana, al
final fueron infructuosos. Aun así, hay quienes señalan que en realidad, desde hace meses, ya no
se sabe nada de sus líderes y miembros, que hasta antes del 2 de junio estaban muy activos, como
el representante ante el INE, Ángel Ávila, o la secretaria general, Adriana Díaz, y de Los Chuchos
ya ni hablar. Sin embargo, quienes conocieron los manejos en ese partido esperan un reacomodo
y resurgimiento de sus fuerzas internas, como se ha dicho, a partir de registros estatales que le
quedan. Ése es el capital que le queda y que ofrecerá a otras fuerzas políticas. Pendientes.
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UN SENSIBLE PROBLEMA
CON EL PEOR DIAGNÓSTICO

1 Presidente ha pasado de asegurar que laEviolencia en Sinaloa ha sido sobredimen

sionada y cargada de sensacionalismo, que
además buscan perjudicarlo y que las cosas es
tán peor en Guanajuato. La última referencia,
termina por ser un diagnóstico, aseguró que es
corresponsabilidad de EU.

No se ha presentado un análisis preciso de lo que está pasan
do en donde pareciera que el gobernador empieza a ser entre
figura decorativa y parte del problema. Sigue sin saberse cómo
mataron a Melesio Cuén, político enfrentado abiertamente con
Rocha Moya, El Mayo sugiere en su multicitada carta que estaba
en el mismo lugar en donde había sido "secuestrado".

La Presidenta electa se sumó a lo que dijo el Presidente sobre el
papel de EU, lo que hace suponer que tiene un diagnóstico similar.

Es evidente que parte del asunto y problema tiene que ver
con EU. El presidente Biden hizo un reconocimiento pocos días
después de la "llegada" de El Mayo Zambada a su país.

Esto es una de las evidencias de que su Gobierno tuvo que
ver, a pesar de que el embajador Salazar diga que su país no
metió un quinto en la operación, lo que a estas alturas queda
claro es que fue un secuestro en busca de un intercambio para lo
cual las agencias estadounidenses jugaron un papel fundamen
tal en la operación.
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No reconocen abiertamente su participación porque, por un
lado, dejarían en plena evidencia pública al Gobierno mexicano
y por otra, porque serta asumir una muy alta dosis de cinismo e
intervencionismo.

La queja mexicana tiene su razón de ser. Sin embargo, es
tamos ante un nuevo pasaje de una relación bilateral que está
marcada en temas de seguridad bajo el signo de la desconfian
za. El Presidente mexicano ha venido lanzando culpas por do
quier, pero no ha hecho referencia alguna a cómo se ha venido
deteriorando la relación bilateral en términos de cooperación,
área sensible y sustantiva, la cual se inserta en terrenos de la
seguridad nacional.

López Obrador ha tenido diversos desplantes que han sido
motivo de crítica en EU, el más significativo fue el saludo y
"comprensión" a peticiones que la mamá de El Chapo le planteó,
a diferencia de las muchas solicitudes de colectivos de madres

buscadoras para que las recibiera.
Sinaloa conjunta buena parte de todos nuestros males. Sus

habitantes, a diferencia de otros estados, han aprendido a vivir
una realidad que, por lo general, le es colateral. Saben hasta
dónde meterse y saben muy bien cómo es su entorno. Es una
historia de décadas en las que la delincuencia organizada en
tiende bien la importancia de la convivencia y cumplir una fun
ción paradójicamente social en muchas comunidades, no es un
mundo de blancos o negros, existen muchos matices en Sinaloa
y, particularmente, en Culiacán.

El secuestro de El Mayo tarde que temprano tendría sus
consecuencias. Si en los primeros días posteriores no pasó nada
fue porque muy probablemente la sorpresa era colectiva. Sin
embargo, había evidencias de que tarde que temprano vendrían
reacciones de toda índole, porque el cártel necesita una dirigen
cia fortalecida y porque entre los seguidores de Zambada se fue
tomando conciencia de los hechos y se empezó a buscar la ven
ganza, en medio de la lucha por el poder.

Una lectura básica de la forma en que se habían venido dando
los acontecimientos preveía lo que hoy se vive en Sinaloa. Ha
blar de que las cosas se calmarán "cuando se pongan de acuerdo
los grupos delictivos" a lo que lleva es a la evidencia de cómo el
Estado rehuye sus responsabilidades y obligaciones inmediatas.

Seguimos ante un sensible y grave problema con el peor de
los diagnósticos.

RESQUICIOS.
"Un fragmento de 5 cm es todo lo que tiene México de los res
tos de Catarino Erasmo Garza Rodríguez, líder antiporflrista
asesinado hace más de un siglo en Panamá..., la búsqueda
duró tres años y recibió trato preferencial y no arrojó más
fragmentos de Catarino... el costo fue superior a 9.5 millones
de pesos". (AnimalPolítico).
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Fecha: 20/09/2024

Página: 2

Area cm2: 286

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 40,654

Página 96 de 201 Índice



1 Presidente ha pasado de asegurar que laEviolencia en Sinaloa ha sido sobredimen

sionada y cargada de sensacionalismo, que
además buscan perjudicarlo y que las cosas es
tán peor en Guanajuato. La última referencia,
termina por ser un diagnóstico, aseguró que es
corresponsabilidad de EU.

No se ha presentado un análisis preciso de lo que está pasan
do en donde pareciera que el gobernador empieza a ser entre
figura decorativa y parte del problema. Sigue sin saberse cómo
mataron a Melesio Cuén, político enfrentado abiertamente con
Rocha Moya, El Mayo sugiere en su multicitada carta que estaba
en el mismo lugar en donde había sido "secuestrado".

La Presidenta electa se sumó a lo que dijo el Presidente sobre el
papel de EU, lo que hace suponer que tiene un diagnóstico similar.

Es evidente que parte del asunto y problema tiene que ver
con EU. El presidente Biden hizo un reconocimiento pocos días
después de la "llegada" de El Mayo Zambada a su país.

Esto es una de las evidencias de que su Gobierno tuvo que
ver, a pesar de que el embajador Salazar diga que su país no

metió un quinto en la operación, lo que a estas alturas queda
claro es que fue un secuestro en busca de un intercambio para lo
cual las agencias estadounidenses jugaron un papel fundamen
tal en la operación.

No reconocen abiertamente su participación porque, por un
lado, dejarían en plena evidencia pública al Gobierno mexicano
y por otra, porque serta asumir una muy alta dosis de cinismo e
intervencionismo.

La queja mexicana tiene su razón de ser. Sin embargo, es
tamos ante un nuevo pasaje de una relación bilateral que está
marcada en temas de seguridad bajo el signo de la desconfian
za. El Presidente mexicano ha venido lanzando culpas por do
quier, pero no ha hecho referencia alguna a cómo se ha venido
deteriorando la relación bilateral en términos de cooperación,
área sensible y sustantiva, la cual se inserta en terrenos de la
seguridad nacional.

López Obrador ha tenido diversos desplantes que han sido
motivo de crítica en EU, el más significativo fue el saludo y
"comprensión" a peticiones que la mamá de El Chapo le planteó,
a diferencia de las muchas solicitudes de colectivos de madres

buscadoras para que las recibiera.
Sinaloa conjunta buena parte de todos nuestros males. Sus

habitantes, a diferencia de otros estados, han aprendido a vivir
una realidad que, por lo general, le es colateral. Saben hasta
dónde meterse y saben muy bien cómo es su entorno. Es una
historia de décadas en las que la delincuencia organizada en
tiende bien la importancia de la convivencia y cumplir una fun
ción paradójicamente social en muchas comunidades, no es un
mundo de blancos o negros, existen muchos matices en Sinaloa
y, particularmente, en Culiacán.

El secuestro de El Mayo tarde que temprano tendría sus
consecuencias. Si en los primeros días posteriores no pasó nada
fue porque muy probablemente la sorpresa era colectiva. Sin
embargo, había evidencias de que tarde que temprano vendrían
reacciones de toda índole, porque el cártel necesita una dirigen
cia fortalecida y porque entre los seguidores de Zambada se fue
tomando conciencia de los hechos y se empezó a buscar la ven
ganza, en medio de la lucha por el poder.

Una lectura básica de la forma en que se habían venido dando
los acontecimientos preveía lo que hoy se vive en Sinaloa. Ha
blar de que las cosas se calmarán "cuando se pongan de acuerdo
los grupos delictivos" a lo que lleva es a la evidencia de cómo el
Estado rehuye sus responsabilidades y obligaciones inmediatas.

Seguimos ante un sensible y grave problema con el peor de
los diagnósticos.
RESQUICIOS.
"Un fragmento de 5 cm es todo lo que tiene México de los res
tos de Catarino Erasmo Garza Rodríguez, líder antiporflrista
asesinado hace más de un siglo en Panamá..., la búsqueda
duró tres años y recibió trato preferencial y no arrojó más
fragmentos de Catarino... el costo fue superior a 9.5 millones
de pesos". (AnimalPolítico).
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CULPA AMLO A EU DE

VIOLENCIA EN SINALOA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
En otra arremetida contra el

gobierno de Estados Unidos,
y a 12 días de concluir su manda
to, el Presidente López Obrador
lo corresponsabilizó de la guerra
que Mayos y Chapitos desataron
en Sinaloa y que tiene aterrados a
los habitantes de ese estado, de la
que se deslindó el Ejército y, de he
cho, la Guardia Nacional, al admitir
que esos enfrentamientos cesarán
cuando ambos grupos lo decidan.

Dijo en su mañanera que son "secuelas" del operati
vo del Departamento de Justicia de EU por la captu
ra de los integrantes del Cártel de Sinaloa El Mayo
Zambada y Joaquín Guzmán López y el asesinato
del exrector de la UAS, en tanto su sucesora reclamó
al gobierno estadounidense la "falta de coordinación"
para detener a Zambada porque "no se puede aceptar
nunca la falta de colaboración en esos casos" y que
a dos meses, las autoridades estadounidenses "ni
siquiera han explicado la liberación de un capo para
detener a otro".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Como se anticipó, con reformas a una docena de ar
tículos de la Constitución, las bancadas de Morena y

sus aliados en la Cámara de Diputados aprobaron ayer
en lo general la adscripción de la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacional cuyo personal será
militar con formación policial y facultad para investi
gar delitos bajo la conducción del Ministerio Público.
Por más advertencias de la Oficina de Naciones

Unidas en México, Amnistía Internacional y organi
zaciones no gubernamentales de que esas reformas
para el uso de tropas en cualquier tema de seguridad
será un riesgo de violaciones a los derechos humanos,
la sobrerrepresentada mayoría gobiernista le dio luz
verde.

Personal del Consejo de la Judicatura Federal, Ju
dicial, entre ellos la propia presidenta del mismo y de
la Suprema Corte, Norma Lucía Piña, se pronuncia
ron en contra de levantar el paro y reanudar labores el
próximo lunes y declararon que quienes convocaron
a mesas de diálogo hoy, no los representan, por lo que
exigieron que estén presentes los representantes de
los 32 Circuitos Unidos.

Advirtieron que no permitirán que quienes los
lideran se burlen de nueva cuenta de ellos "como lo

hicieron los Yunes y Barreda en el Senado, que habían
empeñado su palabra en defender al Poder Judicial de
la Federación y traicionaron al pueblo de México".
Cada día son más insistentes las versiones en el
sector bancario acerca de un real o supuesto distan
ciamiento entre el equipo de la Presidenta electa Clau
dia Sheinbaum y el ratificado secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, que renunciaría luego de
presentar el Presupuesto 2025 y comparecer ante la
Cámara de Diputados.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
(ípMXPulsoPolitico
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AYOTZINAPA, LOS QUE SÍ
HICIERON SU TRABAJO
POR JULIÁN ANDRADE

Solemos concentrarnos en los

disparates que se han dado alre
dedor de la indagatoria del caso Ayo
tzinapa, pero no nos detenemos en
la valentía y eficacia de quienes sí hi
cieron su trabajo desde las primeras
horas de aquella noche de hace una
década, en Iguala.

Uno de ellos es Iñaki Blanco, quien, como fiscal del Esta
do de Guenero, supo e informó sobre lo que acontecía y
alertó que se estaba ante un hecho delictivo que implica
ba la desaparición forzada.

Esto significó que se pusiera atención en un asunto
que se quería tratar como un problema que sólo atañería
a los poderes locales y en particular al gobierno estatal.

En realidad, se desanolló un ataque criminal en con
tra de los estudiantes normalistas, orquestado por el al
calde José Luis Abarca en complicidad con los Gueneros
Unidos, una banda delincuencial que tenía el control
territorial en el lugar, aunque lo disputaba con Los Rojos.

Esto es relevante porque, desde meses antes, el fis
cal Blanco advirtió de la peligrosidad de Abarca, solicitó
ayuda al Gobierno federal para que se procediera a su
captura.

Abarca ya estaba bajo investigación por el secuestro
y homicidio de Arturo Hernández Cardona, un líder de
la izquierda social.

También se identificó a Los Bélicos, un grupo de cho
que al servicio del alcalde.

Visto en perspectiva, Iguala era una bomba de tiem
po que podía estallar en cualquier momento y es lo que
ocurrió.

Fue la Fiscalía guerrerense la que integró la averigua
ción respectiva, luego de lo acontecido la noche del 26 y
la madrugada del 27 de septiembre de 2014, y consiguió
que se revocara el mandato del alcalde ante el Congreso,
y se obtuvo la orden de captura por omisiones en el con
texto de homicidios y desapariciones.

También se logró establecer la participación de los
Guerreros Unidos en los hechos y se ejercitó acción
penal contra 22 elementos de la Policía Municipal de
Iguala.

Sobre todo, se rescató y resguardó a 68 estudiantes
de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos.

Pero Blanco también denunció, con valentía, lo que
estaba ocurriendo en la Fiscalía que litigaba el caso Ayo
tzinapa a partir de 2018, donde se permitió que varios de
los presuntos responsables de la desaparición de los 43
estudiantes normalistas salieran de prisión.

Con el ánimo de encarcelar a los que investigaron,
en lugar de castigar a los que delinquieron, se desanolló
toda una nanativa que estalló en pedazos cuando empe
zaron a evidenciarse los enores y la mala fe del entonces
fiscal Ornar Gómez Trejo.

Lo más delicado consistió en hacer a Gildardo López
El Gil testigo colaborador, cuando en realidad era un
participante del crimen, como se aprendía de los chats
de Chicago y los cáteos donde se encontraron 50 mil
cartuchos útiles. La propia CNDH advirtió de semejante
despropósito. El Gil está de nuevo tras las rejas, pero se
enredó la indagatoria.

Y sí, Iñaki Blanco siempre lo advirtió.
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A la cancillería
Quienes conocen a Jorge Islas y vieron en redes sociales su
despedida del cargo de cónsul General de México en Nueva
York, recordaron que en la UNAM fue designado por el en
tonces rector, Juan Ramón de la Fuente, abogado General,
en donde desempeñó una labor destacable; de hecho, hay
quienes vieron la mano del próximo canciller en su nombra
miento como cónsul... Hoy, el exembajador de México en
la ONU será el secretario de Relaciones Exteriores e Islas...
¿Subsecretario? ¿Será?
Parten de cero
El INE corre contra el tiempo, pues la organización de la
elección judicial arrancará de cero, ya estas alturas, de
unos comicios federales como los del pasado 2 de junio, el
INE ya tenía definida la ruta de todo el proceso; ahora ni
siquiera se sabe si se instalarán casillas u otro tipo de centros
de votación, así como la división geográfica de la elección,
pues no será por 300 distritos electorales, sino que se tendrá
que innovar... Como decía el patrullero 777, protagoniza
do por Cantinfias. ¡Asusórdenesjefe!... ¿Será?
Primero, aprender
A propósito de los futuros jueces sin experiencia y que no
tengan una carrera judicial, nos hacen ver que la minis
tra Lenia Batres fue muy ilustrativa sobre lo que puede
suceder con los juzgadores sin experiencia, por ejemplo,
ella explica que su productividad en el cargo de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación ha tardado en despegar por la
llamada "curva de aprendizaje"... A ver cómo nos va con esa

curva cuando lleguen los jueces novatos. ¿ Será?

Alguien miente
El pleito que parece no terminar es el de Movimiento Ciu
dadano con el presidente del Senado, Gerardo Fernández
Noroña, y es que después que el morenista evidenciara que
labancada naranja estaba pidiendo descontar al senador
Daniel Barreda el día por su inasistencia a la sesión del 10 de
septiembre, cuando se aprobó la reforma judicial, el coordi
nador de MC, Clemente Castañeda, le solicitó un informe
pormenorizado de las acciones emprendidas para cumplir
con su obligación legal de salvaguardarla inmunidad cons
titucional del senador Barreda, quien asegura que estuvo 12
horas incomunicado por autoridades de Campeche ese día.
Dicen que con estas contradicciones alguien miente ¿ Será?

Fortalece 4T feminismo
Ya se le ha escuchado en varios eventos a la próxima jefa de
Gobierno, Clara Bragada, que el ej e central de su gobier
no serán las mujeres. Ayer, en el festival de Arquitectura
y Ciudad, Mextrópoli, cuyo tema central será "Reparar la
Ciudad" y frente a la exalcaldesa de Barcelona, Ada Colau,
y los próximos secretarios de Gobierno de la CDMX, recalcó
que implementará en toda la ciudad su Sistema Público de
Cuidados, que ya instauró con mucho éxito en la alcaldía
Iztapalapa. El objetivo principal es devolverle su tiempo
a las mujeres, que su vida no sea lavar, prepararla comida
o cuidar a la familia, sino que sea su tiempo para estudiar,
para un empleo mejor remunerado, realizar actividades
culturales, deportivas y consentirse. Ya lo dijo en sus redes
sociales: la ciudad se pintará de feminismo. ¿Será?
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No pudieron
Apesardeuna convivencia vecinal de

más de 200 años, Estados Unidos
sigue sin entender la lógica polí
tica de México. Por lo pronto, las

últimas señales que vienen de Washington
revelan que el presidente Biden prefirió darle
la vuelta a la hoja y toda la comunidad de los
servicios de inteligencia, seguridad nacional
y política exterior están preparando estra
tegia para acotar al nuevo Gobierno de la
presidenta Claudia SheinbaumPardo.
El último reporte de una de las oficinas

de asesoría bipartidista del Capitolio acaba
de circular su reporte y ahí dejan entrever
que ninguna de las estrategias de EU para
dominar a México durante el Gobierno de

López Obrador dio resultado y aconsej an que
el Congreso estadounidense se prepare para
usar todos los instrumentos de poder en su
objetivo de regresar al viejo modelo en el que
México era un peón de Washington.
La estrategia de política exterior de López

Obrador hacia Estados Unidos no fue de rup
tura, sino que se centró en el objetivo de crear
un espacio que se podría considerar como de
autonomía relativa, es decir, pasar por el filtro
de los intereses mexicanos todos aquellos
objetivos que ya conocemos como intereses
nacionales de la Casa Blanca,
El modelo lo definió antes de la llegada de

López Obrador a Palacio Nacional, el acadé
mico especializado en relación bilaterales,

Lorenzo Meyer, con su argumentación his
tórica y política de los espacios de México
para definir un "nacionalismo defensivo",
sin guerras ni invasiones y solo cambiando
la colocación de los intereses mexicanos por
encima de los intereses estadounidenses.

López Obrador no vaciló en desdeñar al
poder estadounidense, pero en el Capito
lio están considerando que la presidenta
Sheinbaum Pardo estaría más en la lógica de
un entendimiento que regresara a las rela
ciones al viejo modelo de subordinación. Sin
embargo, la Casa Blanca actualy la que viene
podría llevarse una sorpresa.

ZONAZERO

Todo parece indicar que el modelo de "abra
zos, no balazos" en relación con el crimen
organizado llegaría a su fin con la termina
ción del sexenio de López Obrador, pero los
primeros indicios señalan que no habrá un
regreso a la brutal equivocación del Gobierno
de Calderón de declarar la guerra a las ban
das delictivas. Por cierto, algunos expertos
en seguridad señalan que la inestabilidad en
Sinaloa fue grave, pero menor a la guerra de
violencia que se esperaba. La presencia de la
Guardia y la Sedeña evitó mayores daños.

Las opiniones expresadas por los colurfthistassofí
independientes y no reflejan necesariamente

el punto dex/ista de 24 HORAS.
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Rodolfo González Valderrama, comunicador nato y hombre institucional
Excelente movimiento de la Mesa Di

rectiva de la Cámara de Diputados
al designar, este miércoles, al expe
rimentado Rodolfo González Valde

rrama como su nuevo responsable del área de
Comunicación Social. Se trata de un hombre

muy cercano al coordinador parlamentario
del Movimiento de Regeneración Nacional
(Morena) en S an Lázaro, el zacatecano Ricardo
Monreal Ávila, cuya trayectoria en el servicio
público, la cual ya rebasa las tres décadas de
actividad, lo convierte en el hombre adecuado

en una posición clave dentro del organigrama
de la Cámara Baja, pues de él dependerá la
fortaleza y la profundidad de la relación que
trabajarán los medios y los periodistas con la
Cámara Baja.
Más allá de siglas y colores, González Valde

rrama califica perfectamente para esta enco
mienda, ya que a lo largo de su recorrido dentro
de la política ha sabido caracterizarse como un
hombre institucional y sensible, sabe tender
puentesy ensu despacho siempre hay apertura
y disponibilidad para todos.

Oriundo de Tampico, Tamaulipas, Rodol

fo se empezó a interesar en la política siendo
todavía muy joven, su primer cargo impor
tante fue como director del Centro de Estu

dios Municipales del Estado de Tamaulipas
(19871988). Posteriormente, se trasladó ala
capital del país para incorporarse como parte
del equipo de colaboradores de la Presidencia
déla República, como subdirector de Difusión y
Coordinación General de Comunicación S ocial

de la Presidencia de la República de México
(19891992).
Una vez que concluyó esta etapa, trabajó

como cónsul adscrito en el Consulado de Mé

xico en Dallas, Texas (19931994), y ensegui
da fue asesor de la Delegación Gubernamen
tal para las Negociaciones de Paz en Chiapas
(1995).
También se desempeñó como consultor le

gislativo y representante del Gobierno del es
tado de Zacatecas en el Distrito Federal y más
adelante trabajó en la alcaldía Cuauhtémoc,
en la Ciudad de México, primero como coor
dinador de Desarrollo Delegacional y Director
Jurídico y de Gobierno, y, en 2018, como jefe
delegacional, sustituyendo a Ricardo Monreal.

En febrero de 2019, fue nombrado director
general de Radio, Televisión y Cinematografía
del Estado Mexicano (RTC), organismo depen
diente de la Secretaría de Gobernación, cargo
que dejó en septiembre de 2021, pues se con
virtió en el delegado de Programas Federales
para el Desarrollo en el estado de Tamaulipas
En ese mismo mes se dio a conocer que par

ticiparía en la consulta interna morenista para
aspirar a la gubernatura tamaulipeca en las
elecciones de junio de 2022, proceso en el que
resultó ganador el ahora gobernador Américo
Villarreal.

Finalmente, enjulio pasado el Congreso de
la Unión recibió la propuesta del presidente
López Obrador para que Rodolfo González Val
derrama ocupara el cargo de cónsul general en
Miami; sin embargo, su ratificación nunca lle
gó. Pero ahora tiene frente a sí una inmej orable
oportunidad para seguir demostrando su valía.
¡Mucho éxito!

Las op¡ niones expresadas por Io,s eoluriifi¡stasson
independientes no. reflejan, necesariamente'

el punto de vista de 24 HORAS.
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Emily in París y la influencia de las novelas mexicanas

Podremos negaiio cuanto queramos, pero segui
mos consumiendo telenovelasenotmsformatos.

SPOILERS DE EMILY IN PARIS

DE AQUÍ EN ADELANTE
# Estamos orgullosxs de las telenove

Ólas mexicanas?

Es una pregunta compleja. Sufórmu
la es muy entretenida, pero su trama

llega a ser cansada. No solo porque sus finales
son repetitivos, si no los obstáculos para impe
dir la felicidad de Ixs protagonistas también:
las pruebas de embarazo falsas, los secretos
y malentendidos, el empujar a alguien por un
balcón o por las escaleras...
Sin embargo, el melodrama siempre exis

tirá, queramos o no. Es una receta que fascina
a lxs comensales televisivos. La más reciente

prueba de ello es EmilyinParis. Sí, es una serie
estadounidense sobre una mujer de Chicago
que va de trabajo a París y se acaba quedando
en la ciudad. Pero vamos, no nos hagamos. La
"serie" es en realidad una novela de Televisa.

Quizá haya un poco más de subtramas que
no estén rodeadas en la vida amorosa de nues

tra protagonista, pero mucho de lo que sucede,
y de lo que se habla en los episodios es sobre
con quién acabará Emily
Está Gabriel, el chef francés aferrado a su

ex. Está Alfie (y ahora Marcello), quien es la
opción más sanay segura pero termina siendo

el plato de segunda mesa. Y está Camille, la
"villana", novia del chef, el verdadero amor de
Emily. Supuestamente.
Ajuzgar por las 20millones de reproduccio

nes de la primera parte de su cuarta tempora
da, la premisa y sus tramas novelescas funcio
nan. No negaré su valor de entretenimiento.
Pero si se ponen a pensarlo, hasta el comercio
turístico es igual: solo que en lugar de explorar
el Valle de Guadalupe o playas mexicanas, nos
vamos a París o a Roma.

Sea cual sea nuestra opinión de las teleno
velas, no podemos negar su impacto cultural.
Solo ahora en lugar de ver un episodio al día,
vemos 10 al año. Pero el libreto parece calca
do. Poco sorprende en la historia de Emily, y
aunque Camille nunca le dirá a Emily que es
una "maldita lisiada" por meterse con Gabriel,
sí fingió un embarazo para mantenerlo a su
lado, y también le fue infiel.
Y ejemplos de otras novelas de Netflix no

me faltarán. Élite, la "serie" de adolescentes
en donde un asesinato nos revela los relatos

amorosos de sus personajes, con claros héroes
y villanos; ContivlZ, sobre secretos y hackers
pero con similares personajes; etcétera.
En ese caso, creo que deberíamos de es

tar orgullosxs de las novelas mexicanas, y de
cómo su producto ha influenciado el conte
nido que aún consumimos. Porque veremos
EmilyinParis con escepticismo, pero la sinto
nizamos, ¿no?
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Guardia Nacional, a funciones de policía

Como estaba previsto, la aplanadora
morenista y sus aliados aprobaron la
adscripción de la Guardia Nacional

a la Secretaría de la Defensa Nacional, como
siempre quiso que fuera el presidente López
Obrador.

A partir de esta aprobación, que tendrá
que ser ratificada por el Senado, la Guardia
Nacional será la responsable de ejecutar la
estrategia o política de seguridad pública del
próximo gobierno, cuyo diseño corresponde
rá a la Secretaría de Seguridad que encabeza
rá Ornar García Harfuch.

Sin embargo, el cambio más significativo
no tiene que ver solo con el traslado de la nó
mina de la Secretaria de Seguridad a la de la
Defensa Nacional, sino a la facultad que se le
concede a la Guardia Nacional para investi
gar delitos, bajo la conducción del ministerio
público, lo que, en los hechos, implicará que
los militar es (porque eso son los integrantes
de la GN), puedan detener a sospechosos si el
ministerio público lo requiere.
Imagínese el escenario en el que las inves

tigaciones y las detenciones las hagan los
militares.
Si con las policías ministeriales, tan señala

das por actos de corrupción y violaciones sis
temáticas a los derechos humanos, la pobla
ción tenía para atemorizarse, la idea de que
los militar es lo puedan "investigar " o detener

es preocupante.
La oposición cuestionó, con razón, está

disposición pues enlas amplias zonas del país
a las que han sido enviados contingentes de la
GN, la delincuencia no ha disminuido; incluso
en algunas, se ha incrementado.
Ahí tienen el caso de Acapulco.
Los senadores tienen la responsabilidad y

la posibilidad de aclarar las dudas que dicha
iniciativa genera entre la población, aunque
realizar algún cambio a la minuta que recibi
rán de los diputados implique devolverla, es
decir, aplazar unas semanas su aprobación
final.

Pero, el eterno pero, está la urgencia de los
legisladores de Morena de aprobar a toda
prisay sin cambiar una coma las iniciativas de
López Obrador como su regalo de despedida.
Al fin la que pagará las cuentas será Claudia

Sheinbaum.
• • • •

Aunque el chiste es muy viejo, aplica para el
caso de Rubén Rocha Moya, gobernador
de Sinaloa, al que ya apodan el bikini: nadie
sabe cómo se sostiene pero muchos quieren
que caiga.
Y es que el gobernador, como si no tuviera

suficiente conlos enfrentamientos que tienen
aterrorizada a la poblacióny en fase crítica a la
economía local en Culiacán, insiste en hacerse
del control político de la Universidad Autóno

ma de Sinaloa.

Ayer el Congreso local aprobó en la Co
misión de Ciencia y Tecnología el dictamen
para reformar la Ley Orgánica de la casa de
estudios, que fue pasada al pleno para su
aprobación.
La reforma propuesta por Rocha Moya, que

ya fue rector de la UAS, pretende que ia elec
ción del rector/a sea a través del voto directo
de la comunidad universitaria, lo mismo que
la integración del Consejo Universitario.
Pretende crear un Tribunal Universitario

independiente, elegido también por el voto
directo de la comunidad de la UAS, una De
fensoriaUniversitariay una Comisión de Elec
ciones y Consultas, tipo como las que hacen
las encuestas en Morena.

El problema es que, bajo esa máscara de
presunta "democratización" de la vida uni
versitaria, se esconde una pugna entre grupos
de poder que ya le costó la vida a un exrector,
Héctor Melesio Cuén, quien era el líder que
desde hace años cont rola la vida universitaria.

¿De qué tamaño es el botín político que
representa la UAS para que Rocha, en el sóta
no de su popular idad, insista en arrebatar el
control de la universidad, sin calcular el costo
político de la decisión?
Ya se verá.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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Harfuch y Cárdenas serán los pilares de Sheinbaum

No quite usted su vista.
Céntrela en Ornar García Har

fuch y Lázaro Cárdenas Batel
para conocerla ruta del país en los

próximos seis años.
Los de Claudia Sheinbaum.
El designado secretario de Seguridad y

Protección Ciudadana da pasos encaminados
a tomar el control pleno de la seguridad.
A las funciones inherentes a su cargo de

bemos agregarle las labores de información
hoy encomendadas al Centro Nacional de
Inteligencia (CNI) del general Audomaro
Martínez Zapata, uno de los militares más
cercanos a Andrés Manuel López Obrador.

Aquí puede haber una sorpresa: García
Harfuch tendrá mando sobre la Guardia Na

cional (GN), aunque esté integrada por mili
tares por deseo del Presidente salientey ahora
lo envuelvan como regalo de despedida los
legisladores oficialistas.
Ayer había debate en la Cámara de Diputa

dos, pero la decisión estaba tomada por la ma
yoría gubernamentaly la del Senado de Adán
Augusto López está presta a cumplir el trámite.
Falta ver la reacción de las Fuerzas Arma

das, pero es la reivindicación de quien fue
impedido desde Palacio Nacional de ser can
didato y seguramente jefe de Gobierno de la
Ciudad de México de 2024 a 2030.

CÁRDENAS SOBRE ZALDÍVAR
Con Lázaro Cárdenas Batel pasará algo pa
recido.

El jefe de la Oficina de la Presidencia de la
República será el cancerbero de Palacio Na
cional, quien cuidará las espaldas a Claudia
Sheinbaum con el manejo de agenda y por
supuesto con la supervisión de todas las acti
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vidades ejecutivas, incluido el gabinete.
Recurramos a un dato de ilustración: en su

función estará mantener contacto con Artu

ro Zaldívar, el expresidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación y enfocado a
completar la reforma judicial con cambios en
la procuración de justicia.
Hablamos de proyectos para fortalecer las

policías a todos los niveles federales, esta
tales y municipales, así como las fiscalías
nacional y de entidades federativas con sus
cuerpos ministeriales.
Ese proyecto debe salir de común acuerdo

de los dos brazos operativos, Lázaro Cárde
nas BatelyOmarGartíaHarfuch, pero Artu
ro Zaldívarno tendrá el protagonista principal.

TEMORES DEL GRAN CAPITAL

Empezamos a ver hechos adelantados aquí.
El 15 de agosto hablamos de Marcelo

Ebrard en su esfuerzo prematuro para con
tender por tercera vez por una candidatura
presidencial, como lo hizo en 2012 y en 2024.
Como designado secretario de Economía,

subrayamos, "negocia aquí, allá, aculláy más
acullá para atraer inversiones y, créame, es
impresionante el paquete a anunciar".
El 13 de septiembre en la columna Cam

pañas para revertir daños de violencia y
reforma, hablamos de la preocupación de
Claudia Sheinbaum y su equipo económico
por la inseguridad y la incertidumbre.
Aquellos avances informativos ya tienen

pruebas.
El primer fruto revelado es el anuncio de

una reunión del futuro gobierno con las prin
cipales empresas de Estados Unidos con inver
siones y tratos con México para garantizarles
estabilidad y seriedad institucional.
El tema central de la cumbre del 15 de oc

tubre será la modificación de la estructura y
la nueva operatividad del Poder Judicial de
la Federación, con explicaciones a cargo del
gabinete económico.
Según Ebrard, está confirmada la partici

pación de 45 grandes empresas, 30 de ellas
con inversiones en el país y no habrá cancela
ciones de proyectos.
Veremos.

Las opiniones expresadas j^rloscolyjBnísíBKon
¡ndependientesy no reflejan necesariamente

el puntódé vista de 24 HORAS.
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AMLO, despedida
entre amigos
El presidente Andrés Manuel
López Obrador está a 10 días de
dejar el cargo y, según nos entera
mos, su última actividad en Palacio

Nacional el 30 de septiembre
será una comida en petit comité
con sus amigosy homólogos, el
brasileño Lula da Silva el cubano

Miguel DíazCanel y el colombiano

Gustavo Petro, quienes estarán en
México para la asunción de Clau
dia Sheinbaum

Aún cabe la posibilidad de que se
sume el boliviano Luis Arce, quien
ya confirmó su asistencia el 1 de oc
tubre pero mantiene una fuerte dis
puta SOn Evo Morales, otro amigo
cercano de López Obrador Quien
sí quedó fuera de la invitación fue
el chileno Gabriel Boric, pese a que
también realizará el viaje.

¿El último nombramiento?

El diputado Juan Guillermo
Rendón Gómez, de Morena, se

perfila para ser el nuevo titular de la
Comisión Federal para la Protec

ción contra Riesgos Sanitarios
en el próximo gobierno de Claudia
Sheinbaum nos comentan.

Rendón Gómez tiene formación

académica en áreas relacionadas

con la salud pública, medicina,
química biología, derecho, y admi
nistración pública.

Veremos cómo se acomodan

las piezas en el rompecabezas
de la presidenta electa Claudia
Sheinbaum, pues al parecer sería
el último nombramiento que haga
para la integración de su gabinete.
Atentos.

Nuevos dirigentes y cambios
estatutarios

En Morena nos dicen que ya
está todo listo para el Congreso
Nacional que este domingo elegirá
a la nueva o nuevo presidente del
partido, junto con la secretaria
general

Se espera una jomada ardua en
el World Trade Center de la Ciudad

de México en la que el partido dará
inicio a una etapa nueva, ya que
también se contemplan reformas a

los documentos básicos

En ese sentido, si con Mario Del

gado Morena logró su proceso de
institucionalización y se consolidó
electoralmente. tocará a la siguien
te dirigencia mantener su presen
ciay afrontar los retos que surjan

durante el denominado segundo
piso de la transformación

CAABSAliegaa su fin

Nos comentan que en Guadala
jara, capital de Jalisco, CAABSA,
la empresa responsable de la
recolección de la basura en el mu

nicipio, y que ha recibido fuertes
señalamientos por su deficiente
servicio, por sus cuestionables for
mas de operación y la manera en
que han conseguido sus contratos
estaría llegando a su fin.

A pesar de que están prome
tiendo y haciendo hasta lo inima
ginable con tal de no perder este
importante negocio, lo cierto es que
la solicitud de extender la prórroga
para continuar no tiene buena pinta.
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HÉCTOR GARCÍA ALISTA SU
ORGANIGRAMA Y MOVILIDAD

CON ALFILERES
El equipo del alcalde electo
de Guadalupe, Héctor
García, trabaja a marchas
forzadas para tener lista la
nueva configuración de su
gabinete, así como una serie
de cambios en los reglamentos
municipales.

Nos aseguran que habrá
varias sorpresas, incluso,
posibles cambios de nombre
de algunas secretarías y
directrices municipales, pues
aún falta presentar quienes
ocuparan los cargos.

Está la invitación para que
Brenda Bezares sea titular de

la Secretaría de Cultura, pero
aún está en duda si ella quiera
participar, pues parece que
tienen algunas situaciones
de trabajo que podrían
impedirle desempeñarse como
funcionada municipal.

Y en cuanto a aterrizar

el nuevo organigrama, han
surgido voces de que esto
aumentará la nómina del

municipio, algo que tendría
que estudiarse muy bien, pues
crecer la planta laboral no es
algo recomendable en tiempos
donde se necesita la austeridad.

Por lo pronto faltan 10 días
para que García tome protesta

como alcalde, y veremos
cómo inicia, así como qué
complicaciones presupuéstales
recibirá pues, nos dicen, no son
menores.

MOVILIDAD CON ALFILERES

El desprendimiento de un
pedazo de concreto en el Túnel
de la Loma Larga exhibió que la
movilidad se encuentra en una

situación crítica en el estado de

Nuevo León.

El cierre de esta vía colapso
otras importantes avenidas
de la Zona Metropolitana de
Monterrey, que se extendió a
otras vías alternas, fue imposible
circular durante todo el día.

Sin duda, esto pone en
evidencia la ineficiencia del

Secretaría de Movilidad

y Planeación Urbana, que
encabeza Hernán Villarreal,
que en 3 años no ha podido
ni siquiera mitigar en parte el
problema de movilidad en la
entidad, porque resolver, está
muy distante que el funcionario
pueda con el paquete.

Por años, este túnel de
la Loma Larga presentaba
filtraciones de agua, sobre todo
cuando había lluvia, algo a lo que

ninguna administración, actuales
o pasadas, le puso atención y hoy
es evidente el riesgo.

Y por ello es que no dejan de
surgir muchos cuestionamientos.

¿Por qué nunca se dio
mantenimiento a la estructura

de este túnel?¿Por qué nunca se
monitoreó el estado de esta vía?

¿De quién es la responsabilidad
del desprendimiento del
concreto de Monterrey o San
Pedro?
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CON VALOR Y
CON VERDAD

Peoce dice que o cambio de millones de dólares,
García Luna facilité una conspiración responsable
de las muertes de mexicanos ij estadounidenses

u carrera criminal comenzó en el sexenio

de Salinas cuando entró al CISEN. En la

administración de Zedillo, se integró a
la Policía Federal Preventiva, que era una
brigada militarcombinacla con elementos
del CISEN que ayudaba a la Policía Federal
de Caminos.

Con Fox reestructuró la Policía Judicial y el entonces Pro
curador de la República, Rafael Macedo de la Concha, lo
hizo Director de Planeación y Operación deesa nueva Policía
Judicial. Lo presentaron como "el hombre que acabaría con
la corrupción de la corporación". En 2001 se creó la Agencia
Federal de Investigación (AFl) y lo nombró Fox como su
primer titular. Desde ese momento empezaron a espiar a
López Obrador, a su familia y a más cercanos colaboradores.

En 2006 Felipe Calderón lo nombró Secretario de Se
guridad Pública. Para 2009 creó la Policía Federal, junto
con la Plataforma México,y pasó de coordinar 6 mil a 36 mil
elementos. En 2013 la revista Foibes lo incluyó en una lista
de los 10 hombres más corruptos de nuestro país después
ele que la periodista Anabel Hernández había escrito que era
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üp fuerte colaborac orce Ef Chapón
Ismael El Mayo Zambada.

En el primerterciodel sexenio de
Enrique Peña el narcotraficante Éd 
garValdez lo señaló de haber recibido
dinero del narcotráfico. En 2019, ya
en la época de la #4Tlo detuvieron
en Texas

Hoy el Departamento ele Justicia
de Estados Unidos pide cadena per

petua para Genaro García Luna, ya declarado culpable ele
colaborar con el Cártel de Sinaloa. El fiscal Breon Peace le

solicitó al juez federal Brian Cagan dejarlo en prisión el resto
de su vida por la gravedad de sus delitos.

Peace dice que a cambio de muchos millones ele dólares
facilitó una conspiración responsable de las muertes de
miles de ciudadanos mexicanos y estadounidenses. "Es
difícil exagerar la magnitud c!e los crímenes del acusado, las
muertesy adiciones que facilita ron, y su traición a los pueblos
de México y USA", afirmó el fiscal.

¿Iban en la jugada Salinas, Zedilloy Fox? ¿Felipe Calderón
también recibió dinero de los líderes del Cártel de Sinaloci?

¿Fue la guerra contra el narco una comedia del gobierno del
PAN para beneficiar a El Chapo? Si no iba en la jugada Calderón
(eso cree este reportero) ¿entonces no sabía que nombró a un
narcotraficante en la Secretaría de Seguridad Pública? Narco
o menso. Cualquiera de las dos opciones lo convierten
en cómplice de esta criminal historia.

• ••

COLOFÓN; +Vaya regalo para la presidenta Shein
baum; la sentencia del panlsta le ofrecerá una narrativa

para todo su sexenio.
+En política no hay coincidencias: llegarán las penas
contra el ex policía mexicano a unos días de estrenar

Gobierno

+En medio de la peor crisis del PAN les llegará la sen
tencia

El

Departamento
de Justicia de

EU pide cadena
perpetua
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> Es un hecho que el próximo 5
de octubre Claudia Sheinbaum, ya
como Presidenta de la República,
será la invitada especial a la
rendición de protesta de Clara
Brugada como jefa de Gobierno.
El acto se realizará en el

Congreso de la Ciudad de México,
a las 9:00 horas, y también
se prevé que asistan todos los
gobernadores y las gobernadoras
de la Cuarta Transformación, o
al menos la mayoría. Tocará a la
diputada morenista, Martha Ávila,
tomar la protesta a Clara Brugada.

> Los alcaldes electos del PAN,
Mauricio Tabe de Miguel Hidal
go, y Luis Mendoza, de Benito
Juárez, están en la mejor disposi
ción de trabajar de manera coordina
da con Clara Brugada zomo jefa
de Gobierno. Quieren llevar la fiesta
en paz, pero también serán enérgi
cos, dicen, cuando se trate de buscar
mejoras para sus demarcaciones.

> Se perfila Mauricio Farah cola
borador de Heraldo Media Group,
como secretario general de la Cáma
ra de Diputados. El pleno ya avaló su
llegada, a propuesta del presiden
te de la Jucopo, Ricardo Monreal
Es experto en Derechos Humanos y
Farah, en la Legislatura pasada des
empeñó el mismo cargo en el Sena
do, y antes en San Lázaro.
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> Está muy cantado que Luisa Ma
ría Alcalde será electa presidenta
de Morena, pero no se ha dicho que
será la cabeza de una dirigencia in
tegrada por jóvenes fundadores del
partido. Nos adelantan que la Se
cretaría General sería para Carolina
Rangel dicen que hará buena dupla
con Andrés López Beltrán, quien
será secretario de Organización.

> El próximo lunes, el INE arran
ca con el proceso de la elección ex
traordinaria de 2025, en la que se
elegirá el primer paquete de minis
tros yjueces del Poder Judicial. La
consejera presidenta, Guadalupe
Taddei, indicó que ese día se insta
la el Consejo General y se ordena la
elaboración del calendario rumbo a

la jornada del 1 de junio.
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> Al escapista sena
dor de MC, Daniel
Barreda i¡ siquie
ra le descontarán el

día que se ausen
tó, justo cuando se
votó la reforma al
Poder Judicial. En el
Senado hubo solici
tudes de su bancada

para que no le pa
garán lo de ese día,
pero el presidente
de la Mesa Directi

va, Gerardo Fer
nández Noroña

se negó a aplicar di
cho descuento.

> Mal día para el
exsecretario de Se

guridad, Genaro
García Luna, pre
so en New York. Por

un lado, la fiscalía
pidió se le sentencie
a cadena perpetua y
multa no menor a 5
millones de dólares

Y por otro lado, los
panistas en México
lo desconocen. Co
mo Ricardo Ana

ya de quien dijo:
"No me merece ab
solutamente nada

de respeto".
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DEFINICIONES

El senador Barreda, de MC, por fin dio la cara de
manera apresurada, nerviosa y en solitario, pero
su uuelta no despejó dudas, todo lo contrarío

I senador Daniel Barreda por fin dio la cara,
aunque de manera apresurada, nerviosa y

Een solitario. Su vuelta a escena no despejó
dudas, al contrario. Las alimentó.

En un breve mensaje, el pasado miércoles
leyó ante la prensa la explicación de porqué
no asistió a la sesión clave en la que se votó la

reforma al Poder Judicial. Su voto era decisivo; su ausencia lo fue.
Barreda demoró una semana en aparecery explicar dónde

estuvo el día que debía presentarse auna sesión que resultó
en el aniquilamiento del Poder Judicial. Si le ocurrió lo que
asegura, ¿para qué leerlo? ¿Lo dicho es la realidad o una
construcción de hechos que no sucedieron?

"El día 10 de septiembre recibí una llamada telefónica de
mi madre en la madrugada donde me decía que mi padre
había sido llevado a una comparecencia judicial en la ciudad
de Campeche. Inmediatamente tomé el primer vuelo, que fue
alrededor de las seis de la mañana a la ciudad de Mérida, y
posteriormente me trasladé a la ciudad de Campeche", contó.

¿Se fue en el día clave sin avisar a nadie en su partido?
Barreda dijo que a las 10:30 horas llegó al lugar donde tam
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bién estaba el diputado Paul Arce: la
sala de Juicios Orales de Campeche,
donde estaba retenido su padre

"Durante casi 12 horas estuve inco

municadoy bajo la condición de que si
me retiraba del lugar procesarían a mi
pad re. Du ra nte todo este tiempo no me
fue posible hablar con ningún senador
o senadora de mi grupo parlamentario
ni deotrogrupo parlamentario", afirmó.

¿De plano no podía ni ir al baño? ¿Una llamada? ¿Ir a la
puerta? ¿No pudo decirle a alguien que avisara de su paradero

Si lo que dice es cierto, estuvo privado ele la libertad ¡le
galmente. ¿Ya presentó la denuncia por secuestro? ¿Por
amenazas? ¿Quién le impidió retirarse del lugar? ¿Por qué
no lo dice? ¿0 es mentira?
"Después de pasar ese tiempo [12 horas) nos dejaron

salir alrededor de las diez de la noche, una vez que el Senado
cíe la República estaba a punto de concluir la votación en lo
particular", relató.

Vaya coincidencia. Tan extraña como su desaparición aquel
día, y su nerviosismo evidente al leer la "aclaración" sin aceptar
preguntas de reporteros. Si lo que afirma Barreda es cierto,
¿por qué no lo dijo la misma noche de los hechos o la mañana
siguiente? ¿Porqué esperó una semana? ¿Es confiable?

El senador forma parte del grupo político perseguido por
la gobernadora Layda Sansores De hecho, es senador de
rebote, y no tiene suplente, porque él era el suplente de Elíseo
Fernández, a quien bajaron seis días antes de la elección por
ser prófugo de la justicia.

¿Negoció que no lo persiguieran? ¿Lo dobla ron? ¿Fue a es
conderse para no votar? ¿Estuvo tan incomunicado que no pudo
ni siquiera hacer una llamada y aclarar dónde se encontraba7'
¿0 pactó su ausencia para que Morena y aliados alcanzaran la
mayoría calificada? Nada se mueve en MC si Dante Delgado no
lo sabe. ¿Fue esta la excepción? ¿0 estuvo enterado de todo?

La versión del

legislador
emecista es

poco creíble
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• Daniela Leal fue

anunciada como nueva

directora de la Liga Mexi
cana de Softbol (LMS).
La ex jugadora nacional
de El Águila de Veracruz
fue seleccionada para la
dirección por su experien
cia como jugadora y su
formación académica.

• Después de 10 años
dictan sentencia a Luis

Enrique "N" por el femi
nicidio de una compañera
de trabajo al rechazar ser
su novia, cometido en
julio de 2015. Un tribunal
confirmó su condena

por 25 años de prisión,
concluyendo el caso.

• Difunden video del ex

lanzador de los Dodgers
de Los Angeles, Julio
Urías, cometiendo vio
lencia física y doméstica
en contra de su pareja
en 2023. La MLB no se

ha pronunciado ante una
posible sanción en contra
del pelotero mexicano.
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No se han dado cuenta que
ya pasaron las elecciones,
que las ganaron Morena
y el pueblo de México.
Que se logró el plan C, la
Reforma Judicial

RESCATANDO EL
GENARO EPISTOLAR

ucho se cacarean los desmanes del crimen

organizado en Sinaloa (que perdimos desde
M1940) y no los de otros estados. No es ele

extrañar que si ios medios hegemónicos
se atreven a censurar hasta una chavala

que decía "sentirse orguÉDsa por tener un
presidente como AMLO", evidentemente

estos mismos medios no le ciarán vuelo a la violencia perma
nente en Cuanajuato, por ser un estado panista.

Pero tan sólo durante el puente masacraron a seis perso
nas en el municipio de Yuriria, contando un menor de catorce
edad entre las víctimas.

Viéndome poquitera, la entidad gobernada lleva unas 30
masacres en loque va del año. Yya mejor ni les digo de Jalis
co. Estos derecha/ros siguen tratando de manchar la invicta
imagen de Obrador.

?everas no se han dado cuenta que ya pasaron las elec
ciones, que las ganaron Morena y el pueblo de México. Que
se logró el plan C, que ya se aprobó la Reforma Judicial y que
hasta está en encarrilado el Plan D: Adiós PRI. Por lo pronto se
espera que en 2025 ya tengamos una nueva Corte.
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Primero se elegirán las personas
con mayor preparación, experiencia
e idoneidad. Luego se hará una pre
selección, entrarán en una tómbola
yya de ahila ciudadanía les votará.

Y no me extrañaría que esta nueva
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción empezara a "desfacer entuertos"
con la esposa de García Luna y sus
más cercanos allegados.

Este hombre, que se dice tiene la información más delicada
de por lo menos de tres millones personajes de la política y
del ámbito público de altos vuelos y de medio pelo, mandó a
la desesperada (o presionado por aquellos a los que podría
dejar con las "nailon" al aire), un manuscrito de cuatro cuar
tillas al juez Brian Cogan.

Me cae que hasta siento pena por el pobre juez, porque
si de por sí era difícil entenderlas conferencias del siniestro
García Luna cuando estaba en pleno uso de sus poderes (que
no de sus facultades mentales), imagínense la carta. Mejor aún,
atrévanse a leerla. Insiste en atacar a López Obradory ligarlo
al narco; mientras que él, García Luna, se sostiene INOCENTE!!!

Y así como dice haber sido juzgado "por los dichos de puros
malanclros sin prueba alguna'... así él mismo quiere inculpar
a mi Cabecita de Algodón sin ningún elemento probatorio.

Se espera que se le aplique la cadena perpetua y que des
pués nos lo presten un ratito en México,ya con una Suprema
Corte de Justicia pasada por Drano, para que se le hagan tres
juicios que tienen que ver con el desvío de los dineros. Una vez
completado el periplo judicial y devolver al pueblo lo robado,
regresarlo a los "Yunaited"a la sombra pa' que reflexione sobre
sus actos. Algunos periodistas dudan de la autoría epistolar
del exsecretario de Seguridad del Tomandante Boro/os.

Sin embargo, otros dicen que conserva el estilo, carente de
estilo y prosa más bien confusa, que lo caracterizaban. Y de
Zedillo procer de la oposición PANISTA mejorya ni hablamos
Ese sí es un bellaco descarado.

Por lo pronto se
espera que en
2025 ya

tengamos una
nueva Corte

Fecha: 20/09/2024

Página: 10

Area cm2: 238

2 / 2

Columnas Políticas

Una chaira en el Heraldo

Fernanda Tapia

Costo: 12,930

Página 127 de 201 Índice



"Lo transparencia se ha consti
tuido en un valor social, pero lo
que necesitamos es saber qué
tanto se ha convertido en parte
del quehacer cotidiano".

Jacqueline Peschard

En agostó ele 2022, él Semina
rio Universitario de Transpa
rencia convocó a un grupo de
académicos, integrantes de la
sociedad civil y especialistas
para debatir los avances f retos
del acceso a la información en
México.

Derivado de este encuentro,
Jacqueline Peschard Mariscal,
ex comisionada presidenta del
1MI hoy I1M*— coordinó el li
bro La ruta crítica para el res
cate de la transparencia.

En esta obra es donde se

aborda el valor de la transpa
rencia y el acceso a la informa
ción desde una perspectiva que
va más allá de lo visible,: es de
cir, no sólo como derechos hu
manos, sino como vías sociales
indispensables para el ejercicio
democrático.

Él texto plantea los avan
ces y desafíos para incorporar
se como un valor irremplazable
en la cultura cotidiana tanto de

las personas servidoras publi
cas, como de la sociedad en su
conjunto y la democracia, es
tangible.

La ruta crítica para el res
cate de la transparencia seña
la los avances y Lt evolución de
ese derecho desde la promulga
ción de la primera Ley Federal
de Transparencia en México en
2002.

Un aún corto proceso, en el
que nuestro país ha dado impor
tantes pasos para su fortaleci
miento; entre los más importan
tes se encuentran la ampliación
del catálogo de sujetos obligados,
la homologación de los procedi
mientos para el ejercicio equita
tivo de la transparencia en todo
el país; y la creación de un orga
nismo autónomo, técnico y espe
cializado para su garantía plena
y efectiva, cuyo origen ciudada
no hace que su actuar sea ajeno a
cualquier interés político o par
tidista.

Sin embargo, la trayectoria de
la transparencia en el país no ha
sido lineal.

Aunado a ello, se suma al de
bate la insistencia del discurso
critico al MU; que se sustenta
en afirmaciones equivocadas,

como aquellas que cuestionan
el rol del Instituto en el comba
te a la corrupción, por lo que es
fundamental entender que el
papel del organismo no es ese,
sino garantizar derechos hu
manos, convirtiéndolo en una
vía de control y una herramien
ta que contribuye a exigir cuen
tas y visibilizar que lo público
se realice conforme a Derecho;
el INAI no investiga, no fiscaliza
y tampoco sanciona a las auto
ridades.

Sin duda, esta obra es una
invitación a reflexionar sobre
el futuro de la transparencia en
México.

En una coyuntura que pone
en riesgo el derecho a pregun
tar sobre el quehacer guberna
mental, es urgente redoblar los
esfuerzos orientados al forta
lecimiento de las capacidades
institucionales que hacen posi
ble la transparencia y el acceso
a la información.

Su respeto, protección y ga
rantía es un desafío permanen
te e indispensable para el forta
lecimiento democrático del país
y para la construcción de una
sociedad más informada y par
tícipativa.
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CAMBIAR PARA SER
MEJOR, CAMBIAR

PARA NO VIOLENTAR

Una de las medidas de la alerta por violencia contra
las Mujeres de la Ciudad de México, declarada
por la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, en
2019, contempla crearcampañascleclifusión para
visibilizar.concientizary promoverla reflexión,con
el objetivo ele promover la convivencia pacífica,
desmontar estereotipos y roles de género, que
generalmente denigran, discriminan y violentan
a las mujeres.

Siguiendo esa línea, desde 2021, la Secreta ría
de las Mujeres trabajó para colocar el foco en los
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principales perpetradores de las violencias contra
las mujeres, los hombres.

En los últimos años, la conversación so 
bre cómo erradicar la violencia contra las

mujeres ha involucrado cada vez más a los
hombres; en Argentina y España, por ejem
plo, se han realizado campañas que buscan
que reflexionen sobre los mandatos ele género
para promover la igualdad y el cambio cultural.

En México, a nivel fede
ral, también se han realizado
esfuerzos en este sentido,
como los realizados por el Ins
tituto Nacional de las Mujeres
(inmujeres), mientras que
en la Ciudad de Méxicoestamos

presentando la tercera etapa
cié esta ya larga conversación:
Seamos mejores hombres.

En 2021, visibilizamos la
violencia sexual a través de

Hombres, la responsabilidad
es nuestra, y en 2023, tuvimos
¿Qué tipo de hombre eres?
Seamos mejores hom

bres, para la cual se realizaron grupos foca
les de hombres entre 20 y 40 años, sigue la
línea de concientizar y visibilizar sobre las
violencias más comunes contra las mujeres:
violencia familiar, sexual y digital, pero
además tiene un componente que cree
mos fundamental para la erradicación de
este problema: habla de igualdad desde las labores
de cuidado. Pone en la mesa la dispari

dad existente por la división sexual del
trabajo, que ha confinado a las mujeres
a los espacios domésticos, lo que ha coartadosu
desarrollo educativo, social y económico.

Además, busca sensibilizar a los hombres
para que participen activamente en los cuida
dos de personas adultas mayores o con enfer
medades, en la crianza de hijas e hijos y en las
labores domésticas, para crear condiciones de

igualdad que beneficien a todas
las personas.
Aunque la violencia se

presenta en diversos ámbi
tos de nuestra vida, la familia,
la escuela, la comunidad, en
98 por ciento de los casos los
agresores son hombres.

Es momento de cambiar

esa ecuación, impulsar las
mascuiinidades diferentes,
construir igualdad e incenti
var la cero tolerancia de todas

y todos a la violencia contra
las mujeres.
Que los mejores hom

bres sepan primero que es posible cam
biar y cambiar los hace mejores; tratar bien
a otras y otros, los hace mejores; participar
de las tareas del hogar y en los cuidados, los
hace mejores.

Es tiempo de mujeres, queremos caminar
en igualdad, libres de toda violencia machista,
es momento que los mejores hombres entren
en acción. 9
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ES TIEMPO DE
RESCATAR AL PAN

Además de los ex gobernadoresque apo
yan la candidatura de Adriana Dávila,
Jorge Romero tiene que enfrentar a
panistas de cepo en su carrera por la
dirigencia nacional del PAN, quienes

piden suspender el proceso interno de cara a la elección
del 10 de noviembre.

Quieren impedir que tome las riendas del Comité
Ejecutivo. Lo relacionan con el grupo de Marko Cortés,
a quien responsabilizan de la debacle del partido en las
elecciones del pasado 2 de junio, a pesar de mantenerlo
como la segunda fuerza política del país.

Manuel Gómez Morín, consejero nacional y nieto del
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fundador del partido azul, amaga con irse si no encauzan
el proceso. A Romero no le ve modera para conducir los
destinos de su instituto políticoy mucho menos porque
podría ser blanco de ataques del gobierno.

No se imagina los titulares de los periódicos un día
después ele la elección: "La cabeza visible del Cártel
Inmobiliario, nuevo líder del PAN", lo dice Manuel
levantando las manos como cuando uno hace la seña

de entre comillas.

Mi colega Isaías Robles y yo conversamos con Gó
mez Morín, nieto de quien en 1939 fundó el partido político
cristianoy opositor al poder posrevolucionario en México.

Participó en una mesa de análisis radio
fónica junto con Santiago Torreblanca,
representante de Romero ante la comisión
organizadora del proceso panista.

Como era de esperarse, tienen opinio
nes opuestas. Manuel pidió suspender el
proceso, elegir una dirigencia provisional,
hacer un diagnóstico para corregir el rumbo
y después relanzara un partido recargado y renovado.

Torreblanca, a su vez, plantea que no pueden sus
pender el proceso, porque estatutariamente así está
determinado. Y sobre Romero, comentó que Morena
le tiene miedo por el liderazgo c; ue mostró como jefe
del PAN en la Cámara de Diputados. Más aún, asegura,
no le han encontrado nada.

Lo que cuestiona Gómez Morín, entre otras cosas,
es la conformación del padrón del PAN. Es muy malo,
dice, porque lo controlan los "Padroneros": Marko y el
propio Romero.

Torreblanca los defiende: "No se puede insultar a
la militancia que es crítica y pensante". Y en torno a la
posible salida del nieto y su grupo, dijo que los panistas
lamentarían mucho esa decisión, porque todos son
importantes, pero eso sí, afirmó determinante, nadie
es indispensable.

A manera de conclusión, Gómez Morín expresó con
pleno convencimiento que el PAN se ha desviado de
sus propósitos, ha asumido una actitud errática y no
hay debate interno. Son unas cuatro o cinco voces
disonantesy ser institucional, dice, no es uniformidad.
Es tiempo de rescatar al partido.

***

TODAVÍA NO HAY UNA RESOLUCIÓN sobre la elección
en Jaliscoy sigue alimentándose la idea dequeel veredicto
será producto de una negociación entre MCy Morena.

Yen esa cascadacleespeculacionesnodescartan que
la ausencia del senador escapista Daniel Barreda, de la

sesión en que se votó la Reforma Judicial, sea
partedeesa negociación. La gran pregunta es:
¿El partido naranja ayudó a la 4Ta cambio de
confirmarel triunfo de Pablo Lemusen Jalisco?

CON RESERVA HAN TOMADO EMPRESAS

EXTRANJERAS la reforma al Poder Judicial.

En Puebla, por ejemplo, la automotriz AUDI
tiene en marcha un proyecto con una inversión queronda
los mil millones de eurosy una cantidad igual que han
decidido frenar hasta no ver cuáles serán los efectos

reales de la reforma. Y si las cosas se complican se lo
llevarán a otro país.

Por esas cosas, el próximo secretario de Economía,
Marcelo Ebrard, iniciará una serie c!e foros con firmas
internacionales para explicarles los verdaderos alcances
cíe los cambios constitucionales. El primer encuentro
está previsto para el 15 de octubre con empresas cíe EU,

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La política
es un conflicto de intereses disfrazado de lucha de
principios".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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DESDE
AFUERA

El señalamiento de ¡a candidato demócrata refleja
tanto la necesidad de solidificar el vínculo con la
creciente minoría hispana

stados Unidos puede reformar su "roto"
sistema de migración y al mismo tiempo
proteger a los "soñadores", los hijos de
inmigrantes indocumentadosque llegaron
al país de la mano de sus padresy crecie
ron en él, dijo la vicepresidenta Kamala
Harris.candidata presidencial demócrata.

"Podemos hacer ambas cosas, crear un camino ganado a la
ciudadanía y asegurar que nuestra frontera sea segura. Po
demos hacer ambas cosas y debemos hacer ambas", indicó
Harris ante la Conferencia de Líderes Jóvenes del Consejo
Congresional Hispánico.

El señalamiento de la candidata demócrata refleja tanto
la necesidad de solidificarel vínculo con la creciente minoría

hispana, como la realidad de un país donde la preocupación
por una inmigración "descontrolada" y fronteras inseguras
es parte de la agenda electoral de este año y un importante
foco político para el Congreso en 2025. El tema migratorio
y de frontera son argumentos de campaña del candidato
republicano, el expresidente Donald Trump, que desde su
primera campaña, en 2015, ha martillado contra la 'invasión' de
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migrantesy la inseguridad fronteriza,
reflejada en la entrada de drogas.

La formulación es parte de una
sólida operación de acercamientoy
cortejo a la minoría hispana de Es
tados Unidos, que según las últimas
cuentas tendría hasta 34 millones

de posibles votantes, aunque solo
se espera que poco másde la mitad

asista alas urnas. Los demócratas buscan, y al parecer han
logrado, en parte, recuperar terreno en un sector que tradicio
nalmente les ha sido favorable, aunque hasta 40 por ciento
se ha mostrado receptivo a los argumentos republicanos
sobre economía, desorden migratorio y fronterizo. Pero los
mismos republicanos dieron a los demócratas una arma
política cuando a principios de año rechazaron una propuesta
de ley demócrata para endurecer la política migratoria y la
vigilancia de la frontera porque deseaban usar el problema
como herramienta electoral.

Del propio Trump dio un segundo argumento cuando
anunció que, de ser electo, ordenaría una expulsión masiva
de indocumentados. 60 por ciento de la población hispana de
Estados Unidos, estimada en unos 60 millones de personas,
es de origen mexicano. El resto tiene raíces puertorriqueñas,
cuba ñas, dominicanasy centroy sudamericanas, en especial
salvadoreños, guatemaltecosy venezolanos expulsados por
problemas políticosy económicos. De acuerdo con reportes
demográficos, el número de posibles votantes latinos aumenta
casi en un millón poraño, especialmente como resultado del
crecimiento demográficoy en menor medida, de la inmigración.
La propuesta de Harris implica la renovada aceptación de un
compromiso hecho por el gobierno de BarackObama con los
Dreamers (soñadores], Pero al mismo tiempo, el anunciado
endurecimiento demócrata en su política migratoria plantea
una posibilidad de fractura, por lo menos de acuerdo con
grupos promigrantesy en la izquierda de ese partido, según
reporte del diario cibernético Ax/os.

60 millones de

personas en EU
son de origen
mexicano
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CÓDICE

Reforma Judicial. 10 años no es nada

El presidente López Obrador se sin
ceró. Dijo que los beneficios de la
Reforma Judicial comenzarán a

sentirse dentro de 10 años. O sea, en el
año 2034. Muchos de los que atienden
este texto estarán para entonces sujetos
a la justicia del Creador, que nos envia
rá al cielo o al infierno. Es curioso que
nadie haya hablado de ese largo cami
no durante los supuestos debates de la
Reforma a los que nadie en el Congre
so puso atención. ¿No había un camino
más corto?

Porque dentro de diez años puede es
tar en Palacio Nacional un partido dis
tinto a Morena que también tenga sus
propias ocurrencias de cómo mejorar la
impartición de justicia en el país y en
tonces emprendan cambios que poster
guen los buenos resultados otros diez
años y así hasta el final de los tiempos.
¿Los legisladores morenistas que apro
baron la iniciativa sin tomarse la moles
tia de leerla tenían conciencia de este

dato, el de los diez años? Seguramente
no, pero ya qué. Su misión no era crear
un nuevo marco legal, era darle un re
galo al caudillo que no es por ser ave de
mal agüero, pero tampoco estará en es
ta tierra cuando su Reforma Judicial co
mience a dar buenos resultados.

¿Mientras tanto qué hacemos? Como
es del dominio público la aspiración de
la coalición en el poder es conformar la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
con once Lenias Batres. ¿Cobrarán su
sueldo, aunque la impartición de justicia
esté por los suelos? Debe haber por ahí
algunos abogados que sacaron buenas
calificaciones en la universidad y que a
pesar de eso se inscribieron en Morena
que diga si hay algún atajo para llegar
más rápido a la meta.
Si no hay mejor justicia en diez años

a quien le reclamamos: ¿Monreal, Adán
Augusto o alguno de los Yunes darán la
cara? Igual y dentro de una década el
dirigente nacional de Morena es Yu
nes Márquez que entró al movimiento
con el pie derecho. Mientras tanto los
que andan aturdidos son los consejeros
del INE que no tienen idea de cómo en
trarle al berenjenal de la elección popu
lar de jueces, magistrados y ministros.
No les han asignado un presupuesto, no
tienen una ruta, no tienen capacitadores,
pero sí tienen la responsabilidad. La 4T
transformó el trabajo legislativo en la ho
ra de las complacencias. ¿Por cuál vota?

GRINGOS CORRESPONS ABLES

Venir por el Mayo Zambada sin infor
mar al presidente de México de sus mo
vimientos, fue un acto hostil por parte
del gobierno de Estados Unidos. Como
nunca ha tenido la película completa el
gobierno mexicano se quedó pasmado y
así sigue. Hubo enojo por las declaracio
nes del embajador Ken Salazar sobre la
Reforma Judicial, pero sobre el tema del
Mayo se mostró una docilidad cercana a
la sumisión. Ni llamamos para consul
tadas a nuestro embajador en Washing
ton, ni le pedimos a Ken que volviera a
su tierra. Nada.
Ahora que hay una batalla encarni

zada en Culiacán el gobierno que se va
acusa a los EU de ser corre sponsables de
los hechos violentos, de los muertos, y
desaparecidos. El gobierno de EU, que
también va de salida, ni los ve ni los oye.
Si lo consideran necesario en cualquier
momento vienen por alguien más. Se di
ce poco, pero en el operativo del Mayo
las agencias mexicanas de inteligencia
mostraron preocupantes limitaciones.
Entretenidos en averiguar cuánto ganan
los periodistas que le caen mal al régi
men, se les pasó la supuesta reunión del
Mayo, el gobernador Rocha y Nemesio
Cuén. Si el Pegasus no sirve para casos
así para qué lo compraron, es una pre
gunta pertinente.

El presidente se va en 10 días, el pro
blema en Sinaloa se queda y el deterioro
de la relación con Estados Unidos persis
te. Vaya legado •
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Sector inmobiliario estable y en crecimiento: CBRE
* Planta de Samsung en Querétaro en la élite global
* Santander, JP Morgan, Mercado Libre y AT&T

No obstante que los nubarrones
de desaceleración económica son

más evidentes, el sector inmobi
liario atraviesa por un clima de estabili
dad y crecimiento. Sergio León, director
de Estrategia Comercial y Marketing de
Levy Holding, explica: "La industria no
solo está creciendo, sino que está evolu
cionando rápidamente. Vemos una opor
tunidad única en la diversificación geo
gráfica y sectorial, donde regiones como
el Bajío, la Riviera Maya, y el Noreste
están emergiendo como polos de desa
rrollo con dinamismo"; misma opinión

que comparte Carlos Sánchez, Manager
del área de Retail para CBRE México, al
señalar que al mes de julio se incorpora
ron 95,500 metros cuadrados en cuatro
nuevos centros comerciales.

La industria inmobiliaria se encuentra

en una fase de expansión significativa. De
acuerdo con la Asociación Mexicana de
Profesionales Inmobiliarios (AMPI), el
sector registró en 2023 un crecimiento
del 5.3% en la inversión, alcanzando los

25 mil millones de pesos. Esta tendencia
al alza destaca la fortaleza y la adaptabi
lidad del mercado inmobiliario en el país.
El crecimiento del sector ha sido impulsa
do por varios factores clave, incluyendo la
expansión del turismo, el incremento de
la urbanización, y la creciente demanda
por espacios comerciales y residenciales.
Estos elementos han fortalecido la posi
ción de México como un destino atractivo
para la inversión inmobiliaria.

Sin embargo, el sector inmobiliario
no está exento de desafíos, como la vo
latilidad en los precios de materiales de

construcción y las tasas de interés. No
obstante, la industria ha demostrado
una capacidad notable para adaptarse a
estas fluctuaciones.
"De acuerdo con el índice Pogen, la

afluencia en centros comerciales duran
te marzo y junio 2024 se presentaron
las variaciones anuales más altas con
9.6% y 8.3% respecto al mismo mes del
2023, esto es en parte derivado por el
incremento en el consumo y la llegada
de nuevas marcas al país. Por lo que se
espera que estos indicadores sean un es
tímulo para acelerar la construcción de
los desarrollos que se tienen en pipeline
y puedan ingresar más de 123,500 m2 al
cierre del 2024", destacó CBRE.

DESEMPEÑO. La planta de Samsung en
Querétaro, se consolida como un Hub
clave de exportación de electrodomésti
cos para América, siendo una de las más
importantes de la compañía a nivel mun

dial. Enfocada en productos de alta tec
nología, esta planta desempeña un pa
pel fundamental en la meta de Samsung
de ampliar la inteligencia artificial a tra
vés de su iniciativa "IA para todos", que
abarca también a América Latina. Con

una capacidad de producción diaria su
perior a 16 mil productos, la fábrica en
Querétaro produce más de 4 millones de
unidades al año.

PREMIO. Banco Santander México fue el
ganador de la primera edición del "Di
gital Innovation Award" convocado por
la Federación Latinoamericana de Ban

cos (FELABAN), celebrado en Panamá,
con su modelo de atención a clientes en
redes sociales por medio de Inteligen
cia Artificial Generativa (GenlA), único
en la región.

crédito. Para fortalecer el compromiso
con las pymes mexicanas y la apuesta
por el crecimiento del sector en el país,
J.P. Morgan y Mercado Libre firmaron
un acuerdo de financiación por 250 mi
llones de dólares, lo que le permitirá a
la empresa de tecnología latinoamerica
na reinvertir y financiar a más empren
dimientos y personas particulares en los
siguientes años.

IMAGEN. AT&T México, que lleva Móni
ca Aspe presentó su nueva esencia de
marca bajo el slogan "Más que números,
personas", con el cual busca evolucionar
la experiencia que brinda a sus 22.6 mi
llones de clientes, con innovación y per
sonalización •
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Pepe Grillo
Guerrero Chiprés con Clara Brugada

Salvador Guerrero Chiprés conjuga una
preparación académica de excelencia con
trabajo social a ras de piso para ayudar
con eficacia a los ciudadanos de la CD
MX. Por esa razón se recibió con beneplá
cito su nombramiento como nuevo titular

del C5, que quiere decir Centro de Co
mando, Control, Comunicaciones, Com
putación y Contacto Ciudadano.
El anuncio lo hizo la propia jefa de Go
bierno electa de la CDMX, Clara Bru
gada, quien definió a Salvador como
una persona comprometida en mejo
rar la seguridad con el concurso de to
dos los sectores, como lo ha venido ha
ciendo en el Consejo Ciudadano, la or
ganización civil sin fines de lucro, un
puente entre ciudadanía, sector em
presarial y autoridades
Comunicador comprometido, incansa
ble, Guerrero Chiprés ha colaborado en
diversos medios entre ellos La Crónica

de Hoy.

¿Cadena perpetua para García
Luna?
Dicen los que saben que el anuncio de
la fiscalía neoyorkina de que pedirá ca
dena perpetua para Genaro García Lu
na es en realidad una estrategia de ne

gociación.
Ante la posibilidad de pasar el res
to de su vida en prisión, es probable
que el ex funcionario federal mexica
no colabore con más determinación
con las autoridades norteamericanas.

Según ellos, y ni modo de desmentirlos,
García Luna le sacó provecho a su au
toridad, aceptando sobornos millonarios
de las organizaciones criminales que ha
bía jurado perseguir. Eso dicen que hizo.
Lo que se dice en Brooklyn es que los
abogados de Genaro le sugieren que va
ya preparando todas las canciones que se
sepa para cantarlas a todo pulmón.

Bajarle de decibeles
Sube de tono el diferendo entre el go
bierno de México y agencias norteame
ricanas, detonado por la todavía inexpli
cada aparición del Mayo Zambada en un
pequeño campo aéreo de Nuevo México,
pegado a Texas.
El presidente, ya encarrerado, dijo que
la DEA es la principal fuente de informa
ción para la guerra sucia en su contra.
Vale precisar que en el caso del Mayo
Zambada la DEA fue un actor secunda

rio. mientras que la medalla se la colo
có el FBI,
Estas dos agencias, la DEA y el FBI,
seguirán operando y el presidente
López Obrador estará viajando dentro
de diez días, apenas un pestañeo, co
mo ciudadano común a una apartada
finca en la comunidad de Palenque.
El paquete explosivo del desencuentro

queda en manos del nuevo gobierno.
Convendría bajarle de decibeles.

Turismo, actividad prioritaria
El turismo representa el 9 por ciento del
PIB nacional. Es el principal generador
de empleos para mujeres y jóvenes. Ha
demostrado su eficacia para crear polos
de desarrollo, para combatir la desigual
dad, para optimizar la imagen interna
cional de México.

Plazas importantes, incluso estados
completos como Guerrero, conservan
estabilidad social, y no desbarrancan
en el caos, gracias a las divisas que ge
nera el turismo. Se le debe tratar co

mo una prioridad nacional, es justo lo
que es.
Para ser protagonista en un mercado in
ternacional descarnado, hiper competi
do, requiere una inversión importante,
creciente, en promoción, condición bá
sica para seguir en la jugada.
Por estas razones generó desconcier
to en el sector financiero y en la co
munidad empresarial turística la pro
puesta presidencial de que el Ejército
maneje en forma directa los impues
tos del turismo, en particular lo que
se paga por internación y visado.
No se trata en ningún momento de des
cobijar acciones sustantivas de las fuer
zas armadas, claro que no, pero sin pro
moción nacional e internacional profe
sional, de alto nivel, proyectos como el
Tren Maya no despegarán ni cumplirán
sus expectativas»
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SUBE Y BAJA

Salvador Guerrero ChiprésO Presidente del Consejo Ciudadano

Lo consideramos

de casa y es uno
de los más apa
sionados defen
sores de esa idea,
a veces olvida

da, de que la se
guridad pública es infaltable en una
comunidad que aspire al bienestar. El
mejor de los éxitos al frente del C5.

Rosario Piedra
Presidenta de la CNDH

Una vez más, la
señora Piedra ha
ciendo un oso des

de el esperpen
to que es hoy la
CNDH. El Tribunal
Electoral le corrige

la plana y le pide no meterse en asuntos
electorales (y bien sabemos que lo hace
en favor de ya saben quién).
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Los militares no militarizan

na de las grandes prendas
de orgullo de los gobiernosude la post revolución, ¿lo re
cuerdan?, era el civilismo de
la vida republicana.

Era un tiempo en el cual las máximas
de la vida mexicana eran sencillas: los ni
ños en las aulas; los maestros en las escue
las, los curas en la iglesia, los militares en
los cuarteles.
La izquierda tradicional miraba con

perpetua desconfianza al Ejército no so
lamente por la sangriente irrupción de los
golpistas de Victoriano Huerta y asocia
dos, sino porque la única diferencia entre
un civil y un soldado —además de la in
consulta disciplina y el rigor—, es la iner
me condición del primero y la presteza del
dedo fácil en el gatillo del segundo.
La intervención militar en el Movi

miento Estudiantil de 1968 fue suficien
te para la desconfianza de utilizar a las
Fuerzas Armadas en la solución de asun
tos políticos o sociales y siempre se tuvo
la precaución de "no sacar a los soldados
a las calles, porque luego no habría forma
de regresarlos". Y eso ocurrió.
Ahora se está cumpliendo hasta en el

texto constitucional, cuya manoseada le
tra no va a impedir abusos y distorsiones,
como ya hemos visto.

Así no debe ser.
Los militares —se ha dicho hasta la fa

tiga—, han sido reclutados, entrenados,
preparados, educados y puestos al servi
cio nacional para combatir, para pelear y
vencer en batalla, y en una guerra la única
forma de hacerlo es mediante la aniquila
ción del enemigo. Y donde se dice aniqui
lar, se dice matar.
Pero la tradicional desconfianza del

pensamiento izquierdista ahora va en sen
tido contrario. Quién lo diría.

Fue necesario el primer gobierno auto
denominado humanista en México para
militarizar definitiva e irreversiblemente
la seguridad pública, entre otras muchas
cosas (obras públicas, aeropuertos, ferro
carriles, puertos, canales, rutas, bancos y
demás concesiones y contratos.
Hoy, como nunca antes se ha creado

un cuerpo constitucional de custodia, vi
gilancia, imposición del orden, con unifor
me verde olivo debajo de los colores grises
y de camuflaje.

Los militares decidirán a partir de hoy
o cuando el proceso legislativo iniciado
desde ya en San Lázaro concluya, toda
la seguridad pública en el país será mate
ria secundaria de las fuerzas policiacas al
mando de la autoridad civil.

Hoy cuando en este país la Cuarta
Transformación (toda mutación, hasta las
teratogénicas, son transformaciones), vul
nera el sistema judicial con el camelo de
una democratización para elegir por voto
directo mediante a jueces, magistrados y
ministros en los juzgados de distinta na
turaleza (hasta el Tribunal Constitucional
o SCJN), la seguridad pública estará de
terminada por quien diga el señor (o la
señora) comandante (a).
Pero eso no cabe en la mente ni el

discurso de los jilgueros yjilguerillas del
oficialismo, como las diputadas Dolores
Padierna o Clara Luz López, cuya estri
dencia aturde hasta a Sergio Gutiérrez
Luna, presidente de la asamblea, quien
hasta en tres ocasiones la conmina al si
lencio, mientras ella no se calla, no se ca
lla, guacamaya.

Difícil —pero persistente—, empeño
oratorio de los y las diputadas en defensa
del dictamen: demostrar cómo lo militar
no militariza, de la misma forma como el
incesto no se considera ni pecado ni delito
siempre y cuando se cometa entre perso
nas de la misma familia; ni será conside
rado ateo a quien niegue la existencia de
Dios, siempre y cuando lo haga antes de
la misa de doce.
En eso coincide también la señora

C.S.P., pronto jefa del Ejecutivo Federal.
La creación de la Guardia Nacional con

mando civil —otro capricho del ya muy
pronto expresidente L.O.,— fue una obra
colectiva de tolerancia, debemos recordar.

Todos los partidos políticos en la pri
mera mitad del mandato obradorista vo
taron (en ambas cámaras), por la crea
ción de la Guardia, con la inocente impo
sición de un requisito incumplido desde
el primer día: dotar al cuerpo castrense
de un mando civil. O sea, barrer debajo
de la alfombra.

Eso jamás se cumplió. Si, Chucha; les
dijeron. Y todos fueron cómplices.

"(FRANCE 24).  Después de intensos
días de negociaciones entre los diferentes
partidos, el Movimiento de Regeneración
Nacional de izquierda de López Obrador
(MORENA) no tuvo más remedio que ce
der ante la oposición que objetaba que la
Guardia Nacional, como estaba concebida
por López Obrador, profundizaría la mili
tarización de la seguridad pública en Mé
xico, en momentos donde los niveles de
inseguridad y las violaciones de derechos
humanos estaban desbordados.

"Bajo esta lógica el núcleo de la refor
ma fue modificado pese a las críticas del
presidente, que en declaraciones previas
a la votación se resistía a aceptar un or
ganismo que no resolviera los problemas
de fondo.

"Necesitamos el apoyo del ejército y los
marinos para enfrentar el grave problema
de la seguridad y la violencia", dijo".

Pero todo fue una mascarada. La mili

tarización estuvo vigente desde el primer
día. Y hoy está constitucionalmente con
sagrada. Un paso más.

La condición militar de la G.N. se de
muestra, para ir por lo más simple; senci
lla y claramente por sus mandos superio
res. Primero fue Luis Rodríguez Bucio (11
de abril de 2019) y luego David Córdova
Campos (16 de enero de 2023).
Este segundo comandante —por no

ahondar en los antecedentes ya conoci
dos—, ha descrito claramente el carácter
castrense del cuerpo de la G.N. No sólo
por el origen de sus elementos sino por
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su dependencia de la Sedeña (aun antes
de la votación de ayer y el traslado de la
realidad a la Constitución), de manera or
gánica e indisoluble.
"...Por lo que se refiere a la infraes

tructura, la Secretaría de la Defensa Na
cional (explicó DCC en el 4o Aniversario),
asignó 100 instalaciones para ser ocupa
das por unidades de nivel compañía de la
Guardia Nacional en lugares estratégicos
del país.

"Además, con el apoyo de los ingenie
ros militares, se han construido en su to
talidad 295 instalaciones, 124 están en
proceso de construcción y 138 se encuen
tran proyectadas para su edificación, lo
que nos permitirá que al finalizar el pre
sente año contemos con 557 edificaciones
aunadas a los 100 espacios mencionados
anteriormente..."

Así pues, la formalización del militaris
mo vigente e imperante, expresado ayer
en San Lázaro no fue otra cosa sino llevar
los hechos a la Constitución o si se quie
re, adoptar la Constitución "de jure" a la
Constitución "de facto".

Por eso lo ocurrido ayer en la Cámara
de Diputados fue, para decirlo de mane
ra simple, una edición parlamentaria de
la visión de los vencidos, como reza aquel
célebre texto de Miguel León Portilla.
Hace algunos años se pudo detener

el proyecto desde el origen y no se hizo.
Ahora ya es demasiado tarde.

Bastaba con oponerse —especialmen
te en el Senado, donde había un bloque
suficiente de oposición—, a la creación de
la Guardia y empujar el fortalecimiento
de la Policía Federal en cuya conforma
ción se gastaron tantos miles de millo
nes de pesos.
Pero sin tomar en cuenta el despilfa

rro, la 4T arrasó con la P.F. bajo el pretex
to de la corrupción, palabra mágica con
vertida en todos estos años en omnipre
sente petate del muerto.

Como la Guardia está constituida por

serafines, querubines, potestades, tronos
y dominaciones, no se corrompe.

Pero ahora, cuando los escasos oposi
tores —casi todos testimoniales—, se ven
atropellados por el blindado de la 4T; cu
yas orugas los planchan en el piso de San
Lázaro, chillan a la manera de Boabdil
en Granada.

Cuando pudieron no hicieron nada •

Los militares decidirán a partir
de hoy o cuando el proceso
legislativo iniciado desde ya
en San Lázaro concluya, toda
la seguridad pública en el país
será materia secundaria délas

fuerzas policiacas al mando de
la autoridad civil
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Quieren borrar la peor mancha
de corrupción de López Obrador

Para asegurar la soberanía alimentaria, el segundo piso
de la Cuarta Transformación anunció una estructura en

la que se fusiona la administración de las empresas para
estatales Liconsa y Diconsa, encargadas de la comerciali
zación de leche y canasta básica en localidades rurales y
de alta marginación, y se le adiciona el manejo de los
precios de garantía. En pocas palabras hablamos de que
será un esquema idéntico al de Segalmex, con la salvedad
de que se le cambiará el nombre a la nueva dependencia
por el de "Alimentación para el Bienestar".

Según se detalló, la nueva empresa tendrá la misión de
vincular a los pequeños y medianos productores agrope
cuarios de manera directa con las que serán las "Tiendas
del Bienestar", para terminar con los intermediarios que
se pueden quedar con hasta 60 por ciento de los recursos
involucrados en la cadena de valor, un objetivo que ya se
había tratado de implementar en la fallida Seguridad Ali
mentaria Mexicana, pero no prosperó.

A la letra, el anuncio de la próxima administración fue
que "esta nueva área se encargará de operar los Precios
de Garantía, un programa que tiene como objetivo mejo
rar el ingreso y calidad de vida de los pequeños y media
nos productores de granos básicos y leche; así como la
autosuficiencia alimentaria", algo que según el "Manual
de Organización" de Segalmex ya debía ocurrir.

Las atribuciones de la nueva empresa son práctica
mente las de Segalmex. Están vigentes la de "coordinar la
adquisición de productos agroalimentarios a precios de
garantía a los productores y regiones nacionales... y apo
yar a los productores nacionales adquiriendo sus produc
tos agroalimentarios".

Además, se mantiene el "apoyar a pequeños y media
nos productores agropecuarios para mejorar su ingreso,
así como garantizar el acopio eficiente de alimentos bási
cos y leche para propiciar el bienestar de las comunida
des más vulnerables, contribuyendo a la autosuficiencia
alimentaria de nuestro país".

Para lograrlo, se estableció en su momento un organi
grama en el que de la dirección general, que inició perte
neciendo a Ignacio Ovalle y ahora ostenta Leonel Cota,
dependían seis direcciones con sus respectivas gerencias
y subgerencias; todas ellas diseñadas para cubrir las ne
cesidades administrativas y operativas de las tres empre
sas. Todas estas se mantienen.

La dirección comercial, por ejemplo, tiene una geren
cia de abasto de abarrotes y leche; mientras que una di
rección de precios de garantía y estímulos tenía sus res
pectivas divisiones para concentrar los padrones de pro
ductores, administrar los centros de acopio y hacer la lo
gística para la distribución en las 25 mil tiendas que están
distribuidas en todo el país.

Para ejecutar todas sus funciones, Segalmex tenía en
su organigrama una Unidad de Administración y Finan
zas que, a su vez, manejaba subgerencias para Diconsa,
Liconsa y para Precios de Garantía; o sea, la estructura
que tomará en breve María Luisa Albores es práctica
mente la misma que ya existe, sólo cambiará de nombre
para borrar la que es quizá la peor mancha de corrupción,
al menos de manera pública, del sexenio del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

hiroshi@oem.com.mx
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Entre los proyectos prioritarios que trae el fu
turo secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, Ornar García Harfuch, se encuen
tra el de atraer hacia su ámbito de responsa
bilidad la emblemática Unidad de Inteligen
cia Financiera, aquella que mostró su capaci
dad investigadora y de combate al crimen or
ganizado en tiempos de Santiago Nieto
Castillo. El reto que deberá enfrentar el actual
senador morenista es a justar las estructuras
y leyes reglamentarias de su ya próxima de
pendencia y de la Secretaría de Hacienda; es
to sin generar nuevas plazas que atenten
contra la política de austeridad.

El gobernador de Tabasco, Carlos Manuel
Merino Campos, perdió la paciencia ante los
medios de comunicación al ser cuestionado

por la falta de energía eléctrica en aquella
entidad. El morenista dijo: "¡No respondo
pendejadas!", lo que no es más que un retrato
de la incapacidad de la administración esta
tal para enfrentar la situación que ha traído
en jaque a los tabasqueños en los últimos
meses y que en nada contribuye al contexto
en materia de seguridad resultado de brotes
de violencia generados por grupos delin
cuenciales que han aprovechado la crisis pa
ra someter a la población.

**!!#!

Nos aseguran que Víctor Rodríguez Padilla, el
nuevo director de Pemex, ha comenzado a ro
dearse de excolaboradores de Emilio Lozoya
para delinear el futuro de los proyectos de ex

ploración y producción de la petrolera, la cual
supuestamente tomará un rumbo más sus
tentable. Entre ellos destacan Gustavo Her

nández García y su compadre losé Antonio
Escalera Alcocer, quienes ocuparon los cargos
de director general de Exploración y Produc
ción, y de Exploración, respectivamente.

En Aeroméxico, bajo la dirección de Andrés
Conesa, se siente la tensión. Mientras la
aerolínea reporta ganancias récord en la Bol
sa de Valores de Nueva York, no ha logrado
llegar a un acuerdo salarial con sus más de
mil 600 pilotos, con quienes negocia su Con
trato Colectivo de Trabajo. Durante la pande
mia de Covíd19, los pilotos aceptaron una re
ducción de salarios y prestaciones para ayu
dar a la aerolínea a evitar la quiebra. Algunos
llegaron a ceder hasta el 65 por ciento de su
salario y condiciones laborales. Hoy, exigen el
regreso a su contrato original de 2020 y la re
cuperación del salario rezagado, algo que la
empresa ha ignorado.

i***

De no llegarse a un acuerdo se avecina una
huelga para el último día de este mes, lo que
afectaría a cerca de 70 mil pasajeros diaria
mente, con la cancelación de 500 vuelos. Esta
sería la primera huelga bajo el nuevo gobierno
de Claudia Sheinbaum, y coincidiría con el
mismo día en que ella asume la Presidencia de
la República.
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"El gobierno presenta respetuosamente esta carta antes de la
sentencia del acusado GENARO GARCÍA LUNA, que está
programada para el 9 de octubre de 2024. El acusado fue el
principal funcionario encargado de hacer cumplir la ley en
México durante más de una década, responsable de
supervisar a la policía federal del país y los esfuerzos
antinarcóticos. Pero, como se demostró en el juicio, el
acusado explotó su poder y autoridad al aceptar
millones de dólares en sobornos de una organización
de tráfico de drogas a la que había jurado perseguir. A
cambio de millones de dólares, el acusado
promovió una conspiración responsable de la
muerte de miles de ciudadanos estadounidenses y
mexicanos. Es difícil exagerar la magnitud de los
crímenes del acusado, las muertes y la adicción que
facilitó, y su traición al pueblo de México y de Estados
Unidos. Sus crímenes exigen justicia. Por estas razones, y por
las razones expuestas a continuación, el gobierno solicita
respetuosamente que la Corte imponga una sentencia de cadena
perpetua", dice el Gobierno de Estados Unidos.

Fecha: 20/09/2024

Página: 2

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,418

Página 143 de 201 Índice



CLAUDIA
BOLAÑOS

SEPA LA BOLA

Cadena perpetua a García
Luna ¿y sus otras víctimas?
Por aceptar soborno tldj narcotráfico, la. Fiscalía de Estados Uñidos

pidió que Genaro García Luna sea condenarlo a cadena perpetua,
pero ol ras voces, las demexicanos vícl imas de sus a busos, la ni bién
lo desean.

Iluíame la época en que García. Luna efa. el encargado de la
seguridad pública de México, se cometieron muchos delitos de
fabricación de culpa bles que han quedado impunes. Lo peores que

es muy difícil ayudar a esas personas a salir ríe prisión, donde fueron recluidos,
acusados de delitos muy i;ra\es. como secuesi.ro y sicarialo.
El los úliirnos meses he conocido fié varios casos que en ( muía Réplica ire

mos presentando, para darle voz a esas víclimas que de Éaií vulnerables, fueron
utilizados para fines políticos»
Está, por ejemplo, el caso de Dulce, quien estuvo ingresada en Almoloya de

Juárez, acusada de delincuencia organizada y secuestro. Este año lúe liberada,
iras 20 años, y lo increíble es que fue liberada pero sin semencia. Sin embargo,
sigue bajo proceso ¿pueden creerlo?

Su jefe, quien lenía un seguro anle secuestros, y la acusó iras meses de haberse
enmendó el delilo. l úe su palabra comí a la de su trabajadora que dejó a un niño
fie tes años esperándola.
Esíe tipo de casos se da con mucha facilidad en países con una debilidad en

su sisiema de justicia, el cual atañe también a policías e investigadores, y no sólo
es un tema de jueces.

Otro relato es el de Francisco Javier Cruz, habitante de Ecatepec, que Iras 16
años encarcelado fue encontrado inocente tras ser detenido en enero de 2008.

lias una consianié tortura, lo presentaron como sicario fie Joaquín "El Chapo
Guzmáif, con la encomienda de'asesinar nada menos que alsubprocurador fie
Delincuencia Organiza fia, José Luis Santiago Vasconcelos, mejor conocido como
el zar antidrogas, acaecido a los meses en la caída de un avión donde viajaba con
el entonces secretario fie Gobernación, Juan Camilo Muriño.
GARCÍA LUNA Y SANTIAGO VASCONCELOS ERAN MUY CERCANOS
A Francisco y a otros dos hombres los señalaron como ex militares, miembros del
cártel del Pacífico primeramente, pero fluíanle el larguísimo juicio lo vincularon
con otros grupos del narcoiráfico. Los exhibieron ante los medios, los usaron para
sus fines y los mantuvieron en reclusión, donde permanecieron en silencio ante
las constantes amenazas. Uno murió al quedar mal fie la torl ura que le impusieron.
Esos son ot ros delitos que quedarán impunes, pues no hubo quien los ayu

dara én Su propio país, y señalan la mano de García Luna, quién ahora está
en una cárcel mucho peor que a las que mandó a estas humildes personas,,
porque esa fue la característica fie sus víclimas.
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GARCÍA LUNA Y SANTIAGO VASCONCELOS ERAN MUY CERCANOS
A Francisco y a otros dos hombres los señalaron como ex militares, miembros del
cártel del Pacífico primeramente, pero fluíanle el larguísimo juicio lo vincularon
con otros grupos del narcoiráfico. Los exhibieron ante los medios, los usaron para
sus fines y los mantuvieron en reclusión, donde permanecieron en silencio ante
las constantes amenazas. Uno murió al quedar mal fie la torl ura que le impusieron.
Esos son ot ros delitos que quedarán impunes, pues no hubo quien los ayu

dara én Su propio país, y señalan la mano de García Luna, quién ahora está
en una cárcel mucho peor que a las que mandó a estas humildes personas,,
porque esa fue la característica fie sus víclimas.

Y Sepa La Bola pero ante el pleito candente entre los grupos parlamentarios
del oficialismo y la oposición, tuvieron que salir al quite los diversos líderes,
y en él marco dé la discusión de la Reforma a la Guardia Nacional, pidieron
mesura, evitar los insultos, el lenguaje vicíenlo y levantar la participación
en tribuna.
Allí, se dijeron tristes de que la contra parle los descalifique y no los es

cuché, Morena y aliados pidieron respeto para, ellos y para su líder moral, el
presidente Andrés Manuel López Obrador, y el mismo Ricardo Monreal ase
guró qué no son una banda, dé incondicionales; y recordó que antes, cuando
ellos estaban del otro lado, les pasaban la aplanadora. Pidió 110 seguir con
el riilreiiiamieino pese a estar en diversas trincheras, y qué no hay derrotas
para siempre. I nos buscarán el poder, y oíros iralarán dé mantenerlo, así de
claro lo dijo.

Fue un momento de tregua en qué se inlenló hacer las paces, ¡g incluso
Rubén Moreira, pidió un "Viva México", enlre lodos, y luego de la relicencia
del bloque mayorilario sus voces sé unieron, para luego volver cada, quien a
lo suyo.
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KAREN KIROGA EN MORENA

1?.^ r.r5:l 'aÍ kí). ' 'S Í.'"* A»f?_! Á1VA 11 A.l LA L ^ 11L !/¦) ^
.Ctl.nipa ña el e c lo ra 1 por la j e íaLuradc (¡oh i er n o

en contra de Morena y de la entonces candidaía
CJ.ara Brugada,¡.inclusoJos acusó de^^
i _rA 5ri? Aii1 ',().rn '.v; ÍA U_ (^__ í.^ lr]^ ni.^A A^ k
y^A.Ab^A^.^ftLl^A.A^Ar^lAAAUA^Ak^ly.^U'AMlA.A'A.
busca de..cobij[o,..incluso hay.guien la ^
colaborando con.Aleida Alavez^a
^.M^Iial^a^ contra..guienLtambi^..Mrcínekió
en la pasada campaña. No hay que olvidar que la
también sobrina de la ex delegada Dione Anguiano
anduvo muy cerca del candidato opositor Santiago
Taboada e^.incluso seJe..inencionó para
PRI) capitalino, pero como han perdido casi todo los
PCAredistaSj decidió .cambiar de band
APARECEN MAS TIRADORES PARA EL PRI
CDMX
•Luego deque el Consejo.Genera].del.INE ra
.que no es va lid a la reelección d eA 1 ej antlro
"Alito" Moreno» en la dirigencia nacional del PRI,
ja. sucesiónl en el Lricolor dé la CD
panorama. Ahora es prácticamente imposible pensar
cu.u.na reelección de Israel Betan^
iP.guela.baraja.se abre;.connombres com
Lój?e.z.Castroí el ex ..coordinador ^
.9.1. Congresolocal,.Ernesto. Alarcón.^
(MaudialLinic)s;lernand()I/eid()delejada;\l()s
A^A^AÍA: Á( Ai A^ A l A ?Ai A  !A AA^A AÍ A^ A>_1 A^ Al 1A ?_» ' A ?Ai _{ l'" 1A A1 A íA ^ ! TA IA A^A?.! 5A^ _
IaniaLari()sPérezy()niar\lejandi()()aicía.
Mientras que en las alcaldías también comienzan
AjMrAiArAC.jií.íiA'brc^.coinodíJeJiianlAííJ*)
Beltrán Viggiano, concejal electo del tricolor por
9sa..demarcación¡...donde ha .comenzado a
las riendas; del partido^ no solo..en la alca
.Lambién..en la..capital,gor lo gue..no.se descarta..gu
9.utre en la contienda..para. suplir a Betanzgs Cortó
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APARECEN MAS TIRADORES PARA EL PRI
CDMX
•Luego deque el Consejo.Genera].del.INE ra
.que no es va lid a la reelección d eA 1 ej antlro
"Alito" Moreno» en la dirigencia nacional del PRI,
ja. sucesiónl en el Lricolor dé la CD
panorama. Ahora es prácticamente imposible pensar
cu.u.na reelección de Israel Betan^
iP.guela.baraja.se abre;.connombres com
Lój?e.z.Castroí el ex ..coordinador ^
.9.1. Congresolocal,.Ernesto. Alarcón.^
(MaudialLinic)s;lernand()I/eid()delejada;\l()s
A^A^AÍA: Á( Ai A^ A l A ?Ai A  !A AA^A AÍ A^ A>_1 A^ Al 1A ?_» ' A ?Ai _{ l'" 1A A1 A íA ^ ! TA IA A^A?.! 5A^ _
IaniaLari()sPérezy()niar\lejandi()()aicía.
Mientras que en las alcaldías también comienzan
AjMrAiArAC.jií.íiA'brc^.coinodíJeJiianlAííJ*)
Beltrán Viggiano, concejal electo del tricolor por
9sa..demarcación¡...donde ha .comenzado a
las riendas; del partido^ no solo..en la alca
.Lambién..en la..capital,gor lo gue..no.se descarta..gu
9.utre en la contienda..para. suplir a Betanzgs Cortó

EL NUEVO "GRAN HERMANO" DE LA CDMX
• 1.0 A gr?.11A !> !JKC. sa I.eneró 9.'. A11 A^AAAÁ'A J.9 (l.llA.i A M a.
^9.9!Ahí9nAL9l9AlLA!^JArABOIgA.t!.A!A).'IA9!9!"A.M!]A
coníerencia. de prensa,. debido.a j^e se ha m^
^i.ejada.de los ..reporteros¡.gue cubriergn su
Pero lo que no sorprendió es que haya nombrado
^.Salvador Guerrero ..Chiprés,, co^
del Centro de Comando, Control, Compute,
CA!X!ÁAA9ACÍAn9AAl.CAÍl^AkA.9:!y.c^^An(AAl9jA..C[^Í^S.
(C5), el denominado Bi$ Bother de la capital del país.
Gy90;9ÍXA.C]iilAÁA.!Al\ÍLkUMAA^Al'9ÜMclÁ!l.i'1llA.)!AA!^9
9.u lA.P.Asada .campañai.de ¡a m.orenista y ahora
^AA11"1 f AAA _ 9'! .. r CA A A J. í _ A: ' ^ 'AA) .1.1. í Í5AÍ. ! A A«1 AAf A__ 91AI A' A A?A AÍ
.Vodo jo quegaseen la. ciudad. Una..gran encomienda
A...r9sp0nsab.ili.dacl[..recaerá..sobre sus homto
sobre todo una enorme tentación.
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LUIS ALBERTO
MONTEAGl DO
OCHOA

á?l/. COLUMNA INVITADA

Tener formas
Norberl Elias,, ©se' grandioso sociólogo germano, cuya obra

maestra El Proceso (ta la Civilización, fue dedicada a la
memoria de sus padres, asesinados en Auschvvilz, almnda
en las consecuencias de una sociedad que "ha perdido sus
lornias". esio es, los recursos que la cultura va adquiriendo
a lo largo de la historia para evitar que la violencia cunda.
Al referirnos a las consecuencias de aelos prejuiciosos, lo

podemos ejemplificar remiiiéndonos a una persona que sea incapaz de
lolerar una corrección simple a una actividad por ella realizada. Supon
gamos que la corrección a fu Ira bajo le insulta irremediablemente y su
puesta a la defensiva, exagerada y grotesca, iiimediaiamente genera una
reacción por respuesta que efectivamente varía según la circunstancia
y él nivel de tolerancia de los sopona mes. y que pueden ir desde una
simple burla y marginación de actividades del personaje violento, hasta
la confrontación más abierta.

Una persona carente de formas ha perdido o jamás
adquirió uno de esos máximos principios que se
transmiten a las personas que pueden asumir su
civilidad: la capacidad de autolimitar las pasiones, o hien,_
en el mejor de los casos, comprender analíticamente
cuando uno es el responsable ciel hecho negativo,
aceptando con madurez las consecuencias de sus actos.
En t odo caso, la posesión de formas, implica limitar o evitar el conflic

to abierto. Una sociedad, al igual que una persona, que ostenta maneras
rigurosas en su comportamiento cotidiano, no és por una ingenuidad
endulzada con el refinamiento de sus maneras, al igual que una persona
exquisita de gusto, eso puede implicar la maravillosa capacidad para con
tener una violencia latente capaz de estallar en cualquier instante. Elias,
al ©si udiar en La Sociedad Cortesano ©1 caso fie la Corte de Versalles:, no
está simplemente estudiando el "por que'del uso del tenedor en la me
sa, o las diversas entradas en la rea! habitación para arropar al monarca»
Nuestro autor estadía a un grupo social poderoso: la aristocracia, recién
salida de una serie de contiendas terribles del siglo diecisiete, a los que,
para evitar que se exterminaran, se les impuso el rigor de la etiqueta y la
contención d© una ceremonia. El enojo ahora no implicaría la moviliza
ción ríe ejércitos, sino la sumisión a las normas que, en su caso, el Rey y
la Iglesia encarnarían.
El debiliiami©nto de las formas, cuando ya todo el ceremonial pierde

sentido, y el grueso social, extraviado en sus referentes axiológioos, quedan
silvéstrésaniesil naciones cotidianas qué poco a poco la arrojan a un estado
de naturaleza que los retorna a la violencia. El deber de un gobernante es,
al menos, cuidar y mantener sus formas,. Comenzando por el vocabulario,
porque al igual que la persona inloleranlea la crítica, el déspota puerieeslar
engendrando ©1 monstruo de su hundimiento.
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En t odo caso, la posesión de formas, implica limitar o evitar el conflic
to abierto. Una sociedad, al igual que una persona, que ostenta maneras
rigurosas en su comportamiento cotidiano, no és por una ingenuidad
endulzada con el refinamiento de sus maneras, al igual que una persona
exquisita de gusto, eso puede implicar la maravillosa capacidad para con
tener una violencia latente capaz de estallar en cualquier instante. Elias,
al ©si udiar en La Sociedad Cortesano ©1 caso fie la Corte de Versalles:, no

está simplemente estudiando el "por que'del uso del tenedor en la me
sa, o las diversas entradas en la rea! habitación para arropar al monarca»
Nuestro autor estadía a un grupo social poderoso: la aristocracia, recién
salida de una serie de contiendas terribles del siglo diecisiete, a los que,
para evitar que se exterminaran, se les impuso el rigor de la etiqueta y la
contención d© una ceremonia. El enojo ahora no implicaría la moviliza
ción ríe ejércitos, sino la sumisión a las normas que, en su caso, el Rey y
la Iglesia encarnarían.
El debiliiami©nto de las formas, cuando ya todo el ceremonial pierde

sentido, y el grueso social, extraviado en sus referentes axiológioos, quedan
silvéstrésaniesil naciones cotidianas qué poco a poco la arrojan a un estado
de naturaleza que los retorna a la violencia. El deber de un gobernante es,
al menos, cuidar y mantener sus formas,. Comenzando por el vocabulario,
porque al igual que la persona inloleranlea la crítica, el déspota puerieeslar
engendrando ©1 monstruo de su hundimiento.

Contra RéplicaFecha: 20/09/2024
Página: 8

Area cm2: 266

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Alberto Monteagudo Ochoa

Costo: 50,375

Página 149 de 201 Índice



llraditos
LA APLANADORA GUINDA
•La .aplanadora..guinda .jOñ^la^Cámara^d^.
Diputados está más que aceitada. Y lo
mostró..de nu e yo co n jaa pr o b.a c ión

de la ..reformaaJa"Guardia_ Nación^
estar'á bajo cl con dc ia Sccretaria de
l^Defensa;.Ña<riona^

M>0£0 délas bancadas dcl PVE
.PTobtuvieronlasdosterc
.de.la..votaciónpara..avalar la reform
constitucionalA

Y. .PEI... sólo le cedieron siete horas de
debate y pataleo en el que señalaron
la_militam
los riesgos de que se incrementen las
violaciones a los derechos humanos.
Retórica que poco sirvió a la hora de la
votación.

EL RIESGO DE ARMAR
A LOS JORNALEROS
^Contradictoria resulta, por decir lo
menos, la iniciativa que presentó Morena
para reformar la Ley Federal de Armas
de.Fuego y.Explosivos enla .Cámara de
Diputados. Por lo menos así lo dejó ver
e] legislado! Arturo Ávila A naya Por un
I?do,_dice_gue .busca..controjar^las^armas^
dALÍ^ego y d^shümur los lH>in nidios;
pero, por el otro, dota a los jornaleros

de los permisos para la tenencia de
M^ias con el_ objetivo de.defender sus
tierras delos..grupos.deÍicüyos._Es_
decir que;..quieren,jJue_sean_los_prqpios_
productoresquienesseenfrent^
cárteles de la droga y demás grupos
delictivos¡ queJos. tienenasolados, como
es el caso de jos product
en Michoacán^o que, en..Chiapas, los
.desplazados defiendan
mantenerse en su

Alguien debería salir a explicar mejor la
iniciativa.

SINALOA PIDE ALTO AL FUEGO
•Después de una semana de violencia,
la sociedad en general del Estado de
Sinaloa demandó al gobierno, federal,
estatal, a la ..próxima..titular del ej^
a. sícomo a 1 as fuer zas ar ma das un al t o
.a.l.fu.e.gP.:..Y lo.hacen a ..ellos, porque,
dicen, son los responsables de mantener
la paz y tranquilidad. Precisa que no
es un llamado a una confrontación
abierta, pero sí a la recuperación de la
normalidad que permita el libre tránsito
P.9J..l.?s..calles, la ..apertura de negocios

actividad¦.comercial,.a.sL.cpmo el
r.e g r e s o a c las e s ,ent r e muchas otras
actividades.
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Poder Judicial antisocial
ii la práctica, la reforma al Poder Judicial no es un problema
de los mexicanos como sociedad, sería como pensar que la
mayoría son delincuentes o fueron acusados, torturados, en
carcelados injustamente y deben arreglar sus asuntos dentro
del marco ele la ley.
Nadie niega que hay muchos delincuentes sueltos, y que hay

hombres y mujeres que no han sirio condenados durante años
por delitos, menos como robar un pan.

La afectación directa de) Poder Judicial no

toca ni siquiera a la décima parte de los mexicanos.
Se pelea por un país mejor, aunque no se sufran
en carne propia los excesos de los parásitos que en
nombre de un supuesto conocimiento hermético
creían ser superiores, incluyendo poder, salarios,
y sobre todo secuestrar el destino de los inocentes
y liberar la impunidad de los criminales.
Ante este panorama podemos ver que sorpresivamente son más los

irá bajadores del Poder Judicial, acompañados de grupos imponantes de
porros, que afectados por las injusticias. Eslo no quiere decir quesea una
minoría la, que aprobó, desde ©1 2 de junio, la reforma.
La derecha asegura que la loma del Senario fue realizarla por el pue

blo, donde había personal de alcaldías riel PAN, porros, esiiiriianies riel
1TAM, hijos ríe políticos ríe oposición. Las marchas en defensa ríe la,
reforma eran transmitidas por la televisión como marchas con ira la re
formaba pesar ríe poner al descubierto las leyendas ríe las panoarias que
así lo expresaron.

Quienes se manifestaron contra lá reforma al Poder Judicial carecían ríe
calidad moral para hacerlo, peleaban, haya donde pudieron por seguir te
niendo privilegio y ser protagonistas de los excesos más exóticos en un país
con la milad de la población en la miseria.
Para la derecha ellos son representantes de millones dé mexicanos. I.a

candidata a la Presidencia comentaba que la gente la paraba en la,calle para,
tal o cual cosa cuando en realidad nunca bajaba de su vehículo y cuando lo
hacia era abucheada de manera espontánea por la geni e de cualquier alcaldía
de la Ciutlad rio México y más aún en el inlerior del país.

La derecha vive riel cuento, ríe un guión prefabricado al querieben plegarse
lodos, de otra manera, desconocen el contenido. Las palabras ríe Marko Cortés
y Claudio X, González van en el mismo sentirlo. Ahora sabemos que esos mi
llones ríe personas no existen ni gente que detenga a su candidata en la calle.

La rlereísha por fin Sé mira en el espejo y no &e reconoce, l as circunsiaii
oras ríe la aprobación ríe la reforma al Poder Judicial, su proceso y guerra
le hicieron tomar conciencia a una derecha que vivía fuera ríe la realidad.
Siempre esíuvoen crisis,sólo que ahora tiene conciencia de ello y no puede
detener ©1 avance de su rlebacl©.
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Ante este panorama podemos ver que sorpresivamente son más los
irá bajadores del Poder Judicial, acompañados de grupos imponantes de
porros, que afectados por las injusticias. Eslo no quiere decir quesea una
minoría la, que aprobó, desde ©1 2 de junio, la reforma.
La derecha asegura que la loma del Senario fue realizarla por el pue

blo, donde había personal de alcaldías riel PAN, porros, esiiiriianies riel
1TAM, hijos ríe políticos ríe oposición. Las marchas en defensa ríe la,
reforma eran transmitidas por la televisión como marchas con ira la re
formaba pesar ríe poner al descubierto las leyendas ríe las panoarias que
así lo expresaron.

Quienes se manifestaron contra lá reforma al Poder Judicial carecían ríe
calidad moral para hacerlo, peleaban, haya donde pudieron por seguir te
niendo privilegio y ser protagonistas de los excesos más exóticos en un país
con la milad de la población en la miseria.
Para la derecha ellos son representantes de millones dé mexicanos. I.a

candidata a la Presidencia comentaba que la gente la paraba en la,calle para,
tal o cual cosa cuando en realidad nunca bajaba de su vehículo y cuando lo
hacia era abucheada de manera espontánea por la geni e de cualquier alcaldía
de la Ciutlad rio México y más aún en el inlerior del país.

La derecha vive riel cuento, ríe un guión prefabricado al querieben plegarse
lodos, de otra manera, desconocen el contenido. Las palabras ríe Marko Cortés
y Claudio X, González van en el mismo sentirlo. Ahora sabemos que esos mi
llones ríe personas no existen ni gente que detenga a su candidata en la calle.

La rlereísha por fin Sé mira en el espejo y no &e reconoce, l as circunsiaii
oras ríe la aprobación ríe la reforma al Poder Judicial, su proceso y guerra
le hicieron tomar conciencia a una derecha que vivía fuera ríe la realidad.
Siempre esíuvoen crisis,sólo que ahora tiene conciencia de ello y no puede
detener ©1 avance de su rlebacl©.
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OPINION

MOISES

VERGARA TREJO1/
EL CUARTO DE REFLEXIONES

Gobierno abierto
n la Ciudad de México, el gobierno
abierto está reconocida a nivel Consti

tucional, al establecer en los a nimios:
21, 26,32,53 y 60 que inda la infnr
mación pública estará disponible para
la ciudadanía y que los gobiernos de
los elistinlos nivelesen el ejercicio de la

administración deberán cumplir con los parámetros
del gobierno abierto que garanticen la participación
ci tifiada na.

Por lo que respecta al concepto de gobierno abier
to,el artículo 60 de la Constitución capitalina refiere
que "es un sistema que obliga a los entes públicos, a
informar a través de una plataforma de accesibili
dad universal, ele datos abiertos, y apoyada en nue
vas tecnologías que garanticen de forma completa y
actualizada la transparencia, la rendición de cuentas
y él acceso a la información. Asimismo, se deberán
generar acciones y políticas públicas orientadas
a la apertura gubernamental a fin de contribuir a
la solución ele los problemas públicos a través de
instrumentos ciuelaelanos parí ¡cipa livos, electivos y
transversales..,"1'

En el contexto elel gobierno abierto, la idea es que
los servidores públicos dejen at rás él viejo esquema
de considerar a la información gubernamental como
propiedad de la institución o del funcionario, para
elarpaso a una política ele total transparencia y acceso
a la información pública, bajo la premisa funelamen
lal ele un sistema ele rendición ele cuentas y ele acercar
las instituciones, servicióse información elel Estado
con la ciudaelanía, a modo de cultivar un vínculo ele
participación, donde se pueda Ilégar al desarrollo
colect ivo ele soluciones ele los problemas que at añen
a la comunidael política y social en su conjunto.
En el plano internacional, diversos países se lian

Congregado en lo qué Sé há denominarlo "Alianza
para, el Gobierno Abierto", la cual es un esfuerzo glo
bal para impulsar gobiernos más transparentes, que
practiquen la rendición ele cuentas, qué combatan
a la corrupción y que fomenten la participación ele
la ciudadanía en los asnillos públicos mediante el
uso ele las nuevas tecnologías ele la información y la
comunicación, haciendo frente a cinco graneles retos;
mejora de servicios públicos, aumentar la integri
dad pública, manejo ele recursos públicos con mayor
eficacia y eficiencia, construcción de comunidades
más seguras, y aumento ele la renelición de cuentas;
iodo ello observanelo los principios de: transparen
cia, participación ciudadana, renelición ele cuentas,
innovación y tecnología.

En el caso dé México, su gobierno federal se com
prometió a promover la Alianza para el Gobierno
Abierto en los eliversos foros internacionales, lanío

los especializados como los regionales,: mediante
la implemenlación ele su Plan ele Acción y bajo el
esquema qúé la ciudadanía desea gobiernos más
transparentes, electivos y que rindan cuentas, con
instituciones que robustezcan la participación ele la
sociedad y respondan a sus necesidaeles y aspira
ciones.

Así, el 30 ele junio ele 2021, se publicóen el Diario

n la Ciudad de México, el gobierno
abierto está reconocida a nivel Consti
tucional, al establecer en los a nimios:
21, 26,32,53 y 60 que inda la infnr
mación pública estará disponible para
la ciudadanía y que los gobiernos de
los elistinlos nivelesen el ejercicio de la

administración deberán cumplir con los parámetros
del gobierno abierto que garanticen la participación
ci tifiada na.

Por lo que respecta al concepto de gobierno abier
to,el artículo 60 de la Constitución capitalina refiere
que "es un sistema que obliga a los entes públicos, a
informar a través de una plataforma de accesibili
dad universal, ele datos abiertos, y apoyada en nue
vas tecnologías que garanticen de forma completa y
actualizada la transparencia, la rendición de cuentas
y él acceso a la información. Asimismo, se deberán
generar acciones y políticas públicas orientadas
a la apertura gubernamental a fin de contribuir a
la solución ele los problemas públicos a través de
instrumentos ciuelaelanos parí ¡cipa livos, electivos y
transversales..,"1'

En el contexto elel gobierno abierto, la idea es que
los servidores públicos dejen at rás él viejo esquema
de considerar a la información gubernamental como
propiedad de la institución o del funcionario, para
elarpaso a una política ele total transparencia y acceso
a la información pública, bajo la premisa funelamen
lal ele un sistema ele rendición ele cuentas y ele acercar
las instituciones, servicióse información elel Estado
con la ciudaelanía, a modo de cultivar un vínculo ele
participación, donde se pueda Ilégar al desarrollo
colect ivo ele soluciones ele los problemas que at añen
a la comunidael política y social en su conjunto.
En el plano internacional, diversos países se lian

Congregado en lo qué Sé há denominarlo "Alianza
para, el Gobierno Abierto", la cual es un esfuerzo glo
bal para impulsar gobiernos más transparentes, que
practiquen la rendición ele cuentas, qué combatan
a la corrupción y que fomenten la participación ele
la ciudadanía en los asnillos públicos mediante el
uso ele las nuevas tecnologías ele la información y la
comunicación, haciendo frente a cinco graneles retos;
mejora de servicios públicos, aumentar la integri
dad pública, manejo ele recursos públicos con mayor
eficacia y eficiencia, construcción de comunidades
más seguras, y aumento ele la renelición de cuentas;
iodo ello observanelo los principios de: transparen
cia, participación ciudadana, renelición ele cuentas,
innovación y tecnología.

En el caso dé México, su gobierno federal se com
prometió a promover la Alianza para el Gobierno
Abierto en los eliversos foros internacionales, lanío

los especializados como los regionales,: mediante
la implemenlación ele su Plan ele Acción y bajo el
esquema qúé la ciudadanía desea gobiernos más
transparentes, electivos y que rindan cuentas, con
instituciones que robustezcan la participación ele la
sociedad y respondan a sus necesidaeles y aspira
ciones.

Así, el 30 ele junio ele 2021, se publicóen el Diario
Oficial de la ledcración, el Acuerdo de la Secretaria

ele la Eunción Pública por el que se emite la Política
ele Transparencia, Gobierno Abierto y Datos Abiertos
de la Administración Pública Eeeleral 20212024.
En dicho instrumento se aprobó la Polílica ele

1 transparencia,,Gobierno Abierto y Dalos Abiertos de
la Aelminiglración Pública Federal 20212024, misma
([tices ele observancia obligatoria para las dependen
cias y entidades ele la Administración PúblieaEecleral,
las cuales deben considerar los ejes estratégicos, prio
ridades y acciónes ete la misma, siendo la Unidael ele
Transparencia y Políticas Anticorrupción ele la. Secre
taría ele la Eunción Pública, quien elará seguimiento a
la implemenlación ele los ejesestratégicos, prioridades
y acciones establee, ielosen elicha Polílica y realizará las
evaluaciones correspondientes*correspondienclo;a los
Órganos Internos de Control ele las elepenelencias y
entidades, y las unidades administrativas encardadas
del control inferno ele las empresas proeluclivas del
Estarlo vigilar el cumplimiento del Acuerdo.

De acuerdo con el propio elocumenlo, la referida
Polílica és un conjunto dé disposiciones admitas
trativas que permiten a la Secretaría de la Función
Pública conducir las acciones elel gobierno federal
én materia de transparencia, gobierno abierto y datos
abiertos ele manera holística, integral, diferencial e
inlerelepenelienié, para Contribuir á la rendición ele
cuentasy al combale ele la corrupción e impunidad.

Esta directriz está alineada con la Política Nacional
Anticorrupción emilida por el Comilé Coordinador del
Sistema Nacional Anticorrupción y cuenta con cuatro
ejes:comba!ir la corrupción eimpunidad; combatir la
arbitrariedad y el abuso de poeler;promover la mejora
de la gestión pública y ele los puntos de contacto go
bierno sociedad: e involucrar a la sociedad y al séctor
privado.

Lo anterior demuestra que el gobierno federal ai
igual que el ele la Ciudad ele México sé encuentran
comprometidos con la transparencia y la renelición ele
encinas que és un pilar fundamental ele la democracia
participaliva, por lo cual sería deseable que pronto se
entila la Polílica ele Transparencia. Gobierno Abierto
y Datos Abiertos ele la Administración Pública Eeeleral
20242027.

finalmente, no cíete perderse de vista que la trans
parencia es un instrumento que la ciudadanía tiene a
su alcance para combatir la corrupción en las institu
ciones, al tener acceso a. la. información sobré presu
puestos, contratos, y .decisionesgubernamenlales,,entre
ot ras cía tos, por lo que, en 1 ligar ele eliminarse, deberían
fortalecerse los inslilutos de transparencia en todo el
país, p ueS sirven ele cont rapeso y con l rol para eom ba l ir
la opacidad. "Ii que nada debe, nada teme".
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Oficial de la ledcración, el Acuerdo de la Secretaria

ele la Eunción Pública por el que se emite la Política
ele Transparencia, Gobierno Abierto y Datos Abiertos
de la Administración Pública Eeeleral 20212024.
En dicho instrumento se aprobó la Polílica ele

1 transparencia,,Gobierno Abierto y Dalos Abiertos de
la Aelminiglración Pública Federal 20212024, misma

([tices ele observancia obligatoria para las dependen
cias y entidades ele la Administración PúblieaEecleral,
las cuales deben considerar los ejes estratégicos, prio
ridades y acciónes ete la misma, siendo la Unidael ele
Transparencia y Políticas Anticorrupción ele la. Secre
taría ele la Eunción Pública, quien elará seguimiento a
la implemenlación ele los ejesestratégicos, prioridades
y acciones establee, ielosen elicha Polílica y realizará las
evaluaciones correspondientes*correspondienclo;a los
Órganos Internos de Control ele las elepenelencias y
entidades, y las unidades administrativas encardadas
del control inferno ele las empresas proeluclivas del
Estarlo vigilar el cumplimiento del Acuerdo.

De acuerdo con el propio elocumenlo, la referida
Polílica és un conjunto dé disposiciones admitas
trativas que permiten a la Secretaría de la Función
Pública conducir las acciones elel gobierno federal
én materia de transparencia, gobierno abierto y datos
abiertos ele manera holística, integral, diferencial e
inlerelepenelienié, para Contribuir á la rendición ele
cuentasy al combale ele la corrupción e impunidad.

Esta directriz está alineada con la Política Nacional
Anticorrupción emilida por el Comilé Coordinador del
Sistema Nacional Anticorrupción y cuenta con cuatro
ejes:comba!ir la corrupción eimpunidad; combatir la
arbitrariedad y el abuso de poeler;promover la mejora
de la gestión pública y ele los puntos de contacto go
bierno sociedad: e involucrar a la sociedad y al séctor
privado.

Lo anterior demuestra que el gobierno federal ai
igual que el ele la Ciudad ele México sé encuentran
comprometidos con la transparencia y la renelición ele
encinas que és un pilar fundamental ele la democracia
participaliva, por lo cual sería deseable que pronto se
entila la Polílica ele Transparencia. Gobierno Abierto
y Datos Abiertos ele la Administración Pública Eeeleral
20242027.

finalmente, no cíete perderse de vista que la trans
parencia es un instrumento que la ciudadanía tiene a
su alcance para combatir la corrupción en las institu
ciones, al tener acceso a. la. información sobré presu
puestos, contratos, y .decisionesgubernamenlales,,entre
ot ras cía tos, por lo que, en 1 ligar ele eliminarse, deberían
fortalecerse los inslilutos de transparencia en todo el
país, p ueS sirven ele cont rapeso y con l rol para eom ba l ir
la opacidad. "Ii que nada debe, nada teme".

Oficial de la ledcración, el Acuerdo de la Secretaria

ele la Eunción Pública por el que se emite la Política
ele Transparencia, Gobierno Abierto y Datos Abiertos
de la Administración Pública Eeeleral 20212024.
En dicho instrumento se aprobó la Polílica ele

1 transparencia,,Gobierno Abierto y Dalos Abiertos de
la Aelminiglración Pública Federal 20212024, misma
([tices ele observancia obligatoria para las dependen
cias y entidades ele la Administración PúblieaEecleral,
las cuales deben considerar los ejes estratégicos, prio
ridades y acciónes ete la misma, siendo la Unidael ele
Transparencia y Políticas Anticorrupción ele la. Secre
taría ele la Eunción Pública, quien elará seguimiento a
la implemenlación ele los ejesestratégicos, prioridades
y acciones establee, ielosen elicha Polílica y realizará las
evaluaciones correspondientes*correspondienclo;a los
Órganos Internos de Control ele las elepenelencias y
entidades, y las unidades administrativas encardadas
del control inferno ele las empresas proeluclivas del
Estarlo vigilar el cumplimiento del Acuerdo.

De acuerdo con el propio elocumenlo, la referida
Polílica és un conjunto dé disposiciones admitas
trativas que permiten a la Secretaría de la Función
Pública conducir las acciones elel gobierno federal
én materia de transparencia, gobierno abierto y datos
abiertos ele manera holística, integral, diferencial e
inlerelepenelienié, para Contribuir á la rendición ele
cuentasy al combale ele la corrupción e impunidad.

Esta directriz está alineada con la Política Nacional
Anticorrupción emilida por el Comilé Coordinador del
Sistema Nacional Anticorrupción y cuenta con cuatro
ejes:comba!ir la corrupción eimpunidad; combatir la
arbitrariedad y el abuso de poeler;promover la mejora
de la gestión pública y ele los puntos de contacto go
bierno sociedad: e involucrar a la sociedad y al séctor
privado.

Lo anterior demuestra que el gobierno federal ai
igual que el ele la Ciudad ele México sé encuentran
comprometidos con la transparencia y la renelición ele
encinas que és un pilar fundamental ele la democracia
participaliva, por lo cual sería deseable que pronto se
entila la Polílica ele Transparencia. Gobierno Abierto
y Datos Abiertos ele la Administración Pública Eeeleral
20242027.

finalmente, no cíete perderse de vista que la trans
parencia es un instrumento que la ciudadanía tiene a
su alcance para combatir la corrupción en las institu
ciones, al tener acceso a. la. información sobré presu
puestos, contratos, y .decisionesgubernamenlales,,entre
ot ras cía tos, por lo que, en 1 ligar ele eliminarse, deberían
fortalecerse los inslilutos de transparencia en todo el
país, p ueS sirven ele cont rapeso y con l rol para eom ba l ir
la opacidad. "Ii que nada debe, nada teme".

Plancha de quite: "La transparencia es una condición
sine qua non para el avance de los procesos de dentó
crati/acii'in de la viela pública". luna Sandoyal Halles
teros.
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RED COMPARTIDA
EL MODELO COLOMBIANO
La Guardia Nacional que ayer se aprobó

tiene su origen en el plan de seguridad
que Enrique Peña Nieto presentó como
candidato y que involucraba a directa
mente al asesor colombiano Oscar Na

ranjo, un general en retiro que estuvo por 34 años
involucrado en la lucha contra el terrorismo y el
narco terrorismo, de hecho, el nombre de Guardia

Nacional se uso en la mesa y la Idea siempre fue
que fuera parte de los equipos policiacos aunque
con entrenamiento, destrezas y capacitación de
las fuerzas armada colombianas, siempre con
asesores externos y siempre fuera del radar pú
blico. Estamos hablando de un modelo de policía
civil, no militar, que operara bajo una jefatura de
civiles. Lo interesante en todo caso es que la Se
deña se iba a mantener enla zona crítica del com

bate al crimen y los procesos de inteligencia ven
drían de este modelo de super policías ¿Le suena
parecido a algo que se esté proponiendo ahora?
Bien, el asunto es que este cuerpo es también la
base de otro de los inventos de esta administra

ción, la Policía de Investigación, los famosos PDI
que estaban en el inventario de Naranjo y su con
sultaría en seguridad, boy los PDI son detectives
que arman la Investigación para las fiscalías loca
les y la FGR tiene su propia policía ministerial pa
ra los mismos fines. Lo que es increíble es que ese
modelo de seguridad pública proviene del nuevo
sistema penal, vigente desde 2008. en todo caso,
hoy AMLO. el presidente de la 4T, hizo en parte
realidad el proyecto iniciado por Felipe Calderón
y propuesto por Peña Nieto, el principal cambio es
que serán parte de las fuerzas armadas, pero su

mando es un civil que estará sentado en las ofici
nas de la SSPPC, en avenida Constituyentes.
Una vez más, el Tribunal Electoral le da

la razón a Alessandra Rojo de la Vega
en torno a su victoria en la alcaldía

Cuauhtémoc. Nos cuentan que aun
cuando la sentencia ha salido, debe

ser ratificada pero no hay nada en el panorama que
pueda ensombrecer su victoria. Nos confian que la
propia demandante, Catalina Monreal, sabia que la
denuncia era muy endeble y que probablemente
en cualquier instancia superior fuera echada aba
jo, tanto, que Morena ni a nivel Ciudad de México
ni en el partido nacional, le apoyaba. Todo queda
como un simple berrinche.
Aunque la autoproclamada 4T dice es

tar al servicio del pueblo, han queda
do en el olvido más de 4 mil kilóme

tros de carreteras Ubres de peaje, co
mo prueba están las largas que lorge

Ñuño, secretario de Infraestructura, Comunicacio

nes y Transportes, da a los encargados de 10 con
tratos en Asociación PúblicoPrivada. Los empre
sarios han invertido más de 27 mil millones de pe
sos en la operación y mantenimiento de los imp or
tantes trayectos, en contraste, se cumplen
alrededor de 7 meses sin que les paguen lo acorda
do. Los cálculos indican que la deuda ya ha escala
do a más de 6 mil 600 millones de pesos y sigue en
ascenso, lo cual no dejará en la mejor posición a
Jesús Esteva, quien está por llegar al puesto. Las
probables consecuencias no son favorables, no so
lo porque se podría impactar negativamente los
recorridos de miles de usuarios, sino porque el su

bejerclcio podría desembocar en menos recursos
para el próximo ejercicio.

Participó en el simulacro por los sis
mos del 19 de septiembre? nos plati

, w can que muchos usuarios se quedaron
esperando la alarma sísmica de prue

•m ba, con ío cual preocupa la protección
de la ciudadanía en el futuro. De hecho, se ha

solicitado que haya una explicación para esta si
tuación, pero como el gobierno, se encuentra por
salir... pues quizá los dejen esperando, ya que
hay muchas cosas más que atender.
Pues hubo un madruguete en el ayun

tamiento de Tulum que afectará al de
sarrollo del centro de población ya
que reduce el área asignada para uso
del suelo, quedando grandes exten

siones de tierra que actualmente tienen un uso del
suelo y están desarrolladas sin posibilidad de uso
de suelo. Sin atender a la gente, sin consulta públi
ca adecuada y sin mi proceso de participación ciu
dadana el ayuntamiento aprobó modificar el ac
tual programa de desarrollo urbano con lo que
afectará a tas que viven en la comunidad, sus casas
y su patrimonio se verán afectados con la preten
dida disminución del centro de población. Desde
un escritorio en la Ciudad de México se decidió
modificar el programa de desarrollo sin conocer la
realidad del lugar y sin tomar en cuenta a sus habi
tantes, sus necesidades y problemática y bueno el
presidente va en unos días para Quintana Roo, a
ver qué le parece eso de que Tulum se ha convertí 
do en uno de los centros más disputados. Se viene
una lluvia de demandas y amparos
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PODER CIUDADANO
¿POR QUÉ SE VAN LOS
C0MUN1CAD0RES DE MÉXICO?
JUAN CARLOS FLORES AQUINO
Esta semana, el periodista Ciro Gómez Leyva vuel

ve a ser noticia, al darse a conocer lo que se espe
culaba desde hace semanas, su salida del país,
sin desconcectarse profesionalmente, transmi
tiendo ahora desde España.

He leído las diversas versiones de los dueños de la ver

dad absoluta sobre la salida de México de Ciro, que van des
de colegas periodistas y comunicadores de buena fe, a you
tuberos y también a fanáticos miserables que se esconden
tras el anonimato de las redes sociales.

Hay de todo, pero sobre todo, la miseria humana de los
cobardes que desconocen lo que es haber estado a centímetros
de la muerte. Quizás, el haber sufrido también un atentado
fallido hace seis años —que quedó muy lejos de lo que sufrió
Ciro—, me permite entender su decisión.

En aquel entonces, 2018, un constructor de origen judío
me demando civil y penalmente, por haber denunciado una
obra irregular. Después de haberle ganado las demandas,
infundadas por completo, días después, casualmente entra
ron, un colombiano y dos mexicanos, a mi condominio, con
armas, brincando por los balcones, y se introdujeron a un
departamento que por obra de Dios o de quien tú creas, no
era el mío.

Durante una hora amagaron a mis vecinos preguntándo
les por mí, dicíéndoles que el patrón los había mandado y
preguntando dónde me encontraba.

La equivocación de estos delincuentes, al entrar a un de
partamento que no era el indicado, hizo que hasta la fecha
no deje de pensar que habría pasado de haber entrado al
mío. El apoyo de mi casa editorial, de mi jefe, y de amistades

en el medio, hizo que me atendieran en la entonces Secreta
ria de Seguridad Pública, y que la Fiscalía priorizara mi caso.

Por supuesto, hasta la fecha, no se detuvo a nadie, y lo
que mayormente recuerdo fue lo que me dijo un asesor del
secretario: "deja de pensar quién fue y qué habría pasado,
porque aunque los agarremos nunca lo vas a saber, y a lo
que y o me puedo comprometer es que si los capturamos, les
meteremos una madriza con la que nunca se volverán a me
ter contigo, y al colombiano después lo repatriamos". Nunca
pasó nada.

En mi caso, tuve que bajar perfil, bajar redes sociales, cam
biarme de casa y andar con Código Águila durante dos años.
Rechacé la escolta por desconfianza. Me cambió literalmente
la vida. Afortunadamente, no me pasó nada.

En el caso de Ciro, no puedo imaginarme que habiendo re
cibido el apoyo de la entonces jefa de Gobierno, hoy Presidenta
electa; del secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de
México, hoy Senador, y próximo secretario de seguridad fede
ral; de haberse encarado con quienes le dispararon, y de haber
visto la muerte a centímetros, viva con esa terrible incertidum
bre de no saber quién lo mandó asesinar y por qué.

Pero no solo eso, sino que además de sufrir el estrés post
traumático de un hecho de ese tamaño, el todavía Presiden
te de la República le cargue calor cada vez que puede. Hago
a un lado a los miserables fanáticos de las redes, Ciro tiene la
piel gruesa para aguantar eso y más, pero la real incerti
dumbre nunca se la quitará: ¿por qué lo mandaron matar?

Por eso creo que Oro se va de México. Y también por la
enorme cantidad de periodistas que fueron asesinados este
sexenio y quedaron en la impunidad. Por eso se van.
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•Ana María Lomelí, diputada por Morena, se apuntó el
primer tanto en la legislatura. Subió por primera vez a la
tribuna durante la discusión de la reforma que reconoce la
personalidad jurídica y patrimonio propio de los pueblos y
comunidades indígenas, así como los afromexicanos. La
diputada, aunque dijo que le faltaba el aire, consiguió el
voto al unísono en la Cámara y planteó que haya traduc
ción de lenguas originarias sobre las sesiones.

• Pepe Couttoienc, dirigente del Verde en Edomex y coor
dinador de su grupo parlamentario en Toluca, se reunió en
el Palacio Legislativo de San Lázaro con los diputados fede
rales con el objetivo de generar recursos para Edomex, azo
tado por crisis en Chalco, en la comunidad de San Luis
Ayucan, Jilotzingo y en La Raquelito, Naucalpan.

•Sebastián Ebrard Lestrade, sobrino del nuevo secretario
de Economía Marcelo Ebrard, asumió su cargo como dipu
tado federal por la Quinta Circunscripción. Ebrard
Lestrade ocupó la curul por Colima, tras la licencia de
Vidal Llerenas Morales, exalcalde de Azcapotzalco.

•Santiago Tabeada, excandidato en CDMX, fue quien más
celebró el fallo del TEPJF que refrendó el triunfo de Rojo de la
Vega en Cuauhtémoc, y es que el panista tiene puestas sus
esperanzas en ella para reacomodar a sus colaboradores cerca
nos tras perderlas elecciones. Mismo caso pata los cercanos de
Andrés Atayde y Lía Limón, desplazados en Alvaro Obregón.
Veamos cómo Rojo de la Vega arma el rompecabezas con los
huérfanos de la derrota o sigue los consejos de Obdulio Ávila,
su coordinador de campaña, y deja fuera de la estructura al
grupo de Jorge Romero para jugar con sus propias cartas.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
El recuento de los daños del Nerón de

Macuspana
El presidente de México,André Manuel, lo hizo mal, lo único bue

no de su sexenio es que en unos días más se termina, pero lo malo
es que deja al país ensangrentado, dividido, polarizado, con gente en
gañada, el saldo del sexenio del Nerón de Macuspana es desastroso,
aunque una masa ignorante y pobre no lo quiera reconocer por la
dádiva que reciben del Gobierno lo que ha nublado su raciocinio.
Tampoco aceptan que fue un desastre los beneficiados, saquea

dores y corruptos políticos que lo acompañan en el saqueo y que
por supuesto, también lanzan loas al demente presidente, la falta
de estos últimos es peor, porque ellos sí entienden que su amo
hace puras acciones estúpidas con buen propósito, pero que en
realidad esconden la intención que es el abuso de autoridad y el
engaño, además saben que si no adoptaban la pose perruna queda
ban fuera del presupuesto.
Para enumerar el desastre del Nerón necesitaríamos que nuestra

casa editorial "El Día" nos regalase unas 500 páginas para hablar de
los abusos, excesos, corrupciones, complicidades, burradas, ridicule
ces y deficiencias del presidente, y son tantas las estupideces que
ha realizado este señor que no hay por dónde empezar, ni cómo
priorizar, por ejemplo es criminal el abandono a los enfermos con
cáncer al suspender la compra de medicamentos, sobre todo de
niños, pero también lo son los 200 mil asesinatos del sexenio.
También se registraron 120 mil desapariciones, igual número de

hogares i 20 viven en la incertidumbre por la ausencia de un padre,
madre, hermano, hijo desaparecido, pero eso no es importante para
Nerón; esto parecería lo peor, pero qué opinan de las casi 800 mil
muertes por Covid por la negligencia con que se manejó la pandemia.
La deuda que deja es otro error, es superior a cualquier deuda

del pasado, con excepción de Adolfo Ruiz Cortines que triplicó
su deuda, AMLO sólo la duplicó. La deuda de AMLO es de 6.5
billones de pesos. Peña, que se dice fue un pésimo presidente, in
crementó la deuda en poco menos de dos billones de pesos.
Mucho se ha hablado de reglamentar las variaciones del presu

puesto, de sus ampliaciones o recortes, ponerle topes para evitar
contratación de deuda irresponsable, y determinar en qué situa
ciones se puede contratar deuda; la ¡dea es que se invierta en
infraestructura que permita la recuperación del dinero, de igual
manera es necesario estimar bien los costos de las obras, por
ejemplo con Nerón se elevó a dos veces y medio el costo de la
refinería del estimado inicial, el tren maya triplicó la inversión, y
hay que decirlo ninguna de estas obras genera riqueza, no genera
ingresos, de hecho la refinación en México está en quiebra y el
tren maya simplemente no es usado problemas de enlace entre
las estaciones y las ciudades, pero el problema fue el mal manejo,
le robo, el saqueo, inflaron los costos.

El tema de Segalmex es otra mancha en Nerón, pero no le im
porta, es un maestro para desviar la atención, nadie habla de eso,
tenemos una oposición que queda a deber, se perdieron 15 mil
millones y el responsable anda trabajando en Gobernación, lo que
hace pensar que el dinero que se robó de Segalmex lo utilizaron
para la campaña, por eso lo protegieron. Nachito Ovalle no pagó

por su crimen, y bastó con que fuese amigo de Nerón.
Sería tonto que alguien pensara que Claudita va a meter orden,

ella no decide nada, ni siquiera decidió sobre su gabinete, casi todo
es una imposición de AMLO, en una de esas y se lo ponen en alguna
dependencia, Claudia para acabar con el problema anuncia que se des
aparecerá Segalmex, pero realmente se fusiona con otra dependencia.
La obra pública, que era otro tema muy criticado por AMLO,

que se otorgaba a los cuates, que no se concursaba debidamente,
en este sexenio de la ocurrencia empeoró, sólo en el 2023 el 80
por ciento de los contratos de obra se otorgaron por adjudicación
directa, utilizando el pretexto de urgente y además se incrementa
ron los montos en más del doble para ser dispensados de con
cursos de licitación; el IMSS, el ISSSTE y DICONSA fueron los
campeones en estos malos manejos; Birmex, la empresa encar
gada de comprar vacunas y antivenenos adquirió 840 millones de
pesos en vacunas, pero no existe un solo documento al respecto
que de transparencia a esas millonarias compras, y es otra ocu
rrencia de Nerón esa dependencia que desaparece.
Existen 526 contratos por un monto de casi dos mil millones

de pesos de los cuales no existe ni un documento que explique
su contratación, y hay otros 8600 contratos que fueron por ad
judicación o invitación que no justifican por qué no se licitaron,
esto significa que I 16 mil millones de pesos se manejaron arbi
trariamente.Y hay gastos clasificados como de interés nacional
que se ocultarán por años antes de salir a la luz.
Y hay mucho más, desapareció las guarderías donde los

trabajadores podían dejar a sus niños en ambientes seguros y
aprendiendo, con alimentación, mientras trabajaban; militarizó
al país el que tanto criticaba el poder de la bota y del verde
militar, acabó con los fondos para desastres naturales, y así po
demos ir citando infinidad de pendejadas que hizo Nerón.
Más allá de sus robos, deficiencias, incapacidades, lo peor de

este sexenio de Nerón es la perversidad del presidente, ese
afán de hacer un gobierno de una sola persona, de controlar
todo desde el poder ejecutivo, de simular la división de pode
res, de utilizar el aparato de justicia para amedrenta y perseguir
opositores, y más reprobable resulta el manipuleo sucio de los
procesos electorales, lo que se tradujo en sobrerrepresenta
ción para llegar finalmente a una "democrática" desaparición del
Poder Judicial, que nadie niega que era perverso, pero que la
reforma no ayuda en nada a que esto mejore, al contrario, ahora
será un poder que obedezca la línea que le tiren desde palacio
nacional o desde el rancho "La chingada".

También da de qué hablar esa presión que Nerón
ejerce sobre la impuesta Claudia, hace recordar al
Maximato, los tiempos cuando Elias Calles era quien
gobernaba y no los tres presidentes que impuso, algo
que ya vivimos en México, doña Claudia no decide
nada, es un pedazo de trapo en las manos de Nerón.
Pocas posibilidades hay para cambiar la historia

de México, y se antoja improbable con la militariza
ción del país y con el acuerdo de AMLO con el nar
cotráfico, pues la oposición y la sociedad temen pro
testar, e inclusive muchos periodistas, antes críticos,
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hoy se van por la tangente, pero tenemos que saber
que México no puede transitar al gobierno siguiente
con un poder judicial a modo ni con la desaparición
de poderes, ni podemos aceptar esa mayoría con
sobrerrepresentación que impuso AMLO y su INE,
ni la opacidad del gobierno, es necesario ante este
panorama organizar un paro nacional que permita
atenuar ese avasallamiento y que permita sostener
la división de poderes y la transparencia, la rendición
de cuentas, de lo contrario pronto México vivirá un
régimen que nunca imaginaron los mexicanos que
podría ser peor que en los tiempos pasados.

Mal momento en el PAN

En el PAN se están peleando por la dirigencia, evi

dentemente no quieren a Markos, y nadie nie
ga que es un verdadero inepto, incapaz, lo hizo
mal, pero no es momento de que la oposición
se divida, sólo gana el Nerón de Macuspana.

Los ataques al PRI
AMLO se va a ir y no pudo joder a Don Alito,

el dirigente nacional, pero hasta el último momen
to lo intenta perjudicar, ahora AMLO quiere decidir
quien maneja al PRI, y ordena que no reconozcan
como dirigente a Moreno Cárdenas. ¿Tanto le teme
a Alejandro Moreno o ya tiene fijaciones con el líder
del PRI? A la vejez viruela, creo que hasta sueña con
Alito, pues nunca lo pudo someter, y en el Senado le
demostró el apoyo y la unidad que hay en el PRI.
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poli ta
Matías Pascal

Narrativas construyendo una relación
entre gobiernos; Sheinbaum y los
demócratas norteamericanos...
Hasta parece una guerra de "dimes y

diretes" entre vecinos o compa
dres... y es que mientras la presi

denta electa de México, Claudia
Sheinbaum, lanzaba severas críticas a la
actuación del gobierno norteamericano en
torno a la captura del capo del crimen orga
nizado Ismael "el Mayo" Zambada, los
congresistas demócratas (recordemos que
el gobierno de Biden pertenece a ese par
tido) se pronunció fuerte en contra del
todavía presidente: "El presidente Andrés
Manuel López Obrador difunde narrativas
falsas y engañosas con
tra los medios de

comunicación y
otras institucio

nes indepen
dientes, de
acuerdo con la

del Laboratorio
W¿a 7n«r£ic/írr3r"írtri

forense

Digital".
¿Qué tal? Cómo compadres

DISCUTIENDO....

Pues bien, resulta que los congresistas demó
cratas presentaron una resolución bicameral
que expresa preocupación por la desinforma
ción y la información errónea en español en
América Latina y el Caribe y cómo afecta a las
comunidades de Estados Unidos.

Es más, con crudeza sobre la gestión del
mandatario mexicano señalaron que "en
América Latina, esta amenaza (la desinforma
ción gubernamental) es especialmente desen
frenada, porgue los recursos limitados y los
medios independientes débiles dejan a la
región vulnerable a operaciones de desinforma
cióngeneralizadas y malignas en español.
Esta resolución del Congreso, la primera de

su tipo que aborda los peligros de la desinfor
mación en la región y su impacto en las comu

mensaje claro: las empresas de redes sociales,

¿Qué tal? Cómo compadres
DISCUTIENDO....

Pues bien, resulta que los congresistas demó
cratas presentaron una resolución bicameral
que expresa preocupación por la desinforma
ción y la información errónea en español en
América Latina y el Caribe y cómo afecta a las
comunidades de Estados Unidos.

Es más, con crudeza sobre la gestión del
mandatario mexicano señalaron que "en
América Latina, esta amenaza (la desinforma
ción gubernamental) es especialmente desen
frenada, porgue los recursos limitados y los
medios independientes débiles dejan a la
región vulnerable a operaciones de desinforma
cióngeneralizadas y malignas en español.
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tomar medidas más contun

dentes para enfrentar estos

Lo que en palabras llanas y simples es que
el todavía ejecutivo mexicano es considerado
por los demócratas norteamericanos como
un mentiroso... terrible ¿que no?
Los bajo firmantes de la resolución fueron el

senador por Maryland, Ben Cardin, quien es
presidente del Comité de Relaciones
Exteriores del Senado, el senador Ben Ray
Luján, también de Maryland, presidente del
Subcomité de Comercio sobre

Comunicaciones, Medios y Banda Ancha, y
el representante por Texas, Joaquín Castro.
Y por su lado, Claudia Sheinbaum recla

mó fuertemente al gobierno de los Estados
Unidos el que no haya buscado la indispen
sable coordinación con el gobierno de
México para detener a Ismael "El Mayo"
Zambada y a Joaquín Guzmán López, hijo
de Joaquín "El Chapo" Guzmán.
La llama la atención que la propia

Sheinbaum aseguró que "no se puede
aceptar nunca que no haya coordinación y
colaboración" entre los gobiernos para tra
tar temas como ese.

"Nos interesa, por supuesto, la cons
trucción de la paz, que no haya violencia,
como también nos interesa que no llegue
fentanilo a Estados Unidos, pero Estados
Unidos tiene que hacer lo propio en su
país, nosotros lo propio en nuestro país y
coordinarnos, colaborar".
Así el diálogo entre gobiernos y vecinos

cercanos, ya veremos cómo se sigue cons
truyendo la relación entre los nuevos
gobiernos de México y Estados Unidos de
Norteamérica ¿entre dos mujeres? ambas
son fuertes y decididas, así que veremos
nuevos estilos... ¡ciaooo!
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Lo que en palabras llanas y simples es que
el todavía ejecutivo mexicano es considerado
por los demócratas norteamericanos como
un mentiroso... terrible ¿que no?
Los bajo firmantes de la resolución fueron el

senador por Maryland, Ben Cardin, quien es
presidente del Comité de Relaciones
Exteriores del Senado, el senador Ben Ray
Luján, también de Maryland, presidente del
Subcomité de Comercio sobre

Comunicaciones, Medios y Banda Ancha, y
el representante por Texas, Joaquín Castro.
Y por su lado, Claudia Sheinbaum recla

mó fuertemente al gobierno de los Estados
Unidos el que no haya buscado la indispen
sable coordinación con el gobierno de
México para detener a Ismael "El Mayo"
Zambada y a Joaquín Guzmán López, hijo
de Joaquín "El Chapo" Guzmán.
La llama la atención que la propia

Sheinbaum aseguró que "no se puede
aceptar nunca que no haya coordinación y
colaboración" entre los gobiernos para tra
tar temas como ese.

"Nos interesa, por supuesto, la cons
trucción de la paz, que no haya violencia,
como también nos interesa que no llegue
fentanilo a Estados Unidos, pero Estados
Unidos tiene que hacer lo propio en su
país, nosotros lo propio en nuestro país y
coordinarnos, colaborar".
Así el diálogo entre gobiernos y vecinos

cercanos, ya veremos cómo se sigue cons
truyendo la relación entre los nuevos
gobiernos de México y Estados Unidos de
Norteamérica ¿entre dos mujeres? ambas
son fuertes y decididas, así que veremos
nuevos estilos... ¡ciaooo!
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¿El algoritmo o nosotros?
¿De quién será la decisión?

Pongamos todo en perspectiva con Carlos Villalobos
V

_ A
c ^ CARLOS %\L , VILLA

LOBOS

¿El. ALGORITMO O NOSOTROS?
¿De quién será la decisión?

Actualmente la manera en que consu
mimos información está siendo

redefinida por un nuevo y poderoso
editor: los algoritmos en internet, y es
que este conjunto de reglas matemáticas,
invisibles y en constante evolución, deci
de qué contenido vemos y cuál queda relega'
do al olvido en el vasto océano de la web, ¿o
no?, ¿realmente somos libres en nuestra
elección de información o estamos a mer

ced de un mecanismo que prioriza el caos
sobre la claridad?

La democratización de la información, la
eterna promesa gloriosa de la era digital,
parece desmoronarse a cada paso del reloj,
cuando miramos más de cerca cómo fun

cionan navegadores, redes sociales y
cualquier herramienta que hoy use nubes
o inteligencias artificiales; ambos con
ceptos muy de moda. Imagínese usted que
hoy en día nos escuchan las lavadoras, los
teléfonos y en casos muy distópicos a mi per
cepción, incluso tazas de baño.
Al principio, la idea de que cualquiera
pudiera tener una voz en el escenario
global era revolucionaria, pero en realidad,
lo que ha sucedido es que este poder se ha
visto mediado por algoritmos que, lejos
de democratizar, han centralizado el control
de lo que vemos, escuchamos y en algu
nas ocasiones hasta lo que sentimos.
Estos algoritmos, desarrollados por gigan
tes tecnológicos como Meta (Facebook,
Instagram, Whatsapp), X (antes Twitter),
Google, TikTok y un largo etcétera, están
diseñados para capturar y mantener nuestra
atención y en un giro de tuerca monumental
hoy los productos ¡somos nosotros mis
mos!, ya que la atención se ha convertido
en la mercancía más valiosa en la econo

mía digital. ¿Cómo se asegura que el con
tenido sea lo suficientemente atractivo para
retenernos? Principalmente apelando a nues
tras emociones más primarias: el miedo, la
indignación, el escándalo y justo en este
punto es donde el algoritmo entra en juego,
priorizando contenido que genera reacción,

Actualmente la manera en que consu
mimos información está siendo

redefinida por un nuevo y poderoso
editor: los algoritmos en internet, y es
que este conjunto de reglas matemáticas,
invisibles y en constante evolución, deci
de qué contenido vemos y cuál queda relega'
do al olvido en el vasto océano de la web, ¿o
no?, ¿realmente somos libres en nuestra
elección de información o estamos a mer

ced de un mecanismo que prioriza el caos
sobre la claridad?

La democratización de la información, la
eterna promesa gloriosa de la era digital,
parece desmoronarse a cada paso del reloj,
cuando miramos más de cerca cómo fun

cionan navegadores, redes sociales y
cualquier herramienta que hoy use nubes
o inteligencias artificiales; ambos con
ceptos muy de moda. Imagínese usted que
hoy en día nos escuchan las lavadoras, los
teléfonos y en casos muy distópicos a mi per
cepción, incluso tazas de baño.
Al principio, la idea de que cualquiera
pudiera tener una voz en el escenario
global era revolucionaria, pero en realidad,
lo que ha sucedido es que este poder se ha
visto mediado por algoritmos que, lejos
de democratizar, han centralizado el control
de lo que vemos, escuchamos y en algu
nas ocasiones hasta lo que sentimos.
Estos algoritmos, desarrollados por gigan
tes tecnológicos como Meta (Facebook,
Instagram, Whatsapp), X (antes Twitter),
Google, TikTok y un largo etcétera, están
diseñados para capturar y mantener nuestra
atención y en un giro de tuerca monumental
hoy los productos ¡somos nosotros mis
mos!, ya que la atención se ha convertido
en la mercancía más valiosa en la econo

mía digital. ¿Cómo se asegura que el con
tenido sea lo suficientemente atractivo para
retenernos? Principalmente apelando a nues
tras emociones más primarias: el miedo, la
indignación, el escándalo y justo en este
punto es donde el algoritmo entra en juego,
priorizando contenido que genera reacción,

debate y, sobre todo, clics.
El resultado de este cúmulo de situacio

nes, es una economía de la atención
donde los mensajes más extremos o sen
sacio nalistas tienen una ventaja despro
porcionada, propiciando que los creadores
de contenido, conscientes de cómo funcio
na el algoritmo, se vean incentivados a
producir material que maximice el
impacto emocional en lugar de ofrecer
información equilibrada o reflexiva. Esta
dinámica no sólo inflama el debate públi
co, sino que también contribuye a una pola
rización cada vez mayor, donde las voces
más extremas y divisivas ganan terreno.
Pero la responsabilidad no debe, ni puede,
recaer únicamente en los algoritmos y las
plataformas, pues por un lado los medios
tradicionales, adaptándose a estas nuevas
realidades, han tenido que reajustar su enfo
que. Algunos han caído en la trampa del
sensacionalismo, intentando competir con
el frenesí de las redes sociales, otros han
hecho un esfuerzo consciente por mantener
la integridad y la calidad de la informa
ción, aunque esto signifique luchar contra
corrientes adversas. La adaptación al entor
no algorítmico plantea una pregunta crucial
sobre el futuro del periodismo y la calidad
de la información que recibimos.
En este escenario, el papel de los medios
alternativos y de los usuarios individuales
es fundamental, principalmente porque los
medios alternativos, al ser menos depen
dientes de los grandes algoritmos, tienen
la oportunidad de ofrecer perspectivas
diferentes y más matizadas, sin embargo,
esto no garantiza que no caigan en sus pro
pias trampas de clickbait y sensacionalis
mo. Aquí es donde entra la responsabilidad
del usuario, debido a que la capacidad de
discernir, cuestionar y buscar múltiples fuen
tes de información es crucial para contra
rrestar los efectos del algoritmo.
La verdad es que estamos navegando en un
mar de información donde el algoritmo,
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del usuario, debido a que la capacidad de
discernir, cuestionar y buscar múltiples fuen
tes de información es crucial para contra
rrestar los efectos del algoritmo.
La verdad es que estamos navegando en un
mar de información donde el algoritmo,
con su afán de maximizar el engagement,
ha convertido el contenido en un producto
de consumo rápido, donde el escándalo y
el conflicto reinan supremos, enfrentándo
nos a una realidad donde el contenido que
apela a nuestras emociones más básicas se
vuelve dominante, mientras que las voces
más equilibradas y matizadas pueden ser
arrastradas al mundo de las sombras.

Hoy es fundamental darnos un tiempo para
reflexionar, pero sobre todo para actuar,
sobre qué significa realmente tener el con
trol sobre lo que consumimos. Si bien el
acceso a la información nunca ha sido tan

amplio, la capacidad de elegir sabiamente
está comprometida por fuerzas que priori
zan la emoción sobre la verdad y en última
instancia, la responsabilidad de mejorar
nuestra experiencia (in)formativa recae no
sólo en los creadores de contenido y las pla
taformas, sino también en nosotros como
consumidores de información.

Para navegar eficazmente en este ecosiste
ma, debemos ser conscientes de las diná
micas de cómo recibimos y producimos
información y cómo es que moldean nues
tra(s) realidad(es) informativa(s). La demo
cratización de la información, lejos de ser un
fin en sí mismo, debe ser acompañada de
un esfuerzo consciente por parte de todos
los actores involucrados para garantizar
que la información que consumimos sea de
calidad, equilibrada y verdaderamente
representativa de la realidad.
El verdadero desafío es aprender a utilizar
nuestra voz y nuestra atención de manera
que fomenten un ecosistema informativo
saludable, donde los algoritmos no sean los
únicos editores y el contenido de valor tenga
su justo lugar, sólo así podremos decir que la
democratización de la información ha alcan

zado su verdadero potencial.
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Esténtor político
Reñida contienda

FO« EL PODER EN

Estados Unidos

Miguel Ángel Casique Olivos
En unas cuantas semanas, el 5 de

noviembre, los ciudadanos esta
dounidenses acudirán a las urnas

para elegir a su próximo presidente; y
aunque todavía existen algunas fuerzas
políticas que podrían fortalecer la campa
ña del exmandatario Donald Trump, lo
más seguro es que la candidata demócrata
Kamala Ha iris llegue a la Casa Blanca. De
acuerdo con analistas, académicos y poli
tólogos, ella punteó en el debate del pasa
do martes 10 de septiembre porque sus
propuestas han sido bien acogidas y han
logrado el respaldo de la juventud gringa.
¿Qué dicen las encuestas? ¿Cuál es el sen
tir de la población estadounidense? ¿En
Estados Unidos (EE. UU.), como en México,
también llegará por primera vez al poder
político una mujer?
De abril a junio, cuando el entonces candi
datopresidente Joseph Biden iba en
segundo lugar, las encuestas revelaban
que Harris no era la idónea y que quizá no
le iría bien ni mejor que a su jefe. Pero una
vez que inició su campaña ya como can
didata, las cosas empezaron a favorecerla y
ahora ya aventaja a su rival y quizá logre
ampliarla con la conquista del ocho por
ciento del voto indeciso. De acuerdo con el

promedio de las encuestas, en agosto,
Harris computó 47 por ciento de las acep
taciones, contra 44 por ciento del candida
to republicano; y aunque es claro que estas
muestras no predicen los resultados electo
rales, reflejan las tendencias del voto.
El primer debate, según los especialistas,
marcó el camino, pero previamente este
fue trazado por los ataques personales y
serias dificultades económicas prevale
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to republicano; y aunque es claro que estas
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cientes en el país vecino. A estos asuntos se
sumaron posteriormente la inmigración
masiva en la frontera con México, los pro
blemas de política exterior y la legalización
del aborto. Harris ha calificado las propues
tas de su contrincante como "inmorales"

respecto a la interrupción del embarazo,
mientras que Trump la acusó de "marxis
ta" (sic).
En la próxima elección de EE. UU. otros fac
tores serán muy importantes para la defini
ción de los electores. Por ejemplo, Kamala
Harris comparte algunos puntos débiles
con Biden durante su reciente gestión, como
la inflación, la guerra en Ucrania, los pro
blemas migratorios; pero apenas en dos
semanas recaudó 310 millones de dóla

res (mdd) para su campaña, el doble de lo
que acumuló Trump en el mismo periodo.
La encuesta más reciente, publicada por el
diario The New York Times y el Siena
College aplicada entre mil 695 electores y
entre el 2 y el 6 de septiembre, antes del
primer debate reveló que Donald Trump
tiene ventaja sobre la vicepresidenta, con 48
por ciento, apenas un punto más de 42 por
ciento de esta, lo que plantea un relativo
retroceso con respecto a su avance del mes
anterior. Este resultado, concluye 1a encues
ta, se debió a que Harris se había benefi
ciado "de un entorno informativo ideal" y
de "un mes ininterrumpido de cobertura
entusiasta, desde la salida del presidente
Biden de la carrera en julio hasta la con
vención demócrata en agosto".
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Sin embargo, los datos del sitio
FiveThirtyEight, actualizados al JO cíe sep
tiembre, día del debate, concluyen que
Harris "trumpeó" al candidato republica
no al promediar 47.2 por ciento en varias
encuestas; en tanto que Trump computó
44.4 por ciento. Con respecto al debate, la
prensa coincidió en que la vicepresidenta
fue "la gran ganadora" porque destacó en
el conocimiento de los asuntos abordados y
por su capacidad para incomodar y hacer
enojar a su contrincante. ¿Le será suficiente
esto para ganar cuando faltan menos de 50
días para la elección?
Una encuesta de una cadena de televisión
internacional reporta que Harris ganó con
63 por ciento de las preferencias, frente al
37 por ciento logrado por el expresidente.
Este resultado fue atribuido a que Trump se
vio desconcertado, incluso evitó responder
preguntas claves como las relacionadas
con la crisis migratoria. Además, algo que
molestó mucho a la audiencia ocurrió cuan

do afirmó que en "Ohio se están comiendo
a los perros, la gente que viene se está

las mascotas de los que viven allí".
"El que se enoja pierde", reza el dicho
popular, y Harris logró incomodar a
Trump cuando le espetó que, durante sus
actos de campaña, los asistentes se retiran

denta, que en el inicio se vio algo nerviosa,
logró serenarse, ganó confianza y se mostró
más firme, mientras que Trump se perdió y
no logró ofrecer propuestas claras y contun
dentes frente a los asuntos más importantes.
Casi al final del debate, en el que se habló
sobre 13 bloques temáticos y duró una hora
con 45 minutos, Trump aludió a Harris:
"promete muchas cosas: que hará esto,
que hará aquello. Todo son cosas maravi
llosas. Pero, ¿por qué no ha hecho todas
esas cosas? Ha estado allí (como vicepresi
denta) durante tres años y medio... han
tenido tres años y medio para crear emple
os y todas las cosas de las que hablamos.
¿Por qué no lo ha hecho?". En este punto,
pero ese primer debate únicamente aportó
cierto porcentaje que no define quién gana
rá. Por el momento, querido lector, es todo.

Sin embargo, los datos del sitio
FiveThirtyEight, actualizados al JO cíe sep
tiembre, día del debate, concluyen que
Harris "trumpeó" al candidato republica
no al promediar 47.2 por ciento en varias
encuestas; en tanto que Trump computó
44.4 por ciento. Con respecto al debate, la
prensa coincidió en que la vicepresidenta
fue "la gran ganadora" porque destacó en
el conocimiento de los asuntos abordados y
por su capacidad para incomodar y hacer
enojar a su contrincante. ¿Le será suficiente
esto para ganar cuando faltan menos de 50
días para la elección?
Una encuesta de una cadena de televisión
internacional reporta que Harris ganó con
63 por ciento de las preferencias, frente al
37 por ciento logrado por el expresidente.
Este resultado fue atribuido a que Trump se
vio desconcertado, incluso evitó responder
preguntas claves como las relacionadas
con la crisis migratoria. Además, algo que
molestó mucho a la audiencia ocurrió cuan

do afirmó que en "Ohio se están comiendo
a los perros, la gente que viene se está
comiendo a los gatos, se está comiendo a
las mascotas de los que viven allí".
"El que se enoja pierde", reza el dicho
popular, y Harris logró incomodar a
Trump cuando le espetó que, durante sus
actos de campaña, los asistentes se retiran
temprano. Durante el debate, la vicepresi
denta, que en el inicio se vio algo nerviosa,
logró serenarse, ganó confianza y se mostró
más firme, mientras que Trump se perdió y
no logró ofrecer propuestas claras y contun
dentes frente a los asuntos más importantes.
Casi al final del debate, en el que se habló
sobre 13 bloques temáticos y duró una hora
con 45 minutos, Trump aludió a Harris:
"promete muchas cosas: que hará esto,
que hará aquello. Todo son cosas maravi
llosas. Pero, ¿por qué no ha hecho todas
esas cosas? Ha estado allí (como vicepresi
denta) durante tres años y medio... han
tenido tres años y medio para crear emple
os y todas las cosas de las que hablamos.
¿Por qué no lo ha hecho?". En este punto,
pero ese primer debate únicamente aportó
cierto porcentaje que no define quién gana
rá. Por el momento, querido lector, es todo.
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Comisiones
Es en la LXII LeglsLatura mexiquense,
en donde todos andan entusiasma

dos porque acaban de empezar Los
trabajos, incluso aquellos que ya han
estado mucho tiempo ahí, se cocinan
cosas interesantes, que habrán de
aplicarse en beneficio de Los rnexi
quenses.PorlQ pronto aprobaron las
comisiones, en donde Morena por
obvias razones se lleva más presiden
cias y por supuesto Las más impor
tantes, con muchas mujeres al frente.
Los mismo en el PAN y eL Verde.

Por c lerto, en el Verde, el diputado y
líder estatal José Couttolenc Bueri

te Lio presentó su agenda Legisla
tiva, la cuaLse basará en 12 puntos
prioritarios para atender pronta,justa
y equitativamente Las problemáticas
urgentes de La entidad, respecto a
residuos sóLldos, agua, seguridad,
juventud, campo, entre otros., senaLó
en conferencia de prensa. Y es que
al ver Los desastres ambienta Les que
nos rodean, es importante esta agen
da deL Verde, con eL manejo adecuado
deresiduossóLidosylalimpiezadeL
sueLo, aire y agua. OjaLá se cumpLa.

A diferencia de muchos ex goberna

dores mexiquenses que no acudían
a entregar su informe personalmen
te a La LeglsLatura, quizá para evitar
alguna crítica o evitar un mal mo
mento, la gobernadora del estado
de México Delflna Gómez Alvarez

sí Lo hará personalmente eL 24 de
septiembre a La Legislatura mexi
quense, de acuerdo a un escrito
enviado por eL secretarlo generaL de
Gobierno, Horacio Duarte Olivares.

Por su parte, eL presidente de La
Junta de Coordinación Política en el

Congreso locaL Francisco Vázquez
Rodríguez, se congratuló de que la
gobernadora, DeLfina Gómez ALva
rez acuda aL Congreso mexiquense,
a entregar el estado que guarda La
administración estataL e informó
que la gobernadora mexiquense
también tendrá informe en eL muni

cipio de NaucaLpan el día 25, otro en
Ecatepec eL 26 de septiembre,en Te
jupilco el día 28 de septiembre y en
Valle de Cha Leo eL 29 de septiembre.

EL Órgano ELectoraL Independiente
deLSMSEM, presentó La convoca
toria para la elección del Comité
Ejecutivo Estatal, cuya votación
será el 13 de octubre.
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INDICADOR POL TICO

DÍA11. ¿TIRANÍA?, LA
DEL PRI; ¿DICTADURA?,
LA QUE PUSO A ZEDILLO

?e disculpa laSîestridencia"del expresi
dente Ernesto Zedillo
Ponce de León des

pués de 24 años de
ausencia de la realidad mexicana en los que es
tuvo trabajando en la consolidación del régimen
imperial de Estados Unidos. Pero también se le
debe excusar esa dificultad que suelen tener los
tecnócratas para entender la política, sobre todo
porque política y economía son dos hemisferios
binarios que vienen desde Machiavelli.

En febrero de 1970 el poeta Octavio Paz en
modo de brillante ensayista político publicó su
texto Posdata y ahí dejó muy claro cuál era en ese
momento el dilema de México después del 68
estudiantil: dictadura o democracia. Sin embar

go, la salida del régimen priista fue la de distor
sionar el régimen autoritario para llegar a lo que
Mario Vargas Llosa caracterizó en 1991 cómo
"dictadura perfecta" siguiendo a Huxley: cuan
do los gobernados claman por dictadura.

Zedillo renació opositor en junio de 2018
cuando Andrés Manuel López Obrador ganó

la presidencia sin fraude y contra la interferen
cia del presidente Peña Nieto con 53% de los
votos, 5 puntos por
centuales arriba de los

que obtuvo Zedillo en
1994 como candidato

impuesto por el pre
sidente Carlos Salinas

de Gortari para frenar
los intentos de Luis Do
naldo Colosio de des
viar el rumbo del neo
liberalismo mexicano.

Todas las caracte

rizaciones negativas
que se han hecho con
tra el proyecto transe
xenal de López Obra
dor ofrecen una lista

de formas políticas de
gobierno perversas,
pero que ya habían
sido acreditadas al régimen priista de 1929
2018: golpistas, autócratas, autoritarios, abso
lutistas, déspotas, represores, militaristas, dicta
toriales y tiranos, entre muchos otros. El PRI se

salvó hasta 1994 y Zedillo como presidente no
fue demócrata en la alternancia, sino que care
ció de pericia política para gestionar su sucesión
del 2000 y aceptó la victoria del PAN como un
acto de venganza personal contra el PRI que le
impidió poner a Guillermo Ortiz Martínez o José
Angel Gurría Treviño como su sucesor.

Como economista matemático, Zedillo
siempre demostró una incapacidad para la po
lítica. Su sexenio pudo funcionar porque tuvo a
Liébano Sáenz como vicepresidente político en
la oficina de la Secretaría Particular de Los Pinos,
pero el presidente tuvo muchas intervenciones
imprudentes que ni siquiera pudo salvar la habi
lidad de Liébano.

La argumentación que trajo Zedillo a México
para confrontar la reforma judicial del presiden
te López Obrador y su mayoría calificada en las
dos cámaras se centró en la utilización de una ca

tegoría básica de la ciencia política: tiranía. Y an
duvo diciendo que tiranía para acá, tiranía para
allá, tiranía para acullá, pero sin ningún rigor po
lítico que demostraba la insensibilidad de que
alguien ejerció el poder como un puño pero no
aprendió la dinámica de la política.
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En pocas palabras, y la argumentación viene
desde el padre de la ciencia política, Aristóteles,
la tiranía es el régimen perverso de descompo
sición de la monarquía; por lo tanto, a Zedillo
le sonó muy feo y duro el concepto de tiranía
y lo dejó regado en el ambiente político antes
de regresar a su zona de confort en el siste
ma ideológico y económico del capitalismo
norteamericano y sus universidades que ca

pacitan a nacionales
de otros países para
que vayan a reprodu
cir el modelo dialógi
co estadounidense.

El PRI que hizo presi
dente a Zedillo nació del
fondo de la Constitución

de 1917, cuyo eje del
autoritarismo político
estuvo en la definición

clara de un régimen
presidencialista que no
presidencial: la Consti
tución de 1824fue parla
mentaria porque las di
putaciones provinciales
mandaban al congreso
federal una terna de can

didatos presidenciales, la

de 1857 abrió la elección indirecta con alrededor

de 12,000 votantes exclusivos para designar al
presidente y la del 17 introdujo el voto secreto
universal y directo para el jefe del Ejecutivo y ahí
nació el presidencialismo del PRI que extendió
hasta el Gobierno de López Obrador.

Lo que no ha entendido Zedillo ni enten
derá porque la ciencia económica es una ciencia
hechiza es que López Obrador aprovechó las
reglas de la democracia para ganar y encaminar
su proyecto. Zedillo le dijo a Ciro Gómez Leyva
que Morena había escondido la reforma judicial
y que el electorado había votado a ciegas, igno
rando Zedillo que López Obrador definió el 5
de febrero, entre otros, la bandera de la reforma
judicial como Plan C y toda la campaña de los
candidatos legislativos fue obtener la mayoría
calificada para modificaciones constitucionales.

Zedillo llegó, agitó, se quedó aislado
como voz en el desierto y regresó más en
furecido a su cubículo académico y empre
sarial en Estados Unidos.

Política para dummies: la política es la
antítesis de la economía.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La argumentación que
trajo Zedillo a México

para confrontar la reforma
judicial del presidente

López Obrador y su mayoría
calificada en las dos cámaras
se centró en la utilización

de una categoría básica de
la ciencia política: tiranía. Y
anduvo diciendo que tiranía
para acá, tiranía para allá,
tiranía para acullá, pero sin

ningún rigor político

Foto: Cuartoscuro
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AGENDA CONFIDENCIAL

EL PAÍS QUE
RECIBIRÁ CLAUDIA

unque ela:presiden
te López

Obrador deja algu
nos saldos positivos
como los apoyos so
ciales a personas ma
yores y otros grupos

vulnerables, el aumento histórico a los sala
rios mínimos, muchas obras de infraestruc
tura que estaban inconclusas y que su go
bierno concluyó, también dejará aspectos
de suma importancia que significarán un
verdadero reto para la nueva presidenta.

Quizás el punto más preocupante sea
el de la seguridad, con un país tomado en
gran parte por el crimen organizado, 200
mil homicidios, cifra superior a la de los
sexenios anteriores y
extorsiones en casi el

80 por ciento del te
rritorio nacional.

La situación finan

ciera y operativa de
PEMEX, es otro dolor
de cabeza para el se
cretario de hacienda

transexenal Rogelio
Ramírez de la O, así

como el conjunto de
obras emblemáticas

que han resultado
muy costosas y que
difícilmente recupe
rarán lo invertido en
ellas. La educación

en uno de sus peores
momentos, en manos

de incompetentes.
Militarización del

país a niveles nunca
antes vistos, gran efervescencia social por
la aprobación al vapor de la reforma judi
cial que tendrá un costo multimillonario y
dejará a miles de trabajadores sin empleo,
y sobre la que especialistas han opinado
que afectará al régimen constitucional de
división de poderes.

Favorecerá el control absoluto del eje
cutivo, que estará por encima de los otros
dos poderes, ya bajo el dominio del par
tido hegemónico. Seremos testigos de
una dura lucha de estudiantes, expertos
en derecho, y ciudadanos que no votaron
por Morena, cerca del 40 por ciento del
padrón, que interpondrán todo tipo de re
cursos legales para echar atrás la reforma.

Esperemos que la fuerte participación
de nuestra sociedad, que ha evolucionado
mucho en los últimos 30 años, pueda dete

nerla o modificarla.

En cuanto a la política de relaciones
exteriores, Claudia Sheinbaum recibirá un
país enemistado con nuestros principales
socios comerciales y amigo de regímenes
autoritarios y antidemocráticos como Nica
ragua, Venezuela y Cuba.

Atrás quedó la imagen de México como
un país respetuoso
de I os países extran
jeros, que siempre
apoyó las causas
más nobles de la

política mundial.
Claudia llegará a la
presidencia con un
gabinete en buena
medida nombrado

por su antecesor,
con funcionarios

que colaboraron en
su gobierno, redu
ciendo su margen
de maniobra.

Encontrará las ar

cas semivacías y una
deuda grande a pe
sar de que la recau
dación ha aumenta

do por los buenos
oficios de los fun
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cionarios del área financiera. La primera
presidenta de México llegará con un poder
absoluto. Sin embargo, un nuevo sistema
de justicia que no funcione con la debida
imparcialidad en favor de la mayoría de los
mexicanos, puede ser el factor que con
vierta a Claudia Sheinbaum en la manda

rana más repudiada de la historia del país.
Al tiempo, veremos.

Claudia llegará a la
presidencia con un gabinete
en buena medida nombrado

por su antecesor, con
funcionarios que colaboraron
en su gobierno, reduciendo
su margen de maniobra

Foto: EFE
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MISCELÁNEA POLITICA

MICHOACÁN Y SUS NOTICIAS:
LA BUENA, LA MALA Y LA PEOR

a buena noliticia es que
.desde este

miércoles reanuda

ron el corte y em
pacado de limón
los productores de

la región de Buenavista y Apatzingán, Mi
choacán, quienes habían suspendido acti
vidades en protesta
por el asesinato de su
compañero el empre
sario José Luis Agui
ñaga, víctima de Ni
colás Sierra Santana,
El Gordo, líder de los
Viagras quien opera
libremente y con toda
impunidad a pesar de
que cuenta con varias
órdenes de aprehen
sión, entre ellas una
por el homicidio del autodefensa Hipólito
Mora Chávez, ejecutado el 29 de junio de
2023 en La Ruana.

La mala es que a pesar del notorio incre
mento de elementos militares y de la Guardia
Nacional en aquel estado continúa la violencia
y el cobro de piso por parte de los grupos de
lictivos que se han apoderado de la entidad.

La peor es que gobernador Alfredo Ra

mírez Bedolla no actúa y protege a grupos
criminales como Los Viagras y los Botox,
porque lo financiaron durante su campaña,
según asegura Guadalupe, Lupe Mora, acti
vista y empresario de aquella región, quien
exige a las autoridades estatales y federales
que hagan su trabajo, que detengan a los
cabecillas del crimen organizado que man
tiene asolada la región y que liberen a los

agro productores del
cobro de piso, lo que
no han querido hacer
desde que la 4t llegó
al poder en ese esta
do y en la región de
la Tierra Caliente.

Con unas faltas

de ortografía que
denotan su escasa
instrucción formal

que no alcanza ni el
nivel de secundaria

terminada, halcones y gente de guerra de
los Mayos y los Chapitos nos hacen ver que
la sangrienta lucha en Sinaloa, pero en par
ticular en Culiacán apenas ha comenzado

"Desde ase mucho kse llevaron al viejo
(Mayo Zambada) guardaron arsenales com
praron drones carros bestias y están prepara
dos para lok se venia", dice literal uno de los
informes que me hacen llegar y que confir

La mala es que a pesar
del notorio incremento de

elementos militares y de la
Guardia Nacional en aquel

estado continúa la violencia y
el cobro de piso por parte de
los grupos delictivos que se
han apoderado de la entidad.
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man que los levantones, cuerpos mutilados,
decapitados, con cajas de pizza clavadas con
cuchillos en el pecho o con sombreros en sus
cabezas, son sólo el inicio de lo que viene.

Lo que se juega es Culiacán, los Chapitos
aseguran poseer el gobierno de la capital s¡
naloense pero les falta el control total del te
rritorio para el cobro de piso, el trasiego de
armas, el acopio de la droga que se despacha
sobre todo a Estados Unidos y el control del
paso de "mandado y comida para la sur", es
decir, permitir el tránsito de bienes tan ele
mentales como alimentos y energéticos al sur
de la entidad que está en poder de los Mayos.

Mientras todos saben que a esta película le
falta mucho por ver, el gobernador es un decir
Rubén Rocha voltea para otro lado, sus secreta
rios de Seguridad y de Educación minimizan las
pérdidas económicas, la escasez de básicos, la
parálisis y el terror entre la población de ese esta
do, que ya se cansó de estar presa en sus propios
hogares desde hace casi dos semanas. No son
los medios, es la cruda realidad.

RAPIDITAS:
Claudia Sheinbaum enfrentará en no

viembre su primera crisis de gabinete cuando
Rogelio Ramírez de la O entregue el Paquete
Económico 2025 y abandone el equipo.

El grupo de la doctora Sheinbaum logró
imponer a su gente en el SAT, la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, Pemex, Bano
bras, Bancomext, Nafin, entre otros, lo que no
le dejó margen de maniobra al aún titular de
Hacienda que, enmuinado y con razón, regre
sará a las grandes ligas de las finanzas en EU.

De poco servirá el manuscrito de Genaro
García Luna implicando con el narcotráfico al
presidente Andrés Manuel López Obrador y

su equipo de operadores. Sus afirmaciones
no son nuevas y poco o nada influirán en la
sentencia que emitirá el juez Brian Cogan fil
próximo miércoles 9 de octubre, que augura
una larga estancia bajo la sombra en Estados
Unidos al otrora poderoso e intocable ex se
cretario de Seguridad Federal.

La Sala Regional de la Ciudad de Méxi
co de I TEPJF confirmó que es legal el triunfo
de Alessandra Rojo de la Vega en la alcaldía
Cuauhtémoc, pero Catalina Monreal insiste
y ahora anuncia que impugnará ante la Sala
Superior, otra vez bajo el argumento de que
fue víctima de violencia política.

Esta es la última instancia para Katy, quien
volverá a ser rechazada y tendrá que retirarse a
administrar sus múltiples negocios, humillada y
nuevamente derrotada.Que alguien le explique.

Muy mal parada deja a la Marina el direc
tor del Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México, el contralmirante José Ramón Ri
vera Parga, al prohibir abordar taxis de aplica
ción a los usuarios nacionales e internaciona

les, obligándolos a caminar un kilometro has
ta el Circuito Interior para abordarlos.

¿Cuál es su compromiso con los abusivos
taxis del aeropuerto que cobran en promedio
el doble de los otros? La actitud de Rivera Par

ga es de ineptitud o de complicidad. La sensi
bilidad política no se compra en los cuarteles
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CONFIDENTE EMEEQUIS

GUARDIA NACIONAL,
LA DERROTA MORAL
DE LA IZQUIERDA

Tiene la reV:forma que
adscribirá

la Guardia Nacional
a la Secretaría de la

Defensa Nacional. La militarización será ya
un hecho, difícil de revertir, porque estará
en la Constitución.

Es la derrota moral de los grupos de izquier
da que apoyan a López Obrador. Es un agravio
para quienes provienen de las generaciones de
los años sesenta y setenta, y es regresiva en lo
que respecta a los derechos humanos.

Los hijos y nietos del 68, aliados a un líder
populista, están logrando algo que no se les
ocurrió ni a Díaz Ordaz ni Echeverría.

Son muchos, no todos por supuesto, de los
que cada 2 de octubre recuerdan los hechos
trágicos de Tlatelolco, aunque ahora viajan en
una dirección muy distinta de aquella que rei
vindicaron a lo largo del tiempo.

¿Qué queda de aquella tarde en el edificio
Chihuahua y la Plaza de las Tres Culturas?

Se rompe con la
tradición constitucional

que viene desde 1857,
que delimitaba el papel
y participación de las
Fuerzas Armadas, y se
abre la puerta, ahora sí,
para la construcción de
un modelo de seguri

dad que no será civil y
en el que la renuncia a
la construcción de una

policía es ya explícita.
Por si fuera poco, los

integrantes de la Guar
dia Nacional, todos
ellos soldados o mari

nos, tendrán la facultad
de investigar a civiles.

Esto es uno de los

aspectos más delicados
de la iniciativa, porque puede abrir la puerta a
toda una serie de arbitrariedades.

En el Artículo 21 de la Constitución se con

signará que "la investigación de los delitos co
rresponde al Ministerio Público, a las policías y a
la Guardia Nacional, en el ámbito de su compe
tencia, las cuales actuarán bajo la conducción y
mando de aquél, en el ejercicio de esa función".

Si ya era difícil, desde la perspectiva de los
fiscales, el controlar a los comandantes de las di
versas corporaciones, PJF, AFI, AIC, entre otras,

próximamente será más que complicado que
alguien se atreva y que le hagan caso, a orde
narle a un general cómo se debe realizar una
indagatoria y cuáles son sus límites.

Encargar a los militares la seguridad públi
ca nunca fue la mejor idea, pero a falta de otras
posibilidades, entre ellas la debilidad de las
policías estatales y municipales, eso se vino ha
ciendo desde hace años, cobrando fuerza en el
gobierno de Felipe Calderón y normalizándose
en el de López Obrador.

Es más, en la Secretaría de la Defensa siem
pre fueron reacios a realizar tareas que no les
correspondían y que podían meterlos en enre
dos y dificultades, como ocurrió en más de una
ocasión a lo largo del tiempo.

La Reforma de la Guardia Nacional es hija
de un desacato a la Suprema Corte, ya que, a
parir del primer día de este año, se tendría que
haber nombrado a un jefe civil y con la adscrip
ción de todos sus integrantes en la Secretaría de
Seguridad Ciudadana.

Se dirá que nunca fue así, que solo era civil
en el papel, pero no

por ello deja de ser
un incumplimiento
de una sentencia del
máximo tribunal.

Una pieza más a
la serie de desaca

tos del momento,
que van dejando un
rastro sobre la falta

de voluntad para
sujetarse a las leyes.

Esto, en sí mis
mo, es un mal au
gurio de cómo se
rán las cosas en los

próximos años, más
aún cuando se for

malice la integra
ción del nuevo Po

der Judicial, donde
no hay certeza alguna de que se manten
gan su independencia y profesionalismo.

De ahí que el proceso de militarización sea
todavía más riesgoso que en condiciones de
normalidad democrática.

Si se unen las piezas, Guardia Nacional,
formalmente militar, y jueces producto de
una designación que está muy lejos de los
estándares internacionales, lo que tenemos
enfrente es una construcción que puede
devorar inclusive a sus impulsores.
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Foto: Cuartoscuro
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AGENDA CONFIDENCIAL

ZEDILLO, RESENTIDO,
RENCOROSO Y...

11 expresiE!dente Er
nesto Ze

dillo vino a México

para recordarle a la
sociedad que fue
"el gran demócra

ta", gracias a que durante su administración
impulsó la Reforma Electoral que estableció
las condiciones para que México tuviera por
fin elecciones competitivas, imparciales y
justas; en una palabra, impecables.

Esa reforma marcó el fin de la presidencia
autocrática y abusiva, y la ansiada llegada de
una presidencia verdaderamente democráti
ca, presume; y se refiere a 1997 cuando el PRI
perdió en el Congreso la mayoría absoluta de
la que había disfruta
do durante casi siete

décadas, y también el
gobierno del entonces
Distrito Federal que se
lo entregó al ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas.

Se inició una nue

va era de gobierno
"dividido", pero cier
tamente democráti

co, subraya el expre
sidente, y afirma que
en las elecciones de

2000 produjeron,
por primera vez en la
historia moderna de

México, un presiden
te de un partido de
oposición.

Lo que no menciona, es que luego de que
el PRI que dirigía Santiago Oñate Laborde "le
mochó el dedo", por lo que no pudo designar
como sucesor a Guillermo Ortiz Martínez, prácti
camente mandó al "tricolor por un tubo"; ignoró
a Francisco Labastida Ochoa, quien se apuntó
como candidato presidencial; lo "trató con la
punta del pie", y decidió "regalarle" la Presiden
cia de la República a Vicente FoxQuezada.

¡Eso y más hizo el "gran demócrata renco
roso y resentido"! Obviamente, los priistas lo
colmaron de "recuerditos", principalmente refe
rentes al 10 de mayo.

Es oportuno recordar, apuntan los observa
dores políticos una breve, útil y aleccionadora
anécdota del pasado, que Carlos Salinas de
Gortari incluyó en un capítulo de su libro ya cita
do "México: un paso difícil hacia la modernidad".

El miércoles 23 de marzo de 1994 fue asesi

nado el candidato priista Luis Donaldo Colosio
Murrieta, y el presidente de la República tuvo
que decidir quién habría de sustituirlo.

Al respecto, recuerda en su libro: "En esos
momentos aciagos destacaron tres personali
dades que cumplían las disposiciones consti
tucionales: Pedro Joaquín Coldwell, Francisco
Rojas Gutiérrez y Ernesto Zedillo Ponce de León.

"El primero de los integrantes de esa terna
era exgobernador de Quintana Roo y exsecreta

rio de Turismo; el segundo, director general de
Petróleos Mexicanos, y el tercero, coordinador
general de la campaña de Colosio y exsecre
tario de Educación Pública y de Programación
y Presupuesto en el gabinete de Carlos Salinas.

Después de su evaluación, el presiden
te de la República se
inclinó por el doctor
en economía Ernes

to Zedillo.

El propio Salinas
relata que la decisión
estuvo influida por
la apreciación que
hizo uno de sus co
laboradores cerca

nos, quien le hizo ver
que Zedillo reunía
tres cualidades que
lo hacían un buen

prospecto para la
candidatura: "Apren
de rápido, suple la
inexperiencia con la
inteligencia y es un
ser humano noble".

También mencionó el consejero lo que a su
juicio era el principal defecto de Ernesto Zedi
llo y que Salinas dice no haber evaluado en su
real magnitud: 'Tiene problemas con su origen
y eso lo hace un hombre resentido, rencoroso".

Escribe Carlos Salinas en su libro: "En aquel
momento, esto último no me pareció relevante",
pero no pasaría mucho tiempo para que el ex
presidente se arrepintiera de no haberle conce
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dido mayor importancia a ese "detalle".
Años después, su colaborador le dijo: "De

bías de haber releído a Gregorio Marañón en
Tiberio, historia de un resentimiento". En esa
obra escribió que el triunfo, lejos de curar al
resentido, lo empeora, y es una de las razones
de la violencia vengativa que el resentido ejerce
cuando alcanza el poder. De ahí la importancia
que el resentimiento ha tenido en la historia"

El propio Salinas relata que
la decisión estuvo influida

por la apreciación que hizo
uno de sus colaboradores

cercanos, quien le hizo
ver que Zedillo reunía tres
cualidades que lo hacían
un buen prospecto para
la candidatura: "Aprende

rápido, suple la inexperiencia
con la inteligencia y es un ser

humano noble"

Foto: Cuartoscuro
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MENSAJE POLITICO
BATRES VA A COGOBERNAR
CON CLARA BRUGADA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Ayer, durante los registros
de los precandidatos a la
alianza Va por México a la

Jefatura de Gobierno de la Ciudad

de México fue evidente que será una
contienda de dos contra uno, y lo
más probable es que ese uno le gane
a los otros dos con mucha ventaja.

Se trata de una alianza contra

Santiago Taboada entre el diputa
do federal perredista Luis Espinosa
Cházaro, que lo único que tiene es
dinero porque presencia política
en la ciudad para nada, y el priísta
Adrián Rubalcava, alcalde de Cuaji
malpa, la penúltima demarcación en
número de habitantes en la capital.

Parece ser una de esas alianzas

desesperadas, endebles y coyuntu
raies, no por un proyecto, sino con el
mero objetivo de obtener una renta
bilidad política: candidaturas. Ayer,
Rubalcava acompañó por la mañana
a Cházaro a registrarse como pre
candidato del PRD y le levantó el
brazo; por la tarde Cházaro escoltó a
Rubalcava a registrarse en el PRI.

En otro punto, al sur de la Ciu
dad, ai filo de las 3 de la tarde, el
PAN abrió la sede de su partido
para que entraran cientos de per
sonas a apoyar a Taboada, con
banderolas también del PRI y el
PRD, lo que generó una confusión
de que el registro ya para ser el
candidato de los tres partidos. Para
eso todavía falta. El plan es que los
tres contendientes harán precam
paña oficial desde ya hasta el 3 de
enero, día en que la alianza Va por
México haga oficial la designación
de su candidato, que será median
te una encuesta entre los tres aspi
rantes, previos cuatro encuentros
de intercambio de propuestas, que
no debates.

Rubalcava y Cházaro están
enojados porque saben que no

tienen posibilidades de ganarle a
Taboada la candidatura, y por eso
se alian para sacar la mayor tajada
posible de su derrota. El perredista
quiere ser senador, pero su parti
do ronda el 3% de las preferencias
o sea en el margen de error, que
podría ser 6% o 0%, pero también
quiere un escaño Miguel Mance
ra, quien está necesitado de fuero
ante una eventual Presidencia de

Claudia Sheinbaum, quien le tiene
cuentas políticas pendientes.

Por otra parte, Rubalcava tam
bién quiere ser senador,tonces le
cederán menos candidaturas al

Senado y la bancada del PRI sería
menor a la que ha proyectado el
propio líder tricolor. En este esce
nario, los panistas se dicen tranqui
los porque están convencidos de
que al final de cuentas Taboada va
a terminar siendo candidato de Va

por México, y prevén que podría
lograr hasta el 60% de las prefe
rencias en la encuesta. Lo veremos.
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LA ESTRATEGIA

LA LARGA MANO DE ISRAEL
Por Alexei Chévez Silvetí

La detonación simultanea de al menos

mil beepers encriptados en Líbano ha
dejado al mundo perplejo.

Nadie hasta ahora se ha acreditado este

ataque a militantes de Hezbollah que ha deja
do más de 1,000 heridos, se habla de al menos
1 70 en estado muy crítico por lo que la cifra de
muertos todavía no es exacta.

¿Quien es el responsable?
Muy probablemente ha sido una operación

conjunta de varias agencias de seguridad e inte
ligencia del gobierno de
Israel, principalmente el
Mossad y la super secreta
Unidad 8200 responsable
de operaciones clandes
tinas, contrainteligencia y
cyber operaciones.

Esta unidad opera
con jóvenes entre 1 8 y 21
años y selecciona los más
brillantes para su servi
cio. La unidad 8200 es el

equivalente a la NSA nor
teamericana.

Esta unidad detectó y
advirtió sobre el ataque
de Hamas en octubre 2023 las advertencias del

comandante de la unidad general Yossi Sariel
fueron descartadas (a principios de septiembre
Sariel renunció al mando de la unidad).

¿CÓMO LO LOGRARON?
Hezbollah por órdenes de su líder Hassan

Nasrallah empezó a desechar el uso de teléfo
nos celulares por la facilidad de geo localiza
ción por parte de Israel, el uso de radio de onda
corta también es fácil de detectar y escuchar.

Para evitar esto se empezó a usar el mandar
mensajes en Beepers que permite enviar men
sajes sin dejar rastro o geolocalización.

Hace 8 meses hicieron un pedido por una
nueva generación de beepers encriptados para
substituir los que venían operando, estos nuevos
beepers encriptados y más seguros se empeza
ron a distribuir entre sus miembros en febrero de

este año. Una teoría apunta a que los servicios de
inteligencia de Israel detectaron el pedido.

Entonces diseñaron una operación muy am
biciosa y de largo alcance.

Comisionar a la Unidad 8200 para modificar
las pilas alcalinas con una parte de explosivos
(estiman 20 gramos) llamado PETN Tetranitrato
de Pentaeritritol, un nitrato orgánico que se usa
en demoliciones y de muy alta velocidad.

Además de insertar un Malware que permi
tiera mandar una señal a todos estos aparatos
simultáneamente para detonarlos.

Significa que los servicios de inteligencia de
Israel lograron detectar este pedido, acceder
a los Beepers y sabotearlos para meses des

pués en un solo día a las
15:30 horas detonarlos

remotamente, matando
e hiriendo a los militantes

de Hezbollah, pero tam
bién a victimas inocentes

que no debieron resul
tar muertas o heridas en

esta operación.
Hoy los hospitales de

Beirut esta rebasados por
el número de heridos que
provocó esta operación

El término militar para
las victimas inocentes es
"Daños Colaterales"

"Daños" que no son aceptables bajo ningu
na circunstancia y muchos de ellos hoy están he
ridos o mutilados por esta operación en contra
de los enemigos del pueblo de Israel.

Israel tiene un largo historial de operacio
nes clandestinas, si algo les ha caracterizado
es no olvidar y nunca perdonar a sus enemi
gos. Cazaron y mataron a nazis responsables
de la Solución Final, capturaron a Adolf Eich
man y lo llevaron a juicio en Israel, se robaron
los planos y el plutonio norteamericano para
hacer su propia bomba atómica y estuvieron
a punto de usarla cuando perdían la guerra
contra el frente árabe, mataron a los terroristas
responsables de la matanza en las Olimpiadas
de Múnich, Fueron a Uganda a rescatar a sus
conciudadanos en una operación que parecía
imposible. Hay, un largo etcétera sobre como
llega y golpea la larga mano del pueblo de
Israel. Libano, Beirut y sobre todo Hezbollah
padecen de su alcance.
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GLORIETA DE COLÓN
CASARÍN ANDA MUY NERVIOSO
POR RIESGO DE NULIDAD EN ÁO

faya que andaV;muy nervioso
Javier López

Casarín, hasta hoy al
calde electo en la Alva

ro Obregón, por More
na, pues en cosa de días el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
resolverá si anula o no esa elección, ante el
acuerdo por unanimidad del Consejo Gene
ral del INE de que rebasó el tope de gastos
por el 5.8%, y por lo tanto sería causal de
nulidad, ya que la diferencia entre primero
y segundo lugar fue del 3.1%. Este jueves,
presumió un pequeñito triunfo: la Sala Su
perior del TEPJF resolvió que Casarín no
compró de manera indebida tiempos en te
levisión durante su precampaña, en relación
con una participación como opinador que
tenía en un programa, tal como ha resuel
to ese organismo en otros casos similares.
Todavía falta que resuelvan el asunto de la
campaña negra (calumnia), que está en la
Sala Regional del TEPJF, a donde Casarín
fue a hacer alegatos de oídas este miérco
les, y hasta posteó la foto para que Marcelo
Ebrard ya no lo regañe de que descuida las
causas legales. Para abonar a que supuesta

mente ya tiene resuelto que no van a anular
la elección, Casarín presumió la reunión de
este jueves con la alcaldesa Lía Limón, para
continuar con los trabajos de transición de
Gobierno, que nunca se han frenado por
que hasta hoy nunca ha dejado de ser alcai
de electo. Lo que es evidente y no puede
ocultar Casarín es su nerviosismo, porque
además de ese rebase del 5.8%, podrían
sumarle como gasto la campaña negra (y
calumnia, otra causal de nulidad) en Face
book contra Lía Limón, ello trae implicacio
nes penales, y carga en contra como ocho
denuncias de este tipo.
LA PRIMERA EN INSTALARSE

La diputada de Morena, Elizabeth Ma
teos logró ser la primera en instalar la Co
misión que presidie, la de Administración
Pública Local, porque desde ya tiene que
procesar todas las comparecencias de los
secretarios del Gobierno de la CDMX an

tes de que se vayan, por lo cual se pusieron
como fecha límite el 27 de septiembre.
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POR LA ESPIRAL
EL PLAN MATTEI PARA FRENAR
A LOS ILEGALES AFRICANOS

esde hace

j meses, ItaliaD:
comenzó a

reforzar su estrategia
diplomática y de in
versiones, no solo con
el África mediterránea,
sino con el resto del

continente, a través de su Plan Mattei y que
ha puesto en la mesa inversiones disponi
bles, por 5 mil 500 millones de euros.

Se trata de la piedra angular del nuevo "ro
mance" entre Italia y los países del África me
diterránea: un programa llamado, Plan Mattei,
en honor al fundador de Eni, Enrico Mattei.

Precisamente, el European Think Tanks
Group (ETGG) destacó al respecto que
por primera vez hay un plan con el po
tencial de "cambiar las reglas del juego"
para la cooperación de Italia con África en
materia de desarrollo.

El acercamiento de Meloni ha sido gra
dual hasta anunciar el Plan Mattei que vie
ne cargado con una financiación inicial de 5
mil 500 millones de euros y está enfocado a
cinco áreas clave: 1) educación; 2) agricul
tura, 3) salud; 4) ener
gía; y, 5) agua.

En los países del
África mediterránea,
se observa a Italia
como un nuevo socio

estratégico, un puen
te fresco de inversio

nes y de cooperación

para el desarrollo que,
además, los acerca
más hacia la Unión

Europea (UE).
El arribo al poder

de Giorgia Meloni, en
octubre de 2022, ha
reubicado a África dentro de sus prioridades
en materia de política exterior: la primera
ministra, militante del partido Hermanos de
Italia, ha asumido una postura proactiva bus
cando un acercamiento clave con Argelia, Li 
bia, Túnez, Marruecos y Egipto, pero tampo
co deja fuera al resto del continente africano.

Su intención es frenar, en origen, la sali
da ilegal de cientos de jóvenes que, explo
tados por las mafias, se adentran en cayucos
inseguros para navegar hasta las costas eu
ropeas con el sueño en el bolsillo de con
seguir una vida mejor. A veces solo vivir en
libertad y en seguridad.

Meloni cree que además de hacer más fé
rrea la política de asilo y acogimiento italiano y
de perseguir a las mafias y acelerar las expul
siones de los ilegales, es necesario trabajar de
forma conjunta con África para crear oportuni
dades dignas para su población.Evitar que se
vayan por hambre y hacerlos quedar porque
encuentran oportunidades de vida. El Institu
to Affari Internazionale habla de un "cambio

de mentalidad" en Italia y en su política ex
terior hacia África, alejada de los reproches,
para ofrecer alternativas con soluciones que
a través de la inversión y de la cooperación
coadyuven al progreso de las economías.

A COLACIÓN
Se trata de inversiones potenciales en el

renglón energético; de fortalecer el camino
de la cooperación y de una nueva forma de
asociación a través de movilizar inversiones

públicas y privadas.
Ahora bien, Roma pretende que las

relaciones no se circunscriben únicamen

te al renglón energético: hay misiones de
alto nivel, comerciales y de inversiones, el
propio presidente de Argelia, Abdelmadjid
Tebboune ha calificado de "trascendental"
este acercamiento.

Hasta la prensa local alaba a su socio eu
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ropeo. Además de Argelia, la primera minis
tra buscó un acercamiento con el gobierno
libio: hace meses en Trípoli se reunió con

su homólogo, Abdul
Hamid Dbeibeh y
ambos signaron un
acuerdo gasístico por
8.000 millones de dó

lares que involucra a
la energética italiana
Eni y a la Corporación
Nacional de Petróleo

de Libia (NOC).
La diplomacia

italiana está siendo

transversal.
Ha sido bastan

te significativo que
Meloni recibiese en

Roma a Khalifa Haftar, autodenominado

líder de la milicia de Bengasi, con quien
abordó los retos de los flujos migratorios y
la necesidad de que Libia tenga un entorno
de paz, seguridad y estabilidad.

A su vez, con Túnez, la estratagema des
de Roma descansa en una serie de alianzas.

Meloni se ha reunido varias veces con

Kais Saied, presidente de Túnez, y ha media
do inclusive para que el Fondo Monetario
Internacional (FMI) acelere la entrega de un
paquete de ayuda que, hasta el momento, no
ha sido concedido. La primera ministra que
milita en un partido de ultraderecha avizora
que a través del Plan Mattei se puede incluso
detonar un corredor africano de energías re
novables, así como de hidrógeno verde.

Hacerlo sería un hitazo, África no es el
pasado, es el futuro. Solo se necesita visión y
Meloni no se equivoca en la estrategia.

Foto: EFE
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El verdadero
complot
Se dice por ahí que trabajadores
del Poder Judicial de la Federación

buscarán, a toda costa^ boicotear
la toma de pro testa de Claudia
Sheinbaum el próximo primero de
octubre.

Vaya, puede que lo intenten, pero de
eso a que lo logren, lo dudo mucho y no
solo yo sino varios.
Habría que tener una estrategia muy

bien articulada para poder estropear
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uno délos eventos más interesantes,
importantes y por demás esperados en
México.

Aquello solo es un chisme de
radio pasülo y que, aunque la líder
del sindicato, Patricia Aguayo ya lo
descartó no podemos perderlos de
vista, no al menos ese día, el primero
de octubre necesitamos ponerles el ojo
encima.

Aguayo ofreció una entrevista
radiofónica en la que aseguró que no
tienen contemplado "un acto de esa
naturaleza"" y que dentro de su agenda
no tienen en la mira acudir a San

Lázaro.

Y tampoco tienen previsto levantar
ala brevedad el paro que tienen desde
hace unos días tras la aprobación de la
reforma judiciáL
Quedan dudas, ya que el Consejo

de la Judicatura Federal (CJF) diera a
conocer que los trabajadores judiciales
retomarían sus labores a partir del
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próximo lunes, tras una votación que
determinó poner fin al paro.
Esperemos que pro yo se pongan

de acuerdo porque los únicos
perjudicados son los mexicanos, por
más que quieran regresar el tiempo
la reforma ya está aprobada por los
senadores y los diputados, mejor se
hubieran puesto las pilas para hacer
las cosas bien, así no se habría llegado a
este punto.
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Derrumbes y
desenmascarados

''Hoy dejo el periodismo indefinidamente*',
escribió hace unos días Humberto Padgett,
antes de el, Dcnise Dres ser y Sarmiento fueron
puestos en la "eongeladora" al tiempo que
Jorge Hamos anunciaba su salida de Univisión,
uniéndose a Amparo Casar, León Kranize, Ana
Paula Ordorica y muchos más. Poco apoco, la
4T les fue quitando la voz al dejar al descubierto
ia escandalosa manipulación de la que sus
medios son expertos. Los gr andes periódicos
sufrieron bajas espectaculares, como Aristeguí
Noticias, una de las voces con más credibilidad,
perdió gran paite de su audiencia en linea y
io mismo sucedió con Latináis, un medio que
nació casi con el sexenio y que ahora, ai término
de este, difícilmente puede sostenerse debido
a la falta de audiencia, anunciantes y apoyos
externos a raíz de la manipulación y mentiras
descaradas.

Un caso similar y patético ocurrió con la
oposición: una ultraderecha que no "acaba de
pegar" no obstante las ayudas económicas de
España y Estados Unidos; la desaparición del
PRD; una coalición que no acaba de entender
por que perdieron; el PR1 desdibujado y con
pleitos internos y otro tanto con el PAN, cuyo
dirigente se vería mejor calladito, de la mano del
"estratega" Claudio X, experto en la venta de
desechables.

Al lado de expresidentes exiliados y
autocxiliados, el más reciente Felipe Calderón,

Ciro Gómez Leyva busca "nuevos aires", y
frente a to do, el derrumbe del mayor sistema de
injusticia del país, la Suprema Corte comandada
por Norma Piña, cuya impericia, orgullo y
poco tacto ayudaron a desenmascarar el nido
de corrupción reinante que favorecía a ios más
poderosos.
Todo en un sexenio, la locomotora

obradorista no ha sido solamente el Tren

Maya, el Interoceánico o el Transístmico, sino
el despertar de las conciencias que hizo en
cada uno de nosotros y que seguirá como el
"Testamento Político" que una vez mencionó el
presidente Andrés Manuel López Obrador en
una mañanera. Los cambios los hemos logrado
todos, comandados por el mejor dirigente que
pudimos tener.
Con mañaneras más cortas y el estilo distinto

de la doctora Sheinbaum^ será preciso que la
voz del pueblo se escuche más fuerte y clara que
nunca para que jamás regresen los vendepatrias,
los usureros y los asesinos a manchar nuestro
territorio. Habrá que seguir Arreando al Elefante.
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19
Los sismos de 1985y 2017 rio solo
sacudieron la Ciudad de México, sino
también desnudaron la corrupción
entre autoridades locales y empresas
inmobiliarias, particularmente en la
alcaidía Benito Juárez.
En esa zona, cientos de familias

perdieron a un ser querido o su
patrimonio, debido a la negligencia
y ambición de un grupo político
que disfrazó su enriquecimiento
como progreso. Fue la reflexión de la
vicecoordinadora de Morena, Brenda
Ruiz Aguilar, en una sesión solemne del
Congreso capitalino para conmemorar
los sismos del 19 de septiembre.
Desde la tribuna, Ruiz Aguilar fiic
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clarar "No engañemos a nadie, liay
elementos sólidos paralas detenciones
de exf unció ñaños y aún hay prófugos.
La corrupción inmobiliaria no es un
invento, es un mal que costó vidas y
destruyó hogares".
Esta denuncia no es nueva, pero la

magnitud del daño es incalculable.
La proliferación de construcciones
irregulares en Benito Juárez es un reflejo
de la ambición desmedida de unos pocos,
que antepusieron sus intereses sobre la
seguridad y bienestar de la ciudadanía.
La diputada enfatizó que Benito

Juárez ha dejado de ser "el mejor
lugar para vivir", como muchos solian
pregonar. "Que nunca más la avaricia
ponga en riesgo la vida y el patrimonio
de los capitalinos", sentenció. La lucha
contra la corrupción inmobiliaria, dijo,
"habrá de terminar victoriosa".

El 19 de septiembre es una fecha que
ha quedado marcada en la memoria
colectiva. Si bien es una tragedia,
también fue un parteaguas que sembró
la semilla de la cultura de la prevención.
Desde el sismo de 1985, se ha

trabajado en nuevas disposiciones, como
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el Reglamento de Construcciones y la
imple me litación de la alerta sísmica,
así como simulacros que hoy son
fundamentales para estar preparados
ante futuros desastres.

Para Ruiz Aguilar el sismo de
1985 no solo marcó un cambio en

la protección civil, sino también un
despertar social que evidenció las fallas
de un gobierno incapaz de proteger a su
gente.
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El circo y d
cirquero
ANDRES ATAYDE
Andrés Atayde viene de familia cir
quera, y él bien aprendió y por eso es
tá acostumbrado a darle pan y circo al
pueblo.
El panista dirigió el partido en la

Ciudad de México de una manera de

corosa, y al saber que Luisa Gutiérrez
Ureña tiene la aprobación de Jorge
Koniero para ser la nueva líder de Ac
ción Nacional en la capital, le ardió
hasta la conciencia, esa que no tiene,
Vayamos por partes. Atayde re

cibió un partido en decadencia que
tuvo que someter a una absurda coa
lición para medio salir avante en las
elecciones.

Su labor al frente dejó mucho que
desear, pues sí le hubiera echado más
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gan it as igual y la votación con la que
perdió Santiago Taboada no habría
sido tan vergonzosa como la del 2 de
junio pasado.

Además, se dice por ahí que le que
dó tan grande el puesto, pues no supo
que hacer cuando hubo escándalos
como el de la detención de Christian

Von Roehrich en la garita mientras
intentaba huir del país tras ser acu
sado de corrupción inmobiliaria en la
Benito Juárez, alcaldía en donde jus
to la familia del panista tiene un cir
co, la famosa "Carpa Astros", ubicada
en calzada de Tlalpan 855.

La familia Atayde se ha beneficia
do del lugar que le dejaron ocupar
sobre una de las avenidas más impor
tantes de la capital, le contaron a esta
chismosa que ni siquiera pagan agua
y que en muchas ocasiones se cuel
gan de la luz; ojo, aquí no más se dice
lo que se cuenta.

Incluso el circo regala algunas fun
ciones gratis para las familias de los
Copacos de la alcaldía y en muchas
ocasiones han permitido el espectá
culo circense en la explanada de la al
caldía, pues los alcaldes y delegados
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querían quedar bien con una de sus
principales entradas de dinero.

¡Qué buen negocio el de Andrés! A
ver cómo le va siendo coordinador de

la bancada del PAN en el Congreso,
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Ilsludianlcs
cnEsnaña
ESTAN CAMBIANDO A LA DERECHA
Los estudiantes en España, histórica
mente vinculados a la izquierda, es
tán cambiando de opinión. Según un
estudio del Centro de Investigaciones
Sociológicas de la Universidad Carlos
111 de Madrid, los jóvenes de entre 18 y
24 años están inclinándose hacia par
tidos de derecha. Así, un 31% de ellos
votaría por un partido de izquierda,
mientras que el resto mantiene una
actitud indiferente hacia la política.
Este cambio de tendencia es pre

ocupante, ya que la juventud es la
base del futuro. La izquierda siem
pre ha sido una opción para avanzar
y cambiar el estado de cosas nocivas
para la sociedad, especialmente para
las clases desamparadas; sin embar
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go, la derecha mantiene lineamientos
conservadores que 110 atraen a los jó
venes, quienes por naturaleza son i li
quietos y buscan cambios,

Salvador Allende, antes de ser de
rrocado, dijo: "Los jóvenes que no son
revolucionarios, 110 son jóvenes" Es
to refleja la importancia de la ideo
logía y el cambio en la juventud. La
izquierda debe recuperar su papeleó
me fuerza impulsora del cambio.
En España, el estudio revela que

los estudiantes de filosofía y letras, así
como de otras carreras humanísticas,
muestran poco interés en la política.
Esto se refleja en la baja participación
en manifestaciones, como la de apoyo
a Palestina. Por su parte, en México, la
situación no es diferente. Los jóvenes
se politizan y participan menos en los
procesos electorales.

Nótese, la derecha ha crecido por
que la izquierda no ha estado a la
altura de las expectativas de la so
ciedad. Insistimos, es indispensa
ble la politización de la juventud y la
niñez, 110 para imponer una doctri
na específica, sino para fomentar el
pensamiento crítico y la participa
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ción activa en la sociedad. La educa

ción debe cumplir su papel histórico
en este sentido.

En conclusión, es fundamental
que los jóvenes se orienten hacia los
cambios indispensables para mejorar
las condiciones de la sociedad. La iz

quierda debe recuperar sil papel co
mo fuerza impulsora del cambio y los
partidos políticos deben luchar por
conquistar a los jóvenes.
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I r <111 vacas flacas
y bueyes robustos
MAESTRO, LULA, PETRO, BORIC Y DIAZ CANEL
VENDRÁN A LA TOMA DE CLAUDIA.

La plana mayor del socialismo latinoamericano, ade
más de X lomara, Are valo y Arce, Si Xóchitl hubiera ga
nad o nos visitarían Milei Baluarte, Noboa, Bolsonai o,
Asilar, Rajoy, Núñez Feijoo, Calderón y tal vez hasta
Trump. Gracias a Dios y al pueblo que no.
IIcitrones dijo que las críticas de Zedillo ala refor
ma judicial son "atoro pasado".
Eran tiempos de vacas ñacas para el pueblo y de bue
yes robustos para gobiernos neoliberales y sus fami
lias.

Fernández Ñor021a citó que el senador Barreda es
tuvo libre todo el tiempo y es una patraña que per
maneciera detenido.

MC significa: Mala Comedia de Daniel.
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eipan se deslinda de García Luna 'Aporque no es
panista, ni militante y ni miembro del partido, só
lo colaboró en dos gobiernos'*.
Pero fue pieza clave de sus dos expresidentes de la
república, por lo tanto fue foxistay calderonista e hi
zo que Felipe se convirtiera en genarista a su servicio
por el desmedido poder que le dio, al grado de ífno ver
ni oír y sus nexos con el Cártel de SinaloaPacífico, pe
se a que se lo advirtieron generales y legisladores ho
nestos.

Ni Ricardo Anaya le creyó sus falacias y mejor des
tapó a Jorge Homero como "el líder que el panismo
necesita para renovarse y no morirá
Sobre todo para reactivar al Cártel Inmobiliario Pa
nista bajo el cobijo blanquiazul y seguir "'urbanizan
do1' la capital eonmegaedilicios caros y chafas,
Eduardo Verástegui lanzó un rap en apoyo a
Trump diciendo que tiene el voto de los latinos.
Ese lamepatas está rap,..ado del cerebro y con cero
neuronas sanas, porque el sector latino apoya a Ka
mala casi al 100 por ciento por una simple razón: sal
vaguardar a los migrantes de la racista y fascist a idea
de deportarlos.
Trump afirmó que '*sólo los presidentes relevantes
reciben disparos".
También los que tienen mucho dinero para inventar
se autoatelitados y comprar medios para que los publi
quen a su entera conveniencia.
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Capitanes
Sigue la alianza
Los que van viento en popa en su alianza con la arma

dora china BYD son los de El Puerto de Liverpool,
empresa que lidera Graciano Guichard.

Apenas en julio abrieron un nuevo showroom de la
compañía asiática dentro de su tienda en Galerías Coapa,
al sur de la Ciudad de México.

Con este sitio, son cinco las ubicaciones en las que
Liverpool ofrece directamente los autos chinos, que es
tán dando una fuerte competencia a armadoras japone
sas y americanas en el mercado mexicano.

La estrategia que ha seguido la tienda departamental
para generar visitantes tiene como eje la diversificación
de los modelos de BYD, con diversas tecnologías que se
ajustan a diferentes presupuestos.

En el segundo el trimestre de este año se vendieron
964 unidades de esta marca, con lo que de forma acu
mulada en el primer semestre la empresa logró comer
cializar mil 540 vehículos.

A nivel nacional, las marcas de origen chino
representaron 9 por ciento del mercado entre enero y
agosto de este año, de acuerdo con la información de la
Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores
(AMDA).

La tasa anual de crecimiento en las ventas de vehí
culos de origen chino en el periodo fue de 14.1 por ciento,
por lo que Liverpool quiere consolidarse como el princi
pal distribuidor de BYD.

Salud
bebible

Desde la pandemia de Co
vid19, los mexicanos han
tomado mayor conciencia
del cuidado de su salud y
un segmento que se ha be
neficiado es el de bebidas
funcionales.

Entre las favoritas están
aquellas que incluyen proteí
na y colágeno, así como las
hidratantes, con electrolitos.

Estos hallazgos forman
parte de los temas que se
discutirán en Food Tech
Summit 2024, un evento
que presenta nuevas ten
dencias del sector alimenta

rio y cuya vocera es Chris
tine López.

Otras bebidas que se es
tán abriendo paso son las
enfocadas en la salud diges
tiva, principalmente las que
están fermentadas, como la
kombucha o el kéfir.

Y es que los mexicanos
buscan que aquello que be
ban fortalezca su cuerpo
y aumente tanto su rendi
miento físico como el
cognitivo.

Aunque las bebidas fun
cionales aún representan
una proporción relativa
mente pequeña del total de
bebidas producidas en Mé
xico, aproximadamente 50

por ciento de los consumi
dores mexicanos han repor
tado haber adquirido alguna
de ellas en el último año.

Se estima que en Amé
rica Latina, donde México
es un actor importante, este
segmento crece a una tasa
de 9.5 por ciento anual.

La edición 16 de Food
Tech Summit 2024 se lleva
rá a cabo el 2 y 3 de octubre
en Ciudad de México.

76 años
de Somar

Los que están celebrando 76
años en el mercado farma
céutico mexicano son los de
Grupo Somar, empresa que
está a cargo de Daniel del
Conde.

Hoy en día Somar ocu
pa una posición destacada
en el mercado farmacéutico
mexicano al ocupar la se
gunda posición en unidades
vendidas y figurar en el top

20 por valor de mercado.
La compañía gestiona

más de 200 registros sani
tarios y autorizaciones de
comercialización. Además,
cuenta con seis plantas de
producción en el País y que
producen en conjunto 160
millones de unidades al año.

El año pasado, Somar
estuvo a punto de ser ad
quirida por la farmacéutica
colombiana Procaps, en un
acuerdo que había logrado
el fondo de inversión Ad
vent International y que fi
nalmente no se concretó.

A un año de distancia
todo parece indicar que la
cancelación de esa opera
ción fue algo bueno para
Somar, pues ahora mismo el
grupo colombiano, que in
cluso cotiza en la bolsa de
Nueva York, está batallando
por falta de liquidez y un al
to nivel de endeudamiento,
mientras enfrenta una rees
tructura interna

capitanes@reforma.com

ALBERTO
YOSHIKAZU
KUBA...

Es el CEO del fabrican
te de motores eléc
tricos brasileño Web,
que tiene un plan de
inversión por unos
122 millones de dóla
res para expandir sus
negocios en Méxi
co y Brasil. En el Pais,
los recursos serán pa
ra construir una nue

va planta para elaborar
alambre, además de
adquirir equipos des
tinados al mercado de
Norteamérica.

r
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No te elegimos
a ti

o te elegimos a"Nti".
Palabras que

nadie quiere escuchar. Ya
sea en una entrevista de
trabajo o quizá en una si
tuación todavía más común,
cuando se decide quién
cubrirá una buena vacante
interna.

Ocupar un alto puesto
debe de ser una ocasión lle
na de cosas positivas. Si se
elige alguien interno, se gene
ran vibras positivas. Si viene
alguien de fuera, se renuevan
ideas y estilos.

Pero si se maneja mal,
provoca grandes dolores
de cabeza.

"Arribismo y machis
mo, dos grandes obstáculos
que tenemos que librar para
poder avanzar en nuestros
trabajos".

Así escribió en sus redes
sociales hace tiempo una ge
rente de una empresa indus
trial tras enterarse de que no
fue elegida para cubrir una
vacante de un directivo que
acababa de salir.

Desde el punto de vista
operativo, la candidata in
terna cumplía los requisi
tos a cabalidad. La rotación
en la empresa era baja, por
lo que ese tipo de oportu
nidades no se presentaban
a cada rato.

Ella sentía que el puesto
era suyo.

Pero no. Para acabarla de
fregar, el elegido era un hom
bre joven que algún momen
to trabajó en la empresa. Que
emigró a otros lares y tuvo
una carrera exitosa.

Regresaba al nido, pero
ahora como jefe de la que
antes fue su jefa.

Sin duda una situación
peliaguda.

El exabrupto de la ge
rente provocó un jaquecón
para todos.

¿Qué lecciones se pue
den aprender de esta anécdo
ta? ¿Cómo manejar bien la
elección de quién debe lle
nar una vacante alta?

Iniciemos primero con
consejos para la empresa.
Para RH o los jefes encarga
dos de este proceso:
1. Definir criterios de selec
ción. Primero, esto mejora el
proceso de decisión, lo hace
más justo. Pero sobre todo,
segundo, es como una vacuna
contra algún posible reclamo.
Aquí aplica ese refrán: cuentas
claras, amistades largas.
2. Entrevistar también a
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ahora como jefe de la que
antes fue su jefa.

Sin duda una situación
peliaguda.

El exabrupto de la ge
rente provocó un jaquecón
para todos.

¿Qué lecciones se pue
den aprender de esta anécdo
ta? ¿Cómo manejar bien la
elección de quién debe lle
nar una vacante alta?
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1. Definir criterios de selec
ción. Primero, esto mejora el
proceso de decisión, lo hace
más justo. Pero sobre todo,
segundo, es como una vacuna
contra algún posible reclamo.
Aquí aplica ese refrán: cuentas
claras, amistades largas.
2. Entrevistar también a
candidatos internos. Mu
chas veces no se hace esto
porque "ya los conozco". Y
esto es cierto. Sin embar
go, hay que ponerse en los
zapatos del candidat@. El/
La que no resulte elegido
podría pensar: ni siquiera
me consideraron. La entre
vista elimina o reduce esta
percepción.
3. Platicar posteriormen
te con los que no fueron
elegidos. Sobre todo si se
optó por alguien exter
no y también si había un
candidato(a) interno muy
fuerte. Explicar las razones,
brindar apoyo para mejo
rar lo que se requiera me
jorar. Mostrar empatia, dan
do claridad sobre las opcio
nes futuras de crecimiento.
OJO, con honestidad: si no
hay posibilidades de avance,
es importante que la perso
na lo sepa. Quizá opte por
otros lares.

Aun si todo se mane
ja bien, pueden presen
tarse problemas como los
del caso inicial. Si existe una
rebelión muy fuerte, hay que
actuar. No hay nada peor pa
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otros lares.

Aun si todo se mane
ja bien, pueden presen
tarse problemas como los
del caso inicial. Si existe una
rebelión muy fuerte, hay que
actuar. No hay nada peor pa
ra un equipo con un nue
vo jefe(a) que la división y
la ¿illa Se debe cortar de tajo.

Por ejemplo, la empre
sa de la anécdota habló cla
ramente con la inconforme,
que se tomó unos días para
pensar todo biea

Repasemos algunos con
sejos para los que reciben
la triste noticia: note elegi
mos a ti. ¿Qué hacer?
a) No encabritarse. Cierta
mente, un exabrupto en tus
redes sociales no te ayudará
nadita. Evita, pues, reaccio
nar de bote pronto, enojad@.
Tómate tiempo para pensar
las cosas.
b) Definir un plan de ata
que. ¿Con quién necesitas
hablar? ¿Qué es lo que vas a
plantear? ¿Cuáles son tus ob
jetivos de mediano plazo en
la empresa? ¿Qué opciones
tienes afuera?
c) Conversar con los que
tengas que conversar. Pre
guntar, escuchar y obtener
una perspectiva clara de tu
futuro. Clave: negociar apo
yos necesarios y retroalimen
tación frecuente.
d) Tomar cartas en el asun
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to, ya sea para mejorar tu
perspectiva interna o bien
para planear tu siguiente
movimiento.

Éste es un approach inge
nieril, estratégico.

Es el único que sirve.
Regreso a la historia ini

cial. La colaboradora regre
só... y duró unos meses, pero
la herida nunca sanó.

Eventualmente dejó la
empresa y buscó mejor suer
te en otros lares.

Ojalá que te sirvan estos
consejos. Un "no te elegimos
a ti" no debe de ser un dolor
de cabeza seguro para em
presa o colaboradores.

En todo caso, es mejor to
mar una aspirina, ¿no?
EN POCAS PALABRAS...
"El enojo es un viento que apa
ga la lámpara de la mente".

Bob Ingersoll, político
estadounidense
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What's
News

Las ventas de casas
en EU cayeron en

agosto al tiempo que el
reciente descenso en
las tasas hipotecarias
no logró compensar los
precios de la vivienda
que se mantienen cerca
de niveles históricos. Las
ventas de casas existen
tes en agosto bajaron
2.5% desde el mes previo
a una tasa anual esta
cionalmente ajustada de
3.86 millones, informó la
Asociación Nacional de
Agentes Inmobiliarios,
la quinta vez que han
caído las ventas en los
últimos seis meses. Las
tasas hipotecarias han
bajado continuamente
desde primavera.

? La holding publicitaria
Publicis Groupe compró a
Mars United Commerce,
una agencia de mercado
tecnia comercial que ayu
da a marcas a optimizar
la forma en que presentan
sus productos a consu
midores en línea y en tien
das, entre otros servicios.
El trato valúa a Mars en
alrededor de 600 millones

de dólares, según una
fuente cercana. Publicis
indicó que combinaría su
información sobre com
pradores con los propios
datos de consumidores
de Mars. No reveló los
términos del trato.

? Darden Restaurants,
el propietario de Olive
Garden, llegó a un trato
para entregas a domicilio
con Uber Technologies, al
apostar que llevar pasta y
panolis a los comensales

en casa puede ayudar a
revertir las ventas a la
baja al tiempo que los
consumidores gastan
menos en los restauran
tes. Darden firmó un trato
exclusivo de dos años con
Uber que está previsto
iniciar con un programa
piloto en sucursales selec
tas de Olive Garden más
adelante este año.

? Reducir las emisiones
de las aeronaves es uno de
los retos más difíciles en
la transición energética.
Un grupo de startups dice
tener una respuesta, y los
inversionistas se están
apresurando a darles
efectivo. La más reciente
es la compañía Twelve,
que recaudó 645 millones
de dólares de inversionis
tas que incluyen a la firma
de capital privado TPG y
a Alaska Airlines en una
de las inversiones más
grandes realizadas para
combustible de avión
limpio. La inversión valúa
a Twelve en más de mil
millones de dólares.

? Mathias Dópfher, CEO
de Axel Springer, intenta
construir un imperio
editorial internacional,
con la expansión en
EU como una principal
prioridad. Ahora, buscará
cumplir esas ambiciones
en una compañía reducida
enfocada de lleno en los
medios. La compañía con
sede en Berlín anunció
una decisión con KKR,
su accionista principal,
para separar su negocio
de anuncios clasificados

de sus operaciones de
medios de comunicación.
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Destapan a subsecretario
::::: Nos reportan que todo parece indicar que Marcelo
Ebrard, próximo secretario de Economía en el gobierno de
rianriia sheinhanm, ya va definiendo a los integrantes de su
equipo. Nos adelantan que quien suena para ser subsecretario

de Industria y Comercio es Vidal Llerenas,
o al menos así lo destaparon en h. Conven
ción 49 del Consejo Nacional de la Industria
Maquiladora y Manufacturera de Exporta
ción (Index), que preside Humberto Martí
nez Cantú. Llerenas fue diputado local en la
CDMX y alcalde de Azcapotzalco en dos
ocasiones. Nos hacen notar que su inminen
te designación se dará luego de que esta se
mana pidió licencia para dejar su curul en la
Cámara de Diputados, la cual será ocupada
por Sebastián Ebrard, sobrino del próximo

titular de Economía. En el evento de Index, Llerenas dijo que
se revisarán los programas de fomento a las exportaciones.
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Yeilen. en gira del adiús
::::: Nos cuentan que está confirmada la participación de la
secretaria del Tesoro de EU, Janet Yellen, en la Reunión
Anual de Miembros del Instituto de Finanzas Internacio
nales (IIF, por sus siglas en inglés), que preside Timothy

Adams. Nos dicen que, al parecer, será la
última vez que asista al encuentro en la
sede del IIF en Washington D.C., en don
de tendrá que organizar muy bien su
agenda para poder estar también en las
reuniones anuales de otoño del Fondo
Monetario Internacional (FMI) y el Banco
Mundial (BM), ya que coinciden en las
mismas fechas de octubre. Nos dicen que
seguramente el IIF, FMI y el BM harán un
reconocimiento por su trayectoria a una
de las primeras mujeres en graduarse en

Economía en EU, y también por ser la primera al frente de
la Reserva Federal y el Departamento del Tesoro.

IA. ai cuidado de cementera
::::: Nos comentan que Cemex, de Fernando González
Olivieri, implemento un sistema de monitoreo y asisten
cia remota con inteligencia artificial llamado M.A.R.I.A.,
el cual fue desarrollado por la empresa para monitorear
en tiempo real variables críticas de las plantas de cemento
como temperatura, niveles de oxígeno, presión o vibracio
nes. La herramienta usa WhatsApp para enviar alertas y
recomendaciones de manera automática a los operadores
de las plantas, aunque también es capaz de hablar a través
de Google Transíate para avisarles lo que está ocurriendo,
que se detecta a través de sensores y algoritmos. Nos di
cen que, cada mes, M.A.R.I.A. genera alrededor de 5 mil
alertas de los casi 30 hornos, 50 molinos de cemento y
equipos de procesamiento de combustible de las 15 plan
tas de la compañía en México.
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Cuatro formas de la Teoría Crítica de
Marx en la visión de Gyórgy Márkusf lII
JULIO BOLTVINIK

Gyórgy márkus (gm) dice,
en la continuación del Apéndice
1 de Langitage and Production
(véase entrega del 13/9/24), re
ferida al método de Marx en los

MEF (Manuscritos de economía y filosofía de
1844) que es muy evidente que este programa
y método de crítica filosófica no es otra cosa
que el intento de transformación materialista
y radicalización de Ya. Fenomenología de Hegel.
En ella las "formas de la conciencia" son rem
plazadas por tipos de individualidades tal como
están determinadas por su lugar en el proceso
de vida social material. El punto de partida de
Hegel ('certidumbresensorial') se remplaza
por la relación prácticomaterial del sujeto con
el producto de su trabajo, y en lugar del acto
del reconocimiento del mundo como externa
lización de la conciencia se sitúa ahora el pro
grama práctico de la apropiación del mundo de
las objetivaciones sociales por sus creadores
por la transformación revolucionaria de la
sociedad. Este método al que GM llama feno
menología materialista (FM) y que reduce las
relaciones de la vida social a la relación de un
individuo históricamente representativo con
su propia actividad está atado al postulado de
una relación no alienada entre individuo y so
ciedad, al entendimiento del comunismo como
la reconciliación total entre existencia y esencia
humanas, condiciones bajo las cuales cada
individuo podrá apropiarse y realizar todas las
Necesidades y Capacidades creadas y objetiva
das. Comunismo designa la etapa del desarro
llo histórico en la cual se alcanza la identidad
práctica entre sociedad y persona. LaFM signi
fica la aplicación de estándares no alienados a
un estado social alienado. GM concluye que la
FM está atada a una concepción vaga y u tópica
del comunismo y que por ello en los MEF hay
una tensión entre una orientación filosófica
realista (que mantiene la idea de la finitud hu
mana) y una orientación práctica utopista que
aparece como la abolición completa de todas las
fuentes posibles de conflictos sociales y como la
satisfacción de todas las necesidades (N), invo
cando el fin de la historia. La presencia de esta
tensión se aprecia mejor en la teoría de Marx
del proletariado como sujeto y portador de la
teoría crítica (LC). Según ésta, el proletariado
está absolutamente alienado; no constituye del
todo una clase de, ni en, la sociedad burguesa;
no tiene intereses por realizar en ella. De modo

que su actividad radical colectiva está necesa
riamente dirigida a trascender las condiciones
generales de la alienación. Si no es una clase
particular, es la clase universal. Pero, dice GM,
el estado de absoluta alienación lo caracteriza
Marx como una situación de completa deshu
manización, de privaciones materiales e inte
lectuales tales, que resulta imposible contestar
la pregunta:¿qué lo motiva, qué clase de impul
sos prácticos pueden surgir de esta condición
de existencia animal (brutelike) para realizar
la teoría socialista? No parece, concluye GM,
que haya una estrategia sociopolítica capaz de
cerrar esta brecha.

ES MUY PROBABLE que estas tensiones
hayan determinado el cambio hacia la 2 forma
de la TC que transforma la crítica filosófica
de la economía política (l3 forma), como ideo
logía básica de la sociedad burguesa, en una
economía crítica filosóficamente orientada (2
forma). El primer paso en esta dirección lo dio
Marx en los escritos de 18461847. En la Ideo
logía alemana (IA), Marx remplaza su anterior
idea de una TC como criticismo filosófico de
las ideologías con un programa de fusión de la
filosofía con las ciencias históricosociales, en las

cuales las categorías orientadoras y ordenado
ras de la filosofía tienen que probar su validez
no sólo al hacer comprensible el material
empírico de la historia, sino en primer lugar,
al relacionarlo con, y centrándose alrededor
de, la posibilidad práctica de la emancipación
humana. La TC adopta ahora la forma de
una investigación radical de los problemas
sociales que tienen una importancia vital para
la lucha revolucionaria de la clase obrera y su
estrategia, basada en una teoría general de la
historia filosóficamente anclada. A la par de
este cambio, Marx transforma agudamente
el método de la TC abandonando la FM, pero
mantiene el postulado desfetichizante para
analizar/entender la historia humana total en
términos de actividades y prácticas humanas,
pero ahora subraya que las relaciones sociales
históricamente producidas y objetivadas de los
individuos son elementos constitutivos tan ele
mentales, irreducibles y sustantivos de la vida
social, como los propios individuos. Es a partir
de la IA que la noción de totalidad social, en
tendida como un sistema de relaciones sociales
dinámicamente cambiantes, adquiere un papel
central en la TC. Es aquí donde también se in

Fecha: 20/09/2024

Página: 20

Area cm2: 420

1 / 2

Columnas Económicas

Economía Moral / Julio Boltvinik

Julio Boltvinik

Costo: 36,724

Página 9 de 79



troduce el concepto teórico deformaciones so
ciales que permiten analizar las relativamente
estables discontinuidades de la historia. Las ca
racterización de la TC como fusión de filosofía
e investigación social empírica se esclarece más
si tomamos en cuenta los cambios simultáneos
en la actitud de Marx hacia la teoría económica.
En los escritos de este periodo, Marx abandona
definitivamente la idea que cualquier intento de
crear una teoría comprehensiva y libre de con
tradicciones de la economía burguesa, que es
por si misma apologética y teóricamente irrea
lizable. Marx ahora acepta los rasgos generales
de la teoría de David Ricardo justo porque la
considera el sistema científico de la economía
política, y en su marco también acepta la teoría
del valortrabajo. Pero todavía no le parece ne
cesario elaborar un sistema económico propio,
independiente y crítico que pudiera contrapo
nerse a los sistemas burgueses de economía po
lítica. En los escritos del periodo básicamente
se basa en la teoría ricardiana. Es, sin embargo,
en este periodo que nace la idea de una eco
nomía crítica del proletariado, pero limitada a
aspectos conectados de manera decisiva con la
lucha de clases. Por eso intenta crear una teoría
independiente y crítica de los salarios. Puesto
que más tarde la revocó, raramente se destaca
que la Ia contribución de Marx a la teoría eco
nómica haya sido su teoría de los salarios, escri
ta en 1847. Para expresarlo de manera cruda,

dice GM; Marx en ese entonces aceptó la visión
Malthusiana de la sobrepoblación y, como su
corolario, la ley de los salarios siempre decre
cientes, sólo que argumenta que esta ley es una
necesidad histórica y no natural, determinada
en última instancia por el carácter social del de
sarrollo técnico bajo el capitalismo. La manera
en la que el capitalismo aplica maquinaria y
transforma, por tanto, la situación económica y
laboral del productor inmediato, es lo que crea
una constante sobrepoblación (ejército indus
trial de reserva) que ejerce una presión irresis
tible a la baja de los salarios. Esta tesis provee
un contenido concreto, económicoempírico
a la concepción de la alienación absoluta del
proletariado: los trabajadores son, en principio,
excluidos de participar en el crecimiento de
la riqueza social producida por el desarrollo
capitalista.

¡MIL AÑOS DE vida más a La Jornada! El
miércoles 18 se cumplieron 56 años de la toma
de CU por el glorioso Ejército Mexicano.

julio, boltvinik@gmail.com. mx
www.julioboltvinik.org
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Fobaproa mafia prianista // Casi tres décadas
en silencio # ¿Hasta cuándo la información?
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador
recordó ayer uno de tantos oscuros
capítulos del gobierno del "paladín
de la justicia y la democracia", el tal
Ernesto Zedillo, quien "entregó la

Procuraduría General de la República al Par
tido Acción Nacional", concretamente, a An
tonio Lozano Gracia, siempre de la mano del
impresentable Diego Fernández de Cevallos,
"uno de los dirigentes más famosos del conser
vadurismo; entonces ahí arreglaban todo. Y lo
mismo pasó con el Poder Judicial", pues a éste
lo utilizaban "como moneda de cambio para
hacer la alianza de los potentados" y "gobernar
para las minorías".

ESA "ALIANZA" FUE por demás útil para
cometer todo tipo de tropelías, saqueos y robo
en despoblado, siempre a costillas de la nación,
pues los "impartidores de justicia" simple
mente volteaban hacia otro lado mientras el
despojo se consumaba. En tiempos de Ernesto
Zedillo, un caso concreto fue el del Fobaproa
y la posterior "legalización" mediante magia
pura que transformó deuda privada en deuda
pública, ante lo cual ministros, magistrados y
jueces no dijeron ni pío.

NO SÓLO ELLOS, desde luego, pero a estas
alturas, entre el cinismo de los beneficiados
por Zedillo vía Fobaproa, el permanente ocul
tamiento de la información y la falta de memo
ria de los pagadores de la voluminosa deuda
heredada (léase los mexicanos) por el ahora
"procer de la democracia", la historia real y
completa del ilegal "rescate" bancario se man
tiene no sólo como una vergonzosa asignatura
pendiente, sino como muestra inobjetable de
las atrocidades, esas sí, cometidas por el régi
men neoliberal y de la descarada connivencia
de los cuatro poderes de la Unión (Ejecutivo,
Legislativo, Judicial y Fáctico).

DESDE EL INICIO del "rescate" bancario, a
comienzos de 1995, los hampones disfrazados
de funcionarios y banqueros, con Zedillo a la
cabeza, apostaron al olvido, a "enterrar" el
"salvamento" y que nadie recordara lo que
nunca podrá ser olvidado, porque, entre otras
desgracias, a los mexicanos les ha costado
más de un billón 300 mil millones de pesos y
aún adeudan un monto similar, mientras los
beneficiados grotescamente no han dejado de
acumular ganancias de ensueño.

AHORA QUE ZEDILLO salió del sarcófago
para defender lo indefendible, al corrupto Po
der Judicial, todos los beneficiarios de su políti

ca depredadora y antinacional han salido a de
fenderlo (tal vez para protegerse ellos mismos,
como Felipe Calderón y sus panuchos, quienes
aprobaron la "legalización" de la deuda resul
tante del "rescate" bancario y gozaron de sus
mieles, ante el silencio oprobioso de ministros,
magistrados y jueces).

POR ELLO SIEMPRE hay que tener la me
moria activa, y como cápsula vale recordar que
en junio de 2000 Pablo Gómez, entonces coor
dinador de la fracción parlamentaria del PRD
en la Cámara de Diputados y hoy titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera, presentó un
listado con 747 nombres de empresas y parti
culares beneficiarios del Fobaproa, en el que
también aparecían "un senador priísta, nueve
gobiernos estatales, dos municipales, dos
diarios de circulación nacional (El Universal y
Excélsior), Televisa, Televisión Azteca y otras
empresas de Ricardo Salinas Pliego, además de
las familias LabastidayFox" (La Jornada).

GÓMEZ ACUSÓ AL entonces secretario
zedillista de Hacienda, José Ángel Gurría, y
a Vicente Corta, vocal ejecutivo del IPAB (el
heredero del Fobaproa), de incurrir "probable
mente en encubrimiento o complicidad al no
dar parte al Ministerio Público de las irregula
ridades detectadas en los créditos reportables
que le fueron entregados por el auditor Mi
chael Mackey", por lo que hasta ese momento
"se desconoce prácticamente todo lo relacio
nado con ese trabajo, mientras el gobierno,
que conoce todo, no ha hecho absolutamente
nada" (ídem).

NO OBSTANTE, EN aquella ocasión, Pablo Gó
mez hizo públicos los nombres de algunos be
neficiarios del FobaproaZedillo: General Mo
tors, Videovisa (de Televisa), Salinas y Rocha
y Elektra (Salinas Pliego), la aerolínea Taesa,
Hoteles Aristos, Dina, Gutsa (de la familia Gu
tiérrez Cortina), Cementos Cruz Azul, Club de
Golf Lomas, IUSA (Carlos Peralta), MexLub,
Protexa, Estrella Blanca, Home Mart, Pelletier,
varias carreteras y hasta el parque recreativo
Reino Aventura (hoy Six Flags). Hay más, desde
luego, pero en casi tres décadas nadie se ha
atrevido a abrir la caja de la información.

Las rebanadas del pastel
GENARO GARCÍA LUNA recibirá sentencia
de cadena perpetua. Debieron transcurrir casi
cinco años (fue arrestado el 9 de diciembre
de 2019) para llegar a ello, lo que ocurrirá el
próximo 9 de octubre en Nueva York.

X antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Violencia, el mayor desaf ío de la presidenta
electa, Sheinbaum //Añoranza de los tiempos en
que se vivía sin miedo //Piden acciones drásticas

ENRIQUE GALVAN OCHOA

• CUÁL SERÁ EL mayor desafío que
¿enfrentará la próxima presidenta,

Claudia Sheinbaum, a partir del pri
mer día de octubre? Es el tema del
sondeo de esta semana. Resultados

en la gráfica.

Metodología
PARTICIPARON 1,151 PERSONAS. De X, 523;
de Facebook, 223; de El Foro México, 193; de
Instagram, 93, y de Threads, 119. Usamos la app
SurveyMonkey. Permite emitir opinones. Ense
guida, una selección entre más de 200 recibidas.

X

SIENTO QUE EL tema principal para este
próximo sexenio es encontrar la manera de
que se frenen los actos de violencia; aquí hay
mucha extorsión, y si no pagas, te ajustician...

Alejandra Hernández@soyquiensoy63 /Cancún

EL ESTADO TIENE que enfrentar los cárteles
del crimen organizado, controlarlos y redu
cirlos. Lo podrido ya no se compone, hay que
eliminarlo.

Lalo Cura Nacionalista @lalo0095 /Reynosa

"LA IGNORANCIA GENERA miedo, el mie
do genera odio, el odio genera violencia: esa es
la ecuación". Averroes.

@DavidCarlosHD /CDMX

EL RETO DE la próxima presidenta será, a mi
parecer, consolidar los logros de esta administra
ción y dar continuidad a la transformación. Su
perar ambos retos es imprescindible para evitar
el retroceso, pues la derecha seguirá con su plan
desestabilizador. Los ataques vendrán incluso
desde Estados Unidos. Sólo la unidad del pueblo
en torno a su gobierno lo podrá sacar adelante.

Carlos Dueñas @duenasdamian / Ensenada

Facebook

TAMBIÉN HAY QUE hacer una reforma bu
rocrática. El gobierno exige miles de trámites
inútiles a la población, y ésta tiene que pagar
por ellos. Por ejemplo, las actas con vigencia
limitada.

Jorge Alvelais /Puebla

ABATIR LA INSEGURIDAD generada por el
crimen organizado: violencia, cobro de piso, se
cuestros, etcétera. También, hacer una verda
dera limpia en las corporaciones de seguridad,
tanto militares como civiles, ya que en la prác
tica siguen persistiendo muchas malas mañas.

Antonio Vázquez/Los Cabos, BCS

NECESITAMOS OPOSICIÓN DE calidad
para tener un contrapeso que valga y pueda
contener cualquier intento de mal gobierno.

Raúl Garibay Birrueta /Guadalajara

El Foro México

LA VIOLENCIA ES el gran desafío. El Legis
lativo tiene las condiciones para aprobar que
la Guardia Nacional pase a la Secretaría de la
Defensa Nacional, lo que en conjunto con la
reforma judicial permitirá disminuir la violen
cia. Al mismo tiempo, se requiere fortalecer
la educación en las escuelas en relación con el
cuidado de uno mismo y del otro.

David Luviano/Cuernavaca

SIN DUDA, HAY que desmembrar ese cáncer
(la violencia), sólo esperemos que Estados Uni
dos coopere y saque sus tentáculos de México.

Manuel Hernández Orta /Querétaro

EL TEMA DE la seguridad es una pesadilla,
tan fuerte que opaca cualquier progreso en los
demás renglones. Está bien atacar las causas,
pero hay que apaciguar a toda costa la delin
cuencia. Se añoran los tiempos en que se podía
viajar y estar tranquilo en México.

Antonio Rivera Lara/Aguascalientes

Instagram
LA HERENCIA MÁS difícil que deberá re
solver es la violencia que se ha extendido en el
país, como son el femenicidio, secuestro, perio
distas asesinados, narcotraficantes y la violen
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cia verbal de los medios de comunicación.
Mario Gijón Barragán/Toluca

LA DERECHA VA a continuar con los mis
mos comentarios llenos de odio en contra del
pueblo, magnificando cualquier situación de
seguridad con mentiras en todos los medios de
desinformación que posee.

José Alberto López / Monterrey

LA SEGURIDAD PÚBLICA es la asignatura
pendiente, no así la deuda "eterna", aunque es
pagable, sería bueno declarar una moratoria
para negociar su pago y así contar con más
recursos financieros y ampliar la política social
y de obra pública.

Carlos Montes de Oca /León

Threads

ESTE SONDEO DEBERÍA añadir: el mayor
reto para Claudia es la violencia, ¿cómo debe
ría afrontarla? a) a balazos; b) limpiando todas
las policías ministeriales, estatales y municipa
les; c) con abrazos; d) con programas sociales;
e) otra.

N. Burgos/Veracruz

LA SITUACIÓN HEREDADA del alcohólico
sargento Borolas Calderón y su secretario de
Seguridad Pública, Genaro García Luna, dejó
al país sumido en la violencia al compartir el
gobierno con cárteles protegidos.

Agripino García Bautista /Coahuila

Facebook, Tik'Tok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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INVERSIONES

COMUNICACIÓN CON CONTENIDO SOCIAL

Preparan la entrega del Caracol de Plata
El 3 de octubre, con el apoyo de BMV, que preside Marcos Martí
nez, del Consej o de la Comunicación y el Centro Mexicano para la
Filantropía, encabezado por Ricardo Bucio, se realizará la edición
25 del Caracol de Plata para premiar lo mejor de la comunicación
con contenido social de firmas, organizaciones, agencias y medios
en Iberoamérica.

ORDEN DEL INAI

Pemex liberará datos sobre tomas clandestinas

Aun cuando el Congreso está en proceso de extinguirlo, el INAI,
que lidera Adrián Alcalá, ordenó a Petróleos Mexicanos, que diri
ge Octavio Romero, transparentar el decomiso de huachicol, con
el número de tomas clandestinas identificadas, la capacidad de los
centros hallados y la cantidad en litros y por tipo de hidrocarburo
que decomisen.

SECTOR AEROESPACIAL

Chihuahua espera inversiones europeas
El presidente de Index Chihuahua, Rene Espinoza, reveló que en
la ciudad se han anunciado cuatro inversiones en el sector aeroes

pacial para proyectos nuevos de tecnología por parte de firmas
de Franciay Reino Unido, que ven en México una oportunidad, y lle
gan por medio de programas de relocalización.

VENTA DE LA PLAZA KUKULCAN
Fibrashop abona pago de deuda por229 mdp
FibraShop, que preside Salvador Cayón Ceballos, pagó por ade
lantado 290 millones de pesos de un crédito sindicado simple, tal
como lo planteó desde diciembre de 2023, cuando anunció la venta
del centro comercial Kukulcán, en Quintana Roo, por mil 850 mi
llones de pesos.
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Por qué bajó
50 puntos base
la Reserva Federal

F
« ^ lmiércoles alas 12 en punto laReser

i va Federal de Estados Unidos anun
ció un recorte a la tasa de interés de

50 puntos base, es decir, de 5.5 a 5 por ciento. La de
cisiónfue casi unánime; délos doce votos, solo uno
de los participantes prefería un cuarto de punto.
Los mercados, en lo general, al principio toma

ron la noticia bastante bien y las bolsas subieron
después del anuncio, pero poco tiempo después
cedieron las utilidades para cerrar con números
rojos. Nada grave, aunque sí surgió la duda so
bre si la Reserva Federal bajaba medio punto la
tasa significaba que la economía estadunidense
no se encontraba tan bien como lo platican; yo
creo que más bien fueron los especuladores, co
mo siempre, quienes le imprimieron volatilidad
a los mercados.

La verdad es que del análisis que hizo la Reserva
Federal sobre la economía, se desprende que és
ta crecerá a una tasa de 2 por ciento en los próxi
mos dos años, y si eso se logra, entonces estaremos
frente aunaterrizaje suave de la economía estadu

nidense; además las tendencias inflacionarias en
las proyecciones se ven bien, alcanzando la meta
de 2 por ciento hacia finales de 2025.
Otro dato de la mayor importancia es que, de

la encuesta entre 19 participantes de la Reserva
Federal, esperan que este mismo año la tasa dis
minuya otro medio por ciento para quedar en di
ciembre en 4.5 por ciento, y para 2025 se tiene la
expectativa de otra disminución de 1.25 por cien
to para quedar en 3.25 por ciento; finalmente, pa
ra 2026 se estima que la tasa de interés sea neu
tral, en 2.75 por ciento.
La verdad es que este es un panorama muy

atractivo para los mercados, pero aún falta saber
quién será el próximo presidente de ese país y qué
políticas económicas, fiscales y comerciales im
plantará, mismas que podrán cambiar el rumbo
económico; esperemos que parabién.
Para México, la noticia de la baja en la tasa de

interés de Estados Unidos es buena por varios
motivos: reduce el costo de financiar la deuda
pública en dólares —lo cual es de la mayor impor
tancia en este momento para nuestra nación—,
reduce el costo del dinero para las grandes em
presas mexicanas que han tenido que financiar
se en dólares, y cuando menos debe quitarle un
poco de presión al tipo de cambio.
Sin embargo, la diferencia que existe entre la

tasa en dólares y la tasa en pesos puede quedar
igual cuando el Banco de México tenga su reu
nión de política monetaria el 26 de este mes, ya
que es muy posible que, siguiendo el movimiento
de la Reserva Federal, Banxico también reduzca
la tasa en medio punto, a pesar de que nuestra in
flación todavía está muy alta (4.9 por ciento a fi
nales de agosto); sin embargo, eso ya lo veremos a
finales de este mes.

Enresumen,yocreoqueladecisióndelaFedfuela
correcta, espero que eso se vea en el comportamiento
de los mercados enlos próximos días, mm
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China juega por el
mercado interno

Los intereses de empresas de Estados Uni
dos establecidas en México, incluso euro
peas, son muy diferentes a las de China.

Por eso la visiones sobre los efectos de la reforma judi
cial recién aprobada en México difieren sustancialmen
te. En el primer caso hay mucha connotación política,
aunque es clara la preocupación sobre la débil separa
ción de poderes y el daño a la democracia
Para los empresarios chinos, la preocupación es me

nor en tanto las reglas del juego se mantengan sin mayo
res cambios porque tienen un objetivo definido: aprove
char el crecimiento del mercado interno con la venta de
sus productos, más que utilizar a México como trampolín
para el mercado estadunidense. Así lo comentan expertos
en la materia

Empresas de Japón, Alemania, Francia, España, Corea del
Sur, Taiwány otras sí quieren establecerse en México, oyalo
hicieron, para participar del consumo nacional y aprovechar
la cercanía con el mercado de EU. En sus análisis, China de
terminó enfocarse al consumidor mexicano y competir con
menores precios frente a las demás empresas extranjeras.
El caso más obvio en la actualidad es el sector automo

triz. Las marcas BYD, Chirey, MG, Omoda, GAC Motor,
Jac Motors, Geely y GWM, entre otras, ya están en Méxi
co, y en dos años se apoderaron de 30 por ciento del mer
cado porque su política de precios castigados y hasta siete
años de garantía frente a los autos de Ford, GM, Nissan,

VW, Kia y demás es para ganar presencia y tener solo una
ligera ganancia sobre costos. Saben que no cumplen con
las reglas en EUy que su potencial ingreso significaría pa
gar altos aranceles.
Foton Motor Group, fundado en 1996 y con cotizacio

nes en la Bolsa de Valores de Shanghái, ya tiene acuerdos
para el uso de sus tractocamiones, camionetas, vans, auto
buses y otros vehículos de transporte con Bimbo, Sigma,
Grupo Modelo, Grupo Lazcano de Monterrey, Bomberos
de CdMx, ICAy Cemex. Y vapor más.
Las empresas de EU están más preocupadas por los

efectos de las reformas y el cambio de gobierno en la pro
ducción para exportar productos de México a EU, y co
mo lo dijo Mattfaew Miller, portavoz del Departamento
de Estado, "vamos a tener un diálogo con nuestros co
legas mexicanos sobre cómo se implementa esta ley (la
reforma judicial)".

Cuarto de junto
Por cierto, y dentro de la politización de la justicia con
secuencia de la reforma el magistrado Héctor Macedo
recibió apoyos para encabezar el Poder Judicial en Estado
de México; tiene buenas relaciones con Grupo Texcoco y
puede armar consensos entre los integrantes actuales del
Tribunal Superior de Justicia.. Santander ganó la prime
ra edición del "Digital Innovation Award" de la Federación
Latinoamericanade Bancos consu robot de inteligenciaar
tificial generativa que atiende 35 por ciento de las llamadas
a sus plataformas, mmm
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RIV1ERA MAYA.— Asegura Miguel Quintana
Pali. presidente de Grupo Xcaret, que lleva la
mitad de su vida recorriendo las poblaciones
de México para conocer a sus artesanos.
Lo que muchos ignoran es que un nú

mero importante de las piezas que ha com
prado en esos viajes son suyas, pero están
exhibidas en las áreas comunes de los tres
hoteles de esa empresa.

Entonces es imposible saber cuánto hay
allí invertido en arte popular mexicano, pues
parte lo ha hecho con los fondos de Xcaret y
otra con su cartera.

Ahora subió otro peldaño
en esa pasión, pues ayer inició
la Primera Feria Xcaret de Arte

Popular Mexicano que congre
ga a 140 de los maestros arte
sanos más respetados del país
provenientes de 21 estados de
la República.
Las artesanías también son

un negocio relevante para la
compañía, aunque difícilmen
te llegan a 5% de sus ingresos.
Elizabeth Lugo, directo

ra ejecutiva de Parques, Tours
y Naviera, dijo que las artesanías en las
tiendas representan alrededor de 25% del
espacio y que generan un porcentaje si
milar de los ingresos provenientes de esos
establecimientos.

Pero en términos del negocio, esta feria
no la hicieron contando pesos y centavos;
por ejemplo, varios artesanos invitados,
como ha sucedido con los proveedores del
grupo, incluso fueron acompañados por la
empresa para darse de alta, emitir facturas
y recibir pagos con tarjetas.

Ellos no pagaron por los stands, tampoco
por exponer sus productos, recibieron hos
pedaje y alimentación y obtendrán la totali
dad de las ganancias.

¿En dónde está el negocio?
Lugo sostiene que, si bien los conserva

doramente seis mil visitantes que asistirán
a la feria no son un número especialmente
grande, es probable que, como ha sucedido

con otros eventos, cada año que se repita
seguirá creciendo.

Conforme se consolide y se promueva,
será visto por sus clientes como un valor
agregado que atraerá más visitantes en el
futuro y seguirá contribuyendo a la preser
vación del trabajo y creación artesanal.

Una actividad que enfrenta retos como la
competencia desleal o la caída de la deman
da por desconocimiento del valor cultural de
las artesanías.

Este 2024 no está siendo el mejor para
el turismo mexicano, con factores tan di

versos como el ajuste de los
asientos aéreos disponibles o
el aumento de la competencia
internacional.

Pero en ese contexto, Lugo
asegura que la ocupación de los
hoteles el verano que termina
fue superior a 95% y que, si bien
no verán en 2024 un crecimien

to de dos dígitos, como el año
previo, seguramente lograrán
un aumento.

Mientras, al menos el primer
día de la feria, los miembros de

las familias Quintana y Constandse, los
otros socios del grupo aprovecharon para
adquirir algunas de las mejores piezas de
los maestros artesanos.

Aunque difícilmente las exhibirán en los
vestíbulos de los hoteles, como suele hacer
Quintana Pali.
DIVISADERO

Nuevo puerto de cruceros. Por si algo le fal
tara al Caribe mexicano para seguirse con
solidando como la "joya de la corona" de
los destinos turísticos de México, en octubre
Royal Caribbean hará un anuncio relevante.

Éste consistirá en la apertura de un nuevo
muelle de cruceros en el área de Chetumal,
por lo que ahora estos hoteles flotantes ten
drán un nuevo punto de atraco además de
Cozumel y Mahahual.

La llegada de los cruceros al sur del Quin
tana Roo será otro avance para que el turis
mo crezca en esa zona menos desarrollada.

Enfrentan

retos como la

competencia
desleal o la caída

de la demanda por
desconocimiento

del valor cultural.
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si/ Cueni
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Certidumbre: rnantra
de Claudia Sheinbaum
. A finales de septiembre se conoceré tí date exacto
de cierre sexenal^ la relación de deuda pública a PIB.

El proceso de transición entre gobiernos re
quiere certidumbre, más cuando se trata del
equipo financiero y económico, de manera
que Claudia Sheinbaum ha salido dos ve
ces a terminar con versiones que apuntan a
la salidas, incomodidades o estorbos en la Se
cretaria de Hacienda. Lo más importante en
un equipo, es hacer equipo. Eso considera la
Presidenta electa y si considera que el "equipo
de Hacienda es muy bueno", pues, evidente
mente el secretario Rogelio Ramírez de la O
debe ser el menos interesado en perder al
guna pieza del equipo qué lo ha hecho bien.

Dicho lo anterior, el trabajo a conciencia
en materia de planeación y control presu
puestal, clave en la definición del presupuesto
de 2025, lo está conduciendo Bertha Gómez
y, evidentemente, no es parte del equipo del
secretario, pero nunca el subsecretario de
Egresos ha sido un funcionario que reporte
al titular de Hacienda, sino la mano derecha
del Presidente, en este caso Presidenta, en la
dependencia financiera.

Mire, estamos a unos días del cambio de
gobierno y Sheinbaum es la menos interesa
da en gastar pólvora en infiernitos. Recuerde
que hay cambio de gobierno en 10 entida
des y, lo que estamos viendo en materia de
confrontación de grupos e incremento de la
violencia en el país es una prioridad que no
puede ocultarse, porque prueba que aún no
es gobierno.
Un dato que tal vez le resulte interesan

te para tomar sentido a la estabilidad macro:
justo a finales de septiembre conoceremos el
dato exácto de cierre sexenal de la relación
de deuda pública a P1B. Podría ubicarse en
torno al 47.5% del PIB y la externa ronda el
7.8% del PIB.

También se conocerá el cierre de finanzas

públicas a finales de octubre y, si las cuentas
no fallan, sólo por el efecto que podría tener
la reducción de la tasa de referencia en el ser
vicio de la deuda pública (mayoritariamente
doméstica), por cada punto porcentual (lo que
estiman los economistas para 2024) podría
ajustarse 0.7 el saldo del déficit público y, po
dría cerrar en torno a 5.2% en este año.

DE FONDOS A FONDO

#Nissan... Hace unos días Nissan, que en
México encabeza Rodrigo Centeno, puso
en marcha la producción de la versión Kicks
(crossover) a gasolina en la planta Aguasca
lientes 1, un modelo con una gran capacidad
tecnológica que permitirá aumentar en 200
mil el número de vehículos ensamblados por
la empresa nipona en México, para subir a 750
mil unidades la capacidad de armado de las
plantas en México. Hace dos años, la nueva
versión de la SUV Kicks fue presentada en el
show de Tokio (con epower y copilot) y hace
unos meses en Nueva York. El modelo que se
está armando en México es el de gasolina y
tiene una gran aceptación en más de 80 mer
cados, pero el que con él se alcancen los 16
millones de vehículos fabricados en Aguasca
lientes (con inversión acumulada en 3 años de
700 millones de dólares para nuevas líneas
de producción, capacitación de personal, me
joras de tecnología y equipamientos), mues
tra la capacidad de manufactura nacional y
que Nissan sigue siendo el líder en ventas en
nuestro país con más del 17% del mercado.
#PagosTransfronterizos... En un mundo cada
vez más globalizado, las pymes mexicanas es
tán mirando más allá de las fronteras en busca
de oportunidades comerciales, pero los pagos
transfronterizos siguen siendo una barrera sig
nificativa para ellas, por su costo, proceso de
antilavado y complejidad. Por ello han crecido
de forma exponencial las propuestas fintech
en el mundo entero y, más en México, donde
el mercado tiene a la vista casi 650 mil millo
nes de dólares en exportaciones, más de 670
mil millones de dólares en importaciones
y 66 mil millones en remesas en 2023. Due
Network, empresa global fintech con sede en
Londres y presencia en más de 60 países, lle
ga a México en ese segmento con la promesa
de transformar los pagos transfronterizos y el
mercado de las remesas, ofreciendo una for
ma más rápida, segura y económica de mover
dinero a nivel global. Vasco Moura, director
general, considera que "esto es relevante en
un momento en el que México tiene la opor
tunidad única de aprovechar el nearshoring'.
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Se solicita vocero (final)
Durante tres entregas, el Padre del Análisis Superior estable
ció que al nuevo gobierno le urgía tener un vocero con la
comunidad financiera que tuviera no sólo plena confianza de
la próxima presidenta, Claudia Sheinbaum, sino el conoci
miento de la misión, visión y estrategia del nuevo gobierno.
Además, que era fundamental que tuviera una voz co

nocida y respetada en los ámbitos financieros que comple
mentara sus habilidades naturales para hacer que el mensaje
llegara con tanta fuerza como velocidad.

A pesar del interés de la futura Presidenta no podría ser
ella misma, puesto que tiene una gran cantidad de asuntos
que atender, no sólo de cara a la toma del poder, sino a lo que
será toda su administración, comenzando por los primeros
100 días que serán cruciales.

Ha tenido que salir por la gravedad de los asuntos como
la imprudencia de Ignacio Mier, quien después de esas de
claraciones ha visto cómo se difumina su presencia en los
primeros niveles del próximo gobierno.

Hubo quienes consideraron que esa labor la cumpliría
Altagracia Gómez. En todo momento que ella sería una
suerte de vínculo entre los muy altos niveles del sector em
presarial y el nuevo gobierno. No que sería una operativa,
puesto que, además de su nombramiento en el equipo de
Sheinbaum, está su actividad como directora de Minsa.

La segunda ventanilla sería la Secretaría de Hacienda; sin
embargo, esta dependencia ha visto cómo se complica su ges
tión, porque hay quienes tienen la impresión que Rogelio
Ramírez de la O está incómodo en el cargo, puesto que si
bien aceptó mantenerse, no ha sido un factor fundamental en
las ratificaciones que se han dado. El único cambio que se ha
dado en la SHCP es el enroque entre Bertha Gómez Castro,
de la Secretaría de Finanzas de la CDMX a la subsecretaría de
Egresos, y Juan Pablo de Botton siguiendo el camino inverso.

Sin ningún interés en participar en especulaciones y grillas
sobre la permanencia de ciertos funcionarios, el PAS estable
ce que el equipo hacendarlo está trabajando con disciplina
institucional en la elaboración del Paquete Económico, que
será el primero de la próxima administración.

Lo deseable sería, en todo momento, que quienes están
atrás de las grillas y berrinches tomaran un camino mucho
más institucional, puesto que no le hacen bien al nuevo go
bierno ni a ellos mismos en sus pretensiones políticas.
REMATE RESCATADOR

En medio de este hueco ha surgido la figura de Marcelo
Ebrard, quien será el próximo secretario de Economía. Como
ayer lo señaló el PAS este hombre se ha convertido en el vo
cero del nuevo gobierno con la comunidad financiera nacio
nal e internacional. Además de tener el perfil más adecuado
dentro del gobierno, él no ha tenido que detenerse en las
grillas burocráticas en lo que será la llegada a esta secretaría.
Raquel Buenrostro y su equipo no sólo han sido institucio
nales, sino ádemás hasta generosos en la transición.

Alguien podría decir que la diferencia es que Buenrostro
está más ocupada en su llegada a la Secretaría de la Función
Pública y no tiene tiempo para estar en los juegos del ham
bre; sin embargo, tiene mucho más que ver en la institucio
nalidad y compromiso personal de la funcionaría que, según
parece, no íes lo común en todo el gobierno.

Ebrard ha enfocado sus baterías del lado correcto. Man

tiene contactos frecuentes y cercanos con inversionistas que
van más allá del foro que está planteado para el 15 de octubre,
que si bien¡ será el primer acto con la comunidad financiera
internacional no deberá ser el único ni el menos relevante.
REMATE ENUMERADO

El nuevo gobierno tiene que luchar en contra de la creencia
que la nueva administración comenzará con un déficit que
no se veía desde el gobierno de Miguel de la Madrid, lo que
hace a muchos temer que se está creando un escenario que
podría ser tomo los primeros días de la administración del
presidente Ernesto Zedillo

Esta visión catastrofista es una exageración, pero la rea
lidad es que sí tendrá que ser atendida y más si se considera
que algunos ya especulan en la baja en la calificación credi
ticia de la deuda soberana del gobierno federal.

Ésa es otra exageración. Las calificadoras que siguen a
México han mantenido su grado, incluso, han mejorado su
perspectiva. No hay elementos reales para suponer que se
deteriorará en el corto plazo la capacidad del gobierno mexi
cano de pagar en tiempo y forma sus deudas; sin embargo,
sí se tienen que dar muchas explicaciones.
REMATE RECONOCIDO

Cuando se ve el comportamiento de la Junta de Gobierno
del Banco de México y las declaraciones de su gobernado
ra, Victoria Rodríguez Ceja, y se comparan con la Fed y
Jerome Powell, queda claro que en la banca central le ga
namos a Estados Unidos.

Durante tres entregas, el Padre del Análisis Superior estable
ció que al nuevo gobierno le urgía tener un vocero con la
comunidad financiera que tuviera no sólo plena confianza de
la próxima presidenta, Claudia Sheinbaum, sino el conoci
miento de la misión, visión y estrategia del nuevo gobierno.
Además, que era fundamental que tuviera una voz co

nocida y respetada en los ámbitos financieros que comple
mentara sus habilidades naturales para hacer que el mensaje
llegara con tanta fuerza como velocidad.

A pesar del interés de la futura Presidenta no podría ser
ella misma, puesto que tiene una gran cantidad de asuntos
que atender, no sólo de cara a la toma del poder, sino a lo que
será toda su administración, comenzando por los primeros
100 días que serán cruciales.

Ha tenido que salir por la gravedad de los asuntos como
la imprudencia de Ignacio Mier, quien después de esas de
claraciones ha visto cómo se difumina su presencia en los
primeros niveles del próximo gobierno.

Hubo quienes consideraron que esa labor la cumpliría
Altagracia Gómez. En todo momento que ella sería una
suerte de vínculo entre los muy altos niveles del sector em
presarial y el nuevo gobierno. No que sería una operativa,
puesto que, además de su nombramiento en el equipo de
Sheinbaum, está su actividad como directora de Minsa.

La segunda ventanilla sería la Secretaría de Hacienda; sin
embargo, esta dependencia ha visto cómo se complica su ges
tión, porque hay quienes tienen la impresión que Rogelio
Ramírez de la O está incómodo en el cargo, puesto que si
bien aceptó mantenerse, no ha sido un factor fundamental en
las ratificaciones que se han dado. El único cambio que se ha
dado en la SHCP es el enroque entre Bertha Gómez Castro,
de la Secretaría de Finanzas de la CDMX a la subsecretaría de

Egresos, y Juan Pablo de Botton siguiendo el camino inverso.
Sin ningún interés en participar en especulaciones y grillas

sobre la permanencia de ciertos funcionarios, el PAS estable
ce que el equipo hacendarlo está trabajando con disciplina
institucional en la elaboración del Paquete Económico, que
será el primero de la próxima administración.

Lo deseable sería, en todo momento, que quienes están
atrás de las grillas y berrinches tomaran un camino mucho
más institucional, puesto que no le hacen bien al nuevo go
bierno ni a ellos mismos en sus pretensiones políticas.
REMATE RESCATADOR

En medio de este hueco ha surgido la figura de Marcelo
Ebrard, quien será el próximo secretario de Economía. Como
ayer lo señaló el PAS este hombre se ha convertido en el vo
cero del nuevo gobierno con la comunidad financiera nacio
nal e internacional. Además de tener el perfil más adecuado
dentro del gobierno, él no ha tenido que detenerse en las
grillas burocráticas en lo que será la llegada a esta secretaría.
Raquel Buenrostro y su equipo no sólo han sido institucio
nales, sino ádemás hasta generosos en la transición.

Alguien podría decir que la diferencia es que Buenrostro
está más ocupada en su llegada a la Secretaría de la Función
Pública y no tiene tiempo para estar en los juegos del ham
bre; sin embargo, tiene mucho más que ver en la institucio
nalidad y compromiso personal de la funcionaría que, según
parece, no íes lo común en todo el gobierno.

Ebrard ha enfocado sus baterías del lado correcto. Man

tiene contactos frecuentes y cercanos con inversionistas que
van más allá del foro que está planteado para el 15 de octubre,
que si bien¡ será el primer acto con la comunidad financiera
internacional no deberá ser el único ni el menos relevante.
REMATE ENUMERADO

El nuevo gobierno tiene que luchar en contra de la creencia
que la nueva administración comenzará con un déficit que
no se veía desde el gobierno de Miguel de la Madrid, lo que
hace a muchos temer que se está creando un escenario que
podría ser tomo los primeros días de la administración del
presidente Ernesto Zedillo

Esta visión catastrofista es una exageración, pero la rea
lidad es que sí tendrá que ser atendida y más si se considera
que algunos ya especulan en la baja en la calificación credi
ticia de la deuda soberana del gobierno federal.

Ésa es otra exageración. Las calificadoras que siguen a
México han mantenido su grado, incluso, han mejorado su
perspectiva. No hay elementos reales para suponer que se
deteriorará en el corto plazo la capacidad del gobierno mexi
cano de pagar en tiempo y forma sus deudas; sin embargo,
sí se tienen que dar muchas explicaciones.
REMATE RECONOCIDO

Cuando se ve el comportamiento de la Junta de Gobierno
del Banco de México y las declaraciones de su gobernado
ra, Victoria Rodríguez Ceja, y se comparan con la Fed y
Jerome Powell, queda claro que en la banca central le ga
namos a Estados Unidos.
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Durante tres entregas, el Padre del Análisis Superior estable
ció que al nuevo gobierno le urgía tener un vocero con la
comunidad financiera que tuviera no sólo plena confianza de
la próxima presidenta, Claudia Sheinbaum, sino el conoci
miento de la misión, visión y estrategia del nuevo gobierno.
Además, que era fundamental que tuviera una voz co

nocida y respetada en los ámbitos financieros que comple
mentara sus habilidades naturales para hacer que el mensaje
llegara con tanta fuerza como velocidad.

A pesar del interés de la futura Presidenta no podría ser
ella misma, puesto que tiene una gran cantidad de asuntos
que atender, no sólo de cara a la toma del poder, sino a lo que
será toda su administración, comenzando por los primeros
100 días que serán cruciales.

Ha tenido que salir por la gravedad de los asuntos como
la imprudencia de Ignacio Mier, quien después de esas de
claraciones ha visto cómo se difumina su presencia en los
primeros niveles del próximo gobierno.

Hubo quienes consideraron que esa labor la cumpliría
Altagracia Gómez. En todo momento que ella sería una
suerte de vínculo entre los muy altos niveles del sector em
presarial y el nuevo gobierno. No que sería una operativa,
puesto que, además de su nombramiento en el equipo de
Sheinbaum, está su actividad como directora de Minsa.

La segunda ventanilla sería la Secretaría de Hacienda; sin
embargo, esta dependencia ha visto cómo se complica su ges
tión, porque hay quienes tienen la impresión que Rogelio
Ramírez de la O está incómodo en el cargo, puesto que si
bien aceptó mantenerse, no ha sido un factor fundamental en
las ratificaciones que se han dado. El único cambio que se ha
dado en la SHCP es el enroque entre Bertha Gómez Castro,
de la Secretaría de Finanzas de la CDMX a la subsecretaría de
Egresos, y Juan Pablo de Botton siguiendo el camino inverso.

Sin ningún interés en participar en especulaciones y grillas
sobre la permanencia de ciertos funcionarios, el PAS estable
ce que el equipo hacendarlo está trabajando con disciplina
institucional en la elaboración del Paquete Económico, que
será el primero de la próxima administración.

Lo deseable sería, en todo momento, que quienes están
atrás de las grillas y berrinches tomaran un camino mucho
más institucional, puesto que no le hacen bien al nuevo go
bierno ni a ellos mismos en sus pretensiones políticas.
REMATE RESCATADOR
En medio de este hueco ha surgido la figura de Marcelo
Ebrard, quien será el próximo secretario de Economía. Como
ayer lo señaló el PAS este hombre se ha convertido en el vo
cero del nuevo gobierno con la comunidad financiera nacio
nal e internacional. Además de tener el perfil más adecuado
dentro del gobierno, él no ha tenido que detenerse en las
grillas burocráticas en lo que será la llegada a esta secretaría.
Raquel Buenrostro y su equipo no sólo han sido institucio
nales, sino ádemás hasta generosos en la transición.

Alguien podría decir que la diferencia es que Buenrostro
está más ocupada en su llegada a la Secretaría de la Función
Pública y no tiene tiempo para estar en los juegos del ham
bre; sin embargo, tiene mucho más que ver en la institucio
nalidad y compromiso personal de la funcionaría que, según
parece, no íes lo común en todo el gobierno.

Ebrard ha enfocado sus baterías del lado correcto. Man

tiene contactos frecuentes y cercanos con inversionistas que
van más allá del foro que está planteado para el 15 de octubre,
que si bien¡ será el primer acto con la comunidad financiera
internacional no deberá ser el único ni el menos relevante.
REMATE ENUMERADO
El nuevo gobierno tiene que luchar en contra de la creencia
que la nueva administración comenzará con un déficit que
no se veía desde el gobierno de Miguel de la Madrid, lo que
hace a muchos temer que se está creando un escenario que
podría ser tomo los primeros días de la administración del
presidente Ernesto Zedillo

Esta visión catastrofista es una exageración, pero la rea
lidad es que sí tendrá que ser atendida y más si se considera
que algunos ya especulan en la baja en la calificación credi
ticia de la deuda soberana del gobierno federal.

Ésa es otra exageración. Las calificadoras que siguen a
México han mantenido su grado, incluso, han mejorado su
perspectiva. No hay elementos reales para suponer que se
deteriorará en el corto plazo la capacidad del gobierno mexi
cano de pagar en tiempo y forma sus deudas; sin embargo,
sí se tienen que dar muchas explicaciones.
REMATE RECONOCIDO

Cuando se ve el comportamiento de la Junta de Gobierno
del Banco de México y las declaraciones de su gobernado
ra, Victoria Rodríguez Ceja, y se comparan con la Fed y
Jerome Powell, queda claro que en la banca central le ga
namos a Estados Unidos.
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Celulares
y alerta sísmica,
al 6 de diciembre;
IFT y América Móvil,
viene revisión bienal
Para algunos fue un éxito, porque su celular sí les avisó con
la alerta sísmica. Para otros fue un fracaso, porque en varias
regiones de la Ciudad de México, simplemente, los celulares
no avisaron de la alerta sísmica.

El problema fue que lo dieron a conocer como un linca
miento terminado, cuando en realidad todavía era un ejer
cicio, llevado por la Coordinación Nacional de Protección
Civil, a cargo de Laura Velázquez.
COORDINACIÓN DE PROTECCIÓN CIVIL CON
TELCEL, AT&T, TELEFONICA, ALTAN
En cuanto al Instituto Federal de Telecomunicaciones, pre
sidido por ¡avier Juárez, su actuación se ciñó a llevar ade
lante los lincamientos del sistema de alertas tempranas.
Pero fue la Coordinación Nacional de Protección Civil la
que se organiza con las compañías telefónicas.

El acuerdo era con las compañías de telefonía móvil,
como Telcel, AT&T, Telefónica, Altan Redes y telefónicas
que son Operadores Móviles Virtuales.
Todas estas compañías estarían mandando mensajes

SMS a las 11 de la mañana, del 19 de septiembre. En algu
nas zonas se escucharon, en otras, no. Ésta fue la primera
vez que el sistema de alertas tempranas, mediante los te
léfonos celulares, se utilizaba. Fue un ejercicio que se tuvo
dentro del Simulacro Nacional, en la Ciudad de México y
área conurbada. Sin embargo, se tiene como fecha límite el
6 de diciembre de 2024, para que este Sistema de Alertas
Tempranas, funcione correctamente.

Que lo de ayer fue un ejercicio, es decir, como un ca
lentamiento ante la prueba final que deberá entrar el 6 de
diciembre próximo. Esperemos que para esa fecha, la Coor
dinación Nacional de Protección Civil tenga claro qué les
faltó a Telcel, AT&T, Telefónica, Altan Redes y Operadores
Móviles.

IFT Sí TRABAJA EN BIENAL DE AMÉRICA MÓVIL
Los órganos autónomos van trabajando, independiente
mente de si viene o no la reforma para extinguirlos.

Los órganos autónomos funcionan para dar reglas cla
ras a los inversionistas. Es el caso del Instituto Federal de
Telecomunicaciones, que, más allá de lo que pase con su
existencia, sí va a sacar adelante la revisión bienal de pre
ponderancia de América Móvil, el conglomerado presidido
por Carlos Slim Domit.

Recordemos que América Móvil es considerado un agen
te económico preponderante, y cada dos años se hace un
análisis de cómo va. En banda ancha fija ha disminui
do su mercado a menos de 50%, pero en la mezcla, con
banda móvil, todavía tiene más de 50% del mercado de
telecomunicaciones.

América Móvil argumentó en la consulta pública que ya
no tiene la mayoría del mercado y que avanzó en la se
paración contable de TelmexTelnor de participación de
infraestructura. La competencia argumentó que Améri
ca Móvil todavía es muy grande y que le falta compartir
infraestructura.

Ahora el tema pasará por las unidades de competencia
y de regulación del IFT, de tal manera que, para principios
de noviembre, se decidirá la regulación por predominancia
para América Móvil.
BANXICO, ¿A 10.25%?
Será el sereno, pero los analistas sí creen que este 26 de
septiembre el Banco de México sí va a bajar su tasa de in
terés, también en 50 puntos base, siguiendo a la Reserva
Federal.

Desde luego, el Banco de México deberá tomar en cuenta
si de verdad va bajando la inflación, para entonces bajar
la tasa. Pero la Reserva al haber reducido 50 puntos base
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su tasa, dejándola en un rango de 4.755.00%, le abre el
espacio al banco central mexicano para reducir la tasa de
referencia.
Actualmente, Banxico, gobernado por Victoria

Rodríguez Ceja, tiene su tasa de referencia en 10.75 por

ciento. ¿La bajará a 10.25 por ciento? Ya veremos qué opi
nan la gobernadora, pero también los subgobernadores,
empezando por Galia Borja, Irene Espinosa, Jonathan
Heath y Ornar Mejía.
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A RappiCard, producto generado de la
¦ •sociedad entre Banorte, dirigido por
Marcos Ramírez Miguel, y Rappi, encabe
zada por Iván Cadavid, alcanzó una carte
ra crediticia de 5 mil 107 millones de pesos
en agosto de 2024, logrando su rentabili
dad tres años después de su lanzamiento.
El secreto fue combinar un servicio al clien
te puntual, beneficios tangibles y funciona
lidades tecnológicas que hacen la vida más
fácil. La solicitud se realiza en línea y la re
solución tarda sólo unos minutos. Se puede
empezar a transaccionar de inmediato con
un alto grado de seguridad y agendar el en
vío de tarjeta física, la cual se entrega en un
tiempo promedio de 30 minutos en zonas
con cobertura Rappi.
2Satya Nadella, CEO de Microsoft, es

piará én tierras mexicanas la próxima
semana en un evento donde buscará vender
a las empresas los beneficios de usar IA en
sus procesos y operaciones, pues el país es
de los que poco a poco crece en adopción
de esta herramienta tecnológica, sin que
aún convenza a muchos directivos de pa
gar por ello. Nadella mostrará cómo Copi
lot puede ser una solución a las necesidades
de automatización de diversos procesos,
aunque muchos analistas esperen hable de
su alianza con Open AI, de Sam Altman, y
su salida del Consejo de Administración, así
como del gasto energético de los centros de
datos que tienen operando en México. Dos
temas realmente polémicos.

3 Quienes lanzarán su hackaton son
•los de la Canacintra, que encabeza

Esperanza Ortega, acompañados de la em
presa Kingston Technology, que en el país
dirige Cristina Carbajal. Ambas trabajan
para buscar talento joven en el país y darle
apoyos económicos y laborales a través de
esta competencia donde en un lapso de 32
horas tendrán la oportunidad de desarrollar
proyectos de innovación. Serán 150 partici
pantes para proponer soluciones enfocadas
en témáticas como Líderes del mañana, So
ciedad futura y Madre Tierra, teniendo como
meta general del Hackaton contribuir al de
sarrollo de habilidades de las personas y
captar talento, realizar networking estraté
gico y generar propuestas de innovación.
4 El Aeropuerto Internacional de la Ciu

•dad de México, a cargo de José Ramón
Rivera Parga, publicó a través de sus re
des sociales contenidos que podrían confir
mar las versiones de la entrada de Mexicana
de Aviación, al mando de Sergio Montaño
Méndez, a esa terminal. Una noticia no tan
buena, primero, porque el AICM es una ter
minal saturada, que ha restado capacidad a
aerolíneas con mayor antigüedad; segundo,
porque restaría competitividad al AIFA, que
es su base de operaciones principal. Esto, sin
contar que Mexicana entraría con boletos
subsidiados, lo que significaría una compe
tencia desleal que podría provocar una gue
rra de tarifas que a nadie beneficiaría en el
largo plazo.

Fecha: 20/09/2024

Página: 22

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 12,942

Página 23 de 79



RIV1ERA MAYA.— Asegura Miguel Quintana
Pali. presidente de Grupo Xcaret, que lleva la
mitad de su vida recorriendo las poblaciones
de México para conocer a sus artesanos.
Lo que muchos ignoran es que un nú

mero importante de las piezas que ha com
prado en esos viajes son suyas, pero están
exhibidas en las áreas comunes de los tres
hoteles de esa empresa.

Entonces es imposible saber cuánto hay
allí invertido en arte popular mexicano, pues
parte lo ha hecho con los fondos de Xcaret y
otra con su cartera.

Ahora subió otro peldaño
en esa pasión, pues ayer inició
la Primera Feria Xcaret de Arte
Popular Mexicano que congre
ga a 140 de los maestros arte
sanos más respetados del país
provenientes de 21 estados de
la República.

Las artesanías también son

un negocio relevante para la
compañía, aunque difícilmen
te llegan a 5% de sus ingresos.

Elizabeth Lugo, directo
ra ejecutiva de Parques, Tours
y Naviera, dijo que las artesanías en las
tiendas representan alrededor de 25% del
espacio y que generan un porcentaje si
milar de los ingresos provenientes de esos
establecimientos.

Pero en términos del negocio, esta feria
no la hicieron contando pesos y centavos;
por ejemplo, varios artesanos invitados,
como ha sucedido con los proveedores del
grupo, incluso fueron acompañados por la
empresa para darse de alta, emitir facturas
y recibir pagos con tarjetas.

Ellos no pagaron por los stands, tampoco
por exponer sus productos, recibieron hos
pedaje y alimentación y obtendrán la totali
dad de las ganancias.

¿En dónde está el negocio?
Lugo sostiene que, si bien los conserva

doramente seis mil visitantes que asistirán
a la feria no son un número especialmente
grande, es probable que, como ha sucedido
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con otros eventos, cada año que se repita
seguirá creciendo.

Conforme se consolide y se promueva,
será visto por sus clientes como un valor
agregado que atraerá más visitantes en el
futuro y seguirá contribuyendo a la preser
vación del trabajo y creación artesanal.

Una actividad que enfrenta retos como la
competencia desleal o la caída de la deman
da por desconocimiento del valor cultural de
las artesanías.
Este 2024 no está siendo el mejor para

el turismo mexicano, con factores tan di
versos como el ajuste de los
asientos aéreos disponibles o
el aumento de la competencia
internacional.

Pero en ese contexto, Lugo
asegura que la ocupación de los
hoteles el verano que termina
fue superior a 95% y que, si bien
no verán en 2024 un crecimien

to de dos dígitos, como el año
previo, seguramente lograrán
un aumento.

Mientras, al menos el primer
día de la feria, los miembros de

las familias Quintana y Constandse, los
otros socios del grupo aprovecharon para
adquirir algunas de las mejores piezas de
los maestros artesanos.

Aunque difícilmente las exhibirán en los
vestíbulos de los hoteles, como suele hacer

Quintana Pali.
DIVISADERO

Nuevo puerto de cruceros. Por si algo le fal
tara al Caribe mexicano para seguirse con
solidando como la "joya de la corona" de
los destinos turísticos de México, en octubre
Royal Caribbean hará un anuncio relevante.

Éste consistirá en la apertura de un nuevo
muelle de cruceros en el área de Chetumal,
por lo que ahora estos hoteles flotantes ten
drán un nuevo punto de atraco además de
Cozumel y Mahahual.

La llegada de los cruceros al sur del Quin
tana Roo será otro avance para que el turis
mo crezca en esa zona menos desarrollada.

Enfrentan

retos como la

competencia
desleal o la caída

de la demanda por
desconocimiento

del valor cultural.
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El CEO Dialogue de Estados Unidos
—USMexico CEO Dialogue— fue creado
en 2013 a iniciativa del Consejo Coordina
dor Empresarial (CCE) y de la Cámara de Co
mercio de Estados Unidos, como un foro de
reunión de los CEO con funcionarios de alto
nivel de ambos países de diferentes áreas de
los sectores económicos, financieros, labo
rales, migración, sociales y gobernanza.

Se han realizado un total de 11 reuniones
del CEO Dialogue, pero el presidente López
Obrador sólo asistió a la que se realizó en
Washington en julio de 2022 que, por cier
to, no acudió Joe Biden, y des
de entonces los empresarios
estadunidenses manifestaron
su preocupación por la política
energética de México y, desde
luego, también, se habló mucho
de las oportunidades del nears
horlng, porque, efectivamente,
hay muchos anuncios de inver
siones multimillonarias en Mé
xico, pero, hasta ahora, siguen
sin concretarse y el multicitado
caso es el de la planta de Tesla
en Nuevo León.

La próxima reunión del CEO Dialogue se

realizará el 15 de octubre y como bien anun
ció Marcelo Ebrard, próximo secretario de
Economía, será una gran oportunidad para
que la presidenta Claudia Sheinbaum no
sólo trate de calmar la gran incertidumbre
que genera la reforma judicial, sino también
otras que son muy importantes para las in
versiones, la economía y el empleo como
es el caso de la desaparición de los órganos
autónomos que ya logró frenar ella en este
periodo ordinario, pero que está ya dicta
minada por la Comisión de Puntos Consti
tucionales, por lo que se podría reactivar en
cualquier momento.

En esta primera reunión de Sheinbaum
ya como Presidenta en funciones, con em
presarios mexicanos y estadunidenses, se
espera no sólo que reitere, como lo ha he
cho hasta ahora, que la reforma judicial no
afectará a la economía, sino que dé señales

claras de cómo se pretenderá disminuir sus
efectos nocivos para la inversión a través de
la legislación secundaria; qué pasará con el
IFT, la Cofece y el Inai; además de cómo pre
tenderá bajar el déficit público en 2025 a 3
a 3.5% y como fortalecerá el tan debilitado
Estado de derecho para reactivar realmente
las inversiones necesarias.
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O SECTOR ENERGÉTICO, OTRO
FOCO DE INCERTIDUMBRE

Otra reforma de la que se habla poco, pero
que preocupa mucho a los em
presarios del ramo energético
no sólo de México y Estados
Unidos, sino también de Cana
dá, es la de Industrias Estratégi
cas del Estado, que transforma
a Pemex y CFE de empresas
productivas del Estado a em
presas publicas, un revés en go
bernanza, porque ya no tendrán
consejos de administración y
estarán totalmente supeditas a
la Secretaría de Energía. Ade
más, pretende dar prioridad

a la CFE en el despacho de energía, como
proponía la reforma a la Ley de Energía Eléc
trica que fue rechazada por la SCJN y, adi
cionalmente Estados Unidos amenaza con
activar un panel en energía contra México
en el TMEC.
A los empresarios también les preocupa

que Pemex podría incursionar en otras áreas
del sector, no sólo gas y petróleo y derivados,
sino además hasta litio.
Lo que más preocupa y daría pie a una

controversia en el marco del TMEC es el
trato discriminatorio a empresas privadas
nacionales o estadunidenses y canadienses
y, más, en un entorno de total incertidumbre
sobre el futuro de la Cofece, que hoy es la
Unica autoridad que puede poner un freno
a las actividades monopolizas de CFE y de
Pemex, como es evidente con las restriccio
nes que impuso para autorizar la compra de
las 13 plantas de Iberdrola.

A los empresarios
también les preo
cupa que Pemex
podría incursionar
en otras áreas

del sector,
como el litio.
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Se solicita vocero (final)
Durante tres entregas, el Padre del Análisis Superior estable
ció que al nuevo gobierno le urgía tener un vocero con la
comunidad financiera que tuviera no sólo plena confianza de
la próxima presidenta, Claudia Sheinbaum, sino el conoci
miento de la misión, visión y estrategia del nuevo gobierno.
Además, que era fundamental que tuviera una voz co

nocida y respetada en los ámbitos financieros que comple
mentara sus habilidades naturales para hacer que el mensaje
llegara con tanta fuerza como velocidad.

A pesar del interés de la futura Presidenta no podría ser
ella misma, puesto que tiene una gran cantidad de asuntos
que atender, no sólo de cara a la toma del poder, sino a lo que
será toda su administración, comenzando por los primeros
100 días que serán cruciales.

Ha tenido que salir por la gravedad de los asuntos como
la imprudencia de Ignacio Mier, quien después de esas de
claraciones ha visto cómo se difumina su presencia en los
primeros niveles del próximo gobierno.

Hubo quienes consideraron que esa labor la cumpliría
Altagracia Gómez. En todo momento que ella sería una
suerte de vínculo entre los muy altos niveles del sector em
presarial y el nuevo gobierno. No que sería una operativa,
puesto que, además de su nombramiento en el equipo de
Sheinbaum, está su actividad como directora de Minsa.

La segunda ventanilla sería la Secretaría de Hacienda; sin
embargo, esta dependencia ha visto cómo se complica su ges
tión, porque hay quienes tienen la impresión que Rogelio
Ramírez de la O está incómodo en el cargo, puesto que si
bien aceptó mantenerse, no ha sido un factor fundamental en
las ratificaciones que se han dado. El único cambio que se ha
dado en la SHCP es el enroque entre Bertha Gómez Castro,
de la Secretaría de Finanzas de la CDMX a la subsecretaría de
Egresos, y Juan Pablo de Botton siguiendo el camino inverso.

Sin ningún interés en participar en especulaciones y grillas
sobre la permanencia de ciertos funcionarios, el PAS estable
ce que el equipo hacendarlo está trabajando con disciplina
institucional en la elaboración del Paquete Económico, que
será el primero de la próxima administración.
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Lo deseable sería, en todo momento, que quienes están
atrás de las grillas y berrinches tomaran un camino mucho
más institucional, puesto que no le hacen bien al nuevo go
bierno ni a ellos mismos en sus pretensiones políticas.
REMATE RESCATADOR

En medio de este hueco ha surgido la figura de Marcelo
Ebrard, quien será el próximo secretario de Economía. Como
ayer lo señaló el PAS este hombre se ha convertido en el vo
cero del nuevo gobierno con la comunidad financiera nacio
nal e internacional. Además de tener el perfil más adecuado
dentro del gobierno, él no ha tenido que detenerse en las
grillas burocráticas en lo que será la llegada a esta secretaría.
Raquel Buenrostro y su equipo no sólo han sido institucio
nales, sino ádemás hasta generosos en la transición.

Alguien podría decir que la diferencia es que Buenrostro
está más ocupada en su llegada a la Secretaría de la Función
Pública y no tiene tiempo para estar en los juegos del ham
bre; sin embargo, tiene mucho más que ver en la institucio
nalidad y compromiso personal de la funcionaría que, según
parece, no íes lo común en todo el gobierno.

Ebrard ha enfocado sus baterías del lado correcto. Man

tiene contactos frecuentes y cercanos con inversionistas que
van más allá del foro que está planteado para el 15 de octubre,
que si bien¡ será el primer acto con la comunidad financiera
internacional no deberá ser el único ni el menos relevante.
REMATE ENUMERADO

El nuevo gobierno tiene que luchar en contra de la creencia
que la nueva administración comenzará con un déficit que
no se veía desde el gobierno de Miguel de la Madrid, lo que
hace a muchos temer que se está creando un escenario que
podría ser tomo los primeros días de la administración del
presidente Ernesto Zedillo

Esta visión catastrofista es una exageración, pero la rea
lidad es que sí tendrá que ser atendida y más si se considera
que algunos ya especulan en la baja en la calificación credi
ticia de la deuda soberana del gobierno federal.

Ésa es otra exageración. Las calificadoras que siguen a
México han mantenido su grado, incluso, han mejorado su
perspectiva. No hay elementos reales para suponer que se
deteriorará en el corto plazo la capacidad del gobierno mexi
cano de pagar en tiempo y forma sus deudas; sin embargo,
sí se tienen que dar muchas explicaciones.
REMATE RECONOCIDO

Cuando se ve el comportamiento de la Junta de Gobierno
del Banco de México y las declaraciones de su gobernado
ra, Victoria Rodríguez Ceja, y se comparan con la Fed y
Jerome Powell, queda claro que en la banca central le ga
namos a Estados Unidos.
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Celulares
y alerta sísmica,
al 6 de diciembre;
IFT y América Móvil,
viene revisión bienal
Para algunos fue un éxito, porque su celular sí les avisó con
la alerta sísmica. Para otros fue un fracaso, porque en varias
regiones de la Ciudad de México, simplemente, los celulares
no avisaron de la alerta sísmica.

El problema fue que lo dieron a conocer como un linca
miento terminado, cuando en realidad todavía era un ejer
cicio, llevado por la Coordinación Nacional de Protección
Civil, a cargo de Laura Velázquez.

COORDINACIÓN DE PROTECCIÓN CIVIL CON
TELCEL, AT&T, TELEFONICA, ALTAN
En cuanto al Instituto Federal de Telecomunicaciones, pre
sidido por Javier Juárez, su actuación se ciñó a llevar ade
lante los lincamientos del sistema de alertas tempranas.
Pero fue la Coordinación Nacional de Protección Civil la
que se organiza con las compañías telefónicas.
El acuerdo era con las compañías de telefonía móvil,

como Telcel, AT&T, Telefónica, Altan Redes y telefónicas
que son Operadores Móviles Virtuales.
Todas estas compañías estarían mandando mensajes

SMS a las 11 de la mañana, del 19 de septiembre. En algu
nas zonas se escucharon, en otras, no. Ésta fue la primera
vez que el sistema de alertas tempranas, mediante los te
léfonos celulares, se utilizaba. Fue un ejercicio que se tuvo
dentro del Simulacro Nacional, en la Ciudad de México y
área conurbada. Sin embargo, se tiene como fecha límite el
6 de diciembre de 2024, para que este Sistema de Alertas
Tempranas, funcione correctamente.
Que lo de ayer fue un ejercicio, es decir, como un ca

lentamiento ante la prueba final que deberá entrar el 6 de
diciembre próximo. Esperemos que para esa fecha, la Coor
dinación Nacional de Protección Civil tenga claro qué les
faltó a Telcel, AT&T, Telefónica, Altan Redes y Operadores
Móviles.
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IFT Sí TRABAJA EN BIENAL DE AMÉRICA MÓVIL
Los órganos autónomos van trabajando, independiente
mente de si viene o no la reforma para extinguirlos.

Los órganos autónomos funcionan para dar reglas cla
ras a los inversionistas. Es el caso del Instituto Federal de
Telecomunicaciones, que, más allá de lo que pase con su
existencia, sí va a sacar adelante la revisión bienal de pre
ponderancia de América Móvil, el conglomerado presidido
por Carlos Slim Domit.

Recordemos que América Móvil es considerado un agen
te económico preponderante, y cada dos años se hace un
análisis de cómo va. En banda ancha fija ha disminui
do su mercado a menos de 50%, pero en la mezcla, con
banda móvil, todavía tiene más de 50% del mercado de
telecomunicaciones.

América Móvil argumentó en la consulta pública que ya
no tiene la mayoría del mercado y que avanzó en la se
paración contable de TelmexTelnor de participación de
infraestructura. La competencia argumentó que Améri
ca Móvil todavía es muy grande y que le falta compartir
infraestructura.

Ahora el tema pasará por las unidades de competencia
y de regulación del IFT, de tal manera que, para principios
de noviembre, se decidirá la regulación por predominancia
para América Móvil.

BANXICO, ¿A 10.25%?
Será el sereno, pero los analistas sí creen que este 26 de
septiembre el Banco de México sí va a bajar su tasa de in
terés, también en 50 puntos base, siguiendo a la Reserva
Federal.

Desde luego, el Banco de México deberá tomar en cuenta
si de verdad va bajando la inflación, para entonces bajar
la tasa. Pero la Reserva al haber reducido 50 puntos base
su tasa, dejándola en un rango de 4.755.00%, le abre el
espacio al banco central mexicano para reducir la tasa de
referencia.
Actualmente, Banxico, gobernado por Victoria

Rodríguez Ceja, tiene su tasa de referencia en 10.75 por
ciento. ¿La bajará a 10.25 por ciento? Ya veremos qué opi
nan la gobernadora, pero también los subgobernadores,
empezando por Galia Borja, Irene Espinosa, Jonathan
Heath y Ornar Mejía.
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Cinco
Cinco colaboraciones

para el fin del sexenio,
momento para reflexio

nar. El gran invento occidental,
lo que le permitió a esa región
pobre convertirse en la más im
portante del mundo, fue la idea
de considerar iguales a todas
las personas. No fue un proceso
sencillo ni rápido. Primero los
iguales eran sólo unos pocos,
hombres, ricos, educados, pero
paulatinamente ese grupo se
fue ampliando hasta realmente
incluirá todos. La base de esa
igualdad fue establecer reglas
aplicables a todos, lo que ahora
llamamos Estado de derecho.

Cuesta trabajo imaginarlo,
pero hace pocos siglos los países
no tenían ni policía, ni sistemas
jurídicos generales, Se aplica
ban las reglas del poderoso de
la región, que para serlo tenía
gente armada a su servicio.
Subordinara esos señores a un

poder central, establecer cortes,
construir un cuerpo policial, re
quirió muchas décadas, mucho
esfuerzo, y no poca violencia.

Considerar iguales a todos
exigió primero hacer laico el
Estado, después de 150 años de
guerras religiosas que se lleva
ron a más de un tercio de los eu
ropeos. Eso requirió construir
una base de legitimidad que no
dependiera de lo di vino, sino de
un contrato social imaginario,
que a su vez implicó transferir
el centro del poder del monarca
al parlamento. Otro siglo.

Sin embargo, considerar que
todas las personas son iguales
implica aceptar que todas ellas
pueden participar en el go
bierno, que todas ellas pueden
generar riqueza y que todas
ellas pueden construir conoci
miento. Democracia, mercado
y ciencia son resultado de esa
idea básica de igualdad esen

cial, que se refleja en la aplica
ción de reglas universales.

En consecuencia, en esos
250 años crecieron dos grupos:
los generadores de riqueza y
los constructores de conoci

miento, y ambos tuvieron que
ser incorporados en el proceso
político, provocando una nueva
ampliación, que para el siglo
XX, finalmente, incluyó a las
mujeres.

Desafortunadamente, la
igualdad frente a la ley no
significa igualdad de resul
tados en la vida. Ese objetivo
es inalcanzable, pero es sin
duda apetecible. Eso abrió un
gran mercado político para las
utopías: cuentos que ofrecen
el paraíso terrenal, alcanza
ble con sólo seguir a un líder
iluminado, rodeado de clérigos
(intelectuales) que construyen
el libro sagrado, la liturgia, el
ritual. Las utopías religiosas del
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siglo XVI, las románticas del
siglo XVlli, las socialistas del
XIX, y las comunistas y fascistas
del XXhan sido la contramarea
del liberalismo, es decir, de la
idea de la igualdad esencial de
los seres humanos.

Estas utopías han sido
impulsadas por personas que
creen que son superiores a los
demás. Sea porque creen en el
dios correcto, porque son de raza
superior o porque son tan sabios
e inteligentes que con ellos al
mando el mundo será mejor.
Fanáticos, racistas o estatistas,
el resultado no cambia: pobreza,
autoritarismo, ignorancia. Ya lle

vamos 500 años de experiencias.
Sin embargo, no aprende

mos. Hoy, regresamos a la venta
de utopías. Las tres grandes
causas que alimentaron esos
cuentos en el pasado están
nuevamente con nosotros: dios,
la naturaleza y el Estado. Hay
que abrazar las creencias en el
paraíso terrenal que el líder nos
ofrece para formar parte del
pueblo elegido que, por defini
ción, ya no es igual al resto de
las personas. Como dice Napo
león (el cerdo de /íebeiíón en la
granja, de Orwell): todos los
animales son iguales, pero unos
son más iguales que otros.

Destruir la igualdad esen
cial de los seres humanos, es
decir, la igualdad frente a la ley,
implica perder la democracia,
el mercado y la ciencia. Por eso
sólo quedan pobreza, autorita
rismo e ignorancia. No importa
si eso ocurre debido a que
somos los verdaderos creyentes,
los más puros interseccionalis
tas, los más cercanos al pueblo,
los de alma más limpia.

Éste es un fenómeno glo
bal, que en América Latina se
expresa mediante el populismo
estatista, como usted ya sabe.
Habrá que derrotarlo aquí, y
global mente.
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Cinco
Cinco colaboraciones

para el fin del sexenio,
momento para reflexio

nar. El gran invento occidental,
lo que le permitió a esa región
pobre convertirse en la más im
portante del mundo, fue la idea
de considerar iguales a todas
las personas. No fue un proceso
sencillo ni rápido. Primero los
iguales eran sólo unos pocos,
hombres, ricos, educados, pero
paulatinamente ese grupo se
fue ampliando hasta realmente
incluirá todos. La base de esa
igualdad fue establecer reglas
aplicables a todos, lo que ahora
llamamos Estado de derecho.

Cuesta trabajo imaginarlo,
pero hace pocos siglos los países
no tenían ni policía, ni sistemas
jurídicos generales, Se aplica
ban las reglas del poderoso de
la región, que para serlo tenía
gente armada a su servicio.
Subordinara esos señores a un

poder central, establecer cortes,
construir un cuerpo policial, re
quirió muchas décadas, mucho
esfuerzo, y no poca violencia.
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Considerar iguales a todos
exigió primero hacer laico el
Estado, después de 150 años de
guerras religiosas que se lleva
ron a más de un tercio de los eu
ropeos. Eso requirió construir
una base de legitimidad que no
dependiera de lo di vino, sino de
un contrato social imaginario,
que a su vez implicó transferir
el centro del poder del monarca
al parlamento. Otro siglo.

Sin embargo, considerar que
todas las personas son iguales
implica aceptar que todas ellas
pueden participar en el go
bierno, que todas ellas pueden
generar riqueza y que todas
ellas pueden construir conoci
miento. Democracia, mercado
y ciencia son resultado de esa
idea básica de igualdad esen
cial, que se refleja en la aplica
ción de reglas universales.

En consecuencia, en esos
250 años crecieron dos grupos:
los generadores de riqueza y
los constructores de conoci

miento, y ambos tuvieron que
ser incorporados en el proceso
político, provocando una nueva
ampliación, que para el siglo
XX, finalmente, incluyó a las
mujeres.

Desafortunadamente, la
igualdad frente a la ley no
significa igualdad de resul
tados en la vida. Ese objetivo
es inalcanzable, pero es sin
duda apetecible. Eso abrió un
gran mercado político para las
utopías: cuentos que ofrecen
el paraíso terrenal, alcanza
ble con sólo seguir a un líder
iluminado, rodeado de clérigos
(intelectuales) que construyen
el libro sagrado, la liturgia, el
ritual. Las utopías religiosas del
siglo XVI, las románticas del

siglo XVlli, las socialistas del
XIX, y las comunistas y fascistas
del XXhan sido la contramarea
del liberalismo, es decir, de la
idea de la igualdad esencial de
los seres humanos.

Estas utopías han sido
impulsadas por personas que
creen que son superiores a los
demás. Sea porque creen en el
dios correcto, porque son de raza
superior o porque son tan sabios
e inteligentes que con ellos al
mando el mundo será mejor.
Fanáticos, racistas o estatistas,
el resultado no cambia: pobreza,
autoritarismo, ignorancia. Ya lle
vamos 500 años de experiencias.

Sin embargo, no aprende
mos. Hoy, regresamos a la venta
de utopías. Las tres grandes
causas que alimentaron esos
cuentos en el pasado están
nuevamente con nosotros: dios,
la naturaleza y el Estado. Hay
que abrazar las creencias en el
paraíso terrenal que el líder nos
ofrece para formar parte del
pueblo elegido que, por defini
ción, ya no es igual al resto de
las personas. Como dice Napo
león (el cerdo de /íebeiíón en la
granja, de Orwell): todos los
animales son iguales, pero unos
son más iguales que otros.

Destruir la igualdad esen
cial de los seres humanos, es
decir, la igualdad frente a la ley,
implica perder la democracia,
el mercado y la ciencia. Por eso
sólo quedan pobreza, autorita
rismo e ignorancia. No importa
si eso ocurre debido a que
somos los verdaderos creyentes,
los más puros interseccionalis
tas, los más cercanos al pueblo,
los de alma más limpia.

Éste es un fenómeno glo
bal, que en América Latina se
expresa mediante el populismo
estatista, como usted ya sabe.
Habrá que derrotarlo aquí, y
global mente.
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Recarga Telcel en... ¿Bimbo?
La mitad de este negocio es

tan viejo como las rockolas.
Las 'vending machines' o

esas máquinas de Grupo Bimbo
llevan años en cientos de oficinas
y locales, en las que ustedes
pueden comprar unas Canelitas
o unos Pingüinos a cambio de
monedas que pueden introducir
en la ranura.

La novedad vino con la posi
bilidad de pagar con tarjeta, en
lugar de efectivo.

Pero lo más interesante llegó
después, con el interés de esta
compañía panadera por entrar al
negocio financiero. ¿No quieren
hacer fila en el banco? Ustedes

pueden pagar a Bimbo su recibo
de la CFE o el de Telmex; también
su mensualidad de Izzi, Dish,
o recargar su celular, así sea de
ATT o de Telcel. Da lo mismo.

Era demasiado tentador como

para dejarlo pasar. Después de
todo, el equipo directivo a cargo
de Rafael Pamias sabe que en
los establecimientos de ÓxxO
al menos siete de cada 10 pesos
en caja llegan ahí por el pago de
servicios y no por vender galletas
o cerveza.

Así que buscaron su propio ca
mino a una parte de esa fortuna.
¿Pero qué hacer sí Bimbo no tiene

tiendas?
La ambición del director de

Bimbo es bien visible en sus má

quinas Autovend, que ofrece na
la gente la posibilidad de saldar
deudas bajo un letrero que reza:
"Recarga y Paga tus servicios
aquí", justo encima del vidrio de
la expendedora automática.

¿PUEDE UN OSO PANADERO RECIBIR

PAGOS?

En efecto, Bimbo tiene una
empresa registrada ante la
Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, sobre la cual ha monta
do este negocio de recepción de
pagos. S ella m a Bimbonet Servi
cios S.A.P.1 de C.V. y cuenta con
una licencia como "participante
en redes de medios de disposi
ción relevantes".

Bajo ese permiso ampara su
servicio de cobro a cambio de
comisiones.

Ya con licencia y máquinas,
sus trabajadores sólo deben bus
car dónde colocarlas en estable

cimientos o casas cuyosdueños
reciben a cambio también
comisiones.

Pamias debe hacer su lucha.

Apenas en mayo expuse en este
mismo espacio la buena racha
de esta compañía que elevó sus
ingresos anuales de 15 mil 166
millones en 2019, a 22 mil 577
millones de dólares en 2023.

Pero al parecer, al nuevo di
rector que tomó el cargo ese mes
le dejaron una papa caliente,
pues si bien las ventas se man
tienen relativamente estables,
el valor de la compañía ya cayó
20 por ciento desde entonces. No
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parece un problema temporal.
Hace un año, Grupo Bimbo

va 1 ía 406 m íl mi 1 Iones de pesos
o más de 20 mil millones de dó
lares. Ahora el mercado estima
su valor en 281 mil millones de

pesos, de acuerdo con su market
cap.

Al parecer, luego de la bonan
za de una pandemia en laque la
gente se hartó de cocinar y optó
por los sandwiches, algunas re
giones ahora muestran rechazo a
ciertos productos de su catálogo.
Humanidad infiel.

Un reciente análisis del banco

estadounidense JP Morgan
advierte; "Los vientos en contra
continuaron en América del
Norte, Las ventas netas, como
se esperaba, continuaron bajo
presión".

Si bien la producción global
de la compañía mantiene una
salud razonable, algunos avisos
sugieren poner atención a nue
vas oportunidades.

Este miércoles Bimbo a nuncio

el cierre de una fábrica de pan
en Valladolid, España, en donde
producía marcas como Donuts,
Tigretones y Pepitos de Chocola
te, cuya demanda se redujo, de
acuerdo con med ios locales.

Un escenario cambiante supo
ne ajustes y ese cierre parece una
jugada defensiva.

A la ofensiva p arece probar
suerte en el negocio financiero
en el que, lo que son las cosas,

este grupo panadero compite
desde hace poco tiempo con mi
les de tortillerías en el país que se
asociaron con la empresa Fínstis,
para hacer recargas telefónicas o
paga r la lu z y el telé fono.
Vaya, para ustedes las op

ciones aumentan. El mundo se

mueve rápido.

Director General de Proyectos
Especíales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Reformas de vivienda
generan incertidumbre

Controvertida en sus

alcances, ia legislación
actualizada de vivienda

abre desafíos a la industria en la
Ciudad de México donde 52%
de las operaciones son de vi
vienda usada, ante la demanda
y falta de producto asequible.

La lógica desde la perspec
tiva legal es que se coloca el de
recho humano por encima del
derecho de la propiedad, por
lo que jurídicamente mezcla
conceptos.

El efecto práctico, de acuer
do con un análisis despacho

íbarra Del Paso Gallego, será
una disuasión a la inversión
enel sector habitacional dado
que existen costos asociados al
arrendamiento como el predial
o el mantenimiento del inmue

ble que han solido subir más
que la inflación.

Las disposiciones publicadas
e n la Gaceta de la Ciud ad de
México, plantean modificacio
nes a los Artículos 1 fracción
XVIr y 59 de la Ley de Vivienda
CDMX, así como las adiciones
al código.

El análisis del despacho in
dica que, no obstante ya existe
una limitación a los aumentos
en el artículo 2448 D del Códi

go Civil, la reforma limita los
aumentos por debajo del 10%
actual.

Esta reforma también

prevé la creación de un registro
digital de contratos de arrenda
miento; sin embargo, todavía
no es claro cuáles serian los

propósitos e implicaciones de
este registro.

Los cambios tienen el ob

jetivo de limitar los aumentos
en las rentas al índice Nacio
nal de Precios al Consumidor
(1NPC), pero también abren
enla industria una ventana

de oportunidad para regular
el mercad o gris ¿greymarícet)
de rentas, mucho del cual no
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tributa y se realiza de manera
informal a través de contratos

entre privados.
Las reformas buscan frenar

el rápido incremento de rentas
y limitar la migración de clases
medías y populares habitantes
de la Ciudad hacia otras zonas,
así como otorgar seguridad y
estabilidad a la industria habi
tacional.

En el negocio se considera
que topar el incremento anual
de rentas por debajo de la infla
ción crea incertidumbre a los

propietarios, dado que tendrían
de entrada un déficit, hecho que
plantea desafíos importantes.

La modificación más rele
vante, indica Ibarra del Paso
Gallego, es la reforma al artícu
lo 2448 D del Código Civil de
CDMX, que limita los aumentos
de la renta anual a la inflación

reportada en el año anterior,
respecto de la cantidad pactada
como renta mensual.

Los cambios aú n deben
establecer un proceso claro
para asegurarlaaplicabilidad
de dicha obligación y un listado
de las consecuencias en caso de

que los arrendadores pretendan
aumentarlas rentas por arriba
de la inflación. No está claro si
la métrica para de terminar la
inflación será la del INPC.

Tampoco determina si la
referencia a la inflación será por

los 12 meses inmediatos ante
riores al momento de renovar el

arrendamiento o la del ejercicio
fiscal anterior, considerando las
variaciones importantes dentro
de un año calendario.

En fin que esta situación que
aún analizan muchos en la in
dustria se da en el marco de un
mercado donde la demandase
acumula y no existe una oferta
equilibrada con la demanda,
combi nación que hace que más
de la mitad de las viviendas
escrituradas sean de vivienda

usada de 2.5 millones de pesos,
mientras que la nueva alcance
en promed io de 6 millones de
pesos.

Por lo anterior, llama la aten
ción que la reforma promueva
políticas públicas que impulsen
las construcciones de viviendas
de interés social en la Ciudad
de México enfocadas exclusi
vamente a rentas, para que más
población tenga acceso a vivir
dentro.

Son todos aspectos contro
vertidos pero re levantes para
el sano desarrollo del negocio
donde la de manda cont inúa y la
oferta enfrenta presiones para
ma nte ner supe r ficies y precios
que pueden verse en el segmen
to de ventas. Así las cosas.

Periodista y analista eri real eslate.
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Otro tropiezo
en la SICT
La Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
(SICT), dirigida por Jorge
Ñuño,ha sumado un nuevo
revesen su .historial de tropiezos.
Tras la presión ejercida por un
grupo de taxistas ton los que
Ñuño se reunió el pasadq vier
nes, la SICT abandonó su plan ...
para regular la presencia de taxis
de aplicaciones como Uber y Didi
en los aeropuertos y puertos del
país.

Esta decisión ha generado crí
ticas, ya que desconoce el trabajo
que se había realizado junto a
grupos aeroportuaríos, platafor
mas de transporte y los propios
taxistas durante dos años. La

regulación propuesta buscaba
crear un campo más equitativo
entre los choferes de taxis tra
dicionales y los de aplicaciones,
que han generado disputas e
incluso agresiones entre ambos
grupos.

La medida, que fue ordenada
por el presidente, ahora parece
más lejana debido al aumento de
presión por parte de los gremios
de taxistas. Mientras tanto, los
pasajeros continúan enfrentando
largas filas y un servicio irregular
en los aeropuertos del país. Este
nuevo revés se suma a la lista

de problemas enfrentados por

la SICT, como la tardanza en la
' entrega d el Dren, Mé&icoTol ucá y
los sobrecostos asociadas.

Google impulsa
alalA

La imple mentación de la inteli
gencia artificial (IA) ha dejado de
ser solo un tema de innovación

tecnológica para convertirse
en un factor clave para el éxito
empresarial. El próximo 20 de
septiembre, Julián Coulter, di
rector general de Google México,
se reunirá con líderes empre
sariales para discurir cómo han
logrado integrar IA en sus estra
tegias y traducirla en resultados
tangibles. En el evento Google
lanzará dé herramientas avanza
das de anuncios conversacionales

en español, disponibles a finales
de 2024. Estas herramientas

pueden transformar la forma
en que las marcas desarrollan
campañas de alto rendimiento
con el uso de IA.

ta promesa de la IA no solo
está en su capacidad de auto
matizar tareas, sino en permitir
que las empresas anticipen las
necesidades de los consumido

res y ofrezcan soluciones más
personalizadas y efectivas. A
medida que más marcas adopten
estas tecnologías, el ecosistema
empresarial en México verá una
aceleración sin precedentes en su
capacidad para innovar, competir
y crecer.

Élite de la
cinematográfica
La Motion Picture Association

fMPA) anunció que Prime Video
y Amazon MGM Studios se uni
rán oficialmente como el séptimo
miembro de esta influyente
organización a partir del 1 de
octubre. Este movimiento conso

lida la presencia de Amazon en el
ecosistema del entretenimiento,
alineándose con gigantes como
Netflix, Paramount Pictures,

Fecha: 20/09/2024

Página: 21

Area cm2: 417

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 109,337

Página 40 de 79



Sony Picrures, Universal Stu
dios, The Walt Disney Studios y
Warner Bros. Discovery. Con este
nuevo integrante, la MPA, que re
presenta a las principales empre
sas de cine, televisión y strearmng
del mundo, sigue fortaleciendo
su impacto en la defensa de la
propiedad intelectual y el desa
rrollo de políticas que protejan la
industria a nivel global. Charles
Rivkin, CEO de la MPA, y Mike
Hopkiris, CEO de Prime Video
y Amazon MGM, confirmaron el
anuncio desde Washington.

¿Verdadera
competencia?
En los últimos años, la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores
ha otorgado licencias para operar
bancos digitales, pero lejos de
abrir el juego a nuevos actores,
estas autorizaciones han refor
zado el dominio de los mismos

gigantes bancarios.
Open Bank pertenece a

Grupo Santander, Bineo es de
Grupo Banorte, y Hey Banco
es parte de BanRegio. Incluso
Revolut adquirió la licencia de
ABC Capital. La verdadera com
petencia en el sector bancario
digital podría llegar con juga
dores como Klar, Konfio, Nu, y
Mercado Pago.
Ahora la pregunta necesaria es

¿para cuándo las nuevas Ucencias
para grupos más pequeños?

Publicidad con
causa social, clave
El próximo 3 de octubre, en el
auditorio de la Bolsa Mexicana
de Valores, se celebrará la 25a
edición del Caracol de Plata, para
reconocer lo mejor de la comuni
cación con contenido social.

Este año, con el apoyo del
Consejo de la Comunicación y el
Centro Mexicano para la Filan
tropía (CEMEFI), se premiarán
iniciativas de empresas como
Grupo México y Fundación
Cinépolis, así como a agencias
como Ogílvy y BBDO.

La publicidad con impacto
social cobra relevancia, espe
cialmente para los jóvenes, que
valoran cada vez más las marcas
con responsabilidad social,

'l.stc nueva revés
ne suma a la Usía

de problemas
enfrentados por
la SICTi como la
tardanza en la

entredi del Tren
México  ¡otaca "
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Claudia: ojalá
quieras y puedas
El 2 de octubre no lo

olvidarás, Claudia. No el
! de 1968, sino de 2024.

Todavía el día anterior habrás

estado en presencia de tu padre
político, mentor, guía y, por
supuesto, impulsor a la presi
dencia. Toda tu vida política se
la debes; no estarías ocupando
el histórico despacho en Palacio
Nacional sino un cubículo en la

UNAM y ya planeando tu retiro
tras una vida en la academia.

Una deuda que has tenido
que pagar con abyección
absoluta, pero finalmente fue
esa lealtad sin cuestionamiento

al mesiánico la que te permi
tió escalar en sus afectos y en
posiciones. Mostraste lo que ni
Ebrard o Monreal podían ofre
cer: la obediencia sin el menor
gesto de rebelión, ni siquiera
un atisbo de independencia.
Incluso como Presidenta Electa
has tenido que apoyar, sin
rechistar, las locuras de cierre
sexenal, además teniendo que
acompañarlo a cuanto lugar se
le ocurrió.
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Lo habrás demostrado el día
de tu toma de posesión. Debió
haber sido tuyo, con López
Obrador en un discreto se

gundo plano, pero por supuesto
no pudo ser así. Otra vez tuviste
que manifestarle ante todos
que es un líder extraordinario e
histórico. En el discurso sobre
tu futuro gobierno tuviste que
insertar abundantes alabanzas

al señor y, faltaba más, ahí
estabas, ya con la banda puesta,
encabezando la porra que, sin
pudor ni mesura, retumbó en el
recinto legislativo: ¡Es un honor
estar con Obrador!

Pero el 2 de octubre podrás
empezar a ser tu misma. Quizá
entonces comenzarás a asimilar

la espantosa herencia que te en
tregó el tabasqueño y que tanto
ovacionaste. Porque tendrás
que pasar de las palabras a las
acciones. El titular de Hacienda

te informará, de nuevo, que
ahora debes achicar el enorme
boquete presupuesta!. Sí, el que
dijo que no iba a endeudar más
al país, el campeón déla "aus
teridad republicana", te dejará
una deuda de alrededor de 17.7
billones de pesos, 6.5 billones
más que la que recibió de Peña
Nieto. Cada día un endeuda

miento adicional promedio de
10 mil millones, y lo único que
hiciste como Presidenta Electa

fue ofrecer que gastarías más.
Inicias tu administración

no solo lastrada por ese déficit

(más de 6% del PIB, el ma
yor desde 1989) sino por la
destrucción institucional que
tuviste que aplaudir. Puedes
irte olvidando de tus sueños de
atraer inversiones extranjeras
masivas por medio del "near
shoring". Muchas empresas
se irán a Texas o Indonesia,
cualquier lugar del mundo que
les ofrezca una mayor certeza
jurídica que la que AMLO des
apareció de golpe con su firma.
De la violencia ni hablamos. No

es buena idea que culpes a Esta
dos Unidos de lo que ocurre en
Sinaloa, aparte de todo lo que
sucede en el resto del país.

No sólo lastrada, sino ade
más rodeada, Gobernadores,
senadores y diputados le deben
el cargo a AMLO, aparte de la
mitad de tu Gabinete. Morena

mantiene el mismo dueño, que
por supuesto no eres tú. Por
si alguna duda hay, se puede
consultar al futuro Secretario
General, quien no por casuali
dad también se apellida López.

El dos de octubre inicia tu
choque frontal con esa reali
dad. Tienes la oficina, pero no
el poder, pero ocurre que la
responsabilidad es tuya. Ante
el nuevo Jefe Máximo (de la
Transformación, ya no de la
Revolución) puedes ser como
Pascual Ortiz Rubio ante Plu
tarco Elias Calles: subordinada

y obediente. Es una senda que
ya conoces. O puedes ser como
Lázaro Cárdenas y purgar al sis
tema político del obradorismo,
como el michoacano lo hizo con
el callismo.

Pero no es claro si quieres y
menos todavía sí puedes»

empresas se irán a Texas o
Indonesia, cualquier lugar del mundo que
les ofrezca una mayor certeza jurídica"

Fecha: 20/09/2024

Página: 11

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Económicas

Sergio Negrete Cárdenas

Costo: 81,544

Página 43 de 79



Gas natural, aliado
del nearshoring

Aunque son meses en que definitivamente
algunos inversionistas se pusieron en "stand
by", no por el cambio de gobierno, sino más
bien para ver los cambios que se aplicarán
con la reforma judicial; es un hecho que hay

industrias que debido a su importancia en la cadena de
valor, siguen presentes en inversiones.
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Es el caso de la industria del gas natural, que
alcanza inversiones por más de 35 mil millones de
dólares en M éxico y que para la Asociación Mexi
cana de Gas Natural (AMGN), que preside Vania
Laban y tiene como vicepresidente a Alfredo Be
jos, ha dejado claro que el gas natural, si se impulsa
de forma adecuada puede ser el camino adecuado
para que el nearshoring avance, ya que su uso permite
también bajas emisiones, y las empresas y el país cum
plen con los temas ambientales.
A la fecha se estima que la industria del gas natu

ral en México asciende a más de 35 mil millones de
dólares de inversión, lo que ha beneficiado, en gran
medida, a la industria manufacturera del país, lo que
ha transformado al país en un importante mercado
energético, ya que actualmente el gas natural repre
senta poco más del 50 por ciento del consumo nacio
nal de energía.
La industria manufacturera genera alrededor del

18 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) del
país, y su crecimiento a futuro podría ser mayor, ya
se ha beneficiado del auge del gas natural, pues ha
logrado que se fortalezcan polos de desarrollo en
zonas como el Bajío y Norte del país, ya que la de
manda de gas natural es un indicativo tanto para la
llegada de nuevas inversiones, como para la instala
ción de nuevas plantas industriales, la expansión de
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las existentes, y la generación de empleos directos e
indirectos.

Sin embargo, el desafío sigue siendo en materia
de seguridad energética debido a la actual capa
cidad de almacenamiento de gas natural, ya que
sólo se cuenta con poco más de dos días de almace
namiento, cifra muy limitada en comparación con
otros países, lo que se vuelve un riesgo de seguri
dad energética para México.

Por ello, la industria ha pedido que se detone
la ampliación e inversión de esta infraestructura
para evitar problemas ante la futura llegada de más
inversiones, pues actualmente existen tres termina
les de regasificación de gas natural licuado (GNL)
que actúan como terminales de almacenamiento,
con una capacidad de 32.5 millones de pies cúbicos
de GNL. La Política Pública en Materia de Almace
namiento de Gas Natural establece el objetivo de
alcanzar un mínimo de cinco días de inventario

para el 2026, algo que se planteó desde 2018 y no
se ha logrado, por lo que es un tema que el sector
busca que se retome en la próxima administración
para estar listos ante el nearshoring. Ojalá lo logren.

Despega Mexicana de Aviación
Este viernes, Mexicana de Aviación, a cargo del
general Leobardo Ávila Rojórquez, presenta

en su hangar en el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles
el E 195 E2, que es el avión
más moderno y grande de la
familia E2 de Kmbraer, la
aeronáutica brasileña que
dirige Francisco Gomes
Neto.

La aeronave llegó de Brasil
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con personal de Embraer, encabezado por Pris
cila Doro Solymossy, vicepresidenta de Ventas
y Mercadotecnia de Embraer para América Latina
y el Caribe. Recordemos que con el país sudame
ricano se tiene una buena relación, e incluso el
presidente Lula Da Silva ya confirmó su visita al
país para la toma de posesión de la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum.
Como se recordará, en mayo pasado Mexicana

de Aviación adquirió 20 aviones de la familia E2,
diez de E195 y la otra decena E190, las cuales se
recibirán entre mayo de 2025 y el año 2027.
Así, Mexicana busca aumentar frecuencias y

destinos con precios accesibles, lograr conectivi
dad internacional utilizando como bases secun
darias los aeropuertos internacionales de Tltlum
y Tijuana; y contempla entrar muy pronto al
servicio de transporte de carga. Es el despegue de
Mexicana.

Six Flags anuncia inversión
Sigue siendo uno de los principales centros de
atracción de México, por eso nos anticipan que Six

Flags, la empresa que dirige a
nivel continental Richard A.
Zimmerman, tiene grandes
planes para el futuro y apuesta
por el país, con el diseño de
una estrategia que contempla
sorpresas para el público de
todas las edades y los amantes
de las emociones fuertes.

En los próximos meses
cumplirá ya un cuarto de siglo de operar aquí,
por lo que Six Flags México presentará un plan de
inversión con una serie de actividades donde va
a invenir en los próximos cuatros años el monto
que destinó en la última década, para mantenerse
como referente de la industria del entretenimiento
especializado en parques de diversiones. Es un
hecho que al menos la inversión en entretenimiento
se mantiene.
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Se mueven piezas en San Lázaro
Así como ya sucedió en la Cámara de Senadores,
donde se están dando los relevos y licencias, el

proceso también inició en
la Cámara de Diputados, en
donde el experto en temas
económicos y comerciales, el
diputado Vidal Llerenas, pi
dió licencia al cargo; en su lu
gar llega Sebastián Ebrard
Lestre, sobrino del próximo
secretario de Economía, M a r
celo Ebrard. Todo indica que

Vidal Llerenas, que si algo tiene en su carrera es
experiencia en temas financieros, además de ser un
buen interlocutor con los diferentes sectores, esta
ría integrándose en alguna de las subsecretarías de
Economía, lo que para el sector empresarial lo ven
como un acierto.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Sheinbaum: muy poderosa... pero atada de manos
La presídenca Claudia Sheinbaum enfrenta una

paradoja relacionada con el poder que tiene:
concentrará un enorme poder, como desde

hace muchos años no tenía el Jefe del Ejecutivo...
pero al mismo tiempo tendrá condicionamientos
como no se han visto antes para una presidencia.

En solo 11 días se convertirá en la primera mujer
que encabece la Presidencia. La primera presidenta
de la historia en México.

Pero, además, tendrá un conjunto de facultades
y poderes formales que no habían tenido por mu
chos años los presidentes de la República,

El ultimo presidente que tuvo a un Congreso con
mayoría calificada de su partido y sus aliados en las
dos cámaras fue Miguel de la Madrid, quien asumió
el poder en 1982, hace 42 años.
El último presidente que tenía control pleno de

la Suprema Corte, como lo tendrá Sheinbaum a
partir de septiembre de 2025, fue Carlos Salinas de
Cortari.

Ningún presidente había tenido a las Fuerzas
Armadas, con la facultad constitucional de rea
lizar ias actividades que la presidenta les quiera
asignar, tras las reformas aprobadas por el Con
greso.

Lo hizo AMLO, pero sin el sustento legal.
Hoy existen todos los elementos para que las Fuer

zas Armadas se sientan seguras en lo qué hacen.
La concentración del poder en manos de Clau

dia Sheinbaum no se había visto en México desde
hace muchas décadas.

Pero eso no quiere decir que no vayan a existir
contrapesos.

Los tradicionales: Congreso, Corte, partidos, esta
dos... van diluyéndose.
Pero, habrá otros.
A diferencia de lo qué ocurría en la década de los

80 del siglo pasado, México ha incrementado fuer
temente su relación con el mundo, sobre todo en el
ámbito económico.

El año pasado, la suma de exportaciones e impor
taciones de bienes sumó 1 billón 191 mil millones de
dólares.

El pib de México es del orden de 25 billones de pe
sos a precios nominales. De modo que, convirtiendo
este monto a una paridad de 19 pesos, da un valor de
1.3 billones de dólares.
Es decir, el valor de nuestro comercio exterior
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equivale al 91 por ciento del PIB. De esa magnitud
es nuestra relación comercial con el mundo.

El poder de la presidenta deberá tomar en
cuenta que México depende del exterior mucho
más que en el pasado, nuestra dependencia mayor
es con Estados Unidos.

Por eso, la relación con nuestro vecino del norte y
10 que ocurra con el TMEC en el futuro próximo serán
un fuerte condicionante del gobierno y de la presi
denta Sheinbaum.

Pero, hay otro condicionamiento poderoso: la
salud de las finanzas públicas.
AJ presidente López Obrador no le gustan las

calificadoras, Frecuentemente criticó SUS opiniones.
El problema es que la deuda del sector público

alcanza ya más o menos el 50 por ciento del PIB,
Es cierto que han existido épocas en las que

proporciona luiente la deuda era mayor. Pero, la
cantidad de deuda que hoy tenemos no es baja y
una eventual degradación de SU calificación puede
afectar la estabilidad de las finanzas públicas. No
se diga si en algún momento del futuro se llegara a
perder el llamado grado de inversión. Nos veríamos
en serios problemas, no como gobierno, sino como
país.

Pese al poder en manos de la presidenta, no po
drá gastar tantos recursos como quizás pensó que
podría hacer, ni estará en capacidad de emprender
todos los proyectos que quizás deseara salvo que in
curra en indisciplina ñscal... o que abriera muchos
más espacios a la inversión privada.

En ese contexto, otra restricción al poder de
Claudia Sheinbaum se llama Andrés Manuel López
Obrador.

Quien todavía es presidente y lo será los siguientes
11 días le marcó una agenda y le puso a un buen
número de colaboradores.

Pero, además, será vigilante de lo que haga
Sheinbaum para intervenir si percibe que su 'legado'
puede estar en riesgo.

Por eso la paradoja del gran poder de quien será
presidenta constitucional en 11 días.
Tendrá una autoridad inédita en función del resul

tado electoral y de los arreglos políticos que se han
hecho, pero los condicionamientos que enfrentará
también resultarán muy poderosos.
Veremos cómo navega en este entorno tan com

plejo.
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Unifin Financiera quiere dejar atrás el penoso episodio que vi
vió con Rodrigo Lebois Mateos, el cual sin duda hoy vive des

preocupado de este vergonzoso caso en el que se tomaron muy
malas decisiones, que terminaron quebrando a esta firma.
Eso sí, nos dicen que vive plácidamente con
servando su vida de todo un Bon Viviant por
que nos afirman que muy poco le importan
las carpetas de investigación judicial en la FGR,
la de la fiscalía de la CDMX. Unifin por lo pron
to ha llegado a un acuerdo para la reestructura
ción de sus créditos con Bancomext y Nacional
Financiera (Nafin), esto es parte de un nuevo
plan de negocios tras haber finalizado su pro
ceso de concurso mercantil. El acuerdo implica
la creación de nuevas líneas de crédito sénior

con ambas instituciones, según lo estipulado
en el convenio concursal.

Pero mucha atención, porque se tienen que
transparentar estos acuerdos y el paquete de
garantías en favor de Bancomext y Nafin, de
acuerdo con lo establecido en el convenio. Se

habla de que los nuevos propietarios tendrán
el 90% del capital social, mientras que los an
tiguos dueños conservarán el 10% en donde
algunos aún quieren vivir de sus errores a los
que les han ayudado a solucionar. En el conse
jo de administración, está Eugene Irwin Davis

como presidente, y la incorporación de conse
jeros como Rafael Cancino Sánchez, Harvey L.
Tepner, Alexandre Zyngier, Steve Hannan, y
Steven J. Pully, nombres que quizá no le sean
conocidos, pero lo cierto es que les tocará lim
piar este desastre, algunos creen que en breve
pueda estar otra vez en la Bolsa Mexicana
de Valores.

ASPA mal. Integrantes de la Asociación Sin
dical de Pilotos Aviadores de México (ASPA)
realizaron una protesta frente a las oficinas de

Aeroméxico, exigiendo acelerar el proceso de
revisión contractual para recuperar los niveles
salariales que cedieron durante la pandemia, y
afirman que lo hicieron coincidentes para evi
tar lastimar las finanzas de la compañía aérea
¿cómo entender este acto?, ni lo explicaron, lo
único que atinan a decir es que están unidos
en una petición que saben que no prosperará.
La aerolínea que dirige Andrés Conesa, ha pre
sentado una propuesta integral para mejorar
las compensaciones de los pilotos, superando
los niveles anteriores a la crisis sanitaria, mos
trando su mejor disposición a avanzar en este
nuevo episodio de negociación laboral.

Así que los pilotos deben dejar de intimidar
con paralizar a esta empresa, porque al final
ellos serían los más lastimados con su decisión,
penoso su actuar, porque pareciera que real
mente la empresa no atendiera sus llamados
para trabajar de la mano para consolidar a la
compañía aérea. Ya se olvidaron que hace unas
semanas Aeroméxico llegó a un acuerdo con la
Asociación Sindical de Sobrecargos de Aviación
(ASSA) para mejorar sus condiciones laborales.
Quizá a los de ASPA les haga falta recordar que
ya en su mesa hay propuestas sólidas para avan
zar en nuevo pacto laboral que permitirá con
solidar su nuevo contrato colectivo de trabajo
(CCT), pero incluso hay autoridades inmersas
que saben que de haber una huelga se dañaría
gravemente a la economía del país por una acti
tud de cerrazón que además terminará despres
tigiando ante la sociedad.
Presumen Los Cabos. El Fideicomiso de Tu

rismo de Los Cabos (FITURCA), en colaboración

con Condor Airlines, ha lanzado una interesante
campaña de promoción en Europa para impul
sar el turismo hacia la región, con la nueva ruta
aérea directa entre Francfort y Los Cabos, pro
gramada para comenzar el 3 de noviembre de

2024. Esta conexión aérea, que se mantendrá
también en2025y2026, espera atraer a más de
16 mil turistas europeos y generar una derrama
económica superior a mil millones de dólares.
FITURCA va acompañado por 10 hoteles y 4
operadores turísticos, llevó a cabo una serie de
eventos en ciudades estratégicas como Fránc
fort, Munich, Hamburgo y Zúrich, promoviendo
Los Cabos como un destino seguro y atractivo,
destacando su biodiversidad, gastronomía y
nuevas oportunidades de conectividad.

Además de la promoción dirigida a medios
especializados, se incluyó la instalación de ré
plicas de ballenas en sitios ¡cónicos de Fráncfort,
captando la atención de miles de personas. Re
uniones con importantes operadores turísticos
europeos también buscan ampliar la oferta co
mercial de Los Cabos, consolidando su presen
cia en el mercado europeo y fortaleciendo las re
laciones con agentes clave de Alemania y Suiza.

Voz en off. ¿Se acuerda de Angélica Fuentes?,
pues estuvo en la conferencia anual "The La
tina Power", donde la empresaria y activista
compartió su visión sobre el empoderamiento
femenino y la importancia de la inclusión en
el ámbito empresarial. Resaltó la necesidad de
impulsar el liderazgo femenino, inspirando a
la audiencia con su experiencia y compromiso
con la igualdad de género...
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T7«n los próximos días la petrolera estatal realizará el pago de 60 mil
JZimillones de pesos de deuda, un desembolso sin duda significati
vo para la compañía todavía a cargo de Octavio Romero..., pero que
será solventado con recursos fiscales, canalizado por la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, de Rogelio Ramírez de la O mediante una
prórroga para el pago de impuestos y el Derecho Único Compartido.
Nada nuevo, desde hace décadas Pemex no tiene di
nero propio para mantener su operación primaria y,
al mismo tiempo, cubrir sus obligaciones financieras
y ésa es la realidad a la que se enfrentará el equipo
del próximo director, Víctor Rodríguez, incluyendo
el valiente que tome la dirección de finanzas.

La reducción de deuda por debajo de la línea de
100 mil millones de dólares en lo que va del 2024 se
logró por esa misma vía, la de reducir y aplazar pagos
de derechos e impuestos. Empero, las reservas proba
das se mantienen estancadas en el orden de los 8 mil

millones de barriles equivalentes y aspira cenar2024
con una producción diaria de 1.7 millones de barriles
diarios de crudo equivalente, lejos de la meta para lo
grar "la soberanía energética" en el momento en que
inicie operaciones Dos Bocas probablemente para
2026 con lo que el consumo del tren de refinacióa..
por lo que México podría verse en la necesidad de
importar petróleo de acuerdo a las estimaciones de
la consultaría GMEC de Gonzalo Monroy.

Se habla de dos posibles sucesores de Carlos
Cortez en la dirección corporativa de finanzas: Raúl
Rodríguez, quien lleva dos décadas trabajando en
esa dirección y, por tanto, con toda la experiencia
y conocimiento de la problemática; por otro, Jesús

Puente Treviño, actual subdirector de Evaluación y
Calificación de Riesgo en Bancomext, que si bien es
parte del "grupo cercano" de Claudia Sheinbaum, no
está involucrado en los asuntos de Pemex.

Y quien arribe al cargo tendrá que lograr que la
petrolera regrese a los mercados de valores para fi
nanciarse, ganarse la confianza de los inversionistas,
reducir la abultada deuda con proveedores (126 mil
millones de pesos), usar el andamiaje legal existente
para dar cabida a la inversión privada en explora
ción y producción como ya sucede en el yacimiento
Lakach y desarrollo de los campos Bacab y Lum... y
conseguir unos 300 mil millones de pesos para sus
tituir las viejas coquizadoras de las 6 refinerías que

funcionan actualmente.

Vaya chamba.

Medicinas: escasez con maña. Como es sabido,
Birmex, que encabeza el general Pedro Jens Loh
mann, suspendió la compra de medicamentos e
insumos médicos del sector público de salud. La
perspectiva es que este año se comprarán 1,200
millones de piezas en lugar de 1,600 millones que
habitualmente se adquieren; es decir, un faltante de
25% conforme las estimaciones del Instituto Farma

céutico México que dirige Enrique Martínez. Pero
Birmex suspendió las compras no porque lo haya
querido..., sino porque la subsecretaría de la Función
Pública, Thalía Lagunas, no ha completado el catálo
go de demanda de los diferentes institutos de salud,
incluyendo IMSSBienestar de Alejandro Calderón
Alipi..., pues los jefes de esos organismos están a la
espera nuevamente de la orden de "sálvese quien
pueda" para comprar en directo con sus distribuido
res favoritos y a precios superiores por "tratarse de
urgencia", tal y cómo sucedió en2021cuando fracasó
estrepitosamente la compra consolidada encargada
a la UNOPS de Giuseppe Mancinelli.

La compra directa de esos insumos vitales alcan
za el máximo histórico de 60% del total, sin licita
ción y sin la mirada incómoda de los ciudadanos. Lo
bueno es que ya no hay corrupción.
Mexicana prefiere Embraer. Cambiar es de sabios.
Mexicana de Aviación, la paraestatal, a cargo del gene
ral Leobardo Ávila Bojórquez, optó por configurar su
flota con 20 aviones de corto y mediano alcance idó
neos para vuelos regionalesEmbraer E190 y 195
E2 en lugar de los grandes aparatos Boeing737800.

La nueva es que ayer llegó para demostración
uno de los aviones de manufactura brasileña al

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA),
mostrando su versatilidad operativa, menor con
sumo de combustible y gasto de mantenimiento...
y para ejecutar un plan de negocios para atender

los destinos no cubiertos suficientemente por las
aerolíneas comerciales.

Mexicana recibirá un primer paquete con cinco
aviones E195 con capacidad para 132 pasajeros en
el segundo cuatrimestre; luego siete más aparatos

E190 con un aforo de 108 asientos, se entregarán en
2026; quedando la recepción de tres E190 y cinco
E195 para 2027.

Veremos el plan de negocios a detalle.

HumanIA. El próximo 10 de octubre, Buk, la em
presa tecnológica especializada en la gestión de capi
tal humano que dirige Andrés Gómez, celebrará en la
CDMX el PeopleDay2024. Durante la edición2023el
evento reunió a más de700 especialistas del sector y
este año una vez más se consolida como el epicentro
de la innovación en gestión del talento, reuniendo a
expertos de talla mundial para abordar los principa
les desafíos laborales y organizacionales en los que se
revisarán y explorarán las tendencias más recientes
en la gestión del talento como la optimización de
procesos administrativos mediante el uso de nuevas
tecnologías e Inteligencia Artificial, el desgaste de co
laboradores, la gestión del talento multigeneracional
y las formas en que cambia la atracción de talento y
el mercado laboral. Ojo.

Primero las Pymes. Y como es habitual desde
2019, Scotiabank, liderado en México por Adrián
Otero, organiza el PyME & Premium Talks, en asocia
ción con Visa y GNP. Para esta edición, se anticipa la
participación de más de 1,000 pequeñas y medianas
empresas en todo el país, en ciudades clave como
Monterrey, Querétaro, Mérida, Ciudad de México
y Guadalajara. La serie de eventos finalizará el 2 de
octubre tras ofrecer una amplia gama de servicios y
productos Scotiabank para fortalecer los negocios de
sus clientes, como es el paquete Soluciones Nearsho
ring para PyME.

Haga sus cuentas.
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DE LOS EMPRESARIOS (2/2)
POR ARTURO DAMM ARNAL

Una de las principales críticas a los
empresarios es que los motiva el

afán de lucro, motivación que considera
da éticamente cuestionable. Entonces,
¿debería motivarlos el afán de pérdida?
Obviamente no. El fin del empresario
(que no de la empresa), debe ser, no solo
ganar, sino ganar lo más posible, lo cual
logran si sirven al consumidor, en térmi
nos de precio y/o calidad y/o servicio, co
mo quiere ser servido.
Una empresa sobrevive hasta que los consumidores quie
ren. Su objetivo debe ser que los consumidores compren
su producto, lo consuman, queden satisfechos, lo vuelvan
a comprar y consumir, y se lo recomienden a los demás (no
hay mejor publicidad que la que hacen los consumidores).
La empresa, o está al servicio de los consumidores, o simple
y sencillamente no sirve. ¿Y cuál es la mejor muestra de que
la empresa está sirviendo a los consumidores como estos
quieren ser servidos? La generación (para empezar), y maxi
mización (para terminar), de utilidades.

La justificación ética de las utilidades de los empresarios
(ojo: de los empresarios, no de la empresa), es que las gene
ren en mercados lo más competidos posibles, para lo cual se
requiere, como lo apunté en el anterior Pesos y Contrapesos,
la mayor competencia posible entre productores y oferen
tes, para lo cual se requiere que el gobierno permita que todo
aquel, nacional o extranjero, que quiera participar en algún

sector de la economía produciendo bienes o servicios, ya
sea con capital nacional o extranjero, o que desee participar
en algún mercado de la economía ofreciendo productos na
cionales o importados, lo pueda hacer, sin que el gobierno
lo prohiba o limite. Esta es la condición que debe cumplirse
para lograr la justificación ética de las utilidades de los em
presarios, condición que no se cumple en el marco del capita
lismo de compadres, del contubernio entre el poder político
(que limita la competencia a favor de algunos empresarios,
prohibiendo la participación de otros), y el poder económico
(que limita o elimina sus críticas al poder político).

El culpable del capitalismo de compadres, cuyo resultado
es una menor competencia, y por lo tanto mayores precios
y/o menor calidad y/o peor servicio, en perjuicio del bienes
tar de los consumidores, no es el empresario que pide un pri
vilegio del gobierno (malo), sino el gobernante que lo otorga
(peor), y no gratuitamente.

Inclusive si una empresa privada es, efecto del capitalis
mo de compadres, un monopolio por concesión guberna
mental, dado que los consumidores tienen la libertad para
decidir si le compran o no, debe servirlos de una manera
mínima, para lo cual no puede ofrecer al precio que le dé la
gana, con la calidad que le dé la gana, con el servicio que le dé
la gana. Aún en el caso del monopolio la empresa debe estar
al servicio de los consumidores.

Debe aceptarse que el empresario es un benefactor de
la humanidad, alguien que le hace el bien a los demás, afir
mación que, dirá un marxista, es cierta si los demás son los
consumidores, pero no si son los trabajadores asalariados
(los proletarios, en términos marxistas), que trabajan en la
empresa para el empresario, a quienes (desde la perspectiva
marxista), el empresario (el capitalista, en la jerga marxista),
explota necesariamente, siendo esa la causa de sus ganan
cias, tema que trataré en una próxima ocasión.
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Grupo Xcaret, visibilizar y
valorar la artesanía mexicana
Grupo Xcaret, que preside y dirige Miguel Quintana
Pali, inauguró la primera edición de la Feria Xcaret de
Arte Popular Mexicano, un ambicioso proyecto que to
mó varios años de preparación y que tiene como pro
pósito fundamental ayudar a visibilizar la vasta pro
ducción de artesaías en México. En este encuentro se

dieron cita 140 representantes de prácticamente todo
el país y de diversas técnicas que incluyen tejido, bor
dado, talla de madera, cerámica, vidrio grabado, teñido
de textiles, entre otros, que previamente fueron selec
cionados por un comité encabezado por el propio
Quintana Pali.
Y en linea con la estrategia de sustentabilidad y

responsabilidad social de Grupo Xcaret, la feria está
lejos de cualquier objetivo de lucro porque todos los
gastos de transporte, hospedaje y alimentación de los
maestros artesanos convocados fueron cubiertos por
la empresa que tampoco cobró una cuota por los es
tands o una comisión por la venta de las obras. Y por si
fuera poco, todos los artesanos recibieron capacita
ción previa y gratuita de temas como redes sociales y
contabilidad básica para dotarlos de herramientas que
les permitan ampliar, y mejorar, sus horizontes como
representantes de la cultura mexicana.
NUEVO TIMÓN
TelevisaUnivision anunció el nombramiento de Da

niel Alegre como director ejecutivo, a partir del 19 de
septiembre de 2024 para sustituir a Wade Davis,
quien pasará al cargo de Vicepresidente de la [unta

Directiva y continuará como miembro del Comité Eje
cutivo de la Junta. El mexicano Daniel Alegre tiene
fuertes vínculos con la comunidad hispana y una am
plia experiencia laboral de más de 30 años en Estados
Unidos, México y América Latina, y empresas como
Yuga Labs, Activisión Blizzard, y Google. "El panora
ma de los medios está atravesando una profunda
transformación y Teíei;ísaUnii;ísior¡ está estratégica
mente posicionada para aprovechar nuevas oportuni
dades (...) Los Estados Unidos y México representan
los mercados de habla hispana más valiosos y pobla
dos del mundo, un grupo demográfico que está co
brando importancia tanto a nivel regional como mun
dial", destacó Alegre.

¡PURA PLATA!
El próximo 3 de octubre con el apoyo de la Bolsa Mexi
cana de Valores y del Consejo de la Comunicación, el
Centro Mexicano para la Filantropía encabezado por
Ricardo Bucio se llevará a cabo la edición 25 del Cara

col de Plata a lo mejor de la comunicación con conte
nido social en donde se reconoce a empresas, organi
zaciones de la sociedad civil, agencias de publicidad,
medios de comunicación y estudiantes universitarios
a nivel iberoamericano. Y algunas de las agencias fi
nalistas son Recreo, Clickster, Publicidad de Aguinaga
y Birth Group, quienes a nombre de empresa e iniciati
vas sociales como Grupo México, Cinemex, IMU, Fun
dación Cinépolis, Fundación Teleton, L'Oréal, MIDE,
Fundación Televisa, y Fundación Coppel.
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¿Hasta dónde es
responsable un medio?
Mientras se prepara el proceso de transición en la Su
prema Corte de Justicia de la Nación (SC1N) el trabajo
debe de continuar y desahogar los pendientes que tie
ne enlistados. Y el miércoles pasado, en la Primera Sa
la se resolvió un amparo en revisión, que deriva de un
litigio donde un medio impreso publicó una inserción
pagada y fue demandado por daño moral, considerán
dole corresponsable de lo manifestado por un tercero.
Por una votación mayoritaria de cuatro votos

contra uno, este último de la Ministra Loretta Ortiz, se
resolvió que los medios de comunicación no son res
ponsables de las expresiones hechas por particulares
en las inserciones pagadas.

Aunque podría parecer un caso "fácil", la sentencia
parte de una verdad de sentido común, los medios de
comunicación no son los responsables del contenido
que cuya autoría no les corresponde. El asunto se
complicó en instancias judiciales de la CdMx bajo la
falacia de que los medios de comunicación cobran por
la publicación, lo que supuestamente les impone la
obligación irrestricta de revisar lo que afirman y ma
nifiestan terceros, notoriamente la falacia es un exce
so, ya que la empresa que edita y publica un diario no
está facultada para examinar y modificar el contenido
supuestamente ofensivo, falso o malicioso que emite
un tercero, por su cuenta y responsabilidad.

Más aún, el medio podría publicar opiniones, que
son consideraciones y apreciaciones personales sobre
un hecho, y no tendría rasero para calificarlas de ver
daderas o falsas. En ese tenor, atribuir responsabilidad

a un medio de comunicación impreso por una obra cu
ya autoría es ajena, implicaría necesariamente que es
te tiene un deber de cuidado de controlar y verificar el
ejercicio de libertad de expresión de un particular, lo
que constituye censura previa que está prohibida
constitucionalmente.

El caso de inserciones pagadas es una legítima for
ma en que los medios de comunicación obtienen re
cursos para su operación, donde los medios actúan co
mo transmisores o vehículos de información propia de
los particulares. La inserción pagada no es informa
ción que el periódico publique a título propio sino por
el particular que pagó por el espacio y que está ejer
ciendo su libertad de expresión en su vertiente indivi
dual a través de un medio de comunicación.

Es importante apuntar que la sentencia acota que,
para liberar de responsabilidad al medio de comunica
ción debe mencionarse expresamente que se trata de
una "inserción pagada" y se debe identificar al "res
ponsable de la publicación"; en suma, es un buen cri
terio que resalta el carácter de difusores de los medios
de comunicación y que hay un limité de responsabili
dad cuando un tercero es el emisor original de la infor
mación.

Ojalá, así razonen los futuros juzgadores "popula
res", considerar lo contrario, sería un grave retroceso
de más de 100 años para regresar a la abrogada Ley
sobre Delitos de Imprenta, que estimaba responsables
penales a los directores de una publicación que se
considerara afectaba a terceros.
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El gobierno es mal administrador
Hay un dicho que reza: "No a todos les queda el puro,
nomás a los hocicones". La traducción de este pedazo
de sabiduría popular significa que no todos estamos
hechos para cumplir un objetivo, sino que se requieren
las habilidades y el conocimiento para conseguirlo.

Basta con que uno haga memoria sobre las grandes
pifias del gobierno en su advocación de administrador
para darse cuenta de que el "puro" le ha quedado de
masiado grande a muchas administraciones federales,
no sólo a la actual. A qué me refiero: está más que
comprobado que el gobierno en general, pero este en
particular, es muy mal administrador de empresas.

En este sentido, recién se dio a conocer que la em
presa Exportadora de Sal (ESSA) de Guerrero Negro,
Baja California Sur, tiene embodegadas más de 5 mi
llones de toneladas de producto debido a la falta de
clientes internacionales. En el sector también se habla

que esta empresa se convirtió en propiedad de la na
ción el 24 de febrero de 2024 bajo el argumento de
diversas irregularidades, después de un proceso de
nacionalización que consistió en la compra millonaria
de 497o de participación a la empresa japonesa Mitsu
bishi, una compra hostil promovida por el gobierno.
La salinera hoy en día es considerada la primera

productora del mundo y forma parte del conjunto de
minas a cielo abierto que son parte de los procesos que
el gobierno quiere prohibir. Por otro lado, es evidente
que un negocio como este necesita del colmillo empre
sarial para seguir siendo rentable y lo que está pasan
do por ESSA es justo lo contrario.

Para nadie es secreto que las empresas de la inicia

tiva privada tienen que trabajar muy fuerte para tener
éxito y seguir dando la batalla en el mercado; cosa que
no pasa con las empresas propiedad del Estado que
fracasan la mayoría de las veces, y por su mala admi
nistración terminan siendo subsidiadas para cubrir las
malas decisiones. El asunto de ESSA deberá de aten

derse debidamente, porque las pifias administrativas
terminan pagándose con dinero público.

Por lo pronto, la mina de sal tiene en sus manos el
destino de más de mil familias que dependen de los
empleos que genera.

Otros buenos ejemplos de inversiones multimillo
narias que, por cierto, superaron los presupuestos ori
ginales son la refinería Olmeca en Dos Bocas, el Aero
puerto Felipe Ángeles y el Tren Maya. Para estos casos,
una legión de escépticos espera ser callada cuando el
gobierno dé a conocer números positivos en los que se
correspondan positivamente la inversión y la rentabi
lidad. Eso siempre será lo más deseable. En tanto, la
Comisión Federal de Electricidad pasó de tener utili
dades a pérdidas multimillonarias. Al tiempo.
A CIELO ABIERTO

LUna vez aprobada la reforma al Poder ludicial, lo
que se viene es la discusión en el Poder Legislativo de
la reforma que busca prohibir las concesiones mineras
a cielo abierto en México y hay estados que están muy
preocupados por esto. Miren, en el caso de Sonora el
80% de las minas tendrían que cerrar apenas empiece
el año. La votación se estaría dando en la última sema

na de septiembre o en la primera de octubre.
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Lo que ahora sabemos es que los métodos
delineueneiales para cometer fraudes
y robar cuentas bancarias se han sofisticado

ace muchos años tuve una tarjeta Ame
rican Express que cancelé. Había entrado

la euforia de tener acceso a las salas
Centurión del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México, pero luego reflexioné
sobre el poco uso que daba a ese beneficio
y clecidíclejaresa tarjeta. Hace varios meses

una mujer, que se decía de AmEx, me llamó para convencerme
de volver a contratar la tarjeta. Inicialmente me convenció, y
cuando asentí a obtenerla... empezó a pedir mis datos. En ese
momento desconfié y le dije que no se los ciaría, porque ellos,
en teoría, ya los tenían. Se enojó tanto que colgó. Hoy asigno
65 por ciento de probabilidad de que ella era de AmEx... pero
35 por ciento de que sería un fraude. Nunca lo sabré.

Lo que ahora sabemos es que los métodos delincuencia
Ies para cometer fraudes y robar cuentas bancarias se han
sofisticado. Cada día suenan más naturales los delincuentes

que llaman al usuario bancario para que realice tal o cual ac
ción y, con ello, ingresara sus cuentas. No sería extraño que
los rateros hayan tomado clases de actuación para parecer
auténticos.
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El gravísimo episodio que reveló la
famosa comediante mexicana Sofía

Niño de Rivera la semana pasada
exhibe un nuevo nivel de sofistica

ción en la metodología del fraude
bancario.

A Sofía no solo le hackearon el

acceso a su aplicación bancaria del
celular, sino que la conminaron a des
habilitarel reconocimiento facial para

poder realizar varios movimientos en sus fondos de inversión,
que suelen no estar o la vista en la cuenta básica. En pocos
días le vaciaron las cuentas.

La culpa de Sofía por este grave episodio es realmente
menor. La técnica usada para robarle fue tan sofisticada,
que los CIOs de todos los bancos en México debieron estar
boquiabiertos todo el fin de semana tras escucharla. Esta
mos entrando en una época en donde se consolida el robo
actuado, dejando definitivamente atrás los secuestros exprés,
violentos, con los que una persona era "paseada" en varios
cajeros automáticos para que extrajera efectivo. Ahora los
buenos modales y la verbalización correcta son parte clel
guión delincuencial. Y cualquiera puede caer.

Esta vulnerabilidad clel sistema bancario puede poner
en riesgo a tanta gente que quizá llegó la hora de que en la
siguiente Convención Bancaria la Asociación de Bancos de
México inaugure un nuevo capítuloy una nueva campaña para
analizary prevenira la población sobre el tema. Pero necesita
ser algo magno y suscrito portados los bancos. Sofía podría
ser la voz pública de esta campaña. Ojalá.

CAAAREM

Esta semana habrá cumbre de aduaneros. La Confederación

de Asociaciones de Agentes Aduanales de la República Mexi
cana (CAAAREM), que preside Miguel CosNesbitt, tendrá su
reunión enfocándose en temas de innovación. Este gremio
está en proceso de profesionalización.
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Torex Gold fue en 2023 el mayor productor de oro en
México, y es reconocida por su compromiso con el
desarrollo sostenible con fomento a la economía local

z Corp, la mayor propietaria ele casas de
empeño en Estados Unidos, México y Ca

que concretó la compra de la casa
prendaria Presta Dineroy que opera fren
te al público con el nombre Auto Dinero,
se encuentra envuelta en problemas de
fraude, mal servicioy violación de contrato.

La firma prendaria ele Jorge Felipe Hernández Fernández
ha sido demandada por prestar dinero acepanclo como ga
rantía bienes robados, así como por negarse a devolver el
bien pese al pago del crédito. Hablamos de más de 60 quejas
ante la Procuraduría Federal del Consumidor por ese tema.

Entre las quejas, sobresale negarse a la entrega del pro
ducto o servicio, negativa a rescindirel contrato, denegación
a cambio o devolución del producto, por negarse a corregir
errores de cobro, por falsedad en descripción del producto
o servicio, error de cálculo de los pagos y negativa a bonifi
cación, ente otras.

Como sabe, las casas de empeño formales están obligadas
a contar con un registro ante la Profeco, en donde se encontró
que la última constancia de inscripción en el Registro Públi
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co de Casas de Empeño tenía una
vigencia del 3 de agosto de 2013 al 3
de agosto de 2017.

Pese a la situación de la empresa,
la estadounidense EZ Corp adquirió
a la fraudulenta Auto Dinero, espe
cialista en préstamos con garantía
automotriz.

Con esta adquisición de Presta
Dinero ahora EZ Corp sumará más de

600 puntos de venta, siendo México el país en el que cuenta
con el mayor número de sucursales, por arriba de Estados
Unidos y Canadá. En tanto que, el mexicano Jorge Hernández
se sumará al equipo de la compañía estadounidense.

Según su página de internet Auto Dinero, es una empresa
mexicana con más de 20 años en el mercado de servicios

financieros, especializada en el otorgamiento ele créditos a
través del empeño ele autos, ya sea el vehículo física mente o
la factura del mismo con montos por préstamo desde 10 mil
hasta los 500 mil pesos.

LA RUTA DEL DINERO

Pemex, que lleva Octavio Romero Oropeza, estaría muy
avanzado en el proceso de compra de la terminal Servitux, en
el puerto ele TuxpanVeracruz. Hablamos de una operación por
327 millones ele dólares en una terminal vinculada a Monterra

Energy y el fondo de inversión KKR. En el duediligencese revisan
temas estructurales y la regulación ambiental, sin olviclarque
en 2021 la Comisión Reguladora de Energía [CRE] clausuró
esa infraestructura por motivos de seguridad... El World Gold
Council presentó la docuserie titulada GOLD: The Journey
Continúes, cuyo primer capítulo se centra en el legado de la
canaclienseTorex Gold a través de su filial en Guerrero, Minera
Media Luna, a cargo ele Faysal Rodríguez Valenzuela Bajo
la dirección ele James Spake, el primer episodio, destaca el
impacto positivo ele la empresa en las comunidades locales
cíesele el inició ele su producción comercial el 1 de abril ele 2016
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Hoy en día, las más de 300 terminales aéreas en
las que tiene presencia Uber a nivel global permiten
la coexistencia de taxis tradicionales y de aplicación

a decisión de alejar los puntos de abor
daje para los servicios de transporte por

L aplicación, como Uber, en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (AlC.Mj.
que lleva el Contralmirante José Ramón
Rivera Parga, ha puesto en jaque tanto a
conductores como a usuarios y exhiben las

presiones a las que han sucumbido las autoridades.
Así lo dijo Nicolás Sánchez, director de asuntos públicos

de Uber México, con quien tuve oportunidad de platicaren mi
noticiero de Radio Fórmula. A su consideración, esta medida,
más que una solución, ha creado un nuevo problema: escasez
de unidades para atender la demanda de pasajeros.

Hoy en día, las más de 300 terminales aéreas en las que
tiene presencia Uber a nivel global permiten la coexistencia
de taxis tradicionales y de aplicación; sin embargo, en México,
la presión de un grupo de taxistas parece haber frenado el
progreso hacia una solución más inclusiva y conveniente.

"No entendemos cuál es el racional detrás de esta decisión",
lamentó Sánchez al recordar que las alternativas de movili
dad como la plataforma, son indispensables para atender la
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demanda actual de servicios en las

terminales 1 y 2 del aeropuerto más
transitado del país.

Para muestra un botón. El pro
blema se hizo notorio desde las pri
meras horas de aplicada la medida,
con largas filas de usuarios aguar
dando para abordar un taxi, ante el
clesabasto" de las unidades locales

y el desplazamiento de los choferes
de opps a zonas de abordaje para las que hay que caminar
hasta un kilómetro,

"Pensemos en turistas, pensemos en personas que van
con maletas y más grave aún, pensemos en personas con
cliscapacidad", pidió el representante de la plataforma de
movilidad. A pesar de contar con una suspensión definitiva
que les permite operar sin restricciones en aeropuertos, la
empresa y sus usuarios enfrentan un panorama complicado,
por la toma ele decisiones supeditadas a la presión ele una
minoría y lejos de las necesidades de millones.

Los avances a los que habían llegado con el gobierno fe
deral y que alinearían a México con el estándar internacional
se vinieron abajo, y aunque la Secretaría de Marina Armada de
México (Semar), encargada de la administración y seguridad
en el AICM, ha prometido revisar el tema y llegara un acuerdo,
se prevé que será de término medio.

Paralelo a esto, no se debe olvidar que las empresas de
taxis concesionarios adeudan alrededor de 36 millones de

pesos al aeropuerto capitalino, situación que pone también en
entredicho la viabilidad de continuarfavoreciendo los servicios

de transporte tradicionales frente a una plataforma como
Uber, que moviliza a ocho millones de usuarios en México
cada mes, bajo la dirección de Juan Pablo Eiroa.

El llamado es a que la autoridad asuma su liderazgo
en la materia y avance, con carácter de urgente, con una
reforma que permita una operación, más que armónica,
necesaria.

JAIME_NP@YAHOO.COM I @JANUPI
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El gobierno es
mal administrador
Hay un dicho que reza: "No a todos les que
da el puro, nomás a los hocicones". La traducción
de este pedazo de sabiduría popular significa que
no todos estamos hechos para cumplir un objeti
vo, sino que se requieren las habilidades y el co
nocimiento para conseguirlo.

Basta con que uno haga memoria sobre las grandes pifias
del gobierno en su advocación de administrador para darse
cuenta de que el "puro" le ha quedado demasiado grande a
muchas administraciones federales, no sólo a la actual.

A qué me refiero: está más que comprobado que el go
bierno en general, pero éste en particular, es un muy mal
administrador de empresas. Porque para eso de hacer dinero,
no hay quien le gane a la iniciativa privada, eso es un hecho.

En este sentida, recién se dio a conocer que la empresa
Exportadora de Sal (FSSA > de Guerrero Negro, Baja Califor
nia Sur, tiene embodegadas más de 5 millones de toneladas
de producto debido a la falta de clientes internacionales.

En el sector también se habla que esta empresa se convir
tió en propiedad de la nación el 24 de febrero de 2024 bajo eí
argumento de diversas irregularidades, después de un proce
so de nacionalización que consistió en la compra millonaria
de 49% de participación a la empresa japonesa Mitsubishi,
una compra hostil promovida por el gobierno de México.

La salinera hoy en día es considerada la primera produc
tora del mundo y forma parte del conjunto de minas a cielo
abierto que son parte de los procesos que el gobierno quiere
prohibir. Por otro lado, es evidente que un negocio como este
necesita del colmillo empresarial para seguir siendo rentable
y lo que está pasando por ESSA es justo lo contrario.

toa nadie es secreto que las empresas de la iniciativa

privada tienen que trabajar muy fuerte para tener éxito y
seguir dando la batalla en el mercado; cosa que no pasa con
las empresas propiedad del Estado que fracasan la mayoría
de las veces, y por su mala administración terminan siendo
subsidiadas para cubrir las malas decisiones, más de carác
ter político que de negocio.

E asunto de ESSA deberá de atenderse debidamente,
porque las pifias administrativas terminan pagándose con
dineros públicos, dineros del pueblo, que bien podrían dedi
carse a otros asuntos más urgentes como seguridad, salud o
educación.

Por lo pronto, la mina de sal tiene en sus manos el destino
de más de mil familias que dependen de los empleos que
genera.

Otros buenos ejemplos de inversiones multimillonarias
que, por cierto, superaron los presupuestos originales son la
refinería Olmeca en Dos Bocas, el Aeropuerto Felipe Angeles
y el Tren Maya. Para estos casos, una legión de escépticos
espera ser callada cuando el gobierno dé a conocer números
positivos en los que se correspondan positivamente la inver
sión y la rentabilidad. Eso siempre será io más deseable. En
tanto, la Comisión Federal de Electricidad pasó de tener utili
dades a pérdidas multimillonarias. Al tiempo.

A CIELO ABIERTO

1Una vez aprobada la reforma al Poder Judicial, lo que se
viene es la discusión en el Poder Legislativo de la reforma
constitucional del presidente en la que se busca prohibir las
concesiones mineras a cielo abierto en México y hay estados
que están muy preocupados por esto. Miren, en el caso de
Sonora el 80% de las minas tendrían que cerrar apenas em
piece el año. La votación se estaría dando en la última sema
na de septiembre o en la primera de octubre
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GERARDO
FLORES
LEDESMA
PRISMA EMPRESARIAL

Impactos de la desaceleración económica
1 1.\K<<1 dio h conocer el

Indicador Oporluno de
A c (i v ida d Económica

(IOAE) que dejó en 1.1%
el creciniienio económi
co de julio y agostó, lo que
hace suponer que el tercer

trimestre del año será menor al 1%.
Esa cifra confirma la desaceleración

dé la economía de nuéStro país, por lo
que no es difícil suponer que se redu
cirán los ingresos fiscales al bajar las
venias, las. exportaciones y la produc
ción de bienes y servicios.
Es evidente que ame una menor ac

tividad ü la economía, podrían caer
las cifras dinámicas del l lirismo, la in

diisii¡a. el comercio y el consumo y,
por consecuencia, el empleo empezará
a frenarse.
Cuando hablamos de indicadores

oporlunos en el crecimiento de la
economía, inmedialamenie nos tras
laclamos a los indicadores adelantados
(KiAE) queeslariistioamenle permiten
anlMpar que la economía crecerá en
(1,8% en el lercer irimeslre rle 2024.
una cifra pírrica para atender los pro
gramas sociales y los compromisos
que el nuevo gobierno ha anunciado,
incluyendo apoyos para mujeres y es
ludíanles de los niveles de educación
básica.
Pronlo habrá que lomar decisiones

importanles en materia dé finanzas
públicas é ingresos fiscales o lendre

laclamos a los indicadores adelantados
(KiAE) queeslariistioamenle permiten
anlMpar que la economía crecerá en
(1,8% en el lercer irimeslre rle 2024.
una cifra pírrica para atender los pro
gramas sociales y los compromisos
que el nuevo gobierno ha anunciado,
incluyendo apoyos para mujeres y es
ludíanles de los niveles de educación
básica.
Pronlo habrá que lomar decisiones

importanles en materia dé finanzas
públicas é ingresos fiscales o lendre

dios problemas en las arcas naciona
fe
Parece correcto que

de Hacienda, Rogeilno
Ramírez, como el titular
tlel SAI , Antonio Martínez
Dagnino, hayan sido
ratificados en sus cargos

i "" " . ~para que respondan ante
ÍLiudia S . : luill» sobn

*9.V
jUC SC obscr Vil CIl L'SlC
borrascoso escenario,

DE ACUERDO con la Asociación
Mexicana de Venia Online(AMVO), en
2023 el valor de mercado del écom
merce relail en México alcanzó los 658
mil millones (lepesos, lo que significó
un aumento ríe 24.6% réstelo al 2022.
México ocupa la séptima
posición mundial en este
segmento, con un 13.2%
de penetración en ventas
digitales iiiinoristas.y con
ello supera a Singapur,
Rusia y Canadá. En este
negocio, China lleva la
mano con un 45.9. Le

siguen el Reino Unido,
Indonesia y Corea del Sur,

ALUJABA REALIZÓ el lanzamiento
de más 100 modelos de Inteligencia
Anificial de código abierlo (gratuilo),
con aplicaciones en ríiferenles secto
res. El anuncio fue bien recibido por
el mercado.
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Un nuevo trilema acecha
a la economía mundial
Puede que sea imposible combatir el cambio climático, impulsar la

clase media en las economías avanzadas y reducir la pobreza global
simult áneamente. Según las trayectorias políticas actuales, cualquier
combinación de dos objetivos parece producirse a expensas del tercero

Fecha: 20/09/2024

Página: 34

Area cm2: 691

1 / 3

Columnas Económicas

Dani Rodrik

Costo: 558,873

Página 65 de 79



CAMBRIDGE. En200Q escribí
> US artículo especulativo sobre lo
que llamé «I trilema político de
la economía raandial". Sostenía
qug las formas avanzadas de

globalización,, ©I Estadonación y la política
de masas no podían coexistir. Las sociedades
acabarían por conformarás con (cómo máxi
mo) dos de las tres.

Sugerí que, a largo plazo,, sería el Esta
danacion el que cedería, pero rió sin. luchar.
A corto plazo, la consecuencia más probable
•feS tas I ^^3* a B#¡rri»r la
soberanía nacional para abordar los desafíos
distributivos:y de gpbernanza que plantea la
globalización.

Para mi sorpresa, el trilema resultó ser muy
duradero. Mi libro The Globalization Para
dox, publicada una década después, desa
rrolló la ¡dea con más profundidad. El concep
to de trilema se ha convertida en una forma
práctica de entender la reacción contra la
hiperglobalización, la salida de Gran Bretaña
de la Unión Europea, el ascenso de la extrema
derecha y el futuro de la democracia en la UE,
entreoirás CiBsfcnes,

Ultimamente, otro trilema me ha preocupa
do. Se trata de la inquietante posibilidad de
que sea imposiblecombatirsímultáneamenfe'el
cambio climático, impulsar la clase media en
las economías avanzadas y reducir la pobreza
global. Con las trayectorias políticas actuales,
cualquier combinación de dos objetivos pare
ce producirse a expensas del tercero.

Durante las primeras décadas de la posgue
rra, las políticas en el mundo desarrollado y en
desarrollo, por igual, enfatizaron el crecimiento
económicoy la estabilidad social interna. Las
economías avanzadas construyeron amplios
astados de bienestar, pero también abrieron
progresivamente s0S .mercados a las expor
taciones de los países más pobres, siempre
que las consecuencias distributivas y sociales
fueran manejables. El resultado fue un creci
miento inclusivo, en. los países ricos, así como
"una í*jcc¡<3b 8Ígpíf¡<iÉ¡va m la pdbwi Sf*
los países en desarrollo queestaban aplicando
las políticas adecuadas.

Por exitosa que fuera esta estrategia, eludió
los riesgos del cambio climático. Con el tiem
po, las consecuencias del crecimiento econá
mico impulsado por combustibles fósiles se han
vuelto cada vez más difíciles de.ignorar.

El pacto keynesianosocialdemócrata de
posguerra en Jas. economías avanzadas se

vio aún más deshecho1 por las contradicciones
internas generadas porimi trilema original. A
medida que la hiperglobalización reemplazó
al modelo de Bretton Woods anterior, los mer
cados laborales de las economías avanzadas
experimentaron mayores perturbaciones, soca
vando a la cbse media y la democracia mis
ma. Am.bos.acontecimientos eligieran nuevas
estrategias.

En Estados Unidos, la administración de)
presidentejoe Biden ha abordado «tas nue
vas realidades de frente. Ha abierto nueves

caminos al promoaSruna inversión sustancial
en energías renovables.® industrias verdes
para combatir el Cambio climático, f apunta
deliberadamente a recuperar la clase; media
prometiendo el poder de negociación de
los trabajadores, {©localizando la industria y
creando empleos 6n regiones qije se vieron
gravemente afectadas por las importaciones
dé China.

Este nuevo enfoque sobre el clima y la cbse
mediase esperaba desde hace mucho tiem
po. Pero b que bsigsponsables de las polí
ticas estadounídensesy europeas ven como
una respuesta necesaria a los fracasos del
neoliberalismo parece, para los países pobres,
Un ataquea EiS perspectivas de desarrollo. La
reciente oleada de políticas industriatesy otras
regulaciones son a menudo discriminatorias y
amenazameon impediré! ingreso de bienes
manufacturados de los países en desarrollo.

Los subsidios verdes en Estados Unidos in
centivan el uso de insumos nacionales en lugar
de tU ¡itpilta(i?í>, S.B|Í¡¡SiS^Rfc'f¡¡®óh
d© precios del carbono de la UE pronto exigírá
a bs exportadores "sucios" de los paísSs en
desarrollo que paguen aranceles adicionales.
Los gobiernos de bs países pobres creen que
esas medidas sabotearán susesfuerzos por
reproducir la industrialización orientada a la
exportaciónde bs naciones del este asiático;

Podemos imaginar una combinación al
ternativa de políticas que se Centren en los
países pobres y,el clima. Esto implicaría una
is&i h i '^BeorsosBirianctercBr
tecnológicosdel norte alsur, para asegurar
bs inversiones, necesarias, en adaptación y mM
ligación climáticas en este último,
TiSiéR^^riflsiBi acceso stgnlficsffiíwF

mente mayor en los marcadosdel norte a bs
bienes, servicios y trabajadores de bs países
pobres del'gyr, para tñejorar las oportunidades
¦^^^¦icas g esos ttt>qád<:S¡ Bh SsSi

guración de políticaseSmoralmerlfé atractiva;
a pl ¡teíasf í.ciwíiéí bs prindp'i«Hlfe ¡usücia
del filástíoJcH rawssíso.ajg gUbd.

Pero aquí también: el trilema asoma su fea
cabeza. Esteenfoqueiríaen contra de la nece
sidad imperiosa de reconstruir la clase media
¦n bs economías avanzadas. Crearía Una

cpmpetencia mucho mayor para bs trabaja
dores sin.títulos universitarios o profesionales, lo
quefeduciríasossalarios. También reduciría los

istefifaí sfefisnibias BtaHirnMr^^H
capital humanoe infraestructura física.
Afc^Bi I^Rife iiljow ifesteccntli ••

tos son más aparentes que reales. En particular,
bs responsables de bs políticasen lasecono
mías avanzadas y #n los países pobres por
igual deben comprender que la gran mayoría
ds bs buenos empleos de cbse media del
futuro tendrán que provenir del sector de los
servicies, no de la industria. Y el crecimiento
econámicoy la reducción de la pobreza en bs
países en desarrollo Las economías en desarro
lla ssrverán impulsadas principalmente por la
creación de empleos más productivos en sus
secjores de servicios.

Los sectores que absorben mano de obra,
eomo la atención,,el comercio minorista, la
educación y otros servicios personales, én Su
mayor parte no son objeto decomercio.. Su
promoción no crea tensiones comerciales de
la misma manera qoeen bs industrias manu?

ntaíiffeiJí el coiiHi^ueBsel
Imperativo de la cbse media en bs economías
ricas y«fj imperativo decrecimiento de los paí

ses pobres: es menos grave de b que parece.
De manera similar, será práctieam<trjte im

posible abordar el cambio climático sin una
;:¡jp¡f¡<*iviSide,J<3g peÉ^Bst*

sarrollo. Si bien las:emisiones délos Estados
Unidosy Europa han estado disminuyendo, las.
de bs países en desarrollo siguen aumentan
do, :en algunos casos rápidamente^ y su con
tribución a bs emisiones gbbales .{excluyendo
a Chiná] pronto superará el 50 por ciento. Por
lo tanto, es de interés propio de bs países ricos
promover políticas de transición verde qué los
países pobres consideren parte de Sus propias
estrategias de crecimiento, no. sólo como un
costo puro.

El cambioclimáticoes una amenaza ess
teneial. Una cbse media grande y estable es
la basede las democracias liberales. Y reeLr
dr la pobreza global §¡ un imperativo moral.
Sería alarmante qtE tuviéramos que.aban
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donar cualquiera de estos tres objetivos. Sin
embargo, nuestro marco de políticas actual
impone, implícita pero: contundentemente,

un trilema que parece difícil de superar. Una
transición posneoliberal exitosa requiere que.

formulemos nuevas políticas que? dejen atrás
estas disyuntivas.
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La nueva
vestimenta
engañosa de
la política
industrial
ideas para una mejor gobernanza pii biiea, es
útil. Pero sevuelve positivamente peligroso
cuando se recurre al sector privado, donde las
intervenciones estatales inevitablemente socavan

la competencia, alteran las señales de precios y
debilitan la motivación para innovar.
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CHICAGO,. Asesor de todos los
elefantes .«ancos que so I pica n a I
mando: :de..k5?:CO.Fr» un recada
torio de los fracasos del pasado*
§n materia efe política industrial,

los gobiernos, roo vez/mas, prtfepdsn. imple
SÜÍitgr subsidios, regulación:y protéCOiónismó
pata garantizar iue las posiciones fi
drsús economías estén Ocupadas por empresas,
dernésticas qas pieos domésticos.

Los. nuevos evangelistas de la política indust
triol invocan1 el éxito de la misión lunar de Esta
dos Unidos en fesaños 1900?, con ambiciones
aún mayares en mente, la han rebautizado
de estrategia industrial. A su favor,; como una
manera de gestionar el (jobiiffio «i las áreas
donde el gobierno funciona mejor, la estrategia
industrial aplica ideas.sensatas. Empezando
porun desafío apremiante como reducir a la
mitad las emisiones del país para 2035, la tarea
<5>íi rnltere ?^ifi I con
.objetivos amplios peto, mensurables, y se incluye
a los acforp. relevantes del país.

MenOs atractiva es la visión de una nuéVa
.teocracia voluminosa, con una ¡unta central
asesorada porexpertosflós académicos Siem
pre encuentran ün lugar dónde ubicarse) que
coordina todas las misiones ¡cada una con su
pBpia |0rB A1 depositar Érifci confiíSMSSE B0
una coordinación s®rticalista entre les ministerios,
el sector privado, los sindicatos y la sociedad
civil, los evangelistas a. veces parecen ingenua
mente optimistas sóbftl fe capacidad Igirocrátíca
o la falta.de batallas territoriales, .Al articular su
sueño neoestatísta, le están dando licencia al
instinto innato de todos los gobiernos de querer
intervenir y expandirse.

Sinembargo, entonto la nueva estrategia in
dustrial ofreaxi ideas para una mejor gobernan
za publica, en osnjunto resulta útil. Perose vuelve
ídii ntf,\|í3p«>pdigiO!í3. SUUfldv lefjii I lo
¡nterasflción en el sectorprivado. .Con el apoyé.
queofíeCert Ifii subsidios, los préstamos, los re
cortes impositivos, los aranceles, la contratación
pública y demás, algunos participantes selectas,
del mercado serán alistados para perseguir
no sólo resultados económicos, .sino también
socialesyambientafes.

Al igual que la pplíficq industrial del pasado,
esta estrategia .mina la competencia, altera las
señaléis, de. precióse insistéen que el deserh
pefieeorporatívc.sea juzgado según criterios
diferentes a la rentabilidad, como por ejemplo
intereses .nacionales parroquiales.

Forestas razones, la estrategia industrial aun
si es lanzada con la mejor de las intenciones
siempff debilita la vitalidad de bsewsrzos
económicos privados. Sí a esto se le suma el
lobby, el favoritismo y la corrupción que rodean
a cualquier iniciativa pública donde se manejan
miles de millones dé dólares, jesuíta difícil creer
queesta estrategia alguna vez pueda Serla scslü
ción ideal para los. mayores desafíos del.mundo.

Dado que la política industrial (perdón, la
estrategia industrial) es ímplementada porvn
jot ¡tffí¡| 1 injüüift iüfcibi
dos, .no necesidades globales o individuales,
Para ver.porquéesto esUn.prSfelemo, basta Con
analizar la fabricación de etiips. Todo país de
tamañoeconómico razonable .hoy quiere una
planta de,fabricación doméstica para proteger
sede lasescaseces globales, yparasustentar la
producción militar en caso de guerra.
Bbgbs fcsülti J SCft iijt®"
riabléfrtente exagerados, Como ningún país
puede fabricar todos los; chips que necesita
SJ industria, un fabricante doméstico no ga
rantiza Uña protección de todas las ejica
¦Mees, Asimismo, si una escasez es global,
íbiBsí'itii al iiJSMazóft ipe la ¡ustificiHB
como una pandemia. ¿Por qul tel fabricante
de chips domésticosería inmune?

Cuando essteJifatB comercio ene) sector de
los chips, impulsado por precios de mercado
y el afán de lucro, la oferta será asignada allí
donde'exista la mayor necesidad. Pero si los
gobiernos controlan ¡a producción porque han
subsidiado a los fafelícantés..de,allífp8 domés
ticos, todos pueden terminar peer que como
.empezaron. Digo "pueden" porque el afán de
lucro es. difícil de eliminar por completo. Todos
los países pueden dirigir el uso de los chips que
fabrican sólo si no existe el contrabando, fero
si hay .múltiples países usuarios con escaseces
severas (y, pe* ende, precios elevados), ¿qué va:
a impedir que loschips sean contrabandeados
desde los países que tienen muehss a los que
no? Obtenemos resultados próximos al merca
do, pero con costos más altos.

El argumento de la seguridad nacional sute
el mismo problema. Aunque Rusia haya sido
severamente sancionada por gran partedel
mundo que.fabrica: chips,. ha podido llevar ade
lante una guerra declarada con armamentos,
modernos que contienen muchos chips, y sin wi
fabricante dechips; importante propio.

Como sea, tertfr un fabricante de chips eft
él pfSpio país no garantiza resitencia, ya que

la cadena de suministro de chips atraviesa otros
países. Por ejemplo, las máquinas quettticart
los chips. más avanzados son producidas por
ASML en bs Países Bajos, que puede apagarlas
de manera remota con interruptores de apaga
do de emergencia. Si los diseños, las obleas,
¡as máquinas y los productos químicos clavé
debén producirse en el misme país para lograr
Uno verdadera seguridad, Sólo utia economía
Continental de envergadura como Estados llii
dos y quizá China y lo Unión Europea puede
obtener una independencia manufacturera signi
ti'fitíi#!, f '/5b (S»v sto sidaSil.

Parte.del costo es e|.sQ||¡dío necesario para
lograr que los fabricantes domésticos poceeom
petítivos se acerquen más a I h frontero tecnológi
ca. A través de la Ley Chfps y Qencia, Estados
Unidos esta otorgándole enormes subsidios o
Intel, que dejó de ser un líder global en fabri
cación de chips hace tiempo. Por ser parte de
una estrategia industrial, este dinero está sujeto
o condiciones,: como restricciones en el uso de
talento y contratación extranjeros, y requisitos
para promover diversos objetivos SocialeSry
éticos, como 1a creación de empleos técnicos
•€tilff¡o3¿blqiBUOJ?' ]iJfcf0Rífe UTO licencUBi.
Con tantas cargas adicionales impuestas a un
fabricante ya en crisis, y una escasez funda
mental en Estados Unidos del tipo de personal
quaRqi JSj! lefliipí h li'Tldai
no sSfjlfende que las nuevas plantas de Intel y
hasta del lider.de Isindustria, TSMC, M Estados
Unidos se hayan retrasado rnucto.

Estos tampoco, son costos únicos. Cuando las
países. grandes quieren otorgar subsdios a una
industria, todo la industria se volverá dependien
te del apc^o estatal. Las inversiones no estarán
impulsadas por fes ganancias y la competencia,
sinQ persubsidios, políticas de seguridad nacio
nal y btfóeratas, lo que llevará a saturacionéyy
pérdidas periódicas. La innovación también pue
de versé afectada, a pesar de los subsidiós e fe
investigación, porque bs rezagados subsidiados
harán bajar las ganancias én toda Ja industria, y
esto dejará a los líderes con menores exceden
tes para invertir en investigación y desanolto»

Lo lógico sería que los economías medianas
se mantuvieran a' margén de este fretíesí. Peré
la estrategia industrial especialmente cuando
tiene el sello.de las economías líderiss resulta

demasiado tentadora para los líderes políticos
que quieren atributes el mérito de crear nuevas
industrias relucientes. En:consecuencia, después
de. prometer K),Q00 millones de. dólares en
subsidios para chipsygarantizarsób la prome
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sa de unos pocos empleos e instalaciones qu®
prodüzeán chips de generaciones anteripréS,
India está redoblando la apuesta con otros
15,000 millones de dólares, en subsidios que
difícilmente, pueda pemaitirse. ¿Este dinero :ffo
se invertiría mejor en abrir decenas de miles
de escuelas primarias de alta calidad, miles de
escuelas secundarias de día nivel y cientos de
universidades de primera línea?

Ahora que la estrategia industrial de China
insta a que las democracias desarrolladas to
men medidas recíprocas, Itís mismas tendencias
han arrasado, con bs véofeflbs eléctricos, los
células solares y las baterías. En lugar de per
mitir que fes mercados competitivos impulsen la
innovación en. tecnología, verde y 1a producción
barata para el bien mundial, estamos balcani
zando y debilitando esos sectores críticos con

arafteeles, |ii|v#nciofies f zombis sustentados
por el gobierno. Habremos ganado la batalla
de la producción.nacional ^ a! mismo tiempo,,
habremos perdido terreno en la guerra contra el
cambio climático.

Necesitamos un diálogo global en el lugar
apropiado para la estrategia industrial. De lo
contraríe, podemos/enserar muchos más paqúi
dermos pálidos fañosamente caros.
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Agenda internacional ambiental, tres meses para reivindicar a México
El gobierno saliente (¿saliente?) de

jará una oscura estela de ruinas
institucionales, de devastación
ecológica, impunidad, y de es
combros de políticas ambienta

les, energéticas y climáticas. Su palmarás
es escalofriante; nunca visto en la historia
ambiental moderna de México. También,
fue empañado el prestigio de nuestro
país en foros y acuerdos internacionales,
y ganada a pulso una penosa imagen
de ignorancia, incumplimiento y desdén.
Esto, en todo tipo de temas, como cambio
climático, biodiversidad, océanos, y otros.
México dejó de ser líder y referencia glo
bal. Veremos, en los próximos tres meses,
decisivos, si se mantiene la degradación, o
se intentan recuperar reputación y respeto.
La comunidad internacional, a través de la
ONU, escenificará en el siguiente trimestre
una serie vital de cumbres multilaterales,
con la participación de Jefes de Estado,
ministros y otros altos funcionarios. Será
la oportunidad para reivindicar a México,
o para sellar un destino de paria global.
Todo comienza los próximos días de sep
tiembre con la Semana del Clima ¡y Océa
nos), convocada por Naciones Unidas en
Nueva York. En octubre, tendrá lugar la
cumbre de biodiversidad COP 1 ó en Cali,
Colombia, de manera casi simultánea a
las Reuniones Anuales del Banco Mundial

y el Fondo Monetario Internacional, cuya
agenda otorga un pape! protagónico a
los temas climáticos y ambientales. Y, en
noviembre, se llevará a cabo la cumbre
climática COP 29 en Bakú, Azerbaiyán.
Igualmente, en noviembre, se celebrará la
cumbre del G20 en Río de Janeiro, Brasil,
de las economías más avanzadas del mun

do (entre las que nuestro país se llegó a
ubicar años atrás en el sitio número 12). En
esta última, también, las preocupaciones y

políticas sobre conservación de los océa
nos se ubicarán en un papel preponderan
te. México podría en todo ello ratificar es
tulticia y desprecio, o aprovechar grandes
oportunidades para reconstruir su prestigio
y hacer una contribución relevante a los
esfuerzos globales por el clima, la biodi
versidad y la conservación de los mares,
bienes públicos planetarios de importancia
existencial. Son las últimas llamadas para
el mundo y para nuestro país.
Ciertamente no se esperan avances es

pectaculares, dada la complejidad política
y económica de los temas, pero sí, pasos
trascendentes que aceleren los procesos
decisorios, para lograr al 2030 y al 2050,
objetivos significativos. En años recientes,
los gobiernos han establecido compromi
sos importantes (por cierto, interconecta
dosj de dejar atrás los combustibles fósiles,
minimizar emisiones de metano, triplicar la
potencia instalada de energías renovables,
reformar al sector agropecuario, llegar a
una deforestación cero al 2030, proteger
en forma de Áreas Naturales Protegidas al
menos el 30% del territorio terrestre y mari
no, y restaurar el 30% de los espacios na
turales degradados. Pero no son suficien
tes. Los compromisos y avances que vaya
acreditando cada Gobierno, sin duda,
operarán como ejemplo, competencia y
acicate para los demás. No se olvide que,
en la actualidad, los imperativos climáticos
y ambientales están estrechamente vincu
lados a la competitividad de los países. El
apremio es muy intenso. El mundo apunta,
con la trayectoria de emisiones actuales de
C02, a un aumento en la temperatura pro
medio de más de 3°C para fines del siglo,
lo cual se vislumbra catastrófico. (El Acuer
do de París fija el compromiso de limitar el
calentamiento global a 1,5°C llegando a

cero emisiones netas en 2050). Mientras
tanto, se destruyeron sólo en 2023 en el
planeta casi 4 millones de hectáreas de
bosque tropical primario (una superficie
equivalente a Dinamarca o Suiza) en paí
ses en vías de desarrollo, al tiempo que
flotas pesqueras industrialessubsidiadas
 arrasan los mares del globo haciendo
colapsar pesquerías enteras, poblaciones,
ecosistemas y especies marinas, y comuni
dades humanas ribereñas.

El impacto sobre la biodiversidad y el
capital natural del planeta es brutal. Es
de resaltarse en otro sentido, la impor
tancia de lograr volúmenes suficientes de
fmandamiento a los países pobres, con
la finalidad de habilitarlos para asumir
compromisos creíbles en materia climática.
(De ahí resalta el rol del Banco Mundial y
del FMI, y del sistema financiero interna
cional). Se estima que se requiere 1 billón
¡diez a la doce) de USD de financiamiento
externo público, multilateral y privado al
año para ello, en términos concesionales
(condonación de deuda, swaps, dona
ciones, bajas tasas de interés, y largos
plazos de amortización)  una cantidad
muy considerable pero factible. En los
meses siguientes, México, y el resto de
los países, deberán presentar Estrategias
Nacionales de Biodiversidad y Planes de
Acción (para la COP ló), y compromisos
de reducción de emisiones de Gases de

Efecto Invernadero (NDC o contribuciones
determinadas nacionalmente), mucho más
ambiciosos, para febrero de 2025. Méxi
co no está preparado para hacerlo, hoy en
día. Veremos al nuevo gobierno, si persiste
en mantener a nuestro país en condición
de paria internacional, o si decide reparar
los daños infligidos al prestigio, estatura
multilateral, sostenibilidad y competitividad
de México. Habrá que seguirlo de cerca.
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Claudia Sheinbaum, guiño a inversionistas
Al 1 días de que tome pose

sión la próxima presiden
ta de México, Claudia
Sheinbaum en medio de
la vorágine de incertidum

bre, nerviosismo, volatilidad y controversia
que ha provocado la Reforma Judicial—,
comienza a lanzar fuertes señales de que
en su gobierno, las inversiones en general
y en particular las extranjeras, tendrán un
papel relevante.
Viene una fuerte campaña del próximo

gobierno para generar confianza y atraer
inversiones.

La intención fundamental es convencer

a los inversionistas de que sus capitales
están y estarán seguros en México.
Buscará persuadirlos de que la Refor

ma Judicial no atentará en su contra.
Ayer (19 de septiembre), Vidal Llere

nas, próximo subsecretario de Industria
y Comercio de la Secretaría de Econo
mía, aseguró que el equipo de gobierno
de Sheinbaum trabaja en un plan para
aprovechar la llegada de empresas por
el nearshoring.
Calculó que la relocalización de em

presas podría generar un crecimiento adi
cional de más del 1% al Producto Interno
Bruto.

Y estimó que el nuevo gobierno espera
aumentar la inversión extranjera en 3 mil o
4 mil millones de dólares anuales.
Llerenas realizó tales declaraciones

en el marco de la Index 49 Convención

Nacional: La industria del nearshoring.
El propósito, dijo, es lograr que la relo

calización de empresas se dé en México
más que en otros países de Asia.
Además comentó que se elaboran pro

gramas para fortalecer a las Pymes y en

general a las cadenas nacionales para
aumentar el contenido nacional.

La estrategia se basará en darle segui
miento a la inversión extranjera directa,
aumentar el contenido nacional y fortale
cer las cadenas de valor.

Los comentarios de Llerenas se regis
tran un día después de que el próximo
secretario de Economía, Marcelo Ebrard
anunciara que el próximo 15 de octubre el
nuevo gobierno explicará a empresas de
México y EU, la reforma judicial.

Ese día se realizará el encuentro CEO

Dialogue o diálogo de altos directivos de
empresas de México y Estados Unidos.

En este se abordarán varios temas, uno
de los cuales serán las implicaciones de la
polémica reforma al Poder Judicial que ha
causado preocupación entre los inversio
nistas y empresarios.
En el CEO Dialogue participarán unas

45 empresas, 30 de las cuales ya tienen
inversiones hechas en México, mientras
que las otras 15 pueden hacer anuncios
de inversión.

El ex secretario de Relaciones Exterio

res negó que se hayan cancelado proyec
tos de inversión.

Por lo que dijeron ambos futuros fun
cionarios, es evidente que tienen claro los
temas que están generando preocupación
entre los inversionistas y empresarios na
cionales e internacionales: reforma ¡udi
cial, energía, infraestructura, aduanas,
inseguridad.
Como también es evidente, que la reu

bicación de inversiones en otros países
o su pausa en México, es una realidad,
como lo plantearon en las últimas horas el
presidente de la Coparmex, José Medi
na Mora y Carlos García el presidente

de la American Chamber.

El cambio de régimen en México con
la Reforma Judicial, representa un riesgo
y genera incertidumbre a las inversiones
privadas nacionales e internacionales.
Y se agrega al cúmulo de acciones con

trarias a las inversiones privadas tomadas
en el sexenio lopezobradorista y que se
han reflejado en una caída de México en
la participación de la Inversión Extranjera
Directa global.
Claudia Sheinbaum tiene que diseñar

una estrategia sólida y creíble que permita
remontar la desconfianza empresarial que
genera la Reforma Judicial.
Por ahora las expectativas son muy

negativas.
El Instituto Mexicano de Contadores

Públicos calcula que México corre el ries
go de perder capitales por aproxima
damente 100 mil millones de dólares en

caso de que las calificadoras degraden la
calificación soberana.

Y la organización México Evalúa es
tima que el servicio de la deuda podría
elevarse hasta 73 mil 861 millones de

pesos más, si México pierde su grado de
inversión.

Hasta ahora, México ha aprovechado
escasamente el fenómeno de la reloca
lización.

Y en la coyuntura de la transición junto
con la pasada aprobación de la Reforma
Judicial, están pesando más los malos
augurios que las positivas expectativas
que debería estar generando un nuevo
gobierno.
Y próximamente veremos si, la siguien

te presidenta de México, Claudia Shein
baum logra convencer a los capitales.
Al tiempo.
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Reserva! ederal envía
señales mixtas con su
recorte de tasas
a decís < >n que tomo la Reserva Federal de los Estados Unidos divid: í> a los inversionistas,
donde los comentarios relacionados al diagnóstico de la economía estadounidense
han sido favorecedores para la moderación de la inflación.

El pasado miércoles, el Comité Federal
de Mercado Abierto (FOMC, por sus
siglas en inglés) de la Reserva Federal
(Fed) tomó la decisión, por mayoría de
votos, de reducir la tasa de fondos fe
derales en 50 puntos básicos para ubi
carla en un rango de 4.75%5.0%. Esta
decisión estaba parcialmente descon
tada por los diversos participantes del
mercado, por lo que no generó grandes
sobresaltos.

En el comunicado de la Fed se refren
daron diversos comentarios en relación

con el diagnóstico que el Comité tiene
sobre la economía estadounidense: que
la actividad económica se ha expandido
a un ritmo sólido según indicadores re
cientes; que las ganancias en el mercado
laboral se han moderado, y que, si bien
la tasa de desempleo ha aumentado,
todavía se mantiene baja; asimismo, se
volvió a mencionar que la inflación se
ha moderado, aunque continúa algo
elevada.

Sin embargo, se incluyeron dos cam
bios relevantes. En primer lugar, se indicó
que el Comité ha ganado confianza res
pecto a la convergencia de la inflación
hacia el objetivo del 2%, lo que contrasta
con lo señalado en diversos comunica

dos previos, en los que mencionaba que
el Comité no consideraba apropiado
reducir la tasa de referencia hasta que

existiera mayor certeza de que la infla
ción se estaba desplazando de manera
sostenida hacia el objetivo del 2%. En
segundo lugar, se señaló que el Comité
juzga que los riesgos para alcanzar sus
objetivos de empleo e inflación están
aproximadamente en equilibrio, mientras
que en comunicados previos se indicaba
que dichos riesgos se estaban moviendo
a un mejor equilibrio.

Para poner en contexto esta decisión,
conviene recordar que los datos más
recientes de inflación de Estados Unidos

fueron de 2.5% para el PCE (índice de
gastos de consumo personal) de julio, y
de 2.53% para el CPI ¡índice de precios
al consumidor) de agosto. Son precisa
mente estos dos datos los que llaman
la atención, pues si bien es cierto que
el CPI general se redujo de 2.89% en
julio a 2.53% en agosto, el componente
subyacente del CPI se encuentra estan
cado en alrededor de 3.2% desde junio;
asimismo, el PCE ha estado rondando el
2.5% desde enero, por lo que sorprende
la afirmación de que el Comité ha gana
do confianza respecto a la convergencia
de la inflación hacia el objetivo de! 2%.
No obstante, es necesario señalar

que, en esta ocasión, la Fed actualizó sus
proyecciones económicas. En ellas, se
señaló que, para el cierre de este año, la
inflación medida por el PCE cerraría en

2.3%, en tanto que se ubicaría en 2.1%
para el cierre de 2025, y alcanzaría el
2.0% al cierre de 2026.

En lo referente al diagnóstico sobre
la actividad económica, la Fed revisó
ligeramente a la baja sus proyecciones
de crecimiento: para 2024, el PIB real
crecería 2.0%, en contraste con el 2.1%
esperado en las proyecciones de junio.
Sin embargo, fue la revisión al alza en las
expectativas de la tasa de desempleo la
que posiblemente encendió las alarmas:
en junio se proyectaba una tasa de 4.0%
para el cierre de 2024, y a largo plazo
una tasa de 4.2%; pero en las proyeccio
nes actuales se espera una tasa de 4.4%
para este y el próximo año. En cierto
modo, resulta contrastante que se espere
un menor crecimiento del PIB, una mayor
tasa de desempleo, y al mismo tiempo se
hable de que la actividad económica se
expande a un ritmo sólido.
Finalmente, esta decisión resulta re

levante para la siguiente decisión de
política monetaria del Banco de México.
Actualmente, la tasa de referencia en
México se encuentra en 10.75%, por
lo que el diferencial de tasas nominales
se sitúa en 5.75%6.0%, y el diferencial
de tasas reales se encuentra en, apro
ximadamente, 3.25%3.5%. En este
sentido, Banxico cuenta con suficiente
margen de maniobra para reducir su
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tasa de referencia y aún mantener un
diferencial (nominal y real) que dé cierto
soporte al peso mexicano en un entorno
de notable volatilidad frente al dólar
estadounidense.

Por otro lado, si bien la tasa de interés

real ex post de México es de cerca del
5.75% (un nivel aún restrictivo), debe re
cordarse que la inflación subyacente ha
estado convergiendo a un nivel cercano
al 4.0%, por lo que se requiere cautela
por parte de Banxico en su siguiente de

cisión para evitar un escenario de resis
tencia a la baja de la inflación. En este
sentido, sería esperable que Banxico
reduzca su tasa de referencia en 25 pun
tos básicos en su decisión de la próxima
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¿Es aceptable el
escenario para
Ramírez de la O?
Cuando todavía Claudia Sheinbaum

mostraba cierto grado de autonomía
de López Obrador, en su fase de can
didato y virtual presidenta electa, tomó
una decisión que fue muy bien recibi

da por los mercados.
La designación de Rogelio Ramírez de la O como

su eventual secretario de Hacienda mostraba con

tinuidad, donde se debía tener continuidad, y se
ubicaba entonces como el enlace entre los gobiernos
saliente y entrante.
Pero esto se acabó muy rápido, cuando López

Obrador ya mostraba señales inequívocas de diso
nancia cognitiva, su movimiento político obtuvo una
inesperada mayoría calificada en el Congreso que
acabó por despegarlo del sentido común.
La ganadora de las elecciones presidenciales

dejó rápidamente de expresar sus ¡deas propias
para ser mostrada como un apéndice, una simple
caja de resonancia de todo lo que dijera o hiciera el
Presidente saliente.

El punto es que con el abuso que ha dado Andrés
Manuel López Obrador, no sólo de la mayoría califi
cada, sino de la imagen de la futura Presidenta, quitó
todo el margen de maniobra que tenía Ramírez de
la O para planear un aterrizaje financiero suave al
desorden que él mismo había provocado por instruc
ciones presidenciales.
Sí, Ramírez de la O sería secretario de Hacienda

de la continuidad para iniciar un proceso de correc
ción fiscal del descomunal déficit provocado este año
con fines electorales y si estaba llamado a quedarse
"por tiempo indefinido" para reencausar la deuda
pública a la baja, todo se echó a perder con los
ánimos tiránicos de López Obrador.

Si Ramírez de la O aceptó el reto de la recompos
tura de las cuentas públicas es porque no se le identi
ficaba como un peón más de las tropas obedientes y
sumisas de López Obrador, porque conservaba una
voz de autoridad.

Hoy, las expectativas económicas son las peores.
Ya no hay lógica alguna en diseñar un presupuesto
de corrección fiscal cuando lo que hoy se pierde a
carretadas es la confianza en el país.

Las firmas calificadoras están a punto de poner en
perspectiva Negativa la nota crediticia de México,
la economía está más cerca de una recesión con

inflación alta, las imposiciones de personas en el
gabinete, incluidas posiciones de Hacienda no son
cargas aceptables para quien conserva un nombre
en el mundo financiero.

Así, el gran puente entre dos sexenios dejó de ser
un activo para el gobierno entrante ante un personaje
que claramente quiere mantener intactas sus políticas
públicas, sus malas estrategias y hasta perpetuar su
presencia fáctica en el ejercicio del poder.
Por ello, la pregunta que hoy ha cobrado mucha

fuerza es si en ese escenario podría tener espacio Ro
gelio Ramírez de la O como secretario de Hacienda.
Como los mercados financieros básicamente son

de apuestas, la que corre es que el actual titular de
las finanzas públicas podría entregar el Paquete
Económico para el 2025, a mediados de este mes
de noviembre, acompañado de su carta de renuncia.
Y si algún problema le faltara a la administración

entrante, si este escenario se concreta, ese sería un
elemento más de incertidumbre, por las eventuales
circunstancias de su salida y por el nombre de quien
se ocuparía de esa papa caliente que será la Secre
taría de Hacienda.

Fecha: 20/09/2024

Página: 15

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez,

Costo: 174,698

Página 75 de 79



Televisallnivision el ge nuevo director
Disney dejará de usar Slack tras robo de información
Citibanamexamplía programa meses sin intereses
Lucía Buenrostroa laCondusef?&

Televisallnivision, la mayor productora de con
tenidos de entretenimiento en español, anunció el nombra
miento de Daniel Alegre cómo nuévódirector ejecutivo de la
compañía, en sustitución dé Wade Davis, quien a su vez fue
designado vicepresidente del consejó de administración.
Alegré, mexicano|f con más de 30 años de experiencia

en medios;, entretenimiento y tecnología, llega a la empresa
luego de ser director ejecutivo de Yuga Labs, que es un térmi
no general para tecnologías blockchain, para descentralizar
la propiedad y el control de los datos en la nube. Previamente
trabajó en compañías como el gigante tecnológico Google,

"El panorama de los medios está atravesando una profun
da transformación y Televisallnivision está estratégicamente
posicionada", dijo Alegre, en un comunicado. "Sobre la sóli
da base deTelevisaUnivision, la cartera de contenido global,
las inversionss.constantes en tecnologías de vanguardia y el
alcance inigualable, estamos en una posición única para con
tinuar sirviendo a esta audiencia vital'.

The Walt Disney Company, él conglomerado estadouniden
sécon intereses efi varios segmentos del entretenimiento tele
visivo, planea dejar de usar Slack como sistemó de colabo
ración en el lugar de trabajo para toda la empresa, luego de
qnH|«iAjodll|?ír<É»ría robaifl ^filtrara Él ftw» lAdH

n®nu 1 fiBnciesfelri Sripa
ñía, reportó el periódicó The Wall Streetjournal.

ftl < lii^í© finar* i^> 4a lo
tretenimiento, anunció él cambio etl un memorando interno#»
ta semana, en él qú& dijo qú& la mayoría de los negocios de
Disney JE bí si m unral sMfclo afínale® di méi affc.
"Cuando tengamos oportunidades de aprovechar herra

mientasy plataformas más integradas, deberíamos hacerlo",
dijo Disney en el memorando, de acuerdo con el reporte de
The Wall Stregtjoyrnal.

Citibanamex, uno de los mayores prestamistas de Méxi
co, amplió su programa de compras a meses sin intereses pa
ra sus clientes en el país, en alianza con Adyen, una platafor
E SÉ: ÍBltíñg:® ruaseis®.
El banco, con sede en Ciudad de MéxicO; dijo queeon

este convenio ofreos la mayor oferta de pagos diferidos, arfr
pli' sem Id ra ctenego t m pttfo<artwidaf «I a esto ti I
nanciamiento como opción de pago en tiendas físicas y en
línea.

"Ampliar la red de negocios con Afees Sin Intereses qq*
mo opción de pago disponible;© parte de la oferta de valor
que tenemos en Citibanamex para nuestros clientes de Tarja
tas de Crédito", dijo Carlos Martín del Campó; el director de
Estrategias Comerciales y Tasa Cero de Citibanamex, en un
comunicado..

A pesar de que la presidenta electa Claudia Sheinbaum ra
tifi i IB®wrrígidM h«ji| o i idWhfct' tfthíki.
todavía sigue la incertidumbre sobre quién llegaría a órganos
eliisa l¿a^v'isi»ín«ciiiiaiiásl paí^ la Crflisi Jit
Nacional Bancaria y de Valores jCNBV¡o la Comisión Na
cional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servi
cios Financieros (Condusef).

En este escenario, en los últimos días ha tomado fuerza la
versión de que Lucía Buenrostro, actual vicepresidenta de Políti
ca Regulatoria de la CNBV, pasaría a tomar las riendas de la
Condusef, la cual se fusionará ejt la próxima administración
con la Procuraduría de Defensa del Contribuyente (Prodecon).

El qué. Lucía Buentostrosé mantuviera en la función pública
durante la siguiente administración se veía complicado, pero
el poco margen de maniobra que le han dado al secretario
de Hacienda, abre la posibilidad de que la hermana de Ra
quel Buenrostro continifeen el gobierna, ejerciendo como fun
cionaría pública.
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¿Quién quiere invertir en México?

La verdad es que de todos los
jugadores impresionantes a ni
vel global, México es uno de
los países con mayor atractivo
para invertir. Se trata de la eco

nomía con la mejor localización posible
para aprovechar la tendencia de regio
nalización de los bloques comerciales.
Pero, además de su ubicación, inmejo
rable para exportar e integrarse a los
procesos productivos de Estados Uni
dos y Canadá, la economía mexicana
cuenta con una importante infraestructu
ra laboral, de conocimientos, de habi
lidades, de operación en los procesos
de manufactura complejos. Contamos
con enormes ventajas para aprovechar
la necesidad de proveer a Norteaméri
ca de manufactura desde lugares más
cercanos. Eso se debe a estamos cer

ca, pero también porque llevamos dé
cadas desarrollándola, cada vez con
mayor sofisticación. Eso, la cercanía,
también nos otorga otra ventaja inigua
lable para el turismo, área en la cual
también hemos desarrollado con éxito
el conocimiento, infraestructura, innova
ción y talento local. Además, el tamaño
del mercado mexicano es sumamente

atractivo para cualquier empresa glo
bal de consumo.

Es verdad que el ambiente económi
co actual es complejo. Venimos de un
periodo de tasa altas y se espera una
desaceleración importante de la econo
mía de Estados Unidos para el próximo
año. Además, los cambios de gobier
no en México siempre generan incerti
dumbre y afectan el ritmo de la inver
sión pública. Pero el interés de inversión

en México es real. Por eso, la convoca
toria que hicieron la presidenta Shein
baum y el secretario Ebrard para reu
nirse con los principales directores de
empresas, para discutir sus proyectos es
un éxito. Ese diálogo será fundamental
para concretar, en el corto plazo, gran
des proyectos de inversión que tendrán
impacto en el ciclo económico, pero
también para orientar esa inversión a
proyectos que generen mayor conteni
do nacional y transferencia de tecnolo
gía. Es la muestra de que invertir en Mé
xico es una prioridad para las empresas
globales.
Es mucho lo que el gobierno puede

hacer para facilitar esa inversión. Lo
primero es tener claridad con respecto
a los principales proyectos que ya es
tán planeados y eliminar los obstácu
los que los pueden detener o retrasar. Lo
segundo es salir a buscar inversión en
las áreas que más nos interesan cómo
país, en los sectores complejos, en los
que se van a generar cadenas robustas
de valor, en los microprocesadores, en
la electromovilidad, en los insumos mé
dicos, en la industria aeroespacial, en
la de procesamiento de datos. El tercero
es identificar y promover la inversión en
áreas menos desarrolladas, pero en las
que también hay ventajas, como los ser
vicios de alta especialidad, los datos,
los creativos, los financieros, los médi
cos, los de programación, los de contac
to. El cuarto es integrar a las nuevas in
versiones y a sus cadenas a las pymes,
desarrollarlas para que puedan ser las
encargadas de incrementar el conteni
do nacional y los empleos.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com
@juliopilotzi

TelevisaUnivision ha hecho ofi

cial el nombramiento de Daniel

Alegre como nuevo director
ejecutivo, asumiendo el cargo
a partir del 19 de septiembre de
2024. Este cambio se produce
tras la designación de Wade
Davis como vicepresidente del
consejo de administración.

Daniel Alegre es un profe
sional mexicano con más de

30 años de experiencia en los
sectores de medios, entreteni
miento y tecnología.

Antes de unirse a Televisa U

nivision, se desempeñó como
director ejecutivo de Yuga
Labs, una empresa pionera en
tecnologías web3 que promue
ve la descentralización de la

propiedad y el control de datos
en Internet.

Además, Alegre tiene una
destacada trayectoria en Google,
donde contribuyó al desarrollo
de diversas iniciativas en el

ámbito digital.
Al comentar sobre su nuevo

rol, Alegre enfatizó que "el
panorama de los medios está
atravesando una profunda
transformación", y aseguró que
TelevisaUnivision está "estra

tégicamente posicionada para
aprovechar nuevas oportuni
dades mientras se mantiene

profundamente conectada
con las comunidades a las que
servimos".

Su visión incluye conti
nuar desarrollando la robusta

cartera de contenido global de
la compañía y aprovechar las
inversiones en tecnologías de
vanguardia.

El nuevo director ejecutivo
cuenta con una sólida forma

ción académica, que incluye
una licenciatura en Artes, cum
laude, de Princeton Universi
ty, así como una maestría en
administración de empresas
de Harvard Business School y
otra en Derecho de Harvard Law

School.

También ha sido presidente
y director de operaciones de
Activision Blizzard, donde super
visó estudios de videojuegos
internacionales y estrategias de
comercialización de franquicias.

Alfonso de Angoitia, presi
dente ejecutivo del consejo de
administración de TelevisaU

nivision, sabe que es el mejor
momento para que Daniel tome
el timón de la empresa en un
momento en que la compañía
busca crecer su posición en
el mercado y capitalizar las
recientes inversiones realizadas

en plataformas lineales, strea
ming y servicios informativos de
noticias y deportes.

El nombramiento de Alegre

se da en un contexto de evolu

ción significativa en el panora
ma mediático, y se prevé que su

liderazgo impulse la compañía
hacia nuevas metas, especial
mente en los mercados de

habla hispana más valiosos del
mundo, como Estados Unidos
y México, que están ganando
relevancia tanto a nivel regional
como global.

Relevo
en Infonavit

Ya veremos hasta donde le

alcanza a Carlos Martínez Veláz

quez, todavía director general
del Instituto del Fondo Nacional

de la Vivienda para los Traba
jadores (Infonavit), declarar
que el organismo no necesita
reformas ni modificaciones a

sus estatutos, argumentando
que la situación financiera ha
mejorado bajo la administración
del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

El ingeniero agrónomo,
Octavio Romero, llegará a esa
silla de un Infonavit que pasó
sin pena ni gloria en el sexenio
del presidente Andrés Manuel
López Obrador, quizá uno que
otro anuncio "relevante".

La percepción de que el Info
navit fue "pequeño" está vigente,
como las necesidades actuales

de los derechohabientes.

Más allá de la estabilidad

financiera, la urgente necesidad
de viviendas de calidad está
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más vigente que nunca, además
de enfrentar los problemas sisté
micos en el sector de la vivien

da, un impacto significativo que
si no se atiende podría perjudi
car a las futuras generaciones de
trabajadores en México.

Reconocimiento
a Farah Gebara

En una sesión plenaria histórica,
la Cámara de Diputados aprobó
por unanimidad, con 470 votos
a favor, el nombramiento de
Mauricio Farah Gebara como

nuevo Secretario General.

Esta designación deja ver la
confianza y el reconocimiento
en su carrera profesional. La
elección de Farah Gebara se

fundamentó en un exhaustivo

análisis de su trayectoria y expe
riencia, las cuales evidencian su

capacidad profesional.
Expresa su gratitud por la

confianza depositada en él
destacando su compromiso y
profesionalismo para liderar las
funciones administrativas de la

Cámara de Diputados.
Sin duda Farah Gebara, toma

rá decisiones inteligentes, para
que los mexicanos nos sigamos
sintiendo orgullosos de este
recinto legislativo.

Su valía profesional fortalece
la estructura administrativa del

Congreso en un periodo caracte
rizado por importantes refor
mas, en el que la experiencia y
capacidad serán clave para el
éxito en la gestión de las labores
legislativas, asegurando una
conducción eficiente y eficaz en
el desempeño de sus funciones.

Voz en off

La planta de Samsung en
Querétaro se ha consolidado
como un importante centro de
exportación de electrodomés
ticos, siendo una de las más
relevantes para la compañía a
nivel mundial.

Con una producción anual
superior a 4 millones de unida
des, el 80 por ciento de esta pro
ducción se destina a la exporta
ción a países de Norteamérica y
Latinoamérica.

Además, la planta desempe
ña un papel clave en la expan
sión de la Inteligencia Artificial,
impulsando la iniciativa "IA para
todos" en América Latina.

Entre los productos fabrica
dos destacan los refrigeradores
Family Hub y Bespoke, así como
lavadoras y secadoras con tec
nología avanzada
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